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SECRETARIO 
 
Gobierno promueve diversificación de mercados agroalimentarios en países árabes 
Con el objetivo de fortalecer la cooperación y diversificación de productos 
agroalimentarios mexicanos entre los países árabes, para que los productores mexicanos 
tengan nuevos mercados y mejores ingresos, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
(Sader) realizó un encuentro gastronómico con embajadores y diplomáticos de estas naciones 
acreditados en México. El titular de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula señaló que 
nuestro país es clave en la producción y distribución de productos agroalimentarios y 
pesqueros a nivel global, con un intercambio comercial con más de 192 naciones, entre ellas 
países de Medio Oriente y el norte de África. 
https://oncenoticias.tv/nacional/gobierno-promueve-diversificacion-de-mercados-agroalimentarios-en-
paises-arabes 

 
Mosaico Rural / Agricultura y economía van por diversificar exportaciones 
agroalimentarias / Luis Cuanalo Araujo 

Resulta promisorio que las secretarías de Agricultura y Desarrollo Rural y de Economía 
dediquen tiempo y esfuerzos en la promoción de las exportaciones agroalimentarias del país 
hacia nuevos mercados, Pomo fue el reciente encuentro gastronómico con diplomáticos que 
integran el Consejo de Embajadores Árabes en México. 
Así, con la presencia de embajadores y representantes de Arabia Saudita, Argelia, Egipto, 
Emiratos Árabes Unidos, Irak, Jordania, Kuwait, Líbano, Libia, Marruecos, Palestina y Qatar, 
el titular de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, resaltó el potencial productivo del país 
en el campo, ganadería, pesca y acuacultura, y su diversidad en alimentos. Contra Réplica, 13 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_07102021/07102021001256nc.pdf 
 
Coordenadas / No quisiera estar en sus zapatos / Enrique Quintana 

Anote a Víctor Villalobos, de Agricultura; a Marcelo Ebrard, de la Cancillería; a Rogelio 
Ramírez de la O, de Hacienda; a Tatiana Clouthier, de Economía, por citar a algunos de los 
más relevantes. Va a ser muy difícil para ellos hablar nuevamente con los empresarios y 
proponerles que comprometan sus recursos en el país en caso de que la propuesta enviada al 
Congreso prospere. 
Si la iniciativa fuera aprobada, lo más probable es que inversionistas nacionales y extranjeros 
detonen una serie de litigios tanto en los tribunales del país como en instancias internacionales, 
incluyendo las que fija el T-MEC. El Financiero, 2 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_07102021/07102021002824nc.pdf 
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TWITTER 
 
@vmva1950 
Recibimos honroso reconocimiento otorgado por la Asociación Mexicana de Labranza de 
Conservación -encabezada por Juan Jaime Osorio- a la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural @Agricultura_mex por el trabajo y fomento de programas sobre prácticas agrícolas 
sustentables. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1445881076413607942 

 
@vmva1950 
Presidimos la 163 sesión del @FIRCOoficial, con reporte al 1er sem. Destaca atención a 
proyectos estratégicos, como Riego tecnificado en Río Cuautla; desarrollo agrícola, ganadero 
y pesquero en #PueblosYaqui, semilla certificada de frijol, y atención a sequía. 
#ElCampoNoSeDetiene 
https://twitter.com/vmva1950/status/1445795481553092611 

 

SECRETARÍA 
 
(B-452) Imparten Agricultura y BID talleres de capacitación financiera a productores de 
30 estados del país 
Con el objetivo de fortalecer las capacidades de gestión financiera de los agricultores de 
pequeña escala en sus unidades de producción familiar y puedan ejecutar con éxito proyectos 
de inversión, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y el Banco Interamericano de 
Desarrollo (BID) impartieron talleres de capacitación en 30 entidades del país. 8 Columnas, 9 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_07102021/07102021002796nc.pdf 
https://cadenapolitica.com/2021/10/06/imparten-agricultura-y-bid-talleres-de-capacitacion-financiera-a-
productores-de-30-estados-del-pais/ 
https://hojaderutadigital.mx/imparten-agricultura-y-bid-talleres-de-capacitacion-financiera-a-
productores-de-30-estados-del-pais/ 
https://encuentrodemichoacan.com/imparten-agricultura-y-bid-talleres-de-capacitacion-financiera-a-
productores-de-30-estados-del-pais/ 
https://www.angulo7.com.mx/2021/10/06/capacitan-sobre-finanzas-a-productores-de-30-estados/ 
https://www.contrareplica.mx/nota-Agricultura-y-BID-imparten-talleres-de-capacitacion-financiera-a-
productores-de-30-estados-del-pais-202161031 
https://www.voragine.com.mx/2021/10/06/imparten-agricultura-y-bid-talleres-de-capacitacion-financiera-
a-productores-de-30-estados-del-pais/ 
https://redfinancieramx.mx/imparten-agricultura-y-bid-talleres-de-capacitacion-financiera-a-productores-
de-30-estados-del-pais/ 
http://enfasisturistico.com.mx/index.php/inf-gral/finanzas-y-economia/item/49595 
https://sendapolitica.com/index.php/economia-y-finanzas/item/43161-imparten-agricultura-y-bid-talleres-
de-capacitacion-financiera-a-productores-de-30-estados-del-pais 
https://claseturista.com.mx/index.php/informacion-general/economia-y-finanzas/item/42392-imparten-
agricultura-y-bid-talleres-de-capacitacion-financiera-a-productores-de-30-estados-del-pais 
http://noticiasdemexico.com.mx/principal/imparten-agricultura-y-bid-talleres-de-capacitacion-financiera-
a-productores-de-30-estados-del-pais/ 
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https://mayacomunicacion.com.mx/imparten-agricultura-y-bid-talleres-de-capacitacion-financiera-a-
productores-de-30-estados-del-pais/ 
http://ideapoliticamx.com/principal/imparten-agricultura-y-bid-talleres-de-capacitacion-financiera-a-
productores-de-30-estados-del-pais/ 
http://www.elquehacerpolitico.live/principal/imparten-agricultura-y-bid-talleres-de-capacitacion-
financiera-a-productores-de-30-estados-del-pais/ 
http://tendencias.online/2021/10/imparten-agricultura-y-bid-talleres-de-capacitacion-financiera-a-
productores-de-30-estados-del-pais/ 
https://informacioncdmx.com/2021/10/imparten-agricultura-y-bid-talleres-de-capacitacion-financiera-a-
productores-de-30-estados-del-pais/ 
https://www.nadietepregunto.com.mx/imparten-agricultura-y-bid-talleres-de-capacitacion-financiera-a-
productores-de-30-estados-del-pais/ 
https://cafegrillo.com/imparten-agricultura-y-bid-talleres-de-capacitacion-financiera-a-productores-de-
30-estados-del-pais/ 
http://noticiasmexicoaldia.com/2021/10/imparten-agricultura-y-bid-talleres-de-capacitacion-financiera-a-
productores-de-30-estados-del-pais/ 
http://sintesissonora.com/principal/imparten-agricultura-y-bid-talleres-de-capacitacion-financiera-a-
productores-de-30-estados-del-pais/ 
https://www.aquisonora.com/nacional/imparten-agricultura-y-bid-talleres-de-capacitacion-financiera-a-
productores-de-30-estados-del-pais/ 
http://reportebj.info/nacional/imparten-agricultura-y-bid-talleres-de-capacitacion-financiera-a-
productores-de-30-estados-del-pais/ 
http://www.politicaenmovimiento.info/nacional/imparten-agricultura-y-bid-talleres-de-capacitacion-
financiera-a-productores-de-30-estados-del-pais/ 
http://www.telegrafo.info/nacional/imparten-agricultura-y-bid-talleres-de-capacitacion-financiera-a-
productores-de-30-estados-del-pais/ 
http://gansoinformativo.com/principal/imparten-agricultura-y-bid-talleres-de-capacitacion-financiera-a-
productores-de-30-estados-del-pais/ 
http://veracruzinformativo.com/nacional/imparten-agricultura-y-bid-talleres-de-capacitacion-financiera-a-
productores-de-30-estados-del-pais/ 
http://nspuebla.com/nacion/imparten-agricultura-y-bid-talleres-de-capacitacion-financiera-a-
productores-de-30-estados-del-pais/ 
https://laevidencianews.com/2021/10/06/imparten-agricultura-y-bid-talleres-de-capacitacion-financiera-a-
productores-de-30-estados-del-pais/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/imparten-agricultura-y-bid-talleres-de-capacitacion-financiera-a-
productores-de-30-estados-del-pais/ 
https://campoyturismo.com/2021/10/06/imparten-agricultura-y-bid-talleres-de-capacitacion-financiera-a-
productores-de-30-estados-del-pais/ 
https://accioninformativa.com/2021/10/imparten-agricultura-y-bid-talleres-de-capacitacion-financiera-a-
productores-de-30-estados-del-pais/ 
https://agendadeldesarrollosocial.com/imparten-agricultura-y-bid-talleres-de-capacitacion-financiera-a-
productores-de-30-estados-del-pais/ 
https://elnacionaldiario.com/2021/10/imparten-agricultura-y-bid-talleres-de-capacitacion-financiera-a-
productores-de-30-estados-del-pais/ 
https://www.facebook.com/elnacionaldiariomx/posts/158572289785020 
https://argonmexico.com/2021/10/06/imparten-talleres-de-capacitacion-financiera/ 
https://cxunews.com/2021/10/06/imparten-talleres-de-capacitacion-financiera/ 
https://coneme.com.mx/2021/10/imparten-talleres-de-capacitacion-financiera/ 
https://www.contrareplica.mx/nota-Agricultura-y-BID-imparten-talleres-de-capacitacion-financiera-a-
productores-de-30-estados-del-pais-202161031 
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(B-453) Agricultura reconoce labor de científicos para la protección pecuaria del país 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural reconoció el trabajo de los especialistas que 
integran el Consejo Técnico Consultivo Nacional de Sanidad Animal (Conasa), quienes con 
sus recomendaciones coadyuvan en la operación y aplicación de los programas zoosanitarios 
en el territorio nacional. 
https://www.inforural.com.mx/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-
pais/ 

https://www.unomasuno.com.mx/agricultura-reconoce-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-
del-pais/ 
https://acustiknoticias.com/2021/10/agricultura-reconoce-labor-de-especialistas-del-conasa/ 
https://www.lineadecontraste.com/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-
del-pais/ 
https://hojaderutadigital.mx/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-
pais/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-
del-pais/ 
https://encuentrodemichoacan.com/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-
pecuaria-del-pais/ 
https://www.facebook.com/lasnoticiasdemexico/posts/1994000194098012 
http://reportebj.info/nacional/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-
pais/ 
https://www.aquisonora.com/nacional/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-
pecuaria-del-pais/ 
http://sintesissonora.com/principal/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-
pecuaria-del-pais/ 
http://noticiasdemexico.com.mx/principal/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-
pecuaria-del-pais/ 
https://mayacomunicacion.com.mx/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-
pecuaria-del-pais/ 
http://ideapoliticamx.com/principal/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-
pecuaria-del-pais/ 
http://www.elquehacerpolitico.live/principal/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-
pecuaria-del-pais/ 
http://tendencias.online/2021/10/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-
del-pais/ 
https://informacioncdmx.com/2021/10/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-
pecuaria-del-pais/ 
https://cafegrillo.com/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/ 
http://noticiasmexicoaldia.com/2021/10/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-
pecuaria-del-pais/ 
http://www.politicaenmovimiento.info/nacional/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-
proteccion-pecuaria-del-pais/ 
http://www.telegrafo.info/nacional/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-
del-pais/ 
http://gansoinformativo.com/principal/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-
pecuaria-del-pais/ 
http://veracruzinformativo.com/nacional/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-
pecuaria-del-pais/ 
http://nspuebla.com/nacion/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-
pais/ 

https://www.inforural.com.mx/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
https://www.inforural.com.mx/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
https://www.unomasuno.com.mx/agricultura-reconoce-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
https://www.unomasuno.com.mx/agricultura-reconoce-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
https://acustiknoticias.com/2021/10/agricultura-reconoce-labor-de-especialistas-del-conasa/
https://www.lineadecontraste.com/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
https://www.lineadecontraste.com/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
https://hojaderutadigital.mx/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
https://hojaderutadigital.mx/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
https://www.tallapolitica.com.mx/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
https://www.tallapolitica.com.mx/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
https://encuentrodemichoacan.com/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
https://encuentrodemichoacan.com/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
https://www.facebook.com/lasnoticiasdemexico/posts/1994000194098012
http://reportebj.info/nacional/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
http://reportebj.info/nacional/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
https://www.aquisonora.com/nacional/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
https://www.aquisonora.com/nacional/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
http://sintesissonora.com/principal/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
http://sintesissonora.com/principal/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
http://noticiasdemexico.com.mx/principal/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
http://noticiasdemexico.com.mx/principal/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
https://mayacomunicacion.com.mx/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
https://mayacomunicacion.com.mx/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
http://ideapoliticamx.com/principal/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
http://ideapoliticamx.com/principal/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
http://www.elquehacerpolitico.live/principal/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
http://www.elquehacerpolitico.live/principal/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
http://tendencias.online/2021/10/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
http://tendencias.online/2021/10/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
https://informacioncdmx.com/2021/10/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
https://informacioncdmx.com/2021/10/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
https://cafegrillo.com/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
http://noticiasmexicoaldia.com/2021/10/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
http://noticiasmexicoaldia.com/2021/10/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
http://www.politicaenmovimiento.info/nacional/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
http://www.politicaenmovimiento.info/nacional/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
http://www.telegrafo.info/nacional/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
http://www.telegrafo.info/nacional/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
http://gansoinformativo.com/principal/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
http://gansoinformativo.com/principal/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
http://veracruzinformativo.com/nacional/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
http://veracruzinformativo.com/nacional/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
http://nspuebla.com/nacion/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
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https://elnacionaldiario.com/2021/10/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-
pecuaria-del-pais/ 
https://www.angulo7.com.mx/2021/10/06/sader-reconoce-a-cientificos-por-trabajo-zoosanitario/ 
 
Importación récord de granos básicos: BdeM 
Entre enero y julio de 2021 México gastó 4 mil 317 millones de dólares en la compra de granos 
básicos a otros países. Dicho monto, según datos oficiales, es el más alto desde que hay 
registro para un lapso similar y representa 90 por ciento de los 4 mil 862 millones de dólares 
que se erogaron durante todo el año pasado en el mismo rubro. 
Cifras del Banco de México (BdeM) indican que el monto de las compras al extranjero de frijol, 
maíz, trigo, café y arroz se disparó 54 por ciento durante los primeros siete meses de este año, 
pues en el mismo periodo de 2020 se habían gastado únicamente 2 mil 800 millones de 
dólares. Según la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), en promedio, cada 
mexicano consume 10.8 kilos de frijol al año. La Jornada, 40 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_07102021/07102021002232nc.pdf 
https://www.jornada.com.mx/2021/10/07/economia/024n1eco 

 
La Sader informó que promoverá la exportación de agroalimentos y productos 
pesqueros a países de Medio Oriente 
La Sader informó que promoverá la exportación de agroalimentos y productos pesqueros a 
países de Medio Oriente, así como el crecimiento de las pequeñas y medianas empresas en 
estas naciones; indicó que los productos agroalimentarios y pesqueros del país llegan a 192 
países del mundo. 
La Sader señaló que el año pasado la balanza comercial agroalimentaria y pesquera en enero 
y julio presentó un saldo positivo de mil 508 mdd. 
Pesos y contrapesos (Gin TV Abierta) 19:16 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91103545 
https://www.portalfruticola.com/noticias/2021/10/07/mexico-impulsa-diversificacion-de-mercados-
agroalimentarios-en-paises-arabes/ 
 
Buenos pronósticos para la venta de nuez, prevén mercado a la alza 
La producción de nuez pecanera en el Municipio de Jiménez, dependerá de 7 mil 656 
hectáreas de nogal en producción, mismas que producirán la cantidad de 11 mil 500 toneladas 
de nuez pecanera, según informes de la SADER. Para la producción del 2021, según cifras de 
la SADER, en el Municipio de Jiménez, se esperan ganancias de mil 33 millones de pesos 
(MXN), derivado de la producción de las 11 mil 500 toneladas de nuez, en el Municipio de 
Jiménez. 
https://www.elsoldeparral.com.mx/local/jimenez/buenos-pronosticos-para-la-venta-de-nuez-preven-
mercado-a-la-alza-jimenez-nogaleros-produccion-7305813.html 

 
La verdad sobre el campo vs el discurso del presidente 

El discurso oficial habla de un apoyo a la producción agropecuaria mayor que nunca; pero el 
presupuesto de la Secretaría respectiva ha sufrido una contracción muy significativa en los tres 
años del actual gobierno. En 2018, último año del gobierno de Peña Nieto, la Secretaría de 

https://elnacionaldiario.com/2021/10/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
https://elnacionaldiario.com/2021/10/reconoce-agricultura-labor-de-cientificos-para-la-proteccion-pecuaria-del-pais/
https://www.angulo7.com.mx/2021/10/06/sader-reconoce-a-cientificos-por-trabajo-zoosanitario/
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_07102021/07102021002232nc.pdf
https://www.jornada.com.mx/2021/10/07/economia/024n1eco
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91103545
https://www.portalfruticola.com/noticias/2021/10/07/mexico-impulsa-diversificacion-de-mercados-agroalimentarios-en-paises-arabes/
https://www.portalfruticola.com/noticias/2021/10/07/mexico-impulsa-diversificacion-de-mercados-agroalimentarios-en-paises-arabes/
https://www.elsoldeparral.com.mx/local/jimenez/buenos-pronosticos-para-la-venta-de-nuez-preven-mercado-a-la-alza-jimenez-nogaleros-produccion-7305813.html
https://www.elsoldeparral.com.mx/local/jimenez/buenos-pronosticos-para-la-venta-de-nuez-preven-mercado-a-la-alza-jimenez-nogaleros-produccion-7305813.html
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Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA) dispuso de 
un presupuesto de 76 mil 476 millones de pesos; en 2019, primer año de la 4T, esa Secretaría, 
rebautizada como Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) contó con 65 mil 
434 millones de pesos, 14.4% menos que el del año anterior; en 2020, cayó a 46 mil 253 
millones, 29.3% menos que en 2019, y en 2021 dispuso de 49 mil 291 millones, un ligero 
aumento pero muy lejano todavía al último año de Peña Nieto. ¿Es verdad, entonces, que hoy 
el campo recibe apoyo como nunca? El Universal, 5 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_07102021/07102021002230nc.pdf 

 
Revisará SADER mortandad de ganado en Jalpa; ocurrió algo similar en Huimanguillo y 
Comalcalco, expone 
La SADER ya se puso en contacto con los productores ganaderos para atender el problema 
de la mortandad de reses en Jalpa de Méndez, así lo confirmó el encargado de despacho de 
la dependencia, Andrés García Cruz. 
Y es que señaló que una situación similar a ésta ocurrió en los municipios de Huimanguillo y 
Comalcalco, en donde se detectó que era la rabia paralítica y el murciélago vampiro los que 
estaban provocando las muertes. 
https://www.xevt.com/tabasco/revisara-sader-mortandad-de-ganado-en-jalpa-ocurrio-algo-similar-en-
huimanguillo-y-comalcalco-expone/176388 

 
En Fresnillo, sin afectaciones en el campo por lluvias 
Fresnillo.- Pese a las fuertes lluvias que se registraron en las comunidades Matías Ramos y 
Guadalupe de Trujillo, no hubo afectaciones en el campo, esto principalmente debido a que 
las cosechas ya están en su última etapa. 
Víctor Escobedo, delegado de la Sader, explicó que aunque ha sido una gran cantidad de 
agua, ésta no ha sido constante por lo que consigue filtrarse sin dañar los cultivos, razón por 
la que este año las lluvias han beneficiado al campo y han sido solo tres reportes de 
afectaciones los que han recibido. 
http://ntrzacatecas.com/2021/10/06/llu-afec/ 

 
Atiende Gobierno de México inquietudes de productores agrícolas de Chihuahua 
El día de hoy tuvo lugar una reunión de trabajo entre representantes de la Conagua, de la 
Sader y de la CFE con productores agrícolas del estado de Chihuahua para abordar temas 
relativos a las tarifas eléctricas para uso agrícola, también conocidas como PEUA. 
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/atiende-gobierno-de-mexico-inquietudes-
de-productores-agricolas-de-chihuahua-7304956.html 
https://newsreportmx.com/2021/10/06/atiende-el-gobierno-de-mexico-las-inquietudes-de-productores-
agricolas-de-chihuahua-sobre-tarifas-electricas-para-uso-agricola/ 
 
Sin subsidio de energía el 15% de los agricultores en Delicias 
Delicias.- Más del 15 por ciento de los productores agrícolas de la zona de bombeo se quedó 
fuera de la tarifa eléctrica preferencial, por lo que ahora deben pagar hasta el triple de lo que 
la Comisión Federal de Electricidad les cobraba antes de septiembre; por otra parte, se anunció 
que los beneficiados deberán acudir nuevamente a reinscribirse a partir de noviembre próximo. 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_07102021/07102021002230nc.pdf
https://www.xevt.com/tabasco/revisara-sader-mortandad-de-ganado-en-jalpa-ocurrio-algo-similar-en-huimanguillo-y-comalcalco-expone/176388
https://www.xevt.com/tabasco/revisara-sader-mortandad-de-ganado-en-jalpa-ocurrio-algo-similar-en-huimanguillo-y-comalcalco-expone/176388
http://ntrzacatecas.com/2021/10/06/llu-afec/
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/atiende-gobierno-de-mexico-inquietudes-de-productores-agricolas-de-chihuahua-7304956.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/atiende-gobierno-de-mexico-inquietudes-de-productores-agricolas-de-chihuahua-7304956.html
https://newsreportmx.com/2021/10/06/atiende-el-gobierno-de-mexico-las-inquietudes-de-productores-agricolas-de-chihuahua-sobre-tarifas-electricas-para-uso-agricola/
https://newsreportmx.com/2021/10/06/atiende-el-gobierno-de-mexico-las-inquietudes-de-productores-agricolas-de-chihuahua-sobre-tarifas-electricas-para-uso-agricola/
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Carlos Castilla Garza, jefe del Distrito 013 de la SADER, señaló que fueron 360 de un total de 
2 mil 308 agricultores, que estaban inscritos en el programa, los que dejaron de gozar del 
subsidio, debido a que por diferentes motivos no se reinscribieron en tiempo y forma. 
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/delicias/sin-subsidio-de-energia-el-15-de-los-
agricultores-en-delicias-chihuahua-cfe-agua-tarifazos-7305493.html 

 
Entrega de apoyos a productores va a un 90 por ciento tras presentar atrasos, señala 
SADER 
La entrega de apoyos a productores tabasqueños por parte de la SADER ya se regularizó, 
luego de que a mediados de año se tuviera un retraso considerable debido a la falta de 
personal por las medidas restrictivas de la pandemia, informó el encargado de despacho de la 
dependencia en el estado, Andrés García Cruz. 
Refirió que actualmente se tiene un avance del 90 por ciento, por lo que está garantizado que 
antes de terminar el año, todos los productores recibirán su apoyo. 
https://www.xevt.com/tabasco/entrega-de-apoyos-a-productores-va-a-un-90-por-ciento-tras-presentar-
atrasos-senala-sader/176406 

 
Retira CFE subsidio a campo chihuahuense 
Señaló que la situación se originó por la falta de coordinación y trabajo entre la SADER y la 
CONAGUA, lo cual generó el retiro del subsidio por parte de la CFE a la tarifa eléctrica por 
bombeo agrícola a 6 mil 500 productores agrícolas, ubicados en regiones del estado, como 
Cuauhtémoc, Namiquipa, Nuevo Casas Grandes, Delicias, Jiménez y Ascensión, entre otros. 
https://juarezhoy.com.mx/retira-cfe-subsidio-a-campo-chihuahuense/ 

 
 

DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACION 
 
Licitación Servicio para el levantamiento, procesamiento y análisis de información en campo 
de los programas a cargo de SEGALMEX, DICONSA y LICONSA, 2021 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_07102021/07102021000458nc.pdf 
 
 

AGRICULTURA 
 
Inician en México un proyecto internacional de investigación para acelerar el progreso 
del ODS14 de Naciones Unidas (UNDP-OIC) 
MEXICALI, Baja California. Grupo Ficosterra –empresa de biotecnología marina dedicada al 
desarrollo de insumos agrícolas con base en algas– anunció el inicio en campo del proyecto 
Nutrialgae, que tiene como objetivo demostrar que el uso de bioestimulantes elaborados a 
base de algas marinas reduce sensiblemente el uso de fertilizantes de origen mineral y en 
consecuencia la carga de nitrógeno y fósforo que se filtra hacia los mares. 
Seleccionada entre más de 600 empresas e instituciones, Ficosterra fue elegida por el 
Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (UNDP, por sus siglas en inglés) para 

https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/delicias/sin-subsidio-de-energia-el-15-de-los-agricultores-en-delicias-chihuahua-cfe-agua-tarifazos-7305493.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/delicias/sin-subsidio-de-energia-el-15-de-los-agricultores-en-delicias-chihuahua-cfe-agua-tarifazos-7305493.html
https://www.xevt.com/tabasco/entrega-de-apoyos-a-productores-va-a-un-90-por-ciento-tras-presentar-atrasos-senala-sader/176406
https://www.xevt.com/tabasco/entrega-de-apoyos-a-productores-va-a-un-90-por-ciento-tras-presentar-atrasos-senala-sader/176406
https://juarezhoy.com.mx/retira-cfe-subsidio-a-campo-chihuahuense/
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_07102021/07102021000458nc.pdf
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participar en el programa Ocean Innovation Challenge (OIC), una herramienta específicamente 
diseñada por UNDP para acelerar el progreso del cumplimiento del Objetivo 14 de Desarrollo 
Sostenible (ODS), cuya misión es conservar y utilizar sosteniblemente los océanos, los mares 
y los recursos marinos. 
https://www.inforural.com.mx/inician-en-mexico-un-proyecto-internacional-de-investigacion-para-
acelerar-el-progreso-del-ods14-de-naciones-unidas-undp-oic/ 

 
Bayer congrega a la prensa especializada para dar a conocer sus avances en agricultura 
ecológica 
Bayer ha presentado en Fruit Attraction, la feria de referencia en el sector hortofrutícola, la 
nueva cartera de soluciones biológicas y semillas orgánicas que dan respuesta a la demanda 
de productos para la agricultura ecológica. 
En la mesa de diálogo, expertos de Bayer han debatido con Proexport (Asociación de 
Productores-Exportadores de frutas y hortalizas de Murcia) sobre cómo hacer de la creciente 
demanda global de alimentos orgánicos una oportunidad para toda la cadena alimentaria. 
https://www.interempresas.net/Horticola/Articulos/368816-Bayer-presenta-sus-soluciones-biologicas-y-
semillas-organicas-para-agricultura-ecologica.html 

 
Nestlé compra 34% de su producción nacional 
Nestlé México trabaja con alrededor de 80,000 caficultores de Chiapas, Veracruz, Oaxaca, 
Puebla y Guerrero para asegurar el abasto responsable y sustentable de café verde en el país. 
Plan NESCAFÉ, la iniciativa global de Nestlé para el abasto responsable y sustentable de café 
verde, cumple 10 años de fortalecer la capacidad productiva de más de 80 mil pequeños 
productores de Chiapas, Veracruz, Oaxaca, Puebla y Guerrero, entidades donde la caficultura 
predomina debido a los volúmenes de producción logrados por sus condiciones geográficas y 
climáticas, ofreciendo calidades de café extraordinarias. 
https://www.inforural.com.mx/productores-de-cafe-esperan-un-repunte-para-la-cosecha-2021-2022/ 

 
IP busca detonar la zona oriente del Estado de México 
Los ayuntamientos de Amecameca, Chalco, Atlautla, Tepetlixpa, Ozumba y Tenango del Aire 
cuentan con áreas de oportunidad para el desarrollo de proyectos productivos que permitan 
mejorar la calidad de vida de sus habitantes. 
En su intervención, la diputada local Anais Burgos refirió que dentro del marco de estos nuevos 
trabajos de coordinación se tiene que establecer el objetivo de generar mayor confianza para 
los inversionistas. Por ello, puntualizó, que tanto Iniciativa Privada como autoridades y 
población deben destacar que hay seguridad, protocolos y territorio disponible para la 
instalación de empresas, así como el desarrollo de cadenas de valor. 
https://www.inforural.com.mx/ip-busca-detonar-la-zona-oriente-del-estado-de-mexico/ 

 
Ceden las lluvias, sequía recupera terreno en México 
A pesar de que México registró un superávit de 5.8 por ciento de lluvias entre el 1 de enero y 
3 de octubre de 2021, equivalente a 669.8 milímetros, el pasado mes de septiembre ocupó el 
lugar número 49 de precipitaciones entre los 81 septiembres registrados desde 1941, con 4 
por ciento por debajo del promedio histórico. 

https://www.inforural.com.mx/inician-en-mexico-un-proyecto-internacional-de-investigacion-para-acelerar-el-progreso-del-ods14-de-naciones-unidas-undp-oic/
https://www.inforural.com.mx/inician-en-mexico-un-proyecto-internacional-de-investigacion-para-acelerar-el-progreso-del-ods14-de-naciones-unidas-undp-oic/
https://www.interempresas.net/Horticola/Articulos/368816-Bayer-presenta-sus-soluciones-biologicas-y-semillas-organicas-para-agricultura-ecologica.html
https://www.interempresas.net/Horticola/Articulos/368816-Bayer-presenta-sus-soluciones-biologicas-y-semillas-organicas-para-agricultura-ecologica.html
https://www.inforural.com.mx/productores-de-cafe-esperan-un-repunte-para-la-cosecha-2021-2022/
https://www.inforural.com.mx/ip-busca-detonar-la-zona-oriente-del-estado-de-mexico/
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Lo anterior se reflejó en el Monitor de Sequía de México del 30 de septiembre, que retrocedió 
al reportar una afectación en el 28.04 por ciento del territorio nacional, en contraste con el 
17.02 por ciento del 15 de septiembre. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ceden-las-lluvias-sequia-recupera-terreno-en-mexico/1475563 

 
Fumigación de huertas de mango con avionetas genera ahorros 
TECPAN, Guerrero. El Comité Estatal de Sanidad Vegetal del Estado de Guerrero 
(CESAVEGRO), puso en funcionamiento ésta mañana en San Luis La Loma una avioneta que 
se encargará de fumigar las huertas de mango de ésta importante zona productora. 
Danlay Campos Rangel, profesional fitosanitario autorizado, llamó a los productores de mango 
a acercarse para brindarles el servicio y así extender el padrón ya que esta estrategia es más 
económico y efectivo para el combate de las plagas y con ello elevar la producción de mango 
con una fruta de más calidad. 
https://www.inforural.com.mx/fumigacion-de-huertas-de-mango-con-avionetas-genera-ahorros/ 

 
Coahuila produce 4 millones de botellas de vino al año: Lucia Azucena Ramos 
TORREÓN, Coahuila. La Secretaria de Turismo en Coahuila, Lucia Azucena Ramos Ramos, 
confirmó que Coahuila alcanzó ya una producción de 4 mil botellas de vino anuales, lo que nos 
ha posicionado en el mercado nacional e internacional, y así lo confirman las más de mil 200 
medallas o condecoraciones que se han recibido lo que representa el 46 por ciento del total 
que se han recibido en todo el país. Somos el 14 por ciento de la producción total de vinos en 
México. 
https://www.inforural.com.mx/coahuila-produce-4-millones-de-botellas-de-vino-al-ano-lucia-azucena-
ramos/ 

 
Amaranto sin reventar: Su aporte nutricional y cómo prepararlo 
En México se siembra como parte del sistema milpa (la triada de cultivo mesoamericano con 
maíz, frijol y calabaza) ya que también se considera un quelite por sus usos como verdura.  
Sus semillas se ponen a reventar como palomitas y con ellas se preparan diversos platillos, 
como las clásicas alegrías.  La FAO, la NASA y muchas instituciones han apostado al consumo 
de esta semilla por su alto aporte nutrimental y beneficios a la salud. El amaranto ha sido 
reconocido como un superfood vegetal.  
https://www.msn.com/es-mx/recetas/noticias/amaranto-sin-reventar-su-aporte-nutricional-y-
c%c3%b3mo-prepararlo/ar-AAPdHzs?ocid=sw 

 
Articulistas / Legado ruinoso y nueva promesa cuestionable / Abraham Nuncio 

En la formación del gobierno samuelista dominan los grandes empresarios. El director de la 
Coparmex es el secretario de Economía y uno de los tres supersecretarios de su gabinete 
llamado de Generación de Riqueza Sostenible. Bajo su responsabilidad estarán las secretarías 
de Trabajo, Desarrollo Regional y Agropecuario, Movilidad, Turismo y Medio Ambiente. No se 
necesita mayor información para saber bajo qué subrayado de dominio estarán los 
trabajadores. La Jornada, 23 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_07102021/07102021002603nc.pdf 
  

https://www.excelsior.com.mx/nacional/ceden-las-lluvias-sequia-recupera-terreno-en-mexico/1475563
https://www.inforural.com.mx/fumigacion-de-huertas-de-mango-con-avionetas-genera-ahorros/
https://www.inforural.com.mx/coahuila-produce-4-millones-de-botellas-de-vino-al-ano-lucia-azucena-ramos/
https://www.inforural.com.mx/coahuila-produce-4-millones-de-botellas-de-vino-al-ano-lucia-azucena-ramos/
https://www.msn.com/es-mx/recetas/noticias/amaranto-sin-reventar-su-aporte-nutricional-y-c%c3%b3mo-prepararlo/ar-AAPdHzs?ocid=sw
https://www.msn.com/es-mx/recetas/noticias/amaranto-sin-reventar-su-aporte-nutricional-y-c%c3%b3mo-prepararlo/ar-AAPdHzs?ocid=sw
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_07102021/07102021002603nc.pdf
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Telefono Rojo / No eras tú, Lilly; eres tú, Porfirio / 11 millones en juego / José Ureña 

Mañana deberá definirse una inversión superior a los 11 mil millones de pesos. 
Es una obra parada primero con obstáculos leguleyos y ahora con movilizaciones cenecistas 
para impedir el proyecto denominado Agua Saludable para La Laguna. 
Un sistema para proveer de agua a más de un millón 600 mil habitantes de Durango y Coahuila, 
amén de aportar volúmenes suficientes para la agricultura y la ganadería al menos por medio 
siglo. 24 Horas, 4 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_07102021/07102021001809nc.pdf 
  

La UIF y el Gobierno de EU congelan las cuentas de operadores del CJNG en Colima 

La Oficina de Control de Activos Extranjeros (OFAC) del Departamento del Tesoro de los 
Estados Unidos, había designado a una serie de empresas y de personas vinculadas al Cártel 
de Jalisco Nueva Generación (CJNG), y sus aliados cercanos, 'Los Cuinis', incluyendo centros 
comerciales, empresas inmobiliarias, empresas agrícolas, un negocio de promoción musical y 
un hotel boutique de lujo ligados con esta organización criminal. La Calle, 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_07102021/07102021001289nc.pdf 
 

La migración y precariedad de vida como consecuencia de dinámicas capitalistas 

De acuerdo a cifras de la Secretaría de Gobierno Federal publicados por la Unidad de Política 
Migratoria, en lo que va del año 2021, se han registrado 148 mil 903 extranjeros 
indocumentados en el país; de los cuales mil 208 fueron deportados y 59 mil 080 fueron 
devueltos por retorno asistido cuyos efectos derivaron en una falta de oportunidad laboral 
basada en la agricultura, empujando a pobladores a dejar su lugar de residencia por un espacio 
con mejores condiciones laborales. Portal, 1 y 8 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_07102021/07102021003289nc.pdf 
  

Emiten convocatoria pública para equipar a la UTEsc 

El Instituto Sinaloense de Infraestructura Física Educativa emitió una convocatoria pública por 
18 millones de pesos para equipamiento de la Universidad Tecnológica de Escuinapa. La 
UTEsc cumplió el mes pasado 9 años de haberse instalado en el municipio,han salido 7 
generaciones y las carreras más demandadas son Enfermería, Agricultura Sustentable y 
Mantenimiento Industrial. Noroeste de Mazatlán, 14 
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=91109462 
 
 

GANADERÍA 
 
Cambio climático derrumbaría producción pecuaria 
Ante el cambio climático, la producción alimentaria enfrenta fuertes retos, ya que en el sector 
ganadero se estima que un aumento de 0.5 grados en la temperatura media del mundo 
ocasionará una caída de 9 por ciento de la producción, mientras la acuacultura se enfrentará 
a la proliferación de algas tóxicas y enfermedades, señalaron expertos. 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_07102021/07102021001809nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_07102021/07102021001289nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_07102021/07102021003289nc.pdf
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=91109462
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En el foro El sector agropecuario en la acción climática: gestión sostenible del territorio, 
convocado por ICM y otras organizaciones, se estimó que de las pesquerías, 17 por ciento de 
los grupos de aprovechamiento están sobrexplotados, 63 por ciento está a su máxima 
capacidad y de 7 por ciento se desconoce su estado. Además, estos se enfrentan a la 
acidificación de los mares y la disminución en las concentraciones de oxígeno, entre otros 
problemas. La Jornada, 24 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_07102021/07102021002618nc.pdf 
https://www.jornada.com.mx/2021/10/07/economia/024n2eco 

 
Apoyan a pequeños ganaderos con programa alternativo 
FRESNILLO, Zacatecas. Fresnillo y Peñoles implementaron el programa “Nopal Forrajero” en 
las comunidades aledañas al Proyecto Juanicipio para apoyar a los pequeños ganaderos de 
las comunidades locales. Se trata de un programa, en el que se producirá nopal forrajero para 
alimentar a cerca de 80 cabezas de ganado mayor y 420 del menor. 
https://www.inforural.com.mx/apoyan-a-pequenos-ganaderos-con-programa-alternativo/ 

 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
En la bahía mantienen mejores capturas de camarón en Altata, Navolato 
NAVOLATO, Sinaloa. Ante una gran caída en las capturas de camarón en altamar, los 
pescadores han decidido mantenerse en la bahía de Altata, en Navolato, Sinaloa, en dónde 
como hace muchos años no sucedía sigue la buena temporada de camarón a varias semanas 
de levantarse la veda, celebró Noé Hernández presidente de la cooperativa pesquera 
Península de Lucernilla. 
https://www.inforural.com.mx/en-la-bahia-mantienen-mejores-capturas-de-camaron-en-altata-navolato/ 

 
Comunidades buscan cómo paliar desastres naturales 

En Tepeji del Río, Hidalgo, el nivel de las presas ha llegado al mínimo histórico en los últimos 
seis años, de acuerdo con habitantes que viven de la pesca. 
Sin embargo, enormes cantidades de agua contaminada proveniente de la Ciudad de México 
llegan cada día a la región, para ello el Fideicomiso de Infraestructura Ambiental de los Valles 
Hidalgo desarrolló sistemas de saneamiento de agua a pequeña escala, alimentados con 
energía solar, que benefician directamente al acceso al agua para las comunidades, explicó 
Ana Lilia Velasco, integrante de esa instancia. La Jornada, 18 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_07102021/07102021002455nc.pdf 
 
 
 
 
 
 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_07102021/07102021002618nc.pdf
https://www.jornada.com.mx/2021/10/07/economia/024n2eco
https://www.inforural.com.mx/apoyan-a-pequenos-ganaderos-con-programa-alternativo/
https://www.inforural.com.mx/en-la-bahia-mantienen-mejores-capturas-de-camaron-en-altata-navolato/
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_07102021/07102021002455nc.pdf
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ENFERMEDADES | PLAGAS 
 
Realiza Huixquilucan vacunación contra enfermedad hemorrágica viral para conejos 

El gobierno de Huixquilucan realizó la primera jornada de vacunación gratuita para conejos de 
traspatio o que son utilizados como mascotas, con el fin de prevenir la enfermedad 
hemorrágica viral tipo 2 (EHVC- T2), la cual es considerada una de las más agresivas para 
estas especies, pues el virus no causa síntomas y puede provocar una muerte súbita en ellas, 
por lo que es indispensable la inmunización. Diario Imagen, 15 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_07102021/07102021003366nc.pdf 
 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Yucatán ratifica lucha contra cambio climático; se suma a proyecto del Reino Unido 
El gobernador sostuvo una reunión por videoconferencia con el Embajador de Reino Unido en 
México, Jon Benjamin, con quien trabajó en temas relacionados a la agenda ambiental, cambio 
climático, así como el el interés de la embajada británica de impulsar a los gobiernos locales 
comprometidos con el tema. 
Yucatán ratifica su liderazgo nacional e internacional en la lucha contra el cambio climático a 
través de un proyecto de Ley en la materia, la cual fue elaborada tras un ejercicio de amplia 
participación ciudadana que coordinaron el Gobierno del Estado, con la embajada de Reino 
Unido en México, mediante el programa de financiamiento de Reino Unido UK Partnering for 
Accelerated Climate Transitions (UK PACT), y la asociación civil Política y Legislación 
Ambiental (Polea). 
https://www.inforural.com.mx/yucatan-ratifica-lucha-contra-cambio-climatico-se-suma-a-proyecto-del-
reino-unido/ 

 
 

ABASTO | PRECIOS 
 
Productores de café esperan un repunte para la cosecha 2021-2022 
XALAPA, Veracruz. Productores de café estiman que esta cosecha de 2021-2022 será una 
buena expectativa en materia de producción en el estado de Veracruz. Así lo dio a conocer el 
secretario del Consejo Regional del Café de Coatepec, Cirilo Elotlán Díaz, quien añadió que 
los productores han logrado controlar la plaga de la roya, misma que ocasionó afectaciones 
cuantiosas en años anteriores. 
El entrevistado destacó que se estima una producción de entre 800 y un millón de sacos de 
café, tan solo en la región de Coatepec. Además, el líder cafetalero mencionó que se ha 
garantizado la calidad del aromático en las variedades tradicionales que se producen en la 
entidad. 
https://www.inforural.com.mx/productores-de-cafe-esperan-un-repunte-para-la-cosecha-2021-2022/ 

 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_07102021/07102021003366nc.pdf
https://www.inforural.com.mx/yucatan-ratifica-lucha-contra-cambio-climatico-se-suma-a-proyecto-del-reino-unido/
https://www.inforural.com.mx/yucatan-ratifica-lucha-contra-cambio-climatico-se-suma-a-proyecto-del-reino-unido/
https://www.inforural.com.mx/productores-de-cafe-esperan-un-repunte-para-la-cosecha-2021-2022/
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Venta de tuna está a la alza 
SAN JUAN DEL RÍO, Querétaro. Productores de tuna provenientes del Estado de México 
eligieron tres municipios del estado para comercializar el producto a pie de carretera a fin de 
obtener un ingreso a cambio de la venta del producto, a decir de Silverio Susano Bonia. 
“Esta tuna se llama cristalina, son sin espinas, se producen en el Estado de México, tenemos 
cajas pequeñas de 50 y grandes de 150 pesos, cada año tenemos buena producción de junio 
a septiembre, y aprovechamos para venir a venderla a pie de carretera, en San Juan, Peña de 
Bernal y Querétaro”. 
https://www.inforural.com.mx/venta-de-tuna-esta-a-la-alza/ 

 
Se desploma precio del limón en Chetumal, productores se verán afectados 
CHETUMAL, Quintana Roo. El precio del limón persa se desplomó en los primeros días del 
mes de octubre, el cual llegó a los 5 pesos el kilo, cuando en el mes de abril se vendía en 40 
pesos, afirmó el productor Lucio Ortega Ortiz, quien agregó que la producción nacional se ha 
estabilizado, de acuerdo con el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INCP), y por ello el 
precio del cítrico se encuentra a la baja. 
https://www.inforural.com.mx/se-desploma-precio-del-limon-en-chetumal-productores-se-veran-
afectados/ 

 
 

ALIMENTACIÓN 
 
La seguridad alimentaria en tiempos de covid-19 en América Latina 
En 2015, los Estados miembros de las Naciones Unidas se comprometieron a erradicar el 
hambre y todas las formas de malnutrición para 2030 como parte de los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible. Sin embargo, la pandemia de covid-19 debilitó los sistemas alimentarios (la manera 
en que producimos, distribuimos y consumimos alimentos) y socavó el progreso para lograr 
este objetivo. 
Según el informe sobre el Estado de la seguridad alimentaria y la nutrición en el mundo, en 
América Latina y el Caribe 60 millones de personas padecieron hambre en 2020, 14 millones 
más que en 2019. 
https://www.inforural.com.mx/la-seguridad-alimentaria-en-tiempos-de-covid-19-en-america-latina/ 

 
La comida se encareció 40% a escala global; reto para los pobres: FMI 
Los alimentos se han encarecido más de 40 por ciento a escala mundial desde el inicio de la 
pandemia de coronavirus, lo que redobla el desafío de la crisis en los países de ingreso bajo, 
donde estos bienes representan una amplia proporción del consumo, alertó el Fondo Monetario 
Internacional (FMI). 
El doble impacto del aumento de los precios de los alimentos y la caída de los ingresos 
exacerbará la desigualdad. En los países de bajos ingresos, donde los alimentos representan 
alrededor de 40 por ciento de la canasta de consumo, el alza de los alimentos básicos elevó 
el índice de precios al consumidor en 5 puntos porcentuales, expuso en su informe 
Perspectivas de la Economía Mundial. 

https://www.inforural.com.mx/venta-de-tuna-esta-a-la-alza/
https://www.inforural.com.mx/se-desploma-precio-del-limon-en-chetumal-productores-se-veran-afectados/
https://www.inforural.com.mx/se-desploma-precio-del-limon-en-chetumal-productores-se-veran-afectados/
https://www.inforural.com.mx/la-seguridad-alimentaria-en-tiempos-de-covid-19-en-america-latina/
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https://www.jornada.com.mx/2021/10/07/economia/024n3eco 

 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Espanta reforma a empresas e inversión  
El Consejo Ejecutivo de Empresas Globales (CEEG), en un comunicado, consideró que la 
propuesta resta competitividad, pone en riesgo el combate al cambio climático y vulnera la 
inversión, tanto por la incertidumbre jurídica como por el retroceso en los procesos productivos 
con combustibles fósiles. 
Invitó al gobierno "a reconsiderar su posición". Para Moody's, la iniciativa es negativa en 
términos crediticios, y ahuyentará la inversión. Las empresas globales en México podrían 
reconsiderar proyectos de expansión en el país, frente a la iniciativa de reforma eléctrica que 
será discutida en el Congreso. El Financiero PP 1 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_07102021/07102021002825nc.pdf 
 
Urge a partidos; defínanse sobre reforma eléctrica 
Los partidos deben elegir un bando en la discusión sobre la iniciativa de reforma eléctrica, 
afirmó el presidente Andrés Manuel López Obrador. Cuestionado sobre si el PRI es quien 
decidirá si se aprueba o no, señaló que todos los partidos deben elegir de qué lado están y 
hacerlo público. Afirmó que, si se decide fortalecer a la CFE, como plantea la iniciativa, se 
garantizará el abasto de energía eléctrica. Excélsior PP 1 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_07102021/07102021002608nc.pdf 
 
Bajo la lupa contratos por $1.6 billones con reforma 
Con la iniciativa de reforma al sector eléctrico están en el filo de la navaja 32 contratos con 
generadores de electricidad privados, sobre todo de productores independientes de energía, 
que suman, de acuerdo con datos de la CFE, 1.6 billones de pesos. Los recursos están 
comprometidos para la compra de electricidad y cubren lo que resta de esta administración 
federal y dos décadas más. El Universal PP 1 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_07102021/07102021002138nc.pdf 
 
Peso bajo presión, por riesgo de más inflación y techo de deuda de EU  
La moneda mexicana alcanzó este miércoles en la mañana las 20.8701 unidades por dólar, lo 
que fue su peor nivel desde el 25 de marzo de este año. Una depreciación de 1.51% o 31 
centavos. El líder republicano en el Senado de Estados Unidos, Mitch McConnel propuso una 
extensión de emergencia del techo de la deuda de aquella nación. El Economista PP 1 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_07102021/07102021001907nc.pdf 
 
Lubrican con Bienestar maquinaria de Morena 
Una buena parte de la estructura electoral de Morena que operó en los pasados comicios 
federales de junio es beneficiaría de diversos programas sociales del Gobierno federal. Nueve 

https://www.jornada.com.mx/2021/10/07/economia/024n3eco
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_07102021/07102021002825nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_07102021/07102021002608nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_07102021/07102021002138nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_07102021/07102021001907nc.pdf
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de cada 10 representantes generales de casilla acceden a beneficios de algún programa 
social. Y 6 de cada 10 han obtenido un Microcrédito para el Bienestar. Reforma PP 1 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_07102021/07102021001814nc.pdf 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_07102021/07102021001814nc.pdf
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MENOS MAL que por fin quedó integrada la Comisión
de Energía de San Lázaro, pues así sus integrantes
podrán abrirse ante sus electores sobre el electrocu
tante tema de la contrarreforma eléctrica En medio

de todas las reacciones que ha provocado la iniciativa
nostálgica de los monopolios, sería bueno conocer pa'
dónde tiran las y los diputados que dictaminarán la
propuesta del Poder Ejecutivo.
DE ALGUNOS se da por descontado que darán el sí,
nomás porque sí, como el propio presidente de la
comisión (¡por algo lo pusieron ahí!), Manuel Rodrí
guez González, y su compañera morenista Manuela
Obrador, prima de ya saben quién. Lo mismo el petista
con nombre de telenovela: José Gerardo Rodolfo
Fernández Noroña

CON sus aliados del Partido Verde y del PT, Morena
cuenta con 25 de los 44 votos de la Comisión de Ener

gía, por lo que en teoría debería aprobar la iniciativa sin
contratiempos. Pero en la realidad se sabe que algunos
grupos dentro de la propia 4T ven la contrarreforma
más como un peligro, que como un beneficio.

¿ALGUIEN sabe dónde se metió Rogelio Ramírez de
la O? Resulta extraño que el responsable de las finanzas
nacionales no haya salido a hablar sobre la contrarre
forma eléctrica que está proponiendo su jefe, el Presi
dente. Se le echa de menos, primero, porque los merca
dos y los inversionistas confiaban en que sería la voz de
la prudencia en el gabinete. Y, segundo, porque en caso
de aprobarse la iniciativa, a él le tocaría lidiar con la
pérdida de ingresos y el brutal incremento del gasto de

la CFE. Ni modo de pensar que se quedó afónico.

TAMBIÉN las buenas noticias son noticias y esta se
mana, por primera vez en mucho, pero mucho tiempo,
la Ciudad de México tuvo ¡cero homicidios! Y no fue
sólo un día, sino durante dos seguidos. Habrá quien
diga que es poco, pero la realidad es que comparado
con la tendencia nacional, que se mantiene en cifras
preocupantes, el dato destaca por sí mismo. El parte
rendido por las tropas del jefe policiaco, Ornar Gar
cía Harfuch, seguramente hará sonreír a Claudia
Sheinbaum.

PRIMER ACTO: Un viejo lobo de mar de la política
nacional se convierte, desde la propia izquierda, en el
crítico más punzante del rumbo que ha tomado la 4T.
Este político de 88 años lleva meses solicitando una
reunión con el presidente de la República, pero no
le abren espacio en la agenda de Palacio Nacional.
SEGUNDO ACTO: El experimentado político es invita
do de honor al Senado para la entrega de la "Medalla
Belisario Domínguez" a su compañera de luchas, la
economista Ifigenia Martínez.
TERCER ACTO: el Presidente decide no asistir a la mis

ma ceremonia, pese a que la tradición y el protocolo
establecen que debe estar presente el jefe del Ejecuti
vo. ¿Cómo se llamó la obra? Quién le teme a Porfirio
Muñoz Ledo
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CIRCUITO
INTERIOR

EL CAPITÁN de
Morena en la CDMX,
Tomás Pliego, irá hoy
al Instituto Electoral...

y no precisamente
a saludar.

CUENTAN que
iniciará una denuncia

para que se investigue
la promoción política
en un acto oficial
de la Alcaldesa

de Cuauhtémoc,
Sandra Cuevas.

SE TRATA del pase de
lista (literal, ¿aunque
aplicaría también
metafóricamente?)
en el que colocó junto
a la Bandera Nacional
los lábaros del PRD,
del PAN y del PRI.
SE LEVANTA

en el mástil la... '

¡"golpeadera"!
• • •

POR CIERTO, está por
verse si Pliego tiene
claro que el que "da"
se pone en el lugar
preciso para "recibir".

Y TODO porque
su estrategia de
promoción también
tiene sus bemoles.

SEGÚN ESTO, puso en
marcha una campaña
basada en la máxima

de que el buen juez,
por su casa empieza.
LA IDEA es
"convencer" a los

trabajadores del
Gobierno central

y de las alcaldías afines
de lo bueno que sería
que "convenzan" a
familiares y amigos
de los beneficios de

que la 4T se mantenga
y crezca.

SI ESO no es un tipo
de coacción, ¡pues
se le parece mucho!

• • •

EN LA PRIMERA
reunión de Cabildo

que sostuvo la Jefa
de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, con
los 16 alcaldes tras

el relevo en algunas
demarcaciones no
se tocaron temas

presupuéstales.

Y NO FUE casualidad,
sino acuerdo previo,
porque eso de
desconocerse cuando
apenas se estaban
conociendo, pues
¡como que no!
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Son claras las razones por las que el PRIJAQUE MATE
no quiere definir su voto. Al final votará

SERGIO SARMIENTO por lo que le convenga al partido
ícíSergioSarmiento y a sus dirigentes.

El voto del PRI
"Estos son mis principios, y si no
les gustan... bueno, tengo otros"

Groucho Marx

Entiendo perfectamente por qué
el PRI no quiere comprometer
de antemano su voto sobre la

contrarreforma energética del presi
dente López Obrador. No tiene nada
que ganar. Al contrario, si anuncia
su respaldo a la iniciativa quedará
demostrada la teoría del PRImor, su
alianza con Morena; si adelanta su re
chazo, se confirmarán las acusaciones
de AMLO sobre el perverso PRIAN.
Le conviene más dejar las cosas en
la incertidumbre hasta el último mo
mento. Un partido bisagra no define
su voto hasta que se vuelve absoluta
mente necesario.

Al contrario del PAN o de Morena,
el PRI nunca ha tenido una ideología
clara Es un partido creado para ocu
par el poder y para mantenerlo. Esto
le ha permitido oscilar de la izquierda
a la derecha según la ideología de
cada Presidente: de Lázaro Cárdenas
a Miguel Alemán, de Adolfo López
Mateos a Gustavo Díaz Ordaz, de Luis
Echeverría a Carlos Salinas de Gortari,
de José López Portillo a Enrique Peña
Nieto. No carece de razón AMLO
cuando reta al PRI: "¿Va a seguir con
el salinismo como política o va a re
tomar el camino del presidente Cár
denas, del presidente Adolfo López
Mateos, el camino que trazaron estos

dos grandes presidentes de México?".
López Obrador conoce al PRI

desde dentro. El joven Andrés Ma
nuel no podía llamarse a engaño
cuando se afilió al partido en 1970,
después del movimiento estudian
til de 1968, o cuando lo presidió en
Tabasco en 1983. De hecho, en 1987
se resistió a romper cuando Cuauh
témoc Cárdenas y Porfirio Muñoz
Ledo lo hicieron y buscó todavía la
candidatura oficial al gobierno de
Tabasco en 1988. Solo cuando se le
negó, se lanzó con una alianza de
partidos de izquierda

Andrés Manuel entiende a la per
fección la mentalidad de los viejos
priistas. Sabe que los panistas, por
ideología, no votarán por restable
cer el monopolio de la CFE sobre la
electricidad (por eso es tan absurdo
acusarlos de haber recibido sobornos
para votar por la apertura en 2013).
Está consciente, además, de que mu
chos priistas se oponían de corazón
a la apertura en energía; si votaron
por ella fue por disciplina y ambición.

Alejandro Moreno, actual presi
dente del PRI, fue en su momento un
firme defensor de la reforma energé
tica de Peña Nieto. El 19 de diciembre
de 2013, en su primer informe de
actividades como diputado, declaró:
"Con la reforma energética hemos
actuado con profunda sensibilidad,
pero con la mira puesta en cómo mo
dernizar a la nación". Sin la reforma
añadió, "quedaríamos anclados en el

pasado, en el dogma paralizante que
nos atrasa, y nos resta potencial y
desarrollo". En ese entonces afirmó
que estaba "convencido del proyecto
de cambio que encabeza el Presidente
de la República Enrique Peña Nieto".
Ahora que "el rey ha muerto" es fácil
exclamar "¡viva el rey!". Peña Nieto ya
no es Presidente y el nuevo monarca
quiere echar para atrás ese mismo
proyecto de cambio. Alito, sin sorpre
sas, ya no se muestra tan decidido a
defenderlo.

Son claras las razones prácticas
por las que el PRI no quiere definir
su voto de antemano. El partido está
dividido. Muchos priistas nunca es
tuvieron convencidos de la reforma
energética, ni querían enfrentar "el
dogma paralizante que nos atrasa" al
que se refirió Moreno. El compromiso
fue y ha sido siempre con el poder.
Para eso se creó el PRI y para eso sigue
existiendo. No cuestiono que cualquier
tema sea discutido y estudiado, pero
al final el PRI votará por lo que le
convenga al partido y a sus dirigentes,
no por lo que beneficie al país.

• DELINCUENTES

La institución de la FGR que está
citando a declarar como indiciados a
científicos y exdirectivos del Conacyt
es la Fiscalía Especializada en Materia
de Delincuencia Organizada Se con
firma la persecución política Quien
piensa distinto al régimen es miembro
de la delincuencia organizada
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Falsa disyuntiva
Una falsa disyuntiva ofreció
AMLO a los legisladores que
van a decidir si aprueban
o no su contrarreforma

eléctrica: decidir si están

a favor del pueblo o de
las empresas privadas.
El verdadero dilema

radica en decidir entre

dichas empresas y la CFE,
entre la competencia y
la preponderancia, entre
el abasto continuo y los
apagones, entre la energía
limpia y la contaminante.

Alfonso Ibarra

San Nicolás, Nuevo León
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Desaire
diós, mis 100 palomas". "No"A;somos 100. Somos éstas; más1 Li otras tantas como éstas; más

la mitad de éstas; más la cuarta parte
de éstas; y una más, señor gavilán, las
100 palomas serán". ¿Cuántas palo
mas eran? La respuesta está al final.
Digamos mientras tanto que Baba
lucas le comentó a un amigo. "Tengo
en mi granja más de mil palomas".
Preguntó éste: "¿Mensajeras?". "No te
exagero replicó el badulaque. Son
más de mil"... Hemos mencionado
aquí a don Timoracio Q. Lero, sheriff
que fue de Picadillo, Texas (se pro
nuncia Picadilo). Los vecinos le pidie
ron que fuera a arrestar a Killer Jack,
temible asesino que acababa de dar
muerte a un forastero. El delincuente
se había atrincherado en el saloon del
pueblo, y ahí esperaba armado con
seis pistolas Colt, cuatro rifles Win
chester '73, dos escopetas de cañón
doble recortado y un Bowie knife que
manejaba con habilidad letal, más una
pistola Derringer que llevaba siempre
oculta en la pretina del calzón Don
Timoracio se resistía a enfrentar a
hombre tan peligroso. Debía cuidar
su investidura dijo. Pero los vecinos lo
apremiaron en tal forma que tuvo que
montar en su caballo. Ya acomodado
en la silla preguntó: "¿Con qué mató

Jack al fuereño?". Respondió uno de
los presentes: "Con un hacha Primero
le dio un golpe en una nalga con el
mango y luego le partió la cabeza en
dos con el filo. Lo de la cabeza fue lo
que le causó la muerte". "¿Un hacha?
repitió el sheriff Q. Lero al tiempo
que desmontaba con presteza. Ah,
no. Entonces el caso le corresponde a
la Policía Forestal"... Talante parecido
al de don Timoracio mostró el presi
dente López Obrador al anunciar que
no asistirá a la ceremonia en la cual
el Senado de la República entrega
rá la Medalla Belisario Domínguez a
doña Ifigenia Martínez de Navarrete.
Pocas veces dicha presea se ha otor
gado tan merecidamente. Mujer de
verdadera izquierda, luchadora social
infatigable, doña Ifigenia es una de las
figuras más destacadas en la moderna
historia política de México. El hecho
de que AMLO no asista al acto del
Senado constituye no sólo un desaire
grave a una dama a quien se deben
todas las atenciones, sino también un
atentado contra la investidura que
el tabasqueño dice proteger y que él
mismo ha sido el primero en demeri
tar. Lo que pasa es que le tiene miedo
a Lilly Téllez, y teme también que en
el recinto senatorial sus opositores le
digan la verdad. Ojalá el tabasqueño

reconsidere su actitud. No vale mucho
un Presidente que insulta todos los
días y luego huye y se esconde ante la
posibilidad de ser confrontado, y muy
posiblemente abucheado. Un político
así no está ni siquiera para ser alcal
de de Picadillo, Texas. (Se pronuncia
Picadilo)... Grande fue la sorpresa de
doña Panoplia cuando al ir en su auto
vio a su amiga Gules de pie junto a la
puerta del Bar Ahúnda Detuvo el co
che y le preguntó: "¿Qué haces aquí?".
"Espero a mi marido respondió la
mujer. Está bebiendo con sus amigos,
pero no tardará en salir; son ya la 11 de
la noche". Doña Panoplia se asombró.
"¡Qué abnegación la tuya! le dijo con
admiración a la otra. Seguramente
esperas a tu esposo para llevarlo a ca
sa y que no vaya a caer en manos de la
patrulla antialcohólica". "Nada de eso
repuso doña Gules. Cuando sale del
bar me pongo rápidamente una pelu
ca rubia, me pinto como coche y me
le insinúo. El, que trae sus copas, no
me reconoce. Me sube a su automóvil;
me invita a cenar en restorán de lujo
y a bailar en famoso antro; luego me
lleva al Motel Kamawa, donde me
hace el amor como nunca me lo hace
en la casa ¡Y encima me paga buen
dinero!"... (Respuesta al acertijo: son
36 palomas)... FIN.
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El anciano marino está en la playa con su
esposa.

Ella contempla el mar. Recuerda el tiempo
en que su esposo navegaba por el mundo.
Veces hubo en que pasó dos años lejos de
ella, buscando ballenas en los mares del
Sur o en las heladas aguas del Atlántico.
Pero siempre regresó. Siempre volvió a su
lecho y a sus brazos. Pensó en las mujeres
que después de 50 años subían aún todos
los días a la torre de las viudas, que así se
llama el pequeño mirador que en la parte
alta tienen todas las casas de Nantucket.

El anciano marinero también tiene los

ojos puestos en el mar. Pero no lo está
viendo. Recuerda a aquella muchachita
de piel color caoba en Tahití, y a la mujer
que lo aguardaba siempre en el Puerto del
Oro y nunca quería recibir los billetes que
él le daba, y en la prostituta que conoció
en Oriente, de grandes ojos añlados y
cabellera negra que le llegaba hasta los
pies.

La esposa del anciano marinero recuerda
cuando su hombre andaba en los
océanos. Él no recuerda el mar. Recuerda
los puertos. Y en los puertos...

¡Hasta mañana!...
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¿Quién es el afortunado ganador
de la casa de El Chapo?
::::: Ayer, Margarita González Saravia. direc
tora de la Lotería Nacional, dio un corte de ca
ja de las residencias y departamentos lujosos,
algunos que pertenecieron a narcotraficantes,
que fueron sorteados el 15 de septiembre y ya
füeron entregados. Sin embargo, llama la aten
ción que dentro de los cuatro inmuebles que
no han sido reclamados está la casa que perte
neció a Joaquín "El Chapo" Guzmán en
Culiacán, Sinaloa Nos detallan que el posee
dor del billete premiado tiene poco más de un
mes para reclamarla, de lo contrario, la perde
rá. En el gobierno les rnge que el ganador to
me posesión de la casa, pues ya suman cuatro
rifas y subastas... y no sale, y se tiene que se
guir pagando por su vigilancia y resguardo.

Iflgenla Martínez y la lucha
contra el dedazo
::::: Hoy, la senadora Ifigenia Martínez será
galardonada con la medalla Belisario Domín
guez. Ideóloga política, doña Ifigenia es una

mujer que demandó demo
cracia partidista, luchó contra
el dedazo de Miguel de la
Madrid y la imposición de
Carlos Salinas de Gortari
como candidato a la presi
dencia en 1988, lo que origi
nó en aquel tiempo la prime

Ifigenia ra fisura importante del priis
Martínez mo con la salida de Cuau

htémoc Cárdenas y Porfi
rio Muñoz Ledo. Algunas voces del partido
en el gobierno ven un momento de similitud
entre aquella época y los actuales tiempos en
que la sucesión presidencial se aceleró como
nunca, y en los que visualizan señales de una
posible imposición en Morena.

lista, la mudanza
de la SEP a Puebla
::::: La maestra Delfina Gómez ya prepara las
maletas. Nos dicen que, a más tardar, a finales
de este año la primera parte de los trabajado
res que laboran en las oficinas centrales de la
dependencia se irán a Puebla a un inmueble

recuperado en el que no ten
drán que pagar renta. La no
ticia de que se ahorrará el pa
go de arrendamiento es opor• «i.
tuna, ya que las finanzas de
la SEP no pasan por un buen
momento, incluso, nos cow mentan, está por pedir un
aumento al gasto para 2022

Delfina debido a que aseguran que el
Gómez considerado en el PEF no es

suficiente para restaurar y re
habilitar la gran cantidad de escuelas y edifi
cios que tienen un alto grado de deterioro, y
para regularizar a los maestros que hoy no
cuentan con una base.

Radio Fúrmula, 90 años al aire
::::: Destacable la labor de don Jaime Azcá
rraga Madero, presidente del consejo de ad
ministración de Grupo Fórmula, quien por es
tas fechas se encuentra celebrando los 90
años de Radio Fórmula, estación pionera de
la radio en México que actualmente forma
parte del poderoso consorcio multimedia
Grupo Fórmula. EL UNIVERSAL reconoce la
valiosa aportación de esta relevante empresa
de comunicación y felicita a todos los miem
bros de su equipo, encabezado por su vice
presidente ejecutivo, Jaime Azcárraga Ro
mandía. Que vengan muchos más.
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Espaldarazo al presidente del
Tribunal de Justicia
::::: La jefa de Gobierno de la Ciudad de Méxi
co, Claudia Sheinbaum Pardo, comió en
privado con los 75 magistrados y magistradas

del Tribunal Superior de
Justicia de la CDMX (TSJC
DMX), donde tuvo una muy
buena recepción, nos co
mentan. Para quienes leen
entre líneas, nos dicen, que
su presencia representa un
respaldo a la reelección del
magistrado Rafael Guerra

Rafael como presidente del Poder
Guerra Judicial de la capital, sobre

todo ahora que se resolvió
el diferendo laboral con la firma de un conve

nio que otorga un incremento de 6% a los 11
mil trabajadores del TSJCDMX. Pero don Ra
fael debería poner atención, pues nos platican
que en estos días se destapará la magistrada
Celia Marín Sasaki. quien trae el argumento
de que ya le toca a una mujer estar a la cabe
za del Poder Judicial. Comienza a calentarse
la sucesión.

L1 del Cablebüs es segura:
Doppelmayr
::::: La compañía Doppelmayr, nos asegura, no
existe riesgo alguno en la operación de la Lí
nea 1 del Cablebús, la que, reconoce, se some
terá a un procedimiento programado de re
corte de cable y explica que la maniobra es
un proceso previsto como consecuencia del
alargamiento natural que se produce en cual
quier cable puesto en tensión, pero cuando
eso suceda avisará con anticipación a los
usuarios de este sistema de transporte. Ade
más, precisa que los teleféricos no pueden
funcionar cuando los sistemas de seguridad
detectan que la tensión del cable está fuera de
los valores de diseño y que técnicamente no
es posible que se forme un "rizo". ¡Enterados!
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Crean y eliminan puestos
en CDMX
::::: Tal parece que en la Ciudad de México se
crean y se desaparecen puestos sin justifica
ción alguna, ahora nos platican que la admi

nistración capitalina analiza
desaparecer la Coordinación
del Gabinete de Seguridad y
Justicia de la Ciudad de
México, cargo que encabe
zaba Tomás Pliego, quien
el pasado domingo rindió
protesta como presidente
del Comité Directivo de Mo
rena en la Ciudad de Méxi

Tomás co. La jefa de Gobierno,
Pliego Claudia Sheinbaum Par

do, destacó que para coor
dinar el Gabinete de Seguridad le está ayu
dando José Alfonso Suárez del Real, a
quien hace unas semanas también se le creó
un puesto como jefe de oficina de la Jefatura
de Gobierno.

Cae de pie excoordlnador
del PRI en el Congreso
::::: Quien cayó de pie es el excoordinador
de la bancada priista en la pasada Legisla
tura del Congreso capitalino, Tonatiuh
González Case, luego de que el dirigente
nacional del tricolor, Alejandro Moreno
Cárdenas, lo nombró secretario adjunto de
la presidencia nacional de ese instituto po
lítico, por lo que nos adelantan que tendrá
que participar en tareas a nivel nacional,
pero, sobre todo, como un enlace con los
diputados, tanto federales como locales del
partido. Además de atender algunos temas
polémicos que se les presenten, que no se
rán pocos.
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Usa Movimiento Ciudadano
causa feminista a su favor
::::: Tras la anulación de la elección en Tlaque
paque, Jalisco, donde resultó ganadora la
emecista Citlalli Amaya, nos dicen que la
bancada de ese partido en el Congreso local
Pestá en la mira, pues apro

8 vechó su alianza de facto
§ con el PAN para emitir una i
S convocatoria a elecciones
| donde sólo podrán partici
| par mujeres. El tema, nos

explican, es grave, pues la
oposición acusa que se bus

fe ca dejar fuera al candidato
de Morena, Alberto MaldoCitlalli

nado, quien por unos votosAmaya
había quedado en segundo

lugar, pero eso no es todo, nos detallan que
activistas feministas también han manifestado
su molestia, al reprochar que MC usó su causa
para beneficiarse, ya que su interés en las mu?
jeres no lo plasmaron en la elección de una
coordinadora de bancada, pese a que hay ma
yoría de diputadas en la fracción y mucho
menos en la agenda legislativa, donde siguen
huyendo a temas como el aborto. ¡Auch!

De cirugías y malos gobiernos
::::: Mientras en Pantelhó y Altamirano, Chia
pas, habitantes han utilizado diversos cami |
nos para castigar malos gobiernos entrantes y
salientes, nos narran que en Ixtacomitán el

horno tampoco está para •
bollos, pues existe gran mo
lestia contra el hoy exalcal
de Dorilian Rivera (PAN),
ya que a su salida del ayun
tamiento se llevó consigo el
mobiliario y apenas dejó un
escritorio y una silla en su
oficina, lo que ha hecho qu<

Dorilian las quejas en su contra se
Rivera acumulen, mientras otros

de plano hacen bromas
amargas al decir que durante su mandato, la
figura del panista fue cultivada con esmero...
y no precisamente con ejercicio o un buen
gobierno, sino con cirujanos plásticos, a los
que pagó más de una "arregladita" mientras
Ixtacomitán estaba en el abandono.

Se busca un nuevo fiscal
::::: Al paso de los días, nos cuentan, ha au
mentado la tensión en torno a la posición del
fiscal General de Sinaloa, que hoy ocupa
Juan José Ríos y quien tras dialogar con el

gobernador electo, Rubén
Rocha (Morena), anunció
que renunciará, aunque le
faltan casi tres años para
que concluya su encargo.
En especial, nos dicen, la
euforia por la elección de su
suplente se siente en los co
legios de juristas, desde

Rubén donde reclaman esa posi
Rocha ción, y para ejemplo, el pre )

sidente de la Federación de

Abogados de Sinaloa, José Luis Polo Pala
fox, quien se puso a recopilar cartas de apoyo
entre diversas organizaciones. ¿Le alcanzará o

)le harán falta más que recomendaciones?

Hasta a los muertos invocan
::::: Entre desplegados y desmentidos, nos
afirman, han transcurrido los días previos al
inicio del proceso electoral en Hidalgo para
renovar la gubernatura, ya que más tarda en
salir una lista de supuestos aspirantes de Mo
rena que el partido en desmentirla. Según
nos detallan, entre esas listas fake han apare
cido el senador Julio Menchaca y el diputa
do local Francisco Xavier Berganza, quie
nes han pasado de la celebración al desáni
mo, una vez que los líderes guindas salieron
molestos a pedir que se deje de impulsar as
pirantes por la mala ya que estos documen
tos son tan falsos, que los "firma" un inte
grante del partido que ya falleció. ¡Vaya inicio! ¦
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No basta la disculpa pública
a Arturo Medina Vela
Nuestra sociedad es una

sociedad en constante
cambio. El aprendizaje

es la única posibilidad de evolu
cionar hacia una ciudadmejorco
menzando portransformar nues
tras propias instituciones para
también así transformar nuestra
manera de hacer justicia.
En México se necesita que las

personas con discapacidad pue
dan garantizar su acceso a la jus
ticia, así como a sus derechos hu
manos. Factores importantes
como su salud mental deben to
marse en cuenta al momento de
proceder jurídicamente.
Hace 10 años detuvieron y en

carcelaron a Arturo Medina Vela,
un joven con discapacidad inte

lectual y sicosocial a quien la po
licía acusó en 2011 de haber ro
bado un vehículo, a pesar de no
saber conducir ni tener una de
nuncia por ese supuesto delito.
El caso de Arturo es, además de

inédito, un parteaguas para en
tender la justicia en esta ciudad,
puesto que después de cuatro
años en prisión y gracias al es
fuerzo de instituciones como Do
cumenta A.C. lograron no sólo su
libertad, sino confirmar el atrope
llamiento y la falta de acceso a la
justicia que viven muchas perso
nas con capacidades diferentes.
Es necesario mirar con urgen

cia la desigualdad de oportuni
dades en una situación como és
ta. De los cinco detenidos aque

lia noche, Arturo, el único con
discapacidad, fue el único que
no fue liberado, el único sobre
quien recayó el peso atropellado
de la justicia, al único que le ne
garon el debido proceso. Fue la
propia justicia quien se aprover
chó de su poder para darle un
carpetazo a callar a quien proba
blemente necesitaba más apoyo
para demostrar su inocencia.
Vivimos en una sociedad que

busca la inclusión, pero ésta no
sólo implica rampas en las es
quinas o menos puentes peato
nales, sino una construcción de
pensamiento en el que poda
mos habitar una interacción

más justa y menos llena de va
cíos en los que se anidan todas
estas injusticias.
El Estado mexicano ha sali

do a dar una disculpa pública a
Arturo Medina Vela, además de
anunciar una serie de medidas
de reparación ante esta injusti
cia. Sin embargo, este es un mo
mento clave para voltear a ver
el largo camino que nos falta
por recorrer. •

Se necesita que per
sonas con discapa
cidad garanticen s
acceso a lajustici
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No basta la disculpa pública
a Arturo Medina Vela
Nuestra sociedad es una

sociedad en constante
cambio. El aprendizaje

es la única posibilidad de evolu
cionar hacia una ciudadmejorco
menzando portransformar nues
tras propias instituciones para
también así transformar nuestra
manera de hacer justicia.
En México se necesita que las

personas con discapacidad pue
dan garantizar su acceso a la jus
ticia, así como a sus derechos hu
manos. Factores importantes
como su salud mental deben to
marse en cuenta al momento de
proceder jurídicamente.
Hace 10 años detuvieron y en

carcelaron a Arturo Medina Vela,
un joven con discapacidad inte

lectual y sicosocial a quien la po
licía acusó en 2011 de haber ro
bado un vehículo, a pesar de no
saber conducir ni tener una de
nuncia por ese supuesto delito.
El caso de Arturo es, además de

inédito, un parteaguas para en
tender la justicia en esta ciudad,
puesto que después de cuatro
años en prisión y gracias al es
fuerzo de instituciones como Do
cumenta A.C. lograron no sólo su
libertad, sino confirmar el atrope
llamiento y la falta de acceso a la
justicia que viven muchas perso
nas con capacidades diferentes.
Es necesario mirar con urgen

cia la desigualdad de oportuni
dades en una situación como és
ta. De los cinco detenidos aque

lia noche, Arturo, el único con
discapacidad, fue el único que
no fue liberado, el único sobre
quien recayó el peso atropellado
de la justicia, al único que le ne
garon el debido proceso. Fue la
propia justicia quien se aprover
chó de su poder para darle un
carpetazo a callar a quien proba
blemente necesitaba más apoyo
para demostrar su inocencia.
Vivimos en una sociedad que

busca la inclusión, pero ésta no
sólo implica rampas en las es
quinas o menos puentes peato
nales, sino una construcción de
pensamiento en el que poda
mos habitar una interacción

más justa y menos llena de va
cíos en los que se anidan todas
estas injusticias.
El Estado mexicano ha sali

do a dar una disculpa pública a
Arturo Medina Vela, además de
anunciar una serie de medidas
de reparación ante esta injusti
cia. Sin embargo, este es un mo
mento clave para voltear a ver
el largo camino que nos falta
por recorrer. •

Se necesita que per
sonas con discapa
cidad garanticen s
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Vote como vote,
el PRI ya perdió
Arrinconados por la di

syuntiva que les puso pú
blicamente el Presidente,

divididos en lo interno sin un li
derazgo fuerte y en riesgo de per
der las pocas posiciones de gobier
no que les quedan los priistas pa
recen haber entrado en un callejón
sin salida, al convertirse en las pre
sas en el juego político de López
Obrador. Porque hoy, cuando la di
visión interna que arrastran desde
su estrepitosaderrotaen2018 vuel
ve a aflorar con el tema de la con
trarreforma eléctrica, al PRI no le
pintan nada bien las cosas: sea cual
sea la posición que se imponga en
este tema, ya sea que voten a favor
de la propuesta presidencial o que
lo hagan en contra, perderán de
cualquiera de las dos maneras.
Poique al ponerlos a elegir entre

las ideologías del salinismo priva
tizador y el nacionalismo de Cár
denas y López Mateos, el Presiden
te lo que hizo fue presionar y es
tigmatizar cualquiera de las dos
decisiones que tome el PRI de tal
modo que las dos, se definan como
se definan, tengan un alto costo
político para el priismo. Si no eligen
desmarcarse de Carlos Salinas y
del neoliberalismo, podrían gene
rar una última desbandada de
priistas. Si la bancada priista en la
Cámara de Diputados apoya a Ló
pez Obrador en su reforma eléctri
ca estatizadora y le da los 56 votos
que necesita para hacer la mayoría
calificada y reformar la Constitu

ción el viejo partido perdería toda
credibilidad como oposición, trai
cionaría sus principios y su con
gruencia al revertir el modelo eléc
trico abierto que ellos mismos
aprobaron en 2013.
La bancada tricolor del Senado

no necesariamente va a votar en el
mismo sentido que los diputados
priistas. La declaración de Claudia
Ruiz Massieu en contra totalmen
te de la iniciativa que considera
"regresiva y dañina para el país" y
que advierte que, por un tema de
"congruencia y principios", los
priistas en el Congreso no pueden
votar en contra del modelo que
ellos mismos aprobaron.
Porque aún en el caso de que

López Obrador tenga el voto de
los priistas en San Lázaro y logre
sacar la votación de dos terceras
partes para aprobar su reforma
eléctrica, aún tendría que ser
aprobada por el Senado de la Re
pública y ahí sí Morena tendrá
muchos problemas para lograr
los votos de una mayoría califica
da. Hasta ahora los morenistas y
sus aliados sumaban juntos 78 vo
tos, y para los 96 que hacen ma
yoría calificada de dos terceras
partes les faltaban 18 votos. El lla
mado "bloque de contención" de
PRIPANPRD sumaba 41, mien
tras que MC tiene 8 votos y había
un senador independiente.
Pero eso podría cambiar con la

creación del nuevo "Grupo Parla
mentario Plural" que aunque aún

no es reconocido como fracción
oficial, sí tiene ya cinco votos de
senadores que lo integran; ese
nuevo grupo le quitó un voto al
PAN, tres a Morena (uno de Ger
mán Martínez y dos del PT, de
Nancy de la Sierra y de Alejandra
León). Si esos cinco votos, como se
prevé, se van en contra de la re
forma eléctrica de López Obrador,
sería casi imposible que el Presi
dente logre los votos para sacar su
iniciativa constitucional en el Se
nado, porque ya no serían solo 18
los que necesitaría sino 23.
Mientras se llegan esos escena

rios y avanza la primera de tres pro
puestas de cambios constituciona
les que se propone hacer el Presi
dente en los próximos meses, loque
es un hecho es que el PRI va a ter
minar entrampado y que, en el cor
tejocacería que salió a hacerle a los
priistas, Andrés Manuel sabe muy
bien que el viejo partido hoy es una
presa débil, sin una cabeza clara y
con las patas que caminan en dis
tintos sentidos. Si en el deporte de
caza que ha emprendido en pos de
su reforma eléctrica, López Obra
dor logra cazar a los priistas y éstos
se casan con él, estaríamos ante un
golpe magistral del Presidente para
terminar de extinguir a su partido
originaL Y aun si los priistas se es
capanyse salvan de ser cazados por
el tabasqueño, saldrán tan lastima
dos y heridos que su sobrevivencia
sera muy dudosa.... Los dados
mandan Escalera. Subida. •
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Sin un liderazgo fuerte, los priistas parecen haber en
trado en un callejón sin salida, al convertirse en las

resas en el juego político de López Obrador.ü
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El orgullo de ser persuadido
Ya lo dijo Marx, la historia

ocurre dos veces, primero como
tragedia, luego como telenovela.

Fragmento de El Testigo.

Hace unos días, en mi
programa de radio en
MVS Noticias, platiqué

con Juan Villoro a propósito de
su nuevo libro La Tierra de la
Gran Promesa, una extraordina
ria novela que, con la magistra
lidad propia de su autor, retrata
una metáfora del México con
temporáneo en las íntimas his
torias de sus personajes.
En la conversación surgió el

tema ineludible de la polariza
ción nacional, de ahí que Juan
nos diera una lección en una

frase que se me ha grabado en
la mente.

Es que cuando hablamos de
democracia, hablamos también
de "el orgullo de ser persuadido",
del privilegio de que nos conven
zan de lo opuesto a lo que pen
samos o creemos, del placer,
pues, de poder cambiar nuestras
opiniones al escuchar las de los
demás. (https://mvsnoti
cias.com/podcasts/luiscarde
nas/latierradelagranprome
sadejuanvilloro)
Ayer conversé, también en

MVS, con el senador Alejandro
Armenta, de la 4T, y con el coor
dinador de los panistas, el dipu
tado Jorge Romero, sobre la con
trovertida reforma eléctrica pro
puesta por López Obrador.
Armenta, que desde hace

tiempo persigue el tema de lo
grar un mayúsculo control del

Es que cuando hablamos de
democracia, hablamos también
de "el orgullo de ser persuadido",
del privilegio de que nos conven
zan de lo opuesto a lo que pen
samos o creemos, del placer,
pues, de poder cambiar nuestras
opiniones al escuchar las de los
demás. (https://mvsnoti
cias.com/podcasts/luiscarde
nas/latierradelagranprome
sadejuanvilloro)
Ayer conversé, también en

MVS, con el senador Alejandro
Armenta, de la 4T, y con el coor
dinador de los panistas, el dipu
tado Jorge Romero, sobre la con
trovertida reforma eléctrica pro
puesta por López Obrador.
Armenta, que desde hace

tiempo persigue el tema de lo
grar un mayúsculo control del

Estado sobre el litio, aplaudió
la reforma y mantuvo su posi
ción bajo argumentos naciona
listas y frases como "el amor a
la patria" o la "defensa de nues
tra soberanía".
Romero, al contrario, se fue

por la parte técnica, quizá abs
trusa para la mayoría dado lo ex
tremadamente complejo del te
ma eléctrico, aunque su posición
puede resumirse en dos puntos:
la luz saldrá mucho más cara y
contaminaremos brutalmente
nuestro medio ambiente.
Pensando en Villoro, me pre

gunto si esas antípodas podrían,
en algún momento, llegar a un
acuerdo, no creo que los oposi
tores a la reforma del presidente
no "amen la patria", ni tampoco
que los simpatizantes del lope
zobradorismo quieran contami
nar el medio ambiente o castigar
el bolsillo de los mexicanos, ¿no
podrían gozar, ambos bandos,
del orgullo de ser persuadidos?
Aunque, bajo ese mismo te

nor, podría también nacer el
discurso del PRI que corre pa
ra convertirse en una copia
más pequeñita y más barata
del Verde Ecologista, ¿se ima
gina, por ejemplo, a Rubén
Moreira diciendo que el voto a
favor de la reforma de López
Obrador no fue una traición a
la alianza sino el orgullo de ha

¿No podrían en algún momentc
llegar a acuerdos los opositores
y los simpatizantes de la refor
ma eléctrica? ¿No podrían goza
del orgullo de ser persuadidos?

ber sido persuadidos?... Suena
cómico, al final, todo es un cir
co, así que todo puede pasar en
tiempo de payasos.

DE COLOFÓN
El pleito de Casa de Bolsa Bur
sámetrica que comandaba el
otrora gurú flnaciero Ernesto
O'Farril Santoscoy, puede ter
minar muy mal.
O'Farril debe más de 70 millo

nes de pesos a sus socios y se nie
ga a pagar sus deudas, mientras
en los corrillos financieros habla
pestes de quienes le confiaron
grandes sumas, en los tribuna
les ya se preparan recursos que
podrían embargar propiedades
y activos de él y de su esposa Ma
ría Lorena Amezcua Arango o,
peor aún, terminar con acciones
penales y cárcel. •

@Lu¡sCardenasMX

Fecha: 07/10/2021

Página: 9

Area cm2: 264

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Cárdenas, "En la Mira"

Luis Cárdenas, "En la Mira"

Costo: 27,799

Página 8 de 19



Las fuerzas armadas en el país
de las personas desaparecidas
México aparece en

varios diarios in
ternacionales con

una identidad aterradora:
más de cien mil personas
desaparecidas. Coinciden
temente el gobierno actual
ha decidido optar por una
política de seguridad milita
rizada que no ha abonado a
la identificación del destino

de las personas desapareci
das, sino que, incluso en al
gunos casos, ha ocultado in
formación determinante
para las investigaciones.
La semana pasada el go

bierno reveló información
que la Sedeña escondió du
rante todos estos años sobre
el caso Ayotzinapa, pese a
que el Grupo Interdiscipli
nario de Expertos Indepen
dientes (GIEI) había señala
do la importancia de contar
con cualquier registro que el
Ejército tuviera sobre el po
sible paradero de los 43 es
tudiantes desaparecidos. De
esa información publicada
la semana pasada, le corres
ponderá a la Fiscalía Gene
ral de la República dilucidar
si es nueva, consistente o in
congruente con lo que se ha
investigado hasta ahora.
Lo alarmante es que los

documentos, que apenas
entregó el Ejército, están fe
chados el 26 de septiembre y
4 de octubre, ambos de
2014; días fundamentales

para la búsqueda de los es
tudiantes. El Ejército deci
dió deliberadamente no co

laborar con las investigacio
nes, pese a que, en tiempo
real, conoció lo que estaba
sucediendo, supo quiénes
estuvieron involucrados y

las posibles rutas de desapa
rición de los estudiantes. El
documento es un reconoci
miento de responsabilidad
del Ejército, pues los milita
res son servidores públicos y
ocultaron información. Esto
es a todas luces un delito.

Por otro lado, en algunas
de las desapariciones forza
das y ejecuciones extrajudi
ciales en Nuevo Laredo, Ta
maulipas, en 2018, con al
menos 60 víctimas, estuvo
involucrada la Marina No
todas las familias quisieron
denunciar, para quienes lo
hicieron hubo represalias
muy fuertes. La ONU, a tra
vés de su oficina de derechos
humanos, recomendó al go
bierno hacer investigaciones
exhaustivas sobre desapari
ciones atribuidas a "un cuer

po de seguridad". La CNDH
resolvió el caso sólo de 27 víc
timas. La Fiscalía General de

la República realizó 30 de
tenciones en las que se invo
lucraron a marinos de alto
nivel. Este mes debe reanu
darse el juicio, me comenta
en entrevista Raymundo Ra
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mos, presidente del Comité
de Derechos Humanos de
Nuevo Laredo.

Cuando le pregunto si la
Marina ocultó información
me responde de inmediato:
"¡Claro! Primero negó su
participación, después atri
buyó las desapariciones y
ejecuciones extrajudiciales
al crimen organizado y cri
minalizó a las víctimas, al
señalarlos como responsa
bles. Después de las investi
gaciones, la Marina con el
gobierno local y municipal
tuvieron que pedir discul
pas públicas a las víctimas
por parte de un grupo de
operaciones especiales de la
Marina en Nuevo Laredo".
Una vez elegida la ruta de

contar con un cuerpo cas
trense para debilitar al cri
men organizado, lo más for
talecido es el mecanismo de

desaparición de personas, y
lo que ha debilitado es el te
jido social.
En su libro Una historia

de la desaparición forzada
en México, Vicente Ovalle
escribe sobre la represión
estatal y la comisión de gra

ves violaciones a derechos
humanos focalizada en gru
pos políticos disidentes y
subversivos de las décadas

de los años 60,70y 80, cuan
do el Estado mexicano
adoptó estrategias donde la
desaparición forzada fue
una de sus tácticas. Tam
bién la Comisión Interame
ricana de Derechos Huma
nos (CIDH) expuso que el
Ejército habría cometido de
sapariciones forzadas en es
ta época. Sin embargo, las
familias de los desapareci
dos de esta época no han po
dido acceder a los impene
trables cuarteles militares y
sus archivos.

Llama la atención el espal
darazo económico y de par
ticipación activa en las polí
ticas públicas que este go
bierno ha otorgado a las fuer
zas armadas. Es aún más

alarmante que después de
anunciar el desacato que el
Ejército tuvo al ocultar la in
formación tras la orden de

entregarla, se le siga conside
rando el aliado prioritario,
honrado y confiable que me
rece esta administración. •

@MaiteAzuelá

Alarma que después de anunciar e
desacato del Ejército, se le siga consi
derando el aliado prioritario, honra
do y confiable de esta administración.
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AMLO y el PAN resucitan al PRI
El PRI estaba arrinconado.

Derrotado. Arrojado al ba
surero de la corrupta his

toria de México tras el sexenio de
Peña Nieto. Desprestigiado hasta
el tuétano. Reducido a un lejano
tercer lugar en la elección de 2018.
Sobreviviendo en2021gracias a la
alianza opositora. Perdiendo gu
bernaturas a paso veloz. Y enci
ma, profundamente dividido.
Pero el debate por la contra

rreforma eléctrica lo ha puesto
en su papel favorito: la bisagra.
Tanto el presidente López Obra
dor como el PAN quieren los vo
tos del PRI en el Congreso. Y ese
escenario, es el favorito del par
tido tricolor.
Siendo el fiel de la balanza en

tre los polos, el PRI ha salido de
sus peores crisis históricas: tras
perder una elección federal por
primera vez en su historia en el
año 2000, logró recomponerse y
reconquistar la Presidencia en
2012 gracias a que jugó justo el pa
pel de bisagra entre el PAN del
entonces presidente Calderón y
el PRD de López Obrador. Su po

sición de "fiel de la balanza", ope
rada en el Senado por Manlio Fa
bio Beltrones que acumuló un
poder casi vicepresidencial, per
mitió al PRI encarecer sus votos
en el Congreso y acumular una
nada despreciable cantidad de

recursos que potenciaron su vic
toriaelectoral de lamanode Enri
que Peña. El PRI fue tercer lugar
en 2006 —debajo de Calderón y
AMLO— pero ganó con cómoda
ventaja seis años después.
¿Se está repitiendo la historia?

Eso han de pensar en la cúpula
priista. Por eso se ven tan so
nrientes en las fotos el dirigente
nacional, Alejandro "Alito" Mo
reno, y su coordinador de ban
cada en la Cámara de Diputados,
Rubén Moreira. Porque la discu 
sión de la contrarreforma eléctri
ca los ha puesto de nuevo como
la fruta más deseada: el presi
dente coquetea invitándolos a
mirar la historia y ponerse del la
do del general Lázaro Cárdenas,
no del lado de Carlos Salinas, y
votar con Morena la iniciativa; el
PAN les advierte que, si no votan
con ellos, se rompe la alianza
opositora que les dio tanto en la

elección de junio pasado.
Inmejorable escenario para el

PRI. Lo echaron al agua en la que
se mueve como pez. Por eso el di
rigente nacional sonrie irónico y
pregunta: "¿cuál es la prisa?". Pa
ra el PRI, ninguna. Cada minuto
que pasa, sus votos se encarecen.
Y si hay algo que sabe hacer el PRI
es vender caro su amor en una
negociación política.
Tendrán que medir bien sus

riesgos porque detrás de las pa
labras del presidente hay una ve
lada extorsión para priistas con
cola que les pisen, y detrás del
amagodelPAN estála posibilidad
de irse solos electoralmente lo

que, a juzgar por los números de
las encuestas, los puede echar to
davía más abajo del tercer lugar.

SACIAMORBOS

Querían impunidad para Pío... y
perdieron la votación 61. El Tri
bunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación analizó el caso de
los videos del Pío López Obrador.
Le tocó estudiar el asunto al
abyecto "magistrado billetes", Jo
sé Luis Vargas. En una cuenta más
de su largo rosario de abyecciones
al presidente al que está sometido,
propuso desechar el asunto y ten
der sobre Pío un manto de impu
nidad. Sus colegas magistrados lo
desecharon, pero a él: "billetes"
perdió la votación 61. Así que el
Tribunal ordenó que se investigue
el caso de Pío. No perdamos de
vista que es el hermano del pre
sidente en tumo recibiendo dine
ro en efectivo clandestinamente
mientras dice que es para la cam
paña de su querido Andrés Ma
nuel. En otro país, esto hubiera si
do una crisis inhabilitante. Aquí,
vamos apenas en la votación de si
debe investigarse. •

historiasreportero@gmail.com
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El debate por la contrarreforma eléctrica lo ha puest
en su papel favorito: la bisagra. Tanto elpresident
como el PAN quieren los votos del PRI en el Congreso.
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La convención de "goteros
enMorelos
Hace unas semanas se

desplegó un opera
tivo de la Secretaría

de Seguridad Ciudadana para
detener, en una torre de de
partamentos de la avenida
MéxícoCoyoacán, al sur de la
Ciudad de México, al abogado
José Alejandro "M", cuyo
apodo es "Tesoro".
"Tesoro" se había especia

lizado en la defensa de perso
najes, sobre todo colombia
nos, dedicados a esa forma de
la extorsión que se conoce co
mo "gota a gota".
A mediados de 2014 dos co

lombianos fueron detenidos en
la capital del país con una ma
leta repleta de dólares. Revela
ron que el dinero era para hacer
préstamos a los comerciantes
del centro de la ciudad.
Le prestaban sobre todo a

gente sin acceso al sistema
bancario, comerciantes am
bulantes, por ejemplo, canti
dades que fluctuaban entre
los 2 mil y los 60 mil pesos.
Los intereses debían ser pa
gados diariamente, y varia
ban de manera tan brusca

que muy pronto el préstamo
se volvía impagable.
Venían las amenazas, las

agresiones, incluso los se
cuestros llevados a cabo por
la Unión Tepito, organización
que cobra cuota a los "gote
ros" y se encarga de "apretar"
a los comerciantes morosos.
En 2019 se reportó que el

"gota a gota" se había exten
dido entre los propietarios de
los estacionamientos del cen

tro histórico, quienes eran
obligados a aceptar los présta
mos ofrecidos por los colom
bianos. Los servicios de inte
ligencia de la Secretaría de Se

guridad Ciudadana habían
detectado que más de 1,500
colombianos estaban operan
do "rutas" de "goteo" en tian
guis, mercados y colonias po
pulares de la ciudad.
Según las investigaciones,

células de la Unión Tepito se
encargan de hacer las llama
das y las visitas de intimida
ción. A veces se llevan a un
empleado, un familiar o un
trabajador para aumentar la
presión: "Lo vamos a tener
aquí hasta que pagues".
En ocasiones, las víctimas

son tableadas, golpeadas, pa
teadas, lastimadas y grabadas
en video, a fin de aumentar la
presión a los comerciantes.
Tras la reanudación de ac

tividades luego de los emba
tes de la pandemia, las áreas
de inteligencia de la SSC de

tectaron que los "goteros" es
taban retomando las "rutas"
que se les habían cerrado.
Los líderes de estos grupos

suelenreclutarensuburbios lle
nos de carencias de Colombia a
quienes van a dedicarse a esta
actividad, jóvenes sobre todo.
Una investigación de las au

toridades capitalinas revelaque
a los candidatos se les ofrece un
departamento, una moto, suel
do fijo y en ocasiones una par
ticipación en las ganancias.
Se trata, por lo demás, de

un delito que, por miedo, solo
se denuncia cuando la vícti
ma alcanza determinados ni
veles de desesperación.
En el seguimiento a grupos

de "goteros" que actúan en el
Centro Histórico, a los inves
tigadores de la SSC se les cru
zó un apodo: "Tesoro". El
abogado que asesoraba jurí
dicamente a los miembros de

estas organizaciones.
Trabajos de inteligencia re

velaron que "Tesoro" iba a ce
lebrar una "capacitación" en el
complejo Dorados Convention
& Resorts, un hotel ubicado en
el kilómetro 25 de la carretera

CocoyocOaxtepec, con capa
cidad para 1,600 personas.
Entre los servicios que

ofrece ese complejo (con ha
bitaciones de alrededor de

800pesos por noche), figuran
piscina, gimnasio, cancha de
tenis, internet gratuito,
bar/salón, centro de negocios
y actividades infantiles.
El abogado ofreció hacerse

cargo del traslado, hospedaje y
alimentación de los asistentes.
Durante la convención de

"goteros", 'Tesoro" los instrui
ría sobre la manera en que ten
drían que hacer frente a las au
toridades en caso de ser dete

Fecha: 07/10/2021

Página: 5

Area cm2: 303

1 / 2

Columnas Políticas

Héctor de Mauleón "En Tercera Persona"

Héctor de Mauleón

Costo: 31,905

Página 15 de 19



nidos, y ofrecería orientación,
"acompañado por expertos",
sobre la forma más adecuada

de abrir empresas con el dine
roobtenidoatravésde los prés
tamos, y administrarlas con

completa "salud financiera".
Ahora tendrá que brindar

se asesoría a sí mismo. •

Un abogado ofreció hacerse cargo de
traslado, hospedaje y alimentación.
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La verdad sobre el campo vs el discurso del presidente

El presidente López Obrador
ha sacado del desván de los

trastos viejos su sobado dis
curso sobre los "moches" y

la supresión de esa "práctica corrup
ta" a cambio de la entrega directa,
"sin intermediarios", de las ayudas
de su gobierno a las familias más
necesitadas. Las fechas y las formas
hablan de una maniobra calculada

para deslegitimar anticipadamente
una posible protesta de los antorchis
tas por la próxima discusión y apro
bación del proyecto de Presupuesto
de Egresos para 2022, por la Cáma
ra de Diputados, y para reconquistar
el voto de los campesinos. Le urgen
para mantenerse en la silla.

Pero esa deslavada retórica se
estrella frontalmente contra la dura
realidad del campo mexicano. Se cal
cula que son millones de hectáreas de
tierra laborable las que han quedado
yermas debido a que sus propietarios
o poseedores han tenido que emigrar
a otros estados del país o a Estados
Unidos, en busca de un mejor empleo
y mayores ingresos. Las causas de
este desplazamiento son numerosas y
variadas, pero hay dos que se desta
can: a) el incremento de la actividad
del crimen organizado, que despoja a
los productores de su propiedad o de
su cosecha mediante grupos de sica
rios fuertemente armados, y que trata
de enrolar, también por la fuerza, a la
gente joven de las comunidades; b) el
insuficiente apoyo oficial a la activi
dad productiva del campo, agravado
por el excesivo y complejo papeleo
requerido para acceder a esos recur
sos o a los créditos blandos de la ban
ca de desarrollo.

Según el INEGI, en México hay
9.3 millones de predios rurales, que
abarcan una superficie total de 190.3
millones de hectáreas. De este total,
el 69% se dedica a la agricultura, el
11% a la ganadería y el resto son bos

ques o terreno cerril. Del total des
tinado al cultivo, 51.56%, es decir,
poco más de la mitad, son minifun
dios de entre media y dos hectáreas;
el 21.87% son parcelas de entre 2 y 5
hectáreas; el 18.75% parcelas entre 5

y 20 hectáreas y los propietarios su
perficies mayores a 20 hectáreas son,
apenas, el 5.82%. Esto quiere decir
que el campo mexicano está integra
do esencialmente por minifundios
que producen para el autoconsumo.

Ahora bien, el discurso oficial
habla de un apoyo a la producción
agropecuaria mayor que nunca; pero
el presupuesto de la Secretaría res
pectiva ha sufrido una contracción
muy significativa en los tres años del
actual gobierno. En 2018, último año
del gobierno de Peña Nieto, la Se
cretaría de Agricultura, Ganadería,
Desarrollo Rural, Pesca y Alimen
tación (SAGARPA) dispuso de un
presupuesto de 76 mil 476 millones
de pesos; en 2019, primer año de la
4T, esa Secretaría, rebautizada como
Secretaría de Agricultura y Desarro
llo Rural (SADER) contó con 65 mil
434 millones de pesos, 14.4% menos
que el del año anterior; en 2020, cayó
a 46 mil 253 millones, 29.3% menos
que en 2019, y en 2021 dispuso de 49
mil 291 millones, un ligero aumento
pero muy lejano todavía al último
año de Peña Nieto. ¿Es verdad, en
tonces, que hoy el campo recibe apo
yo como nunca?

La SADER dice que el dinero se
dispersó así: 1 mil 600 pesos por hec
tárea para los productores de granos
en pequeña escala (minifundistas):
mil pesos por hectárea para los de
escala media; 5 mil pesos para cada
productor de café de pequeña y me
diana escala y 7 mil pesos para pro
ductores de caña de azúcar. Quedan
claras dos cosas: primera, que las
cuotas por productor son, en todos

los casos, totalmente insuficientes
para el buen cultivo de las parcelas,
dejando a un lado las necesidades
personales del productor y su familia;
segunda, que se deja fuera al sector
más vulnerable, a los jornaleros agrí
colas, la mayoría de los cuales no po
see tierra y, por tanto, no pueden re
cibir la ayuda oficial. El investigador
sobre agricultura sustentable de la
Universidad Autónoma de Chapingo,
Gerardo Noriega Altamirano dice:
"...en el medio niral del país hay
cuatro grandes grupos sociales: los
campesinos de subsistencia, que dis
ponen de minifundios, cuyo rezago
educativo y tecnológico es enorme y
producen apenas para comer. Otro
sector es el integrado por jornaleros,
quienes carecen de tierra, venden su
fuerza de trabajo y se mueven de un
lugar a otro; el tercero es el de los
pequeños propietarios, quienes tie
nen más acceso a la educación, a los
recursos naturales de suelo y agua y
producen más de lo que consumen, es
decir, venden parte de su producción.
El cuarto grupo es el más reducido y
está conformado por los empresarios
agrícolas del norte, noroeste y occi
dente y produce para la exportación".

Según Noriega, el insuficiente
presupuesto al campo está afectando
a los 4 grupos sociales (las negri
tas son mías, ACM), aunque no por
igual. Los más perjudicados son los
minifundistas y los jornaleros. "Las
carencias mayores dice se reflejan
en los índices de pobreza de estados
como Guerrero, donde (...) no hay
opciones de empleo, razón por la que
gente, sobre todo de La Montaña, al
terminar el ciclo agrícola, sale de sus
pueblos rumbo a Sinaloa, Baja Cali
fornia u otras entidades". El Colegio
de la Frontera Norte afirma que "Tan
solo el año pasado, en plena pande
mia de Covid19, unos 200 mil jorna
leros abandonaron sus comunidades
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y pueblos de origen para trabajar en
las grandes estancias agropecuarias
de los estados norteños y del noroeste
del país. El 80.5% de ellos laboró en
Baja California, Baja California Sur,
Sonora y Sinaloa". Es decir, que los
campesinos pobres y los jornaleros
del sur sostienen con su trabajo mal
pagado el éxito de la agricultura de
exportación del norte.

El estudio "Los efectos del pre
supuesto en el sector rural", de la
organización civil FUNDAR, dice
que la inversión oficial en el cam
po "tiene dos características: que el
52.7% se concentra en las entidades

del Norte y el Occidente del país,
específicamente en Sinaloa, Jalis
co, Chihuahua, Sonora, Michoacán,
Guanajuato y Tamaulipas (...)" La
otra característica es que el resto del
financiamiento, menos del 30%, se
destina a estados del Sur: Guerrero,
Oaxaca, Chiapas, entre otros. (Aquí
volvemos a comprobar que el sur em
pobrecido subsidia al norte desarro
llado, por supuesto con la ayuda de
todos los Gobiernos, incluido el ac
tual). "Además, este financiamiento
presenta una alta regresividad, espe
cialmente en FIRA, donde las y los
productores de más altos ingresos,
que representan el 3.3% de las uni
dades de producción, recibieron el
59.3% del financiamiento que otorga
esa institución". El abandono de los

campesinos pobres y los jornaleros
no es un simple error del Gobierno,
es un plan premeditado para favo
recer la agricultura capitalista a ex
pensas de la de autoconsumo. (Toda
la información anterior está tomada
del reportaje de Trinidad González,
publicado en el semanario Buzos de
la Noticia N° 997).

Esta es la feroz realidad del cam
po y los campesinos, una realidad
que no respalda, de ningún modo,
los cantos de victoria del presidente
por su política de "apoyos directos,

sin intermediarios corruptos", que
acaba de desenterrar para consumo
de su público cautivo. Antes de ter
minar, hay dos aspectos más de esta
amarga realidad. En un artículo pu
blicado también en Buzos y titulado
"Una economía enferma, un país vul
nerable", el Dr. Abel Pérez Zamorano
resume así el fruto final de la política
agrícola de la 4T: "Tampoco es para
regocijarse que las importaciones de
alimentos vayan a la alza, no obstan
te los discursos de soberanía alimen
taria, «discursos comestibles»; «La
caída en la producción de granos bá
sicos como el maíz, trigo, sorgo y fri
jol ha propiciado que México regis
tre récords en" importaciones de esos
productos (...) en los primeros cinco
meses del año, el país ha importado
16.7 millones de toneladas de granos
básicos, de acuerdo con datos del
Grupo Consultor de Mercados Agrí
colas (GCMA) (...) un incremento
histórico de 13.6% en las importacio
nes de granos y oleaginosas respecto
al mismo periodo de 2020 (...)" (El
Sol de México, 21 de junio de 2021).
¿A dónde se fueron los éxitos de la
política agrícola de la 4T? Solo ve
mos mayor dependencia alimentaria
respecto a EE. UU., peligrosa situa
ción que nos explotará en la cara el
día menos pensado.

Finalmente, Homero Aguirre, en
su artículo semanal "El grito infantil
que nadie oye en la 4T", dice: "...en
palabras del «Reporte Anual 2020

sobre las Peores Fonnas de Trabajo
Infantil», elaborado por el Departa
mento del Trabajo estadounidense.
«Hay menores en México que son
sometidos a las peores formas de tra
bajo infantil, entre ellas la explotación
sexual con fines comerciales, a veces
como consecuencia de la trata de per
sonas, y a actividades ilícitas, como la
producción y el tráfico de drogas. Los
niños también realizan tareas peligro
sas en la agricultura, entre otras, en

la producción de chile, café, caña de
azúcar y tomates»". (Son los peque
ños hijos e hijas de los jornaleros tras
humantes que laboran en los campos
agrícolas del norte sin ningún tipo de
protección laboral. ACM). "Los datos
de la Encuesta Nacional de Trabajo
Infantil (ENTI 2019), financiada por
el Departamento de Trabajo de los
EE. UU. (...) También indican que
el 52% de los niños trabajadores rea
lizan trabajos peligrosos y el 25% de
los niños trabajadores no asisten a la
escuela. (...)".

Esta dura realidad es la que explica
que, últimamente, al presidente lo re
ciben las masas inconformes con que
jas, peticiones y manifestaciones de
protesta donde quiera que va. No son
las organizaciones corniptas, dolidas
porque les quitó los "moches", como
dijo el domingo reciente en Huauchi
nango, Puebla; son los agraviados por
la parcialidad de sus operadores en
campo y por el incumplimiento total
de sus promesas de ayuda, tal como
se lo dijeron de frente los damnifica
dos del huracán Grace. No había por
qué meter con calzador a Antorcha
Campesina; el presidente solo trató
de hurtar el cuerpo a su responsabi
lidad personal, como lo hace siempre
en casos parecidos. Los antorchistas
no se esconden nunca cuando salen

a protestar; no tienen motivos para
hacerlo y prefieren que el país entero
sepa de su lucha y de la razón que les
asiste. Todos saben esto, y si a pesar
de saberlo siguen fingiendo esfuerzo
para "descubrirlos" y "denunciarlos",
es porque pretenden usarlos como
chivos expiatorios de culpas ajenas.
Como en Huauchinango. Y como este
sucio juego de manos puede repetirse
en circunstancias más graves y com
prometidas, . creo mi obligación el
deslinde claro y definitivo de acciones
como la del domingo. Ahora que toda
vía hay oportunidad de hacerlo. Que
conste.
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1 Equilibrio. Una vez asumidos los nuevos car
agos, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y

los 16 alcaldes capitalinos, instálaroh par primera vez
el Cabildo de la CDMX. Esta figura de coordinación
institucional prevista en la Constitución de la ciudad
fue un encuentro abierto en el que íluyejpn las ideas,
los proyectos y todos tuvieron voz. La mayor virtud
fue que estuvieron presentes todos los alcaldé^, tan
to los emanados de la 4T, como lo* de la oposición,
conformando la Unión de Alcaldías de la Ciudad de
México. Sheinbaum tiene clara la división de Pode
res y su trabajo en beneficio de la ciudadanía. Ni co
lores ni tendencias ni partidos. Una ciudad dé todos y
para todos, es. el concepto que ofrece. Y así, ganan los
ciudadanos. " ?' j

2 Va para largo. La reforma eléctrica del presiden
te Andrés Manuel López Obrador ocasionó el

primer encontronazo entre los legisladores de todos
los partidos en la Cámara de Diputados. Se enfras
caron en una discusión en el pleno ^n torno a la pro
puesta por regresar a la CFE su carácter de empresa
paraestatal. Al subir a tribuna, la diputada por el PAN
Noeiní Luna dijo que la reforma a la industria eléctri
ca pretende devolverle a la CFE la estructura de mo
nopolio, que ha demostrado ser ineficiente e inhibe la
competencia en el mercado de generación de electri
cidad. El PR1, de Alejandro Moreno, pide tiempo para
pensarlo bien. Se nota: lo que menos les importa es el
bolsillo de las familias.

3 Entretenido. Ayer se publicó en el Diario Oficial
• de la Federación el decreto por el que se crea la

Comisión para el Acceso a la Verdad y el Esclareci
miento Histórico, anunciada el pasado 2 de octubre
por el presidente Andrés Manuel López Obrador y
que podría dar paso a la creación de una Fiscalía Es
pecial. Alejandro Encinas, subsecretario de Derechos
Humanos de Gobernación, garantizó que no habrá

impunidad sobre los hechos ocurridos durante la lla
mada guerra sucia, y de ello se encargará un grupo de
especialistas independiente, que integrará los casos
para presentarlos ante la autoridad judicial. Hurgar
en los delitos del pasado resulta una tarea interesante
cuando en avalancha se generan las carpetas de in
vestigación del presente.

4 Mejores modales. El presidente nacional de
• Morena, Mario Delgado, exigió al gobernador

de Jalisco, Enrique Alfaro, "que saque las manos del
proceso electoral extraordinario" que se realizará en
el municipio de San Pedro Tlaquepaque. En una gira
por Guadalajara, afirmó que el Congreso de Jalisco ha
sido cómplice de la intervención del mandatario de
Movimiento Ciudadano. "Le pido al gobernador esta
tal que saque las manos, que deje que la gente decida
libremente". Delgado aclaró que para la elección ex
traordinaria, a realizarse en noviembre, irán en coali
ción con el PT, no con el PRI como había trascendido.
Si Alfaro quiere reivindicarse, es el momento.

5 Honor a quien honor merece. Mara Lezama,
• alcaldesa de Benito Juárez, en Quintana Roo,

aseguró que su propósito es "estrechar puentes para
mejorar la calidad de vida de aquellos que están más
vulnerados". Aseguró estar convencida de que "si
queremos recomponer el tejido social, hay que lle
gar a los orígenes de las violencias", y lo hará a través
del Instituto Contra las Adicciones. la Casa del Adul
to Mayor y la Casa de Niñas, Niños y Adolescentes. "Si
lo logramos y los sacamos de esos círculos viciosos y
logramos círculos virtuosos, automáticamente esta
mos escribiendo la historia del Cancún que viene, del
Cancún de los próximos 50 años". De altos vuelos los
pronósticos de doña Mara. A ver si es cierto.
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BATERÍAS/MADRE ABNEGADA
Sr. La Mont, recientemente tuvimos un susto cuando nuestro
híjito se cayó y tragó una batería de ésas que se usan para los
aparatos del oído y se le atoró en la garganta.
Mientras íbamos de emergencia al hospital una vecina nos
recomendó que le diéramos a tragar cucharadas de miel Gran
maravilla.
El doctor que nos atendió nos dijo que en sólo dos horas, una
batería atorada puede causar quemaduras graves, ya que su

superficie cargada negativamente hace un contacto prolonga
do con el tejido conductor del esófago; este contacto produce
una corriente eléctrica y descompone el agua cercana en un
fluido altamente corrosivo.
La miel puede ayudar cuando se administra antes de que el
paciente llegue al hospital administrada a 10 mililitros cada
10 minutos para niños mayores de un año (hasta seis dosis).
Ojalá pueda publicar esta información y alo mejor ayudar a
alguien, ya sabe cómo son los chamacos de traviesos.
R. Doña Madre Abnegada, muchas gracias por compartir su
experiencia. Con gusto aquí la publico.

MOLEST1A/TONYDDG

Cuando alguien cerca de mí está inquieto, tamborileando los
dedos o pateando al aire rápidamente siento una molestia o
distracción insoportable, que es también motivo de distrac
ción, pero ¿por qué?

R. Según un nuevo estudio, estas sensaciones estresantes pro
vocadas por ver a los demás inquietarse es un fenómeno si
cológico extremadamente común, que afecta a una de cada
tres personas.
Se conoce como misokinesia, que significa "odio a los
movimientos", este extraño y poco estudiado fenómeno se
ha observado en la investigación de una afección relaciona
da, la misofonía: un trastorno en el que las personas se irritan
al escuchar ciertos sonidos repetitivos.
La misokinesia es algo similar, pero los desencadenantes son
generalmente más visuales que relacionados con el sonido,
dicen los investigadores y se define como "una fuerte respuesta
afectiva o emocional negativa a la vista de los movimientos
pequeños y repetitivos de otra persona, como ver a alguien
moviéndose sin pensar con una mano o un pie", según Sumeet
Jaswal, de la Universidad de British Columbia (UBC) en Canadá.

AGUA MINERAL

Don Alfredo, ¿por qué el agua mineral embotellada explota
más y con mayor facilidad que la enlatada? Un saludo. El
Cascadas Vázquez
R. Don Cascadas, el cuello de la botella es donde está la clave.
De la misma forma como se forman las aguas blancas en los
ríos: cuando el cauce se angosta la velocidad del agua sube,
lo mismo pasa con las botellas cuyo cuello concentra el gas
y líquido haciendo que salga con más fuerza que con una
enlatada.
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Le tiemblan
las piernitas a la alianza

Tanto a nivel federal como local, la alianza opositora se tam
balea y muchos dudan que ésta se mantenga en el mediano
plazo; es más, las apuestas son a que PAN, PRD y PRI no
arrullarán juntos al Niño Dios.

Y es que la propuesta del inquilino de Palacio Nacional de
dar marcha atrás a la reforma energética de Enrique Peña
Nieto, aprobada el sexenio pasado por el PRI y sus aliados
—incluido el PVEM—, le ha puesto el cascabel al gato.

Bastó con que el Presidente pusiera mala cara para que
los priistas se empezaran a quebrar, y quienes saben de es
tos asuntos afirman que acabarán siendo parte fundamental
para enterrar la reforma que ellos mismos impulsaron.
Ante ese panorama, Jorge Romero, líder de la bancada

del PAN en San Lázaro, advirtió al tricolor, que si apoyan la
propuesta presidencial, se pueden Ir olvidando no sólo de
la alianza legislativa que habían pactado, sino de la alianza
electoral para 2024.

Los priistas, que luego de las elecciones de junio queda
ron en terapia intensiva, están contra la pared, pues su líder
nacional, Alejandro Allto Moreno, perdió las elecciones en
su estado y quién sabe si resista una revisión en caso de que
Layda Sansores se la haga.

Quizá por ello Alito estuvo presente no sólo en la toma
de protesta a los alcaldes capitaJinos de oposición, realizada
el 1Q de octubre en Donceles, sino también el mismo día se
presentó al festejo de Lía Limón en Alvaro Obregón, áunque
la alcaldesa no sea precisamente del PRI.

Dicen que a lo mejor se hizo presente en ese territorio
para pedirle que, ahí como cosa suya, si se entera de algo
chueco en las cuentas de la hoy gobernadora de Campeche,
le pase corriente para estar preparado por si se van sobre él.

El chiste es que, por angas o por mangas, pero es casi
un hecho que el PRI doblará las manitas ante los designios

de Palacio Nacional, y la alianza federal opositora probable
mente se irá al caño.

Cosa muy similar pasa en la ciudad, pero aquí es el PAN el
que se ha montado en su soberbia para tratar de hacer menos
a sus aliados, sobre todo al PRD, al querer dejarlo con una
mano atrás y otra adelante en el reparto de las comisiones
legislativas.

Los perredistas se quejan de la soberbia del coordinador
azul, Christian von Roehrich, a quien ven muy sobrado, y de
los ataques del también panista Federico Dóring al coordi
nador del sol azteca en Donceles, Víctor Hugo Lobo, lo que
ha enfriado un poco los ánimos aliancistas.
El martes pasado, apenas unas horas después de que

Romero amenazara a los priistas con la ruptura, el alcalde
en Benito Juárez, Santiago Taboada, se destapó ante sus co
legas de la alianza y los dirigentes y diputados de sus respec
tivos partidos, como aspirante a jefe de Gobierno.

Y no está mal, porque si se rompe la alianza, el PAN podria
lanzar sus propios candidatos a la Presidencia y al gobierno
capitalino; si no, en una de ésas los aliancistas deciden apo
yar a Marcelo Ebrard o a Ricardo Monreal a la federal y se
quedan con la ciudad.

Ya si el PAN se queda con la presidencial y cede la capi
tal, pues Taboada puede ser senador y Romero presidente
nacional del blanquiazul, y así cubren todos los escenarios.

O.'CENTAV1TOS
Por cierto, uno de los más felices con los jaloneos de la alian
za en la CDXM es Martí Batres, secretario de Gobierno, pues
ha podido lanzar caramelos a priistas y perredistas para que
caminen con Morena en el reparto de comisiones legislati
vas... y luego a ver en qué más.
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Derivar con estilo
• El enfrentamiento con los intereses del primer mundo
está a la vuelta.

Al cabo de un tiempo, en la película infantil Toy Story, uno
de los personajes se da cuenta de que no vuela, sino que cae
con estilo. Algo parecido le está pasando al caudillo, quien,
hasta ahora, piensa que está gobernando, cuando en realidad
lo que ha hecho es derivar, mercando el incondicional apoyo
de los menos favorecidos con cargo a las arcas públicas. La
estrategia inicia y se acaba en ganar tiempo, manteniendo
las apariencias. Es decir, sólo ha criticado lo hecho antes
de su llegada, sustituyéndolo con ocurrencias, peripecias y
hasta desatinos. Su meta es alcanzar el año 2024, sin que su

4T caiga en picada.
Más allá del uso de nomenclatura demagógica para bau

tizar todo lo que toca, la realidad es que vivimos un severo
proceso de desinstitucionalización. A lo largo y ancho de la
administración pública federal se puede apreciar la impro
visación y la falta de preparación técnica o científica. Priva el
amiguismo, el nepotismo y el pago de favores. La estructura
ha perdido consistencia y solidez operativa, oca
sionando cuellos de botella en los procesos; falta
de decisiones, y una lamentable indefinición en
aspectos sustantivos del quehacer público.

Ya es claro que no se trata de un estadista
con oficio y miras de largo plazo. El objetivo es
recrear la jugada que Je sálió bien a Cárdenas,
terminar el sexenio envuelto en una cruzada

ideológica que oculte el mal gobierno y la es
casez de resultados. Tata Lázaro, repartiendo lo
ajeno, consolidó su popularidad. Ya en el cuarto
año de gobierno, decidió financiar el cierre de
sexenio, haciéndose propia una industria cons
truida por el sector privado, en su mayoría, por
extranjeros. Aunque aniquiló la confianza de los
inversionistas, la catarsis patriotera no se hizo
esperar y el partido oficial sentó las bases de su
popularidad apostando a la xenofobia, mientras el crédito
público se desvanecía.

La tormenta perfecta se cernía sobre él, por lo que optó
por darle la espalda al 3er Reich, cuando el Tío Sam decidió
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aprovechar la forzada, pero acordada, salida de los europeos..
Así, se pactó entregar el oro negro que yacía en territorio!
nacional, asegurando que allá el consumo de petróleo se»
haría con cargo a la producción mexicana, sin comprometer!
reservas del vecino. Se pensó entonces que el negocio que!
hacía el grupo de cercanos a Lázaro Cárdenas, traficando'
hidrocarburos fuera de las cuentas nacionales, desaparece

ría, pero lo cierto es que sólo cambió de modus
operandi, estableciéndose una larga y rentable
relación sindical hacia el interior de Pemex.

Mientras se construyen castillos sobre el
fango, el dinero público sólo ha servido para
consolidar una posición electoral, sin que la in
fraestructura apunte a ingresos de largo plazo,
que puedan afrontar el endeudamiento incurri
do en proyectos no rentables.
Temerariamente trató de amagar a Biden,

haciéndole creer que podría México construir y
encabezar una pandilla de autócratas, pero nó
pudo. El enfrentamiento con los intereses del
primer mundo está a la vuelta. Se ofrecerá po
breza, a cambio de mantener ideales que, bien
a bien, a nadie quedan claros, porque nada de
soberano hay en darse balazos en el pie.
Bartlett falló, a pesar de que se le toleró

atrepellar la Constitución. No podrá surtir ener
gía, a menos que se la robe al sector privado^

pagándole muy por debajo del precio de mercado. Con él
pronóstico de precios para fin de año, había que proponer
un atraco. Las reformas tienen como objetivo lavar cara por
anticipado.

A 10 largo y
ancho de la
administración

pública federal
se puede
apreciar la
improvisación
y la falta de
preparación
técnica
o científica.
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Soberanía y dignidad
nacional
• México cuenta con un altogrado de reconocimiento
y respeto.

La semana pasada, las y los senadores recibimos al secretario
de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, quien dio cuenta
de los avances de esta administración no sólo en el fortale
cimiento de nuestros vínculos con el mundo, sino también
en la dignificación y el reconocimiento de nuestro país frente
al resto de las naciones.

Como se mencionó el pasado martes, México cuenta con
un alto grado de reconocimiento y respeto, al ser visto como
un país con autoridad política y moral. Esta visión es conse
cuencia de la transformación profunda que se está llevando
a cabo al interior del país y, a su vez, a las eficaces labores
de diplomacia.

A diferencia de como ocurría en sexenios anteriores, Mé
xico ya no dialoga con potencias internacionales en una di
námica de poder vertical, es decir, como subordinado de los

países poderosos. Ahora, se lleva a cabo una diplomacia ho
rizontal, en la que nos miramos como iguales. El respeto, la
soberanía, y la dignidad nacional han sido salvaguardadas
por las y los encargados de las relaciones internacionales
en el país.

©
Finalmente, no hay que olvidar la importante gestión de

vacunas que se ha llevado a cabo. Desde que dio inicio la
distribución de este fármaco a nivel mundial, nosotros fui
mos de lós primeros países en recibirla. Las vacunas no han
dejado de llegar, con lo que hoy un número importante de
mexicanos y mexicanas, de todos los grupos de edad, se
encuentran completamente inmunizados o en proceso de
estarlo: Es de alegrarse que el gobierno de México ya ha re
cibido más de 114 millones de dosis.

Lo anterior da cuenta de la destreza diplomática y la crea
ción de puentes que se ha llevado a cabo durante estos años
de gestión. Son logros que no deben desestimarse pues, si
guiendo los ideales de nuestro presidente, Andrés Manuel
López Obrador, no sólo se están fortaleciendo nuestros vín
culos, sino que también se está transformando la manera
en que el mundo ve a México. Se debe dar continuidad a
esta dinámica, Méxiwno bajará más la cabeza frente a otras
naciones.

Envío una gran felicitación al canciller y a su equipo de
trabajo por los grandes logros que han alcanzado. Asimis
mo, reconozco el trabajo realizado en el concierto de las
naciones y el liderazgo que ha mostrado en América Latina.
Como nunca antes en la historia de nuestro país, la diná
mica diplomática entre México y potencias como Estados
Unidos no se lleva a cabo en una relación de sumisión de
nosotros frente a ellos; ahora, México se alza con orgullo
y dignidad.

*Senadora por Morelos
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Atender la salud
mental
en la infancia
y la adolescencia,
definirá a las
sociedades
del mañana
• Cada vez son más las y los adolescentes y
jóvenes que enfrentan síntomas de depresión,
estrés o ansiedad.

i su más reciente informe, el Fondo de las Nacio
ísÁJnidas parala Infancia (Unicef), alertó sobre la
picada situación que enfrenta la salud mental de

los niños, las niñas y las juventudes a nivel mun
dial, ante lo cual resulta urgente que los países
aborden el tema con mayor seriedad y como una
prioridad en la agenda.

Dicho informe, titulado el Estado Mundial de
la Infancia 2021, que por primera vez aborda el
tema de la salud mental en los menores desde las
situaciones presentes en el hogar, la escuela y la
comunidad como factores de riesgo, alienta, por
una parte, a la urgencia de superar los
estimas que se guardan en torno al
tema, rompiendo el silencio y procu
rando la atención para quienes pue
den estar afrontando dificultades en
ese sentido.

Por otra parte, señala la necesi
dad de que los gobiernos focalicen
esfuerzos e inversiones en la salud
mental de los niños, niñas y adoles
centes, en especial entre los sectores
más vulnerables y que afrontan los
mayores desafíos.
De acuerdo con la opinión de los

especialistas, cada vez son más las y
los adolescentes y jóvenes que en
frentan síntomas de depresión, estrés
o ansiedad, lo cual es preocupante—
considerando que, quienes están en
medio de una situción de ese tipo, en su límite más
extremo pueden intentar hacerse daño e incluso
considerar el suicidio.

Y, aunque el impacto de la pandemia en la salud
mental es algo que aún está bajo estudio, se esti
ma que, tan sólo el año pasado en nuestro país,
tuvieron lugar mil 150 suicidios infantiles, lo cual
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representa una cifra récord y, principalmente, algo
sumamente triste.

Pero, tal como señala la Unicef, la pandemia
solamente ayudó a mostrar la punta del iceberg.
Desde hace años, diversas organizaciones y co
munidades de especialistas han advertido la fuer
za que ha cobrado la depresión, considerándola
como la enfermedad del siglo XXI y como una
de las principales causas de discapacidad a nivel

mundial.

Por todo ello, es momento de que
los países incluyan en su agenda los
presupuestos específicos para atender
el tema de la salud mental, no sólo en
sus niveles más agudos, que general
mente representan los casos de hospi
talización e internamiento siquiátrico,
sino también desde sus primeras ma
nifestaciones, considerando los episo
dios de depresión y ansiedad con la
seriedad que requieren.

El próximo domingo 10 de octubre
se conmemora el Día Mundial de la
Salud Mental, que nos reitera la im
portancia de poner atención en ese
sentido, sobre todo cuando se trata
de los niños, las niñas y los jóvenes
de hoy que constituirán las sociedades

del mañana.
Garantizar su bienestar sicológico es una for

ma de protegerlos, de prepararlos ante escenarios
complicados y de darles herramientas para que
puedan explotar plenamente sus capacidades, lo
cual tendrá efecto en su edad adulta y en las fami
lias y comunidades que formarán en el mañana.

La depresión
es considerada
como la
enfermedad

del siglo XXI y
como una de

las principales
causas de

discapacidad a
nivel mundial.
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Gambito de dama
al bloque opositor
El bloque opositor se resquebraja con la misma fractura de
la gran escisión del PRI hace tres décadas. El viejo enfrenta
miento a su interior entre neoliberales y nacionalistas vuelve
a estar en el centro de la disputa política con la reforma eléc
trica, pero ahora corren malos tiempos para un proyecto que
se asocia a promesas incumplidas, escandalosa concentración
de riqueza en paraísos fiscales y que dejó decepción con los
políticos tradicionales como se percibe a los de Va por

La reforma eléctrica de López Obrador sobre el naufragio
del modelo energético de sus antecesores del PRI y del PAN
la "prueba de fuego" para una coalición opositora que no ha
logrado dejar de presentarse como defensora de las fórmulas
del pasado, no obstante sus réditos electorales en la CDMX en
su estreno en la pasada elección. Ellos son los responsables de
haber abierto una brecha entre ciudadaníay política por la que
se reposicionaron antiguos liderazgos nacionalistas, que cre
yeron sepultados debido a su sordera con las preocupaciones
de la gente. Cómo persuadir de los riesgos de volver al control
estatal y una parcial renacionalización del mercado eléctrico,
si, por ejemplo, se percibe que los beneficiarios de la última
reforma están en una burbuja de la élite de políticos, empre
sarios y famosos en sociedades offshore en paraísos

Y, es que la desventaja de los "neoliberales" no sólo es
contraste de la opulencia de los Pandora Papers o él aumento
de la pobreza y el desempleo en la pandemia, sino que no tie
nen el modo de explicar lo que ha ocurrido con fracasos o falta
de resultados del modelo energético del PAN y el PRI. A los
viejos nacionalistas les pertenece el ámbito del lenguaje po
lítico, que usan para configurar la realidad con discursos que
¡dividen, como el emplazamien
to al PRI: "¿seguirá el camino de
'Salinas o de Cárdenas?" o lanzar

al Congreso "¿a favor del pueblo o
de empresas?, les dijo el Presiden
te en un mensaje que oscurece las
explicaciones sobre el precio de
la luz, la "limpieza" de la energía

eléctrica o la competitividad.
Hace 30 años, en 1981,

Rolando Cordera y Carlos Tello
escribieron con enorme actualidad sobre la lucha tenaz de dos
proyectos de nación, que fracturó al PRI y se mantiene en las
entrañas de la oposición hasta la fecha. El "neoliberal" ofrecía
modernizar al país con apertura de la economía e integración
a EU, mayor consumo y crecimiento económico, hasta que
comenzó a hacer agua por la marginalidad y la polarización
social. El otro se aferró a las banderas del discurso cardenista
de los años 30 y logró resistir tres décadas el desprestigio del
nacionalismo económico y de la eficacia y corrupción de las
empresas estatales, y que ahora López Obrador trata de re
actualizar con su promesa de "cambio de régimen".

En efecto, el mayor reto de la reforma de la 4T es demostrar
que la empresa pública es eficaz y solvente, pero eso cuenta
poco en el ámbito del discurso político para aprobarla, y por el
contrario, tiene mucho mayor peso los quereres de los priistas
con sus viejas banderas nacionalistas. Pero la reedición de fór
mulas también ya probadas recuerda que la historia se repite
a sí misma, aunque convendría no olvidar que la segunda vez
puede ser más cruda que la tragedia original. El choque dentro
del bloque opositor por la reforma eléctrica puede conducir
no sólo a arriesgar la alianza, como reclama el PAN al PRI,
sino a una segunda muerte de los partidos tradicionales tras
la primera con la debacle electoral de 2018.

Para usar el nombre de la serie de Netflix Gambito de
dama, la reforma eléctrica es una apertura de ajedrez que

«caracteriza los movimientos de López Obrador en blanco
y negro, para ganar la última partida al "neoliberalismo" y a
los tecnócratas que desplazaron a su grupo del poder del PRI
hace 30 años. Los defensores de las reformas ven revancha
soterrada desde aquel encontronazo, que dio origen a nuevas
oposiciones y la reconfiguración del sistema de partidos. Tal
vez ahora estemos en vísperas de otro terremoto, aunque el
manejo emocional y la polarización del debate no dejan cono
cer el impacto de este nuevo capítulo de la lucha por la nación.
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El mayor reto de la
reforma de la 4T es

demostrar que la
empresa pública es
eficaz y solvente.
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Los jóvenes
ambientalistas
• Hay muchas manos, muchas mentes y muchísimas
ganas para ayudar a la conservación del planeta.

Días del Nobel, la semana de los reconocimientos a perso
najes que han incidido en la vida pública y en el desarrollo
del mundo desde varias trincheras. Hoy sabremos quién es.
la autora o autor que hizo volar la cabeza al comité de la
presea para otorgar el de literatura, pero mañana sabremos
quién es el personaje que ha influido de tal forma, que logró
pacificar o entender mejor los procesos de pacificación y
de humanización en el mundo.

Una de esas figuras es la joven sueca Greta Thunberg.
Su nombre se ha escuchado en los últimos dos años para
este galardón, por su activismo en torno a la emergencia
climática, mismo que ha movilizado a millones de jóvenes
que cada vez se interesan más en el tema y buscan la forma
de ayudar al combate y a la contención de las consecuen
cias por el calentamiento de la Tierra.
No es un tema nuevo, aunque la figura de Thunberg

ayudó a que el tenia se globalizara, protestas al respecto,
a la protección del medio ambiente, las hemos visto desde
hace décadas, pero poco a poco ha sido tal la importancia
que incluso se han modificado nuestros hábitos de consu
mo, lo vimos ayer en París, cuando un grupo ambientalista
irrumpió en la pasarela de Louis
Vuitton, ahí denunció el impac
to de la industria de la moda y es
que ésta es una de las marcas de
lujo que se ha negado a abando
nar el uso de pieles de animales
en la confección de sus produc
tos, pero también para señalar el
impacto en el medio ambiente
que implica la confección de una
prenda, aun con el uso de mate
rial reciclado.

También en la capital de
Francia, un grupo de activistas

de Greenpeace protestó en la
explanad^ del famoso Museo de
Louvre coito. la asociación que
este recinto tiene con el gigante
petrolero Total Energy. Los ma
nifestantes desplegaron una pan
carta gigante en la fachada para
denunciar el financiamiento para promover un proyecto
de desarrollo petrolero y combustibles fósiles de parte de
la empresa que ha patrocinado exposiciones.

En otro punto de Europa, parte del glaciar Helags fue cu
bierto con una sábana de lana y almidón para protegerlo del
calentamiento global. Los organizadores señalaron que du
rante eí verano se logró detener su derretimiento al menos
tres metros y medio. La emergencia climática ha provocado
la reducción de glaciares en todo el mundo, hay evidencia
clara de ello, así que esta iniciativa podría traer un poco
de esperanza. Como la que también traen ambientalistas
mexicanos. Ocurre en Baja California Sur, en la Reserva de
la Biosfera del Vizcaíno, ambientalistas plantan manglares
uno a uno para mantenerlos como las barreras naturales
contra tormentas y huracanes, pero además porque tam
bién son eficientes para contener los efectos del carbono,
lo almacena en sus hojas, en sus ramas, en el 'fango y en
sus largas raíces.

Hay muchas manos, muchas mentes y muchísimas ga
nas en los jóvenes para ayudar a la conservación del pla
neta. Poco a poco se han logrado avances, insisto, desde
los hábitos de consumo de millones de personas. Por ahí
vendrán las razones para nominar a una joven como Greta
a un reconocimiento como el Nobel, pero con o sin Nobel,
con o sin Greta, es tarea de todos trabajar porque esta casa,
la única que tenemos, pueda preservarse en las mejores
condiciones el mayor tiempo posible. No necesitamos un
premio y menos deberíamos protestar para entenderlo.
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El nombre de

la joven sueca
Greta Thunberg
se ha escuchado

para este el
Premio Nobel de
la Paz.

Greta

Thunberg.
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Termino hoy una serie de artículos sobre la iniciativa de re
forma constitucional en materia energética, presentada por
el Presidente. Toca el tema de cómo esta reforma es un re
troceso para la transición energética que nos colocaría como
un país que va a contracorriente en el combate al cambio
climático.

Soy de una generación que nos valía gorro el tema de la
contaminación producto de la utilización de energías fósiles.
Sin embargo, a lo largo de los años, ante la evidencia abru
madora del peligro que corre el planeta, hemos tenido que
hacernos cada vez más conscientes de la urgencia de utilizar
energías limpias como la eólica y fotovoltaica. Llevo muchos
años entrevistando a expertos en cambio climá
tico, entre ellos tres mexicanos extraordinarios
como Mario Molina (Q.EP.D.), Julia Carabias y
José Sarukhán. Ellos me han convencido que
todos los países tienen que actuar ya para bajar
las emisiones de carbono y detener el cambio
climático, una de las grandes amenazas para la
humanidad.

México es uno de los signatarios del Acuer
do de París, cuyo objetivo es mitigar los Gases
de Efecto Invernadero (GEI) y limitar el calenta
miento global en no más de dos grados centígra
dos. Firmamos compromisos "no condicionados"
que debemos cumplir con dinero propio con el fin de "reducir
eñ 22% las emisiones GEI y en 51% de las emisiones de carbo
no negro para 2030 con respecto al escenarlo tendencial". En
cuanto a los compromisos "condicionados" a recibir apoyos
financieros, técnicos y tecnológicos del mundo, la obligación
es "reducir hasta en un 36% las emisiones GEI y 70% las de
carbono negro".
La gran mayoría de los países está en pleno proceso de

sustituir las energías fósiles por limpias. Es el caso de Estados
Unidos, ahora que llegó Joe Biden a la Presidencia, la Unión
Europea, el Reino Unido y hasta de China, que tiene un gran
problema de contaminación.

La contrarreforma eléctrica que está proponiendo López
Obrador va en sentido contrario.
 Hoy la Comisión Federal de Electricidad (CFE) genera el
38% de la electricidad. De prosperar la iniciativa de López
Obrador, la CFE tendría que generar por lo menos el 54 por
ciento. Para lograr este objetivo, la empresa del Estado tendría
que utilizar viejas plantas que funcionan con carbón, combus
tóleo o diésel que no sólo son caras, sino muy contaminantes.
Producirían una gran cantidad de gases de efecto invernade
ro que calentarían la atmósfera. Un desastre ambiental con
la consecuencia de que México no podría cumplir con los
objetivos a los que se comprometió en el Acuerdo de París
quedando en ridículo frente a la comunidad internacional.

La reforma de López Obrador, además, propone que la
transición energética en México la lidere la CFE, lo cual pro
ducirá un claro conflicto de interés. Por un lado, la empresa
tendría que utilizar sus viejas plantas contaminantes y, por el
otro, procurar la mayor utilización de energías limpias. Son
objetivos incompatibles.

Agréguese que la reforma establece un concepto de tran
sición energética "soberana". Increíble hablar de
nacionalismo para resolver un problema global.
El gobierno pretende que sólo participen las em
presas de capital nacional en este esfuerzo con
una política industrial donde el Estado apoyaría
en la manufactura de equipos y tecnologías de
energías limpias. A inventar el hilo negro. Que
no vengan los extranjeros a vendernos sus ae
rogeneradores o paneles solares, sino que unos
mexicanos descubran algo "nuevo" financiados
por la banca de desarrollo. Esto, desde luego,
viola los derechos de las empresas extranjeras
contemplados en los tratados de libre comercio
que tiene México.
Otra más. La reforma de López Obrador

pretende eliminar los Certificados de Energía
Limpias (CEL). Estos títulos son emitidos por la Comisión Re
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guladora de Energía para acreditar que se ha producido un
monto de energía eléctrica a partir de energías limpias (eólica,
solar, geotérmica, hidráulica). Si un productor no cumple con
ciertos estándares de contaminación, puede salir al mercado
a adquirir CELs de otro productor que los haya generado con
energías limpias. De esta forma, el gobierno se asegura que
se van cumpliendo los objetivos de reducir las emisiones de
dióxido de carbono y los compromisos internacionales. Bueno,
pues López Obrador quiere desaparecerlos, lo cual es otro
golpe para el combate del cambio climático, además de que
contraviene lo contemplado en el nuevo tratado comercial con
Estados Unidos y Canadá.

En términos ambientalistas, la iniciativa del Presidente es
un gran retroceso. Espero ver pronto las movilizaciones de las
organizaciones ecologistas para rechazar que México vaya a
contracorriente en el combate al cambio climático.

CFE tendría

que utilizar sus
viejas plantas
contaminantes y
procurar la mayor
utilización de

energías limpias.
Son objetivos
incompatibles.
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y promesas incumplidas
. r'^<r ~ oso*.  "j" ii'rr f es . t*_ o.' •>.

¿Hay prisa o no para decidir sobre la contrarreforma energética
que propone el presidente López Obrador? El coordinador de
Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, considera que
la fecha límite es diciembre, antes de que concluya el periodo or
dinario. En realidad, es mucho antes, porque la próxima semana
se debe definir el paquete económico y fiscal para el año próxi
mo y si se aprueba la iniciativa como está planteada, se requeri
rán muchos recursos extras para hacer frente a lo que se vendrá,
incluyendo cantidades millonarias en demandas internacionales.

En ese proceso tendrá un papel central, se apruebe o no la
reforma, el nuevo presidente de la Comisión de Hacienda de la
Cámara de diputados, Luis Armando Melgar, un hombre con
amplia y reconocida capacidad negociadora.

Para la oposición también es urgente definirse:
sin una definición de parte del PRI, nadie puede
saber con certidumbre como se trabajará hacia
adelante en ese partido y en el bloque opositor.

El único que no parece tener prisa es Alejandro
Moreno, presidente nacional del PRI, escudado
por Rubén Moreira y José Murat, con el agrega
do de que el gobernador de Oaxaca, Alejandro
Murat, hijo de José, es el único gobernador priis
ta que con toda claridad ha dicho que se le debe
dar una oportunidad a la contrarreforma. Todos
ellos impulsaron y se congratularon desde altas
posiciones de poder, de la reforma que su parti
do aprobó en el sexenio de Peña Nieto, la misma
reforma que ahora se quiere derogar.
¿Por qué quieren más tiempo? Porque no pueden aprobar

la propuesta presidencial sin violar los estatutos del PRI, y para
modificarlos se requiere una convención nacional que hoy la
dirigencia del tricolor no está en condiciones de convocar y
controlar. También para trabajar la iniciativa, quitarle los as
pectos más inverosímiles, como el artículo tercero que dice,
textualmente, que de aprobarse se cancelarían "los permisos de
generación eléctrica otorgados y los contratos de compraventa
de electricidad con el sector privado".

Eso implicaría cancelar todas las inversiones realizadas por
empresas, por sumas estimadas en más de 45 mil millones de
dólares (en realidad con las empresas conexas se trata de mu
cho más), las inversiones futuras, y también las inversiones de
decenas de miles de familias que han comprado paneles so
lares para sus viviendas. Quizás la idea es cambiar o desechar
estos capítulos para conservar lo esencial de la reforma, lo que
la hace igual de inaceptable, porque el centro de ella es esta
blecer un monopolio estatal. Ningún privado estará interesado
«venderle a la CFE energía sin condiciones mínimas de cer

umbre y en un contexto expropiatorio.

Para convencer a los priistas que aún dudan hay que regresar
a lo que prometía Morena antes e inmediatamente después de
las elecciones de julio de 2018. Unos días antes de la elección
presidencial de 2018, tuve una larga entrevista con Alfonso
Romo, hablando del futuro gobierno de López Obrador. "Aho
ra que fuimos a Nueva York, me decía Romo en esa entrevista
del 12 de junio del 2018, aparte de las reuniones que tuvimos
con los fondos y los bancos, nos sentamos con veinte de las
multinacionales más grandes. Y quiero destacar los temas de
la plática. En la mañana, era no mover las variables económi
cas porque todo el mundo está preocupado por el bono de los
fondos; la segunda, eran las reformas, sobre todo la energética,

darles tranquilidad de que no va a haber un cam
bio drástico.

JFM: ¿0 sea que no va a haber marcha atrás en
la reforma energética...?
AR: No va a haber marcha atrás, ahorita le

entramos si quieres. Pero el otro tema, lo más
importante con los presidentes de consejo de
compañías muy grandes, el tema, el 85 por ciento
del tiempo de la reunión, fue la seguridad... Hay
un problema muy serio que tenemos que atacar...
Va a haber orden. Eso de la rectoría del Estado,
que Andrés Manuel usa como término, es un Es
tado fuerte que dé seguridad física y jurídica; que
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haya Estado de derecho, que no haya impunidad
y que haya seguridad, jurídica y física. Si un Estado
no nos da estas dos, ¿para qué estamos?

JFM: Hablabas de la reforma energética. Dices "no va a ha
ber marcha atrás en la reforma energética". Hay quienes di
cen, dentro del propio Morena que sí hay que abolir la reforma
energética. ¿Qué es lo que se va a hacer con las reformas en
realidad, cuál es la propuesta?
AR; ¿Qué estamos diciendo de la reforma energética en

concreto?; primero, vamos a respetar todos los acuerdos y el
Estado de derecho. Vamos a ver cómo están las licitaciones,
por decir algo, porque la reforma es más compleja. A ver, las
licitaciones, ¿cómo están? Hasta hoy lo que hemos analizado
y lo que hemos visto, es que están muy bien hechas y quiero
aplaudir a la autoridad. Porque nunca me he encontrado con
tantas compañías extranjeras aplaudiendo la transparencia con
que fueron realizadas las licitaciones de las grandes compañías.
En resumen, lo que esté bien lo vamos a dejar, lo que hay que
ajustar lo vamos a ajustar, lo que tenemos que quitar, porque
no es bueno para el país, le vamos a proponer al Legislativo que
lo cambie. Pero los primeros tres años nos estamos compro
metiendo a no mover nada, a dar mucha confianza. Era junio
de 2018, faltaba un mes para las elecciones.

Sin una definición

de parte del
PRI, nadie
puede saber con
certidumbre

como se trabajará
hacia adelante en

ese partido y en el
bloque opositor.
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Si no creían en ellas,
¿para qué las reformas?

Callados. Así están los funcionarios del pasado gobierno fede
ral que promovieron los cambios constitucionales en materia
educativa, energética y otras, que están siendo demolidos en
este sexenio. Cuando uno revisa la manera en que defendían
las iniciativas, este silencio resulta incomprensible. ¿Será que no
creían en ellas? ¿Será que las reformas no dieron los resultados
que esperaban? ¿Será que se arrepienten de su aprobación?

El presidente Andrés Manuel López Obrador no tiene los
votos para sacar la contrarreforma energética que propone. Por
ello, corteja abiertamente al PRI. Muy pocos priistas como la
senadora Gaudia Ruiz Massieu y el exsecretario de Turis
mo Enrique de la Madrid se atreven a defender la reforma
energética del sexenio pasado y rechazar la contrarreforma que
se propone. Pero ¿qué pasa con sus principales promotores?
¿Dónde están? ¿Por qué no alzan la voz?

Ni eco queda de laenjundia con la que hablaban el presi
dente Enrique Peña Nieto y los entonces secretarios de Ha
cienda y Energía, Luis Videgaray y Pedro Joaquín Coldwell.
respectivamente. Veamos qué decían:

"Hemos optado por la ruta de la transformación. Es un cami
no exigente, arduo, que nos demandará grandes esfuerzos, pero
también es el Unico que nos llevará al México que queremos
construir. Con la Reforma energética, México tiene la oportu
nidad de aprovechar sus vastos recursos energéticos, que antes
eran técnica y económicamente inviables de explotar. De esta
manera, nuestro desarrollo tendrá un gran impulso.

"La Reforma energética fortalece la soberanía nacional. In
crementará la seguridad energética del país (...) Con esta inicia
tiva, México podrá convertirse en una potencia energética para
beneficio de todos los mexicanos".

Enrique Peña Nieto, presidente de México.
Primer Informe de Gobierno, 1 de septiembre de 2013.

"Las reformas que propone el Presidente de la República,
que están inscritas en el Pacto por México, lo que buscan es in
fluenciar nuestra capacidad de crecer en las próximas décadas,

no solamente en los próximos años, y de ahí, este crecimiento
económico que está siendo por debajo de lo que debería ser, es
un recordatorio de la importancia de hacer pronto estas refor
mas, reformas profundas que requiere nuestro país".

Luis Videgaray, secretario de Hacienda.
26 de agosto de 2013.

"El país sí requiere una reforma energética y esto es inapla
zable. Si no lo hacemos, México se va a atrasar en relación con
otros países que hicieron su reforma energéticay tienen grandes
avances en la materia. Sabemos muy bien desde el gobierno
las complejidades políticas que implica en México hacer una
reforma energética de fondo. Y si el Presidente tomó la decisión,
es porque es por el bien del país. Estamos convencidos que si el
país no tiene una buena reforma energética, esto se va a reflejar
en menos crecimiento económico, en menos empleos y en un
atraso que es inaceptable para el país (...).

"Hay que señalar frente a los miles que están inconformes
con la reforma energética, también los miles de mexicanos que
están a favor de la reforma energética, y también hay que tener
del otro lado de la balanza los beneficios sociales y económicos
que va a traer una reforma energética (...) El gobierno va a insistir
en la reforma energética, considera que es inaplazable para el
país, y con esa convicción es que estamos trabajando".

Pedro ¡oaquín Coldwell, secretario de Energía.
26 de agosto de 2013.

Quienes eso sostenían, hace apenas siete años, hoy están
callados, escondidos. Dejaron colgados de la brocha a los legis
ladores que avalaron las reformas, a quienes debatieron en la
tribuna a favor, a quienes se desvelaron en el proceso legislativo.

Como se ve en las palabras de Peña, Videgaray y )oaquín,
la Reforma energética no fue pensada para durar un sexenio o
dar resultados inmediatos. Se aprobaron pensando en el futuro.
Entonces, ¿qué pasó? ¿No lo hicieron por el bien del país? ¿Se
quedarán cruzados de brazos, sin siquiera convocar a sus com
pañeros a usar sus votos para frenar el intento de despedazarla?
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"¿Que iba a reventar
la sesión? Ni que fuera
Noroña"
Muy temprano nos pusimos en contacto con la senadora Lilly
Téllez, amenazada en redes sociales por fanáticos de AMLO.
Lo hicimos apenas escuchamos el llamado del Presidente a no
hacer daño a los que piensan diferente.

"Lo digo porque Lilly Téllez se queja de que está siendo aco
sada. Está mal. Podemos tener diferencias, pero sin agresiones",
dijo López Obrador en la mañanera. 

Téllez no estaba viendo la conferencia en el momento que
la contactamos. Pidió tiempo para revisar la declaración del
Presidente. Una vez que lo hizo, nos mandó copia del tuit en el
que agradecía el mensaje del "señor Presidente" y reiteraba que
nunca tuvo la intención de faltarle al respeto.

Lo que sí destacó fue el hecho de que Rosa Icela Rodríguez,
titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, no
la había contactado aún. Ni ella ni ninguno de sus subordinados.

"¿Se la está cobrado?", preguntó Lilly, en clara alusión al mal
rato que le hizo pasar a Rosa Icela durante su comparecencia
en el Senado.

El silencio cómplice de las autoridades frente a las amena
zas de irse contra el hijo de Téllez lo comentamos con Kenia
López, vicecoordinadora de la bancada del PAN en el Senado.
Nos dijo: "El gobierno mexicano está obligado a garantizar la
seguridad de todos los mexicanos, incluidos los legisladores de
oposición. La violencia contra Lilly Téllez comenzó después de
que el Presidente la señalara con nombre y apellido".

*Lo de la senadora Téllez, ex de Morena, no fue una queja,
como dice AMLO, sino una denuncia por amenazas que re
cibió en redes sociales. Un cobarde usuario, escondido tras las
iniciales Hm, le envió el siguiente mensaje:

"Mira que treparte en AMLO para obtener una curul y lue
go descaradamente insultar al señor Presidente de la Repú
blica, eso ni los animales. Tal vez a Leonardo (su hijo) se lo
recordemos".

La ira de Hm como la de otros morenistas radicales, fue
originada por un primer tuit de la senadora Téllez, que sirvió
de pretexto a AMLO para cancelar su asistencia a la entrega de
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la Medalla Belisario Domínguez.
El Senado otorga hoy esa presea a una compañera de lucha

del tabasqueño: la maestra Ifigenia Martínez.
El tuit calificaba a López Obrador de "violador serial de la

Constitución". Llamaba a los senadores de oposición a "hacerle
frente" cuando acudiera al Senado a atestiguar la ceremonia

AMLO lo percibió como un aviso de que habría escándalo y
canceló. Dijo que "una senadora del bloque conservador" con
vocaba a que le faltaran al respeto a la investidura presidencial.

Téllez nos aseguró que no buscaba el escándalo, sino enu
merar ante el Presidente los artículos constitucionales que ha
violado desde su llegada a Palacio Nacional.

"¿Que iba a reventar la sesión? No sé ni cómo. No soy
Noroña, Malu Mícher o Antares Vázquez. No ando brincan
do entre escaños", sintetizó.

Las senadoras Vázquez y Mícher, representantes de lo
más rancio de Morena, enfurecieron con el tuit de quien fuera
excompañera de bancada, antes de irse al PAN. Obediencia a
AMLO obliga.

"¿Qué no son mamás?" preguntó Lilly.
Mícher, por cierto, quiso parodiar a Téllez en tribuna No se

le dio. Le falta gracia. Quedó tan mal, que sólo le alcanzó para
hacer el ridículo.
*Dice el refrán que el buen juez por su casa empieza. El discur
so de odio ha sido una constante en las mañaneras.

El Presidente es el primero que no respeta a los que lo cri
tican o no votan su proyecto. Para él, todos son corruptos o
saqueadores, nostálgicos del pasado.

Agarra parejo: empresarios, intelectuales orgánicos, perio
distas, clase media, padres de niños con cáncer, científicos,
opositores, habitantes de la colonia del Valle o de Guanajuato,
inversionistas extranjeros, etcétera.

Ayer apuró a los legisladores de oposición a definirse frente a
su controvertida Reforma eléctrica, que privilegia a la iijeficiente
CFE. Nada más le otorga el 54 por ciento del mercado eléctri
co contra el 46 para los privados, que principalmente generan
energías limpias.

Elimina, además, los órganos regulatorios autónomos (CRE,
Cenace, CNH) que, según él, están al servicio de grupos de in
tereses creados.

Para ello utilizó una maniquea disyuntiva disfrazada de
pregunta: ¿Están a favor del pueblo, del consumidor, del usua
rio, o están a favor de las empresas?
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El PRI "va por ¡a lana..."
Cuentan en la coordinación de Morena que una de las principales
condiciones que el PRI ha puesto en el procesamiento de la inicia
tiva de reforma eléctrica en San Lázaro es que primero se acuerde
el Presupuesto de 2022, principalmente para sus estados y muni
cipios. "¡Van por la lana primero!", dicen. Y sí, el propio coordina
dor priista, Rubén Moreira, confirmó que su queja es que "este
país está siendo estrangulado por la política centralista en materia
de recursos financieros, de participaciones, de fondos y hoy los
municipios no tienen viabilidad económica como la tenían hace
unos años cuando gobernaba el PRI Esa es la primera ruta".

Va ¡a eléctrica¿y los "verdes"?
En el PRI y el PAN en San Lázaro crecen cada día más las interro
gantes. "¿Y los Verdes' del partido del tucán?", "¿estarán entera
dos que ya llegó la iniciativa eléctrica o se andan escondiendo? Se
supone que deberían estar al frente de esta batalla defendiendo
el medio ambiente, ¿o no?", nos comentan. Consideran que "es
lamentable que con esta iniciativa pueda aumentar el uso de las
energías que contaminan y los diputados verdes ni sus luces".

¿Se moderniza el tricolor?
Con políticos como Augusto Gómez Villanueva, Jorge de
la Vega Domínguez, José Antonio González Fernández,
José Murat Casab, Rubén Moreira, entre otros, el PRI ins
taló ya la Comisión Nacional Preparatoria para su XXIII Asamblea
Nacional, que buscará "la modernización del partido". Estos son
los personajes se dijo que conducirán los trabajos para "deter
minar un cambio en su vida interna y también presentar un nuevo
proyecto de país"...

Tiempos políticos
Mayor relevancia nos dicen cobra para el momento político del
país la distinción con la medalla Belisario Domínguez que se le
hace a Ifígenia Martínez, quien este día recibe la condecora
ción por sus méritos académicos y de la lucha social, pero más por
haber sido una voz implacable ante las prácticas antidemocráticas
de los poderes en el gobierno y la dedocracia que terminó por ge
nerar una mayor escisión del priismo con el surgimiento del PRD
a finales de los 90, movimiento político que generó pluralidad en
un principio, pero que terminó por debilitarse conforme se fue
negando al diálogo, experiencia que a estas alturas de la historia
política mexicana, a tres años de las elecciones presidenciales,
concede mayor importancia a la entrega del máximo galardón del
Senado a una luchadora por la democracia. Se corresponden los
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tiempos.

Del plato a ¡a boca...
Dice el dicho que del "plato a la boca se cae la sopa", y eso le ocu
rrió a la ponencia de José Luis Vargas, magistrado del TEPJF,
quien ayer, otra vez, quedó solo en la votación. Resulta que 24
horas antes de analizar el caso de Pío López Obrador, misterio
samente se filtró el proyecto para exonerar, lisa y llanamente, al
hermano del Presidente. La lectura al interior del tribunal es que,
sabedores de que la propuesta no pasaría y se ordenaría al INE ir al
fondo de la investigación, se decidió filtrar las partes clave del pro
yecto para generar opinión a favor del magistrado, pero todo le
salió mal. Tan fácil hubiera sido publicar la propuesta en la página
del TEPJF y con ello evitarse la imagen de "quedabien".

Fiesta libresca
La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, presentó ayer la
XXI Feria Internacional del Libro en el Zócalo 2021. En el en

cuentro, del 8 al 17 de octubre, habrá más de 200 eventos, entre
presentaciones de libros, charlas y conciertos, y se distribuirán 9
mil ejemplares gratuitos en homenaje a Antonio Helguera, Fran
cisco G. Haghenbeck, Enrique González Rojo y Jacinto Barrera
Bassols. Tras la pandemia, el 80% de las actividades será presen
cial y el resto, virtual; se habilitarán 292 stands con más de un
millón de ejemplares de 120 mil títulos. Eso sí, al ver el cartel, se
nota que Paco Ignacio Taibo II se encargó de darle el toque cua
trotero a la FIL.
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El PRI: sobrevivir
aAMLO
El Partido Revolucionario

Institucional creó la polí
tica como la conocemos

en México. Es una cultura llena

de anécdotas, desde históricas
hasta trágicas; un know how so
bre el poder que, desde luego,
tuvo en la corrupción un ingre
diente esencial.

De forma que los priistas, hay
que tenerlo presente, son mu
chas cosas, pero no son novatos.
El Presidente de la República

es producto de esa cultura. Y no
lo niega. De hecho, lo suyo lo
suyo frente al PRI es casi des
pecho. Andrés Manuel los trata
como alguien que aún resiente lo
que le hicieron varias veces.
Con varias veces quiero de

cir: lo que no le dejaron hacer
sus paisanos cuando fue priista,
cuando incluso los dirigió a ni
vel estatal en Tabasco, y lo que
le hicieron cuando los dejó y lo
machacaron con fraudes tan

impúdicos que forman parte, en

efecto, de la historia del PRI y de
la política mexicana.
De ese partido, recordémoslo,

se ha cantado demasiadas veces

su muerte, su hora final. Y en
sendas ocasiones el tricolor ha

desmentido a quienes decreta
ron (amos) erróneamente su
desaparición.
No deja de ser interesante

que, quién lo diría, el PRI parece
llamado a ser el partido que mar
que la segunda parte del sexenio
de López Obrador.
El expriista en manos de sus

viejos camaradas. Porque claro
que AMLO ha puesto en un pre
dicamento al tricolor al em

plazarlos a definirse frente a la
iniciativa de reforma constitu

cional en materia eléctrica que
pretende el gobierno. Pero si al
Presidente no le sale la jugada
de arrinconar a los priistas, los
costos políticos podrían alcan
zar también al mandatario. En

agosto tuvimos una prueba de
ello: en la permanente le receta
ron una derrota al tabasqueño.
Cuando el PRI pide tiempo

para sopesar lo que hará en el de
bate eléctrico, hay quien ve sólo
tibieza o debilidad. Quizá debié
ramos concederles maña, colmi
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lio u oficio. ¿Se imaginan que le
dijeran de inmediato no al Presi
dente? ¿Se imaginan que le die
ran el sí a la primera? En ambos
escenarios, estarían perdidos.
Al arrastrar los pies están

haciendo lo que más saben: po
lítica. Es prematuro darlos por
muertos, subestimarlos en cual
quier sentido es erróneo.
Incluso posiciones enfrentadas

en el seno del tricolor pudieran
resultar benéficas para, si lo lle
gan a tener, el futuro del PRI.
Si desde el Senado los 13 le

gisladores priistas honran lo que
ha manifestado ya la senadora
Claudia Ruiz Massieu, que ade
lantó un rechazo a la polémica
iniciativa, pondrán una presión
a sus correligionarios de San
Lázaro, cuyos liderazgos están
identificados con el grupo que
actualmente detenta el poder en
Insurgentes Norte.

Otro elemento que jugará en
contra de un sí incondicional

vendrá de dos gobernadores.
Alfredo del Mazo y Miguel An
gel Riquelme no tuvieron una
mala jornada el 6 de junio. Y
aunque los pueden apretar en
el presupuesto para el año en
trante, resulta difícil concebir
que los mandatarios de Estado
de México y Coahuila querrán
sepultar las posibilidades de co
sechar nuevos triunfos en sus no

tan lejanas elecciones estatales
(2023), entregándose sin más a
lo que demanda López Obradoi
Porque ahora pide la aproba
ción para la Comisión Federal
de Electricidad, pero enseguida
llegarían nuevas imposiciones
desde Palacio Nacional.

La única desgracia del priismo
es que está solo frente a esta
disyuntiva en la que ha de em
plear todo su bagaje político.
El PAN es comandado por unos
bisoños sin remedio, a pesar de
que varios de ellos son todo me
nos jóvenes.
De forma que el PRI podría dar

en las próximas semanas un reci
tal de oficio político o, tampoco
se descarta, de desvergonzada
sumisión total.

El tricolor podría
dar un recital de

oficio político o de
desvergonzada
sumisión total
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Macartismo presidencial

El Presidente López
Obradores como

McCarthy en
sus obsesiones y
radicalismo

Utiliza los recursos

que le facilitó la
democracia para
coartarla libertad

de expresión

La entrega de la Medalla Re
lisario Domínguez a Ifigenia
Martínez, una economista y

política respetada por todos por su
congruencia de toda la vida, será
recordada no por la calidad de la
reconocida, sino por una discu
sión absurda, por contradictoria y
paradójica, en la que se embarcó
el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador al anunciar que no
asistiría, como otros presidentes
antes que él sí lo hicieron, a esta
solemne ceremonia, con lo que, de
paso, lo deja como un cobarde y
un intolerante.

López Obrador anunció las vís
peras que enviaría un represen
tante a la ceremonia porque una
senadora, que identificó como
parte del "bloque opositor", estaba
convocando a faltarle al respeto,
y que para evitar caer en una
provocación, mejor cancelaba su
asistencia. La senadora en cues

tión era Lilly Téllez, que comenzó
en esa cámara como suplente de
Alfonso Durazo, hoy gobernador
en Sonora, y que al poco tiempo
se fue de Morena para convertirse
en una estridente legisladora de
oposición. El mensaje que colocó
Téllez en Twitter decía: "El vio

lador serial de la Constitución, el
señor presidente López Obrador,
vendrá al Senado... es preciso ha
cerle frente".

Y López Obrador, que ha ido
repetidamente aBadiraguato, el
municipio de Sinaloa que es cuna
de algunos de los líderes más im
portantes del Cártel de Sinaloa,
que ha cruzado por retenes de Los
Zetas, que dice que él no requiere

escolta porque Dios y el pueblo
lo cuidan, optó por darle a Téllez
una categoría de súper archiene
miga y correr. ¿Por qué decidió no
ir? ¿Por precaución? Es cierto que
al Presidente no le gusta estar en
ambientes que no controla, pero
como se vio el domingo en Puebla,
tiene el suficiente oficio para salir
de situaciones incómodas. ¿Por el
desdén que le tiene al Poder Le
gislativo? ¿Porque siente que en el
Senado hay enemigos internos?
Nadie, salvo él, puede explicar

sus razones. Interpretar sus mo
tivaciones suele ser muy difícil,
porque las categorías de análisis
de López Obrador cohabitan la
mayor parte de las veces en la di
mensión desconocida. Pero lo que
sí se puede apreciar son las conse
cuencias de su acción. Una vez que
dijo que no iba por culpa de Téllez,
las legiones de francotiradores
que tiene a su servicio, o los es
pontáneos fanáticos que también
pululan alrededor de sus palabras,
comenzaron a lincharla en las re
des sociales lanzando amenazas

contra ella y su hijo.
El Presidente tuvo que salir al

paso y reaccionar ante esos ladri
dos. "Cuidadito con hacerle daño
a una persona por pensar dis
tinto", instruyó ayer a sus incon
dicionales. "Cada quien puede
expresarse. Podemos tener dife
rencias, pero sin agresiones". Lo
paradójico es que él fue el motor
de la violencia, que no es nueva
sino ha sido una constante desde

que comenzó el sexenio, al utilizar
el púlpito de las mañaneras en
Palacio Nacional para lanza pe
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roratas, insultos, acusaciones sin
fundamento, galvanizar la polari
zación con calumnias y difamacio
nes a quien, precisamente, piensa
distinto. Denostar a Téllez fue una

llamada a la acción a sus fanáticos,
y a las granjas que están a su servi
cio para dañar la reputación en las
redes sociales de quien se le ponga
enfrente.

Este episodio muestra el gran
contrasentido de todo lo que
causó al cancelar su asistencia a la

ceremonia, que está cargada ple
namente de la defensa a la libertad

de expresión. La Medalla Belisario
Domínguez fue instituida por el
Senado en 1954, como un reco
nocimiento a quienes hubieran
hecho un servicio distinguido a la
nación, pero en homenaje al sena
dor chiapaneco que, por ejercer
cabalmente su derecho a la liber

tad de expresión, fue asesinado en
1913 por la policía del régimen,
como castigo por su contribución
al derrocamiento del dictador Vic
toriano Huerta.

La negativa de López Obrador a
asistir a la ceremonia porque Té
llez ejerció su derecho a la libertad
de expresión, es negar la esencia
misma del acto y desconocer que
alguien sí puede pensar diferente
sin temores a represalias. En este
caso, el desquite fue político, no
contra una senadora, sino contra
todo el Senado, en un desprecio
absoluto por el derecho a disentir.
Su actitud fue lo que motivó la

descarga de odio en las redes so
ciales contra Téllez, realizando un
ejercicio de linchamiento masivo,
motivado por lo que provoca de
manera regular López Obrador,
la previa censura, con la inten
ción siempre de acallar las voces
críticas o disidentes. El Presidente

se cansa de repetir que respeta la

libertad de expresión, pero sus ac
ciones son consistentes con su des

precio a ella y con su indisposición
a confrontar a quien piensa dife
rente, con ideas. Su arma política
es la descalificación y la infamia,
jugando con las emociones porque
carece de razones.
La intolerancia ha sido su com

pañera a lo largo de toda su vida
pública, y la violencia de su pala
bra ha sido la cabeza de playa de
su proceder. Antes no se notaba
porque no tenía impacto dado el
tamaño en la escala política del
sistema, pero hoy, como Presi
dente, que utiliza el escenario de
Palacio Nacional para atacar, ame
nazar, inhibir y lanzar de manera
implícita las instrucciones para sus
turbas cibernéticas y sus brazos
en Morena, su palabra es un misil
sobre cualquier persona a quien se
lo envíe.
El Presidente ha desarrollado

a lo largo de su sexenio un ma
cartismo que evoca la cacería de
brujas anticomunista que llevó a
cabo el senador republicano Jo
seph McCarthy en los 50. López
Obrador es como McCarthy en sus
obsesiones y radicalismo, y como
él, un demoledor del andamiaje
democrático, utilizando los recur
sos que les facilitó la democracia
ganar eleccionespara coartar
en los hechos la libertad de expre
sión y de pensamiento, anulando
espacios de tolerancia, inclusión y
pluralidad.
La democracia es un sistema

que institucionaliza el respeto por
los derechos de las minorías polí
ticas, como experimentó él mismo
en su camino a Palacio Nacional.

La traiciona hoy en los hechos,
aunque la defienda con palabras
que siempre, ante la evidencia, se
las lleva el viento.
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¿Qué le pasa a Biden?
MIAMI, FL. La acepta

ción del presidente
Biden va a la baja por

que no le sale nada. Su volun
tad es evidente, pero una baraja
de circunstancias se entrecruza

para formar sobre él y su pro
yecto una tormenta perfecta.
A sus casi 80 años de edad, se

bate como un samurái contra

la adversidad, pero hasta ahora
va perdiendo. Y con él, lo que
conocemos como mundo libre, o
no autoritario y con respeto a los
valores democráticos.

Sucede que:
1. Biden tiene una mayoría muy
estrecha en ambas cámaras:

220212 en la de Representan
tes, y 5050 en el Senado, que
desempata con el voto de cali
dad de la vicepresidenta Kamala
Harris, Carece de las holgadas
mayorías que gozaron los presi
dentes Roosevelt (NewDeal) y
Johnson (Ley de Derechos Civi
les, Medicare, Medicaid, dere
cho al voto a afroamericanos).
Por lo anterior, el presidente

necesita algo casi imposible de
lograr en una democracia como
ésta: la unanimidad, siempre, de
los senadores demócratas. Sólo
dos de ellos, Joe Manchiny Kyrs
ten Sinema, tenían trabado el
programa de infraestructura so
cial propuesto por Biden, porque

no aceptan el monto de 3.5 bi
llones de dólares, que sí apoyan
los 48 senadores restantes, y por
tanto sería inútil llevarlo a discu

sión y votación en el pleno.
2. La variante Delta ha frus
trado la victoria sobre el Co

vid, y nada ha empujado más
la caída de la popularidad de
Biden que la persistencia de la
pandemia. Imposible ganar esa
lucha cuando hay 70 millones
de personas, en este país, que
no se quieren vacunar. Así no se
puede, aunque sobren vacunas.
En Estados Unidos ha muerto
uno de cada 500 habitantes a
causa del Covid. Ninguna guerra
con el exterior ha causado tantas

bajas como esta pandemia, para
la cual hay solución incruenta:
vacunarse. Setenta millones no
quieren, y son caldo de cultivo
para nuevas variantes.
3. La inmigración ilegal hace
crisis, y es la segunda causa de
pérdida de aceptación del presi
dente. En el reciente debate en

tre los candidatos a gobernador
del lejano estado de Virginia, el
republicano Glenn Youngkin no
atacó a su contendiente, sino a
Biden: "El caos en la frontera sur

es absoluto". TerryMcAuliffe, el
aspirante demócrata, no defen
dió al presidente.
En efecto, la migración por la

frontera sur es veneno para Bi
den porque es un caos, debido
a dos razones: la primera es que
el gobierno de México cedió el
control sobre una parte de su
territorio. Hasta hace un par de
años el tráfico de personas estaba
en manos de polleros, ligados con
autoridades migratorias locales.
Así, los sucesivos gobiernos te
nían margen para actuar contra
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esas bandas. Ahora el negocio lo
tomó el crimen organizado, que
después de las drogas obtiene su
principal ingreso del tráfico de
indocumentados, y cuenta con
la deliberada permisividad del
gobierno federal.
Ha sido extraño el papel del

"vecino del sur" en materia

migratoria: por un lado dan de
garrotazos a indocumentados
centroamericanos y, por otro,
realizan maniobras como la que
expuso el periodista Roberto
Rock la semana pasada en El
Universal: "De manera discreta,
casi clandestina, el gobierno
mexicano operó en las semanas
recientes un virtual corredor te

rrestre para dotar de transporte
a miles de haitianos al menos

15 mil, a fin de hacerlos llegar
en oleadas hasta la frontera

con Estados Unidos y crear una
nueva crisis migratoria de la que
nadie quiere hacerse cargo". El
caos en la frontera sur da argu
mentos sólidos a los republica
nos para minar a Biden.
Pero también hay otra fuente

de agravios para la gente que
votó por el actual presidente. Se
trata de ese nido de delincuen
tes llamado Patrulla Fronteriza.

Las imágenes de sus agentes, a
caballo, correteando y dando
latigazos a migrantes haitianos
como en la época de la esclavi
tud, calaron hondo entre grupos
que apoyan al presidente. ¿Por
qué Biden no clausura la Pa

trulla Fronteriza? Trafican con

personas, con drogas, matan,
violan. De sus 20 mil sindicali

zados, 9 mil 500 estaban en una
asociación secreta en Facebook
donde daban rienda suelta

su xenofobia. ¿No es verdad?
https ://www.washingtonpost.
com/outlook/2021/09/30/
borderpatrolagencyproblems/
La crisis migratoria gangrena

a Biden, por el lado que se le
vea. Y el sindicato de la Patrulla

Fronteriza está con Trump.
4. El presidente, y no el secre
tario de Estado, pagó la factura
de Afganistán. Biden pudo ha
berse cubierto de gloria con la
retirada de tropas, pero Antony
Blinken la operó pésimamente
mal. Salirse de esa guerra era un
anhelo de la mayoría de los es
tadounidenses. Lo prometieron
Obama y Trump, sin cumplirlo.
Y ahora se hizo tan mal, que en
lugar de abonar en favor de Bi
den, minaron su liderazgo.
Tormenta perfecta sobre el

presidente de Estados Unidos.
Pero, cuidado: Biden es un

presidente en dificultades, pero
no es un presidente débil.
Equivocarse y tratar de to

marle el pelo, puede salir caro.
Para decirlo con la mexicana

expresión que me soltó hace
años el apreciado dueño de un
periódico que dirigí (La Razón):
"No te confíes: más peligroso
que un presidente cabrón, es un
presidente encabronado".
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No se hagan bolas, es una estupidez
La iniciativa de reforma de

los artículos 25, 27 y 28 de
la Constitución en materia

energética, de aprobarse, segu
ramente sería una de las medi

das más perjudiciales para el
país en muchas décadas. Una de
esas medidas que dejan rastro
por mucho tiempo y que afectan
la vida, para mal, de millones de
mexicanos, literalmente, más de
130 millones de mexicanos.

Ya se ha mencionado que el
impacto de la reforma, de apro
barse, significará darle prefe
rencia a la CFE para que sea la
primera en vender la energía
que produce. Ello significa tari
fas eléctricas más altas (sim
plemente por la ineficiencia
económica de la CFE y por la
estructura de mercado mono

polista que se establecería) y/o
más subsidios a la CFE para
brindar el servicio. Hoy sabemos
que la energía producida por la
CFE es más de 60% más cara

que las energías producidas por
los productores independientes
de energía utilizando la misma
tecnología, y 252.4% más altas
que la producción de energía
renovable (Signos Vitales con in
formación de IMCO). Las tarifas

serán más altas no sólo para el
consumidor común y corriente,
sino también para las empresas
que necesitan energías limpias y
baratas, de buena calidad, con
fiables, que les permitan com
petir mejor. Una economía con
energía costosa, sucia y de mala
calidad constituye un lastre para
su crecimiento y desarrollo.
Además, la tendencia mundial
es que habrán impuestos espe
ciales a aquellas empresas que
utilicen energías sucias en sus
procesos, por lo que las empre
sas nacionales perderán com
petitividad por partida doble.
Y todo ello sin contar la multi

plicación de apagones que de
hecho ya iniciaron. La CFE no es
confiable.

Adicionalmente, la electrici
dad de la CFE, por la obsolescen
cia de sus plantas que se alejan
de las tecnologías más avanza
das, son más contaminantes en
su producción. Desde que se le
ha obligado a CFE nuevamente
a utilizar combustóleo en la ge
neración de electricidad (que a
su vez es un residuo de Pemex

en su proceso de refinación),
emite más partículas PM 2.5 que

ningún otro proceso para pro
ducir electricidad. De acuerdo

con el Action Climate Tracker, "la
decisión de favorecer la genera
ción de combustibles fósiles so

bre la energía renovable coloca
a México en un camino que es
aún más inconsistente con los

pasos necesarios para alcanzar
el límite de 1.5° C del Acuerdo
de París".

El impacto en salud de mayor
contaminación ha sido alar

mante desde hace años y con
la reforma empeoraría todavía
más. La tasa de mortalidad por
enfermedades relacionadas con

la contaminación del aire fue de

15.6 por millar en 2019, último
dato disponible, lo que implica
que más de 36 mil fallecimien
tos ocurren cada año por esta
causa. Para dar una perspectiva,
esta es una cifra semejante al
número de homicidios dolosos

en nuestro país, que está su
mergido en una grave crisis de
inseguridad.
Por otra parte, la iniciativa

de reforma constitucional, de
aprobarse, abrirá un sinnúmero
de litigios nacionales y extran
jeros, que en cálculos prelimi
nares se estiman en un costo
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para México de más de 60 mil
millones de dólares (1.2 billones
de pesos, alrededor del 15% del
presupuesto total de 2022, o el
equivalente a seis refinerías de
Dos Bocas). A ellos habría que
agregar la reducción de la in
versión a futuro que significará
menos empleos y menos creci
miento económico.

Finalmente, regresar a un
monopolio estatal en la gene
ración de electricidad, dada la
ineficiencia y altos costos de la
CFE, significa que los mexicanos
deberán destinar cada vez más

recursos fiscales para la genera
ción de electricidad en lugar de
hacerlo para salud, educación,
pensiones, etcétera. Ya en el
presupuesto de 2022, la gene

ración de energía por parte del
gobierno distrae 21% del presu
puesto federal.
La iniciativa de reforma cons

titucional propuesta por el Eje
cutivo significa, literalmente,
disminuir el caballaje del motor
del crecimiento. Es como ases

tarle un golpe a las piernas de
un corredor y contaminar sus
pulmones, que le dificultarán
avanzar más rápido y le impedi
rán respirar con fluidez. Así no
se puede. Es un lastre excesiva
mente pesado pues se trata de
energía.
Pero lo más grave es que, al

ser una reforma constitucional,
regresar nuevamente a la posibi
lidad de contar con un mercado

competitivo y eficiente de ener

gía en México será muy difícil
en los próximos años y decenios.
Aun perdiendo la presidencia
en 2024, Morena tendría que
perder también el Congreso y
el Senado de manera tal, que la
actual oposición pudiera reali
zar cambios constitucionales. Es

decir, México se está jugando su
futuro económico en el proceso
legislativo de esta reforma. Pero
en este caso, a diferencia de la
cancelación del NAIM en que Ló
pez Obrador fue el único respon
sable de tal frivolidad también

con serias consecuencias, ahora
serán todos los legisladores y
legisladoras que voten a favor
quienes deberán ser recordados
por su papel en retrasar el desa
rrollo de México y contribuir a la
persistencia de la pobreza.
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Cien años

Los aniversarios, como
señaló en su momento

Borges, son referentes ar
bitrarios, pues méritos y dolores,
a los 98 años o a los 103 de un
proceso, no son tan excepciona
les. Pero somos seres de ritos, y
el centenario es una oportuni
dad de recapacitar sobre la ruta
recorrida y sobre todo acerca del
destino hacia el cual queremos
dirigirnos como nación.
Vasconcelos, contagiando a

Torres Bodet, pensó en una ha
zaña pública, en un bien genera
lizado, universalizable, común.
Que los clásicos no fuesen para
los privilegiados solamente. Que
no fuese decreto que, si habías
nacido en el campo no te tocaría
escuela, sino sólo faena. Que
hubiese entusiasmo sostenido,
conjunción de voluntades, suma
de las energías de los diversos
sectores de la sociedad. No era
un iluminado sin su dosis de

realismo; en su discurso para el
día del maestro de 1923 llegó a
decir que se puede halagar a los
maestros para que sean adictos
al que así los procura, que po
drían darse elogios desmedidos
de parte de los impostores de la
política con intenciones ruines,
incluso "servilismo del jefe para
sus subordinados, del líder para

con las masas".

Es momento de recuperar el
entusiasmo, la pluralidad y la
honestidad de la primera hora.
Nada más original que volver a
los orígenes, y nada más radical
que ir a las raíces. El proyecto de
la educación nacional hoy, como
en el lejano 1921, está jalonado
entre fuerzas enfrentadas: la as

piración a vidas libres y dignas,
constantemente amenazadas por
la tentación de que la educación
pública sea mecanismos de con
trol, de homogenización, de con
tención de la nueva generación.
Es una feliz coincidencia la

salida del largo encierro con el
centenario de la SEP. Pasamos

por un oscuro túnel, por un largo
silencio en el cierre prolongado
y empobrecedor que se impuso
a las aulas. Apenas llevamos
semanas de regreso, y hay el
riesgo de una "normalidad" que
es inercia, simulación, resigna
ción. Tendríamos que estar todos
electrizados, llenos de propósi
tos, desbordantes de proyectos.
¿Qué pasó con los modelos híbri
dos o mixtos? ¿Qué resultó de la
evaluación diagnóstica? ¿Por qué
es el día en que la SEP no puede
tener una simple página, con
fiable y consultable, para saber
cuáles escuelas abrieron, cuáles

ya recibieron recursos, cuántos
alumnos ya regresaron? ¿Dónde
está la convocatoria a la sociedad

para que la búsqueda y recone
xión de ausentes sea tema de

prioridad nacional?
Se agradece que las celebra

ciones del centenario del sistema
educativo nacional no sean desfi

les desangelados ni pirámides de
pacotilla, pero por supuesto que
llama la atención la pasividad y
apocamiento de lo que debiera
ser el equipo de funcionarios de
mayor profesionalismo, arrojo,
elocuencia en el hablar, contun
dencia en el ejecutar. Da pena
una SEP a la que hay que llevar a
tribunales para que ponga agua
en cada escuela, y que pone su
energía en resistirse al cumpli
miento y apelar a excusas la
mentables, ante algo que de tan
elemental en los derechos que
resulta hasta vergonzoso tener
que explicarlo: en México, tras
un año y medio, todavía hay es
cuelas sin suministro de agua, y
los cubrebocas son un costo que
deben aportar las familias y los
docentes mismos.

¿Cien años de soledad? De
repente sí, en el aula. Las y los
maestros más destacados, en ge
neral, lo son no porque siguieron
las indicaciones, sino por lo con
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trario. Los titulares de la Secre
taría no llegan después de haber
estudiado, publicado y promo
vido políticas públicas. Directo
ras y jefas de departamento que
tienen experiencia y trayectoria
son sustituidos por toda clase de
advenedizos e improvisados. El
dinero del presupuesto se recorta
a los esfuerzos de equidad, se

castiga a la educación indígena,
los espacios de atención para las
condiciones de discapacidad se
cierran y retroceden. El princi
pal programa en el presupuesto
educativo no tiene reglas de
operación, y lo controla territo
rialmente otra secretaría. Tras el

cierre de pandemia no hay nueva
inversión, la formación docente
continua es una burla, los libros

de texto se vuelven juguete de
los recién llegados. Ahora, como
hace cien años, estamos en la
encrucijada: ¿ganará el espíritu
de Obregón, el discurso del na
cionalismo fingido, autoritario
y depredador, o la tenacidad de
Torres Bodet, el trabajo duro en
los arquitos del viejo edificio de
la Aduana, que le dio patria y li
bertad a millones de niños?
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PRI: oportunidad histórica
El presidente tiene razón: el

PRI tiene una oportunidad
histórica para definir su

postura frente a la reforma eléc
trica de la 4T. Pero la oportunidad
consiste en apostarle al futuro, a
ser congruentes con su reforma
del 2013, a impulsar el desarrollo,
la competitividad, la generación
de empleos, la inversión privada,
o por el contrario, pueden optar
por volver al pasado, apostarle al
monopolio, contaminar al país,
regresarnos a los años 70. Así está
la coyuntura y deben definir, para
muchos, el futuro de México se ju
gará en este voto trascendental.
El PRI ha tenido múltiples opor

tunidades en la historia reciente de
México. No vamos a referirnos a la
construcción del México moderno

(sXX), a la industria, a la estabili
dad política, a la construcción de
un aparato capaz de formar cua
dros y resolver sucesiones pacífi
cas dentro de su mismo instituto

político. Porque todo eso, que fue
cierto y provechoso para el país,
también significó llegar tarde a la
democracia, a la construcción de
un auténtico sistema de partidos,
al respeto irrenunciable al voto
ciudadano, a la tolerancia a pensa
mientos e ideologías distintas.
La última oportunidad del PRI

se registró en 2012, cuando la ciu
dadanía, frustrada o inconforme
con 12 años del PAN, con las pro
mesas incumplidas de un cambio
profundo, una mejor distribución
de la riqueza, gobernaron esen
cialmente sobre el mismo aparato
heredado por el PRI. El de los con
sensos y los acuerdos oscuros, las
componendas, el mantenimiento
oneroso de la burocracia y el auto
ritarismo sindical, que mantuvo el
clientelismo electoral.

El PAN, lo podemos decir ahora
con perspectiva histórica, no re
presentó una verdadera transfor
mación de México. Subsistieron la

corrupción incrementada, la vio
lencia desbordada, la misma clase
política de canonjías y privilegios.
El PRI de Peña, bajo la bandera

de "nosotros venimos a impulsar
el desarrollo", a transformar, no
sólo a administrar (en referencia
directa a los gobiernos de Fox y de
Calderón), tu vo en sus manos la
oportunidad dorada de limpiar y
corregir el rumbo. Lo hemos dicho
ya en varias ocasiones, habían
perdido el gobierno federal (2000
y 2006) aunque mantuvieron el
control del Congreso y los esta
dos, pero recibieron una probada
amarga de la derrota.

Y con tristeza lamentable, per
mitieron el mayor régimen de
corrupción institucional que haya
existido jamás (2012 en adelante).
Desde los gobiernos estatales y
las propias oficinas federales, se
diseñaron esquemas, mecanismos
y estratagemas para desviar recur
sos, construir negocios, asociarse
a concesionarios de obras. Un con
tador prestigiado, dirigente de una
firma de consultoría y auditoría,
me dijo a mediados del sexenio
pasado: "esto es un escándalo; los
mismos del SAT te ofrecen facturas
falsas para evadir al fisco".
De ese tamaño: la respuesta

histórica de Peña a la pregunta
de un colega en el primer año de
su gobierno, "la corrupción es
cultural", retrata en una frase el
pensamiento profundo de ese pre
sidente: "así somos, no lo vamos a
poder cambiar".
Le dije a Peña en un encuentro

privado con periodistas: "presi
dente, si usted activa la Fiscalía
Anticorrupción, le da autonomía,
presupuesto e impulso político,
combatirá un señalamiento que
le hace el país entero". Pero no su
cedió. La ley fue aprobada, estaba
todo listo para una nueva institu
ción que lucharía de forma autén
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tica contra la corrupción, y no la
vergonzosa entelequia de Virgilio
Andrade y la Secretaría de la Fun
ción Pública. Nada sucedió.

Hoy el legado de ese sexenio, ele
mentos positivos y favorables como
la reforma educativa o la reforma

energética, ambas impulsoras del
avance para México, quedan man
chadas por el legado de corrupción
institucionalizada.

Es cierto, Peña metió a la cárcel
a Duarte, a Borge, pero demasiado
tarde para revertir el desfalco y
el uso de dinero público con fines
electorales.

Hoy, una vez más, la historia
le extiende una oportunidad al
PRI. ¿Le va a apostar al servilismo
presidencial?, ¿votará a favor de la
iniciativa del presidente en cum
plimiento a su fórmula de origen y
sentido: ser la fuerza que apoya al
mandatario en turno?

O en contraste, ¿será capaz de
levantar la voz, defender su propia
reforma del 2013, aplicar un mí
nimo de continuidad y congruen
cia política? Difícil definición para

este partido.
Falsos son los argumentos de la

4T en relación a estas dos refor
mas en concreto, la "mal llamada
reforma educativa" fue el instru

mento de mayor avance en esa
materia en México: aplicaba eva
luaciones a docentes, disminuía el
control y poder de sindicatos el
más grave lastre de la educación en
nuestra historia, impulsaba nue
vos modelos educativos, formaba y
capacitaba maestros. Se destruyó
todo para complacer a la CNTE. Un
despropósito absoluto.
Y de forma muy semejante está

la reforma eléctrica, que echa
por la borda una serie de elemen
tos favorables para la industria:
acaba con la regulación autónoma
al desaparecer la CRE (Comisión
Reguladora de Energía), la CNH
(Comisión Nacional de Hidro
carburos) y el Cenace, el centro
encargado del despacho eléctrico.
Reinstala el monopolio a CFE
como actor único y predominante,
cancela certificados de energía
limpia (es el reconocimiento explí
cito de que a México no le importa
contaminar el ambiente), da un
portazo a la inversión privada al
cancelar de inmediato permisos y

contratos para generación particu
lar. Se acaba la libre competencia,
se terminan las tarifas más baratas

y accesibles del mercado para el
consumidor, se pierden miles de
empleos y se enfrentará, en tri
bunales nacionales y extranjeros,
cientos de litigios por el incumpli
miento de contratos.

En síntesis, volvemos a 1970, con
todo el daño, el perjuicio y las con
secuencias para México.
Destrucción total, vuelvan los

monopolios, fuera la competitivi
dad, fuera la inversión, contamine
mos al planeta. Si el PRI no ve todo
esto con claridad, entonces esta
mos condenados a ser gobernados
por una caterva de incompeten
tes, inútiles, serviles del poder en
turno, traidores a México.
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Procuraduría mancerista

pierde caso de ILF

a magistrada del Quinto Tribunal en Materia
Penal de la CdMx acaba de dictar sentencia
absolutoria a favor de Cristóbal GerardoLBonilla Galicia, director de ILF de México.
Tras seis años de disputa, el Juez Segundo

de Distrito de Procesos Penales Federales en la

CDMX desechó el 30 de septiembre las pruebas de la
Fiscalía General de la República, en un nuevo revés a
esa instancia.

Esta averiguación fue integrada y consignada por
el entonces procurador capitalino, Rodolfo Islas,
ante el Juez 51 Penal de la ciudad, cuando el Jefe de
Gobierno era Miguel Ángel Mancera.
La denuncia se inscribió en una estrategia política

del actual senador del PRD para inculpar a su ante
cesor, Marcelo Ebrard, de las obras que heredó del
Metro, acusando a una transnacional y a su ingeniero
principal.
En esencia la procuraduría mancerista denunció

que ILF Ingenieros Consultores Sociedad de Res
ponsabilidad Limitada de Capital Variable, no era lo

mismo que ILF Beratende Ingenieure AG de Alemania.
En 2018 un Tribunal Colegiado sentenció que el caso era competencia del fuero fede

ral, ya que los recursos pagados a la empresa eran de la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes.

Miguel Ángel Mancera
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Fue por ello que lo atrajo la nueva Fiscalía General de la República, justo cuando Alejan
dro Gertz Mañero la asumió, instancia que no le alcanzó para inculpar a Bonilla, a quien
acusaron de usurpar el nombre ILF.
Esta firma con sede en Suiza obtuvo en octubre de 2013 el contrato de certificación de

daños de la Línea 12, el cual le adjudicó el Sistema de Transporte Colectivo Metro, dirigido
entonces por Joel Ortega.
La fiscalía planteó que el contrato fue producto de una conspiración de funcionarios y la

consultora, dado que sabían de la "usurpación" del nombre de ILF. Pero el juez dijo que no
había pruebas para sostenerlo.
ILF fue contratada por el gobierno capitalino y el sistema Metro para que certificara la Lí

nea 12, que ocho años después se caería en uno de sus tramos elevados.
Entonces el gobierno de Mancera le pidió revisar el desgaste ondulatorio que ya desde

aquellos años presentaban los rieles del sistema de vías, otro de los problemas estructurales
de la malograda línea.
La defensa, que estuvo a cargo del abogado Ricardo Cajal, socio del Bufete Ruiz Durán

Abogados, logró concluir de manera efectiva y favorable la impugnación promovida por la
fiscalía.

Lo anterior trajo como resultado la confirmación de la sentencia absolutoria apelada
el 14 de mayo de 2021, emitida en favor de la transnacional ILF y su máximo ejecutivo en
México.

RECIEN LE COMENTE que no per
diera de vista a la Fiscal Especia
lizada en
Combate a

la Corrup
ción, María
de la Luz

Mijangos.
Desde Pala
cio Nacional

la están pro
moviendo

para la terna
de candida
tas a sustituir al ministro Fer

nando Franco, que dejará esa
posición en la Suprema Corte de
Justicia en diciembre próximo.
Ahora le adelanto que tampoco
le quite el ojo a César Augusto

César Augusto
Peniche

Peniche, el ya ex Fiscal General
del Estado de Chihuahua en el
gobierno saliente de Javier Co
rral. Empezó a hacer las pruebas
de control de confianza en la Fis

calía General de la República. Se
asegura que Alejandro Gertz
Mañero lo va a sumar a su equi
po. Peniche fue quien persiguió
al ex gobernador César Duarte
y pieza clave en la Operación Za
firo que puso contra las cuerdas
a varios connotados priístas.
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UN JUEZ DEL Centro de Justicia
Penal Federal, con sede en el Re
clusorio Sur, libró ayer sendas
órdenes de aprehensión con
traAlejandro del Valle y Mi
guel Alemán Magna ni por
defraudación fiscal en el caso de

Interjet. Se les acusa de haber
retenido un Impuesto sobre la
Renta (ISR) de once millones de
pesos del ejercicio 2020. Del Va
lle ya está detenido desde el 9 de
septiembre acusado de fraude
contra Crédito Real por un prés
tamo para la compra de la cade
na Radiópolis, ésta que dirige
Francisco Cabañas. Sobre Ale
mán ya pesa una primera orden
de aprehensión por retener al
SAT de Raquel Buenrostro 66
millones de pesos de ISR de In
terjet en 2018. El empresario ya
fichó como litigante al penalista
Agustín Acosta.

ALTOS HORNOS DE México y sus
empresas filiales demandaron
a Deloitte. El motivo es porque
la firma que dirige Francisco
Pérez Cisneros renunció a se

guir siendo el auditor externo de
la acerera basada en Monclova,
Coahuila, cuando se giraron las
órdenes de aprehensión contra

Alonso An
cira e inició

su perse
cución por
la venta de

AgroNitro
genados a
Pemex con

un supuesto
sobreprecio.
AHMSA re
clama a Deloitte haberle cobrado

más de 400 millones de pesos de
honorarios para después aban
donarla por una supuesta pérdi
da de confianza, tras la campaña
mediática alentada desde el go
bierno de Andrés Manuel Ló
pez Obrador.

Francisco Pérez
Cisneros

VA A SER EL Instituto Federal de
Telecomunicaciones (IFT), que
preside Adolfo Cuevas, el que
designe al conciliador de Altán
Redes, por tratarse de un conce
sionario de una red de comuni
caciones. El Instituto Federal de

Especialistas en Concursos Mer
cantiles, que capitanea Edgar
Bonilla, ya evalúa la terna de
candidatos. A más tardar la próxi
ma semana la estaría enviando

al IFT, instancia que selecciona
rá una vez que la jueza concur
sal, María Concepción Martín
Argumosa, emita la sentencia
de concurso mercantil. Altán, que
dirige Salvador Álvarez y pre
side Bernardo Sepúlveda, va a
reestructurar alrededor de 30 mil
millones de pesos.

PUES NADA, LAnovedad es que
a poco más de dos meses de que
termine su

periodo, a
la alcalde
de Naucal

pan, Patri
cia Durán,
le está ha
ciendo crisis

el gobier
no. De por sí
desde mayo
que modifi
có el Plan de Desarrollo Munici

pal, que permite que en predios
de 200 metros se construyan
edificios de 10 pisos, se echó en
cima a los vecinos, ahora su ad
ministración no está entregando
comprobantes fiscales a los que
pagan predial y otros servicios
por la sencilla razón de que el
SAT, de Raquel Buenrostro,
le canceló los sellos fiscales por
adeudos del ISR.

Patricia
Durán
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RUEDA Alg unos
diputados:, por invi
tación de la Sedeña,
realizaron;un recorri
do por las instalacio
nes del Aeropuerto
Internacional Felipe
Angeles. Los 81 le
gisladores lül^lu'
^Ston que la obra
Bs "impresionante e
flBsperada". El pro
yecto tiene un avan
ce físico de 72% por
lo que el general de
brigada, Gustavo
Ricardo Vallejo Suá
rez, detalló que será
posible entregarlo
en tiempo y forma
en marzo del 2022.

CUCHILLOS. Mo
vi miento Ciudada
no volvió a hacer un

llamado a los par
tidos políticos na
cionales y locales a
respetar la 'decisión
del Congreso deja
isco que, con el vo
to de los diferentes
grupos parlamenta
rios, determinó que
se convoqijiftsob
a mujeres a partici
par como candida
tas en la .aleación ex
traordinaria de San
Pedro Tlaquépctqüé.
lía dirigencia nacio
nal de este partido
acusó: a Morena de.
no querer que:.®,
convoque solo a las
mujeres a participar
como candidatasg
la alcaldía.
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El PRI frente
a su pasado y su futuro
El presidente López Obra

dor es cualquier cosa me
nos lineal. Político formado

enlaviejaescuelapriista, qui
zálaúnica quepuede conside
rarse escuela política en este
país, siemprejuegaatres ban
das. La reforma energética de
carácter Constitucional que
acaba de enviar al Congreso
sin tener los votos suficientes

para ello es una jugada que va
más allá de la materia eléctri
ca. Hacerlo en este momento

y de esta forma es una bomba
al centro del PRI.

Para que pase la reforma
se necesitan, grosso modo,
dos terceras partes de la ban
cada priista en la Cámara de
Diputados y todos los votos
priistas en la de Senadores.
Los votos de 50 diputados tri
colores parece factible; tener
el apoyo de todos los senado
res priistas, muy difícil. Por
supuesto que no es blanco o
negro. Una reforma que no le
dé todas las canicas al presi
dente, pero sí fortalezca a la
Comisión Federal de Electri

cidad, es el escenario más pro
bable.

Más que la reforma en sí

misma lo que está enjuego es
el futuro del PRI. El presiden
te es un animal político: desa
yuna, come y cena grilla. Seis
estados tendrán elecciones

para gobernador en 2022, dos
deellos gobernadospor el PRI
y que interesan particular
mente al presidente: Oaxaca
e Hidalgo. Los que cambiande
gobernador en 2023, ambos
priistas, son Coahuila y Esta
do de México. Éste último es
la joya de la corona. Dividir al
PRI, romper la unidad y nego
ciar la reforma junto con
alianzas específicas con lide
razgos locales de cara a las
elecciones de los estados es

un manj ar en la mesa del pre
sidente.

La tercera banda es rom
per la famosa alianza. La úni
ca amenaza, si es que puede
llegar a eso, para Morena en
2024 es que PAN, PRI y PRD
se mantengan juntos y pre
senten un candidato común a

la Presidencia de la Repúbli
ca. De acuerdo conlasúltimas

encuestas, los tres partidos en
coalición tienen un voto simi

lar al de Morena; separados
no compiten. Si el presidente

logra a través de la reforma
energéticaromperalPRIyen
terrar la alianza habrá allana

do el camino de su partido ha
cia las elecciones estatales y
sobre todo hacia la sucesión

presidencial.
López Obrador dijo a los

priistas que en cómo voten es
tá su definición, si son priistas
cardenistas o salmistas. Pero

en realidad lo que tienen fren
te a sí los legisladores del tri
color no es su identificación
con el pasado, con el partido
popular o el neoliberal, sino
con el futuro. Si el presidente
logra su carambola una bue
na parte del PRI terminará en
o con Morena y otra flotando
en el éter de la indefinición en

que se ha convertido el PRI.

Lo que tienen
frente a sí los

legisladores del
tricolor no es su
identificación

con el pasado,
con el partido
popular o el

neoliberal, sino
con el futuro
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Grave crisis
económica si no se
ponen de acuerdo los
políticos de EU
Octubre 1 8 es el día límite para

que el Congreso de EU autorice
un aumento en el monto del lími

te de la deuda del gobierno fe
deral. El no autorizarlo llevaría

al país al incumplimiento de su deuda soberana
porque dejaría de cubrir las obligaciones del go
bierno federal que los anteriores congresos y pre
sidentes asumieron.

No aumentar el límite de la deuda podría ser
catastrófico para EU y el mundo; causaría una
nueva y enorme crisis financiera que empobre
cería y dejaría sin trabajo a miles de millones de
personas.
Al no aumentarse el límite de su deuda, el go

bierno dejaría de pagar el dinero que les debe a
los tenedores de los bonos del Tesoro que ha emi
tido para recaudar los fondos necesarios para
compensar el déficit generado por el gobierno al
gastar más dinero del que recauda en impuestos.

Si el gobierno de EU no pudiera pagarle el di
nero que les debe a los tenedores de bonos, el
valor de los mismos disminuiría y, al considerar
se como una inversión insegura, aumentaría su
rendimiento o el monto que el gobierno le paga
a un tenedor.

Si el gobierno estadounidense incumpliera con
sus pagos, se desplomarían los mercados y au
mentarían las tasas de interés de todo el mundo.

Esto porque las tasas están vinculadas a las de los
bonos del Tesoro.

Goldman Sachs estima que el impago retira
ría de inmediato 175,000 millones de dólares de
la economía de EU, lo que la llevaría a una muy
profunda recesión.
Mark Zandi, economista ¡efe de Moody's

Analytics, estima que el impago de la deuda de
jaría a ó millones de personas sin trabajo y bo
rraría hasta 15 billones de dólares del patrimonio
de los estadounidenses.

No es difícil imaginar cómo esa situación re
percutiría sobre la de por sí golpeada economía
mexicana.

Desde 1960, el Congreso estadounidense ha
ampliado el monto del límite de la deuda 78 ve
ces, 49 veces con presidentes republicanos y 29
con presidentes demócratas. Y siempre ha sido
gracias a acuerdos bipartidistas.
En esta ocasión existe el riesgo de que no se

amplíe porque los senadores republicanos se nie
gan a autorizarlo.
Para aprobar la ampliación se requieren 60

votos a favor en el Senado, pero los demócratas
solo tienen 50 y Mitch McConnell, el líder de los
republicanos, asegura que los suyos no apoya
rán a los demócratas porque estos pueden am
pliar el monto solos, mediante un complicado pro
cedimiento llamado "reconciliación".

La estrategia del republicano es muy sencilla:
vender muy caro su amor, obtener concesiones fa
vorables de Joe Biden y sus demócratas, y debili
tar al presidente.
Sin embargo, existe el riesgo de que demó

cratas y republicanos no lleguen a ponerse de
acuerdo para el 1 8 de octubre y que ese día el
gobierno de su país acepte, por primera vez en
su historia, que carece de los recursos necesa
rios para pagar sus obligaciones previamente
adquiridas.

La polarización política en EU está llegando a
niveles que pueden resultar incontrolables para
las diferentes facciones en conflicto, lo que a su
vez puede generar la grave crisis económica y fi
nanciera que he descrito líneas arriba.
Ojalá, como muchos lo creen, la clase política

estadounidense llegue a ponerse de acuerdo du
rante los próximos 10 días, porque si no, las co
sas se van a poner peor durante mucho tiempo.

Facebook: EduardoJ RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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SSA y su dilema:
*/

mudanza o abasto
Otra vez, la imprevisión y los afanes lisonjeros del Ins

tituto de Salud para el Bienestar y las exigencias de
cumplir el compromiso de "descentralizar" de la Se
cretaría de Salud, amenazan otra vez el abasto de
medicamentos e insumos para el 2022.

En el Instituto de Salud para el Bienestar decidieron justamente
en septiembre hacer el cambio en la dirección de Abasto, mientras
en la SSA privilegiaron la mudanza al Puerto de Acapulco.
Eso solamente prueba que ni la pandemia de Covid 19 ni los

críticos pinchazos de The Lancet, la revista médica más importante
del mundo, pudieron dinamizara los altos mandos del sector salud,
donde reina el famoso elefante reumático.

Para eso me gustaban, Palacio al PRI
En los pasillos de Palacio Nacional resonó la socarrona y sarcástica ri
sa del principal inquilino ante el resultado de sus provocaciones a las
bancadas priistas del Congreso y a la reelegida dirigencia del PAN.
A los anayistas y priistas los calibró correctamente, y ya los tie

ne diciendo en declaraciones públicas lo que tendrían que discutir
en privado para no salir, como decían las abuelas, con su domin
go siete.

Satisfecho al ver que los "duros aliancistas" olvidaron el consejo
de don Jesús Reyes Heroles: "en política hay que aprender a
declarar, pero también hay que aprender a no declarar". Y, critica
ba el tuxpeño: "algunos sólo aprenden a declarar".

Reinventan el mito del voto en el extranjero
Las cifras más recientes del Pew Hispanic Center, la fuente más fia

ble sobre estadísticas de migrantes en Estados Unidos, determinan
que los mexicanos indocumentados en la Unión Americana suman
más o menos 11 millones.

Pero aquí afirman que los mexicanos allá son 38 millones, por
que incluyen a los residentes legales, sus familias y los que ya son
ciudadanos norteamericanos. Este grupo, júrelo usted, es el menos
interesado en votar para las elecciones de México.
Su meta es poder votar allá, para hacer sentir políticamente sus

intereses. Y los indocumentados, bueno, esos, sólo quieren pasar in
advertidos. Vale preguntarse quién gana con el cuento de que millo
nes de migrantes mexicanos quieren votar desde allá.

Notas en remolino
Reconfortante que el presidente Andrés Manuel López Obra
dor haya pedido a sus feligreses no amenazar a la senadora Lilly
Téllez. Veremos si el llamado tiene éxito... Tal parece que la SEP sí
registró el dato de que durante su guardia lopezobradorista aumen
tó el número de analfabetas, pues la titular, la maestra Delfina Gó
mez, anunció que en los próximos días pondrán en marcha una
campaña de alfabetización... Le han dado vueltas al tema, pero ya
llegó a la Comisión Nacional del Agua la alerta de que las principa
les presas de Hidalgo están a su máximo nivel y pronto tendrán que
tomar la decisión de cuándo iniciar los desfogues, con todos sus da
ños colaterales... Buena noticia que todos los repartidores de plata
formas digitales que venden online serán inscritos en el IMSS. Más
derechohabientes, pero no hablan de inversión... A quienes dicen
valorar mucho la franqueza, se les recuerda lo dicho por André
Maurois: "ser sincero no es decir todo lo que se piensa; ser sincero
es no decir nunca lo contrario de lo que se piensa" ...
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Nombramientos

engorrosos
Ala brevedad, el INE deberá completar la de

signación de nuevos integrantes de los órga
nos electorales en la mitad de las entidades de

la República mexicana. Y el Senado elegirá a
18 magistrados de tribunales electorales en 17

entidades federativas, ante la extinción del periodo de los
funcionarios salientes.

Para cada magistratura vacante, en promedio, hay 15 as
pirantes inscritos, mismos que fueron citados a comparecer
ante la Comisión de Justicia del Senado de la República.

Para escuchar sus propuestas y evaluar sus capacidades,
empero, hubo pocos legisladores. Los protocolos sanitarios
obligaron a teleconferencias y provocaron problemas téc
nicos, como los que afrontó el panista Damián Zepeda,
quien cumplió puntual con la cita, pero padeció un sistema
caótico, como los aspirantes.

Y es que hubo un chat general, al que ingresaron los 200
candidatos y los senadores, donde escucharon las reglas de
la comparecencia y fueron distribuidos a la sala que les corres
pondía. De las seis salas no hubo transmisión en vivo en la se
ñal abierta del Canal del Congreso. El principio de transpa
rencia y máxima publicidad quedó en mera promesa.

Una estuvo encabezada por el presidente de la Comisión,
Julio Menchaca, y su colega petista, Joel Parra, quien
abusó en el uso del micrófono. El presidente Menchaca tuvo
que llamarlo al orden.

El pevemista Noe Castañón y la morenista Lucía Tras
viña ayudaron al peso de las comparecencias y la panista
Xóchitl Gálvez, sin pertenecer a la Comisión de Justicia, to
mó un papel protagónico en los foros. Claudia Ruiz Mas
sieu, del PRI, no se conectó.

A trompicones, la Cámara alta desahoga la elección de los
nuevos juzgadores electorales. Adicionalmente, tiene más de
80 designaciones por resolver, en distintas instancias. En la
Junta de Coordinación Política, por ejemplo, está pendiente la
designación del nuevo presidente del órgano de gobierno del

IFT y la Mesa Directiva debe resolver sobre el nombramiento
de tres consejeros honorarios del Sistema Público de Radiodi
fusión. En comisiones están pendiente los nombramientos de
nueve consejeros honoríficos del consejo consultivo de la CN
DH y cinco consejeros ciudadanos de la FGR.

Por la conclusión de su cargo o la instalación de sus respec
tivas instancias están otros 34 nombramientos, entre los que
destacan un magistrado de la tercera sección del Tribunal Fis
cal, dos comisionados del IFT, tres comisionados de la Cofe
ce, dos vocales del IPAB y al nuevo procurador para la defen
sa del contribuyente.

Los tres integrantes de la Comisión Nacional de Hidrocar
buros y el nuevo integrante de la Comisión Reguladora de
Energía quedarán pendientes, mientras se procesa la iniciati
va de reforma que plantea la desaparición de esas instancias.

Efectos secundarios
RELEVOS. A la mitad de su mandato como presidente nacio
nal del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas decidió refor
zar su equipo de trabajo. A la exsenadora Graciela Ortíz la
nombró secretaria de Planeación y Estrategia; al exdiputado
mexiquense Carlos Iriarte Mercado lo encargó de Acción
Electoral y al exgobernador de Zacatecas, Miguel Alon
so Reyes le dejó la Operación Política. Para desahogar los
asuntos de su despacho nombró a Mario Zamora Gasté
lum, Enrique Martini, Ricardo Cruz Iselis Jiménez,
y Tonatiuh González Case, como secretarios adjuntos.

ALIADOS. La comisión de energía de la Cámara de Dipu
tados tramitará el dictamen de la iniciativa de reforma constitu
cional propuesta por el Ejecutivo federal en materia eléctrica.
Al frente de ese órgano legislativo quedó Manuel Rodrí
guez González y Cuauhtémoc Ochoa Fernández,
como secretario. Exfuncionario peñista, Ochoa Fernández
buscó esa posición para incidir en la culminación de la recon
figuración de la refinería de Tula, que requiere la inyección de
2,500 millones de dólares.
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La adicción a
las redes sociales
El pasado lunes, durante seis horas, la sensación de

pérdida y la tristeza invadieron a millones de seres
humanos devotos del Facebook, del Instagram y
del WhatsApp; esto sucedió porque estas tres apli
caciones de redes sociales dejaron de funcionar.

Las seis horas de abstinencia hizo palpable que las re
des sociales creadas, en principio, para acercar a las per
sonas y permitir la comunicación entre ellas, han sufrido
tal abuso en su empleo que éste se ha convertido, para un
gran número de usuarios, en adicción.
Cuando se habla de adicciones se piensa en sustancias:

nicotina, alcohol y drogas; también en juegos de azar. El
Diccionario de la Real Academia de la lengua define adic
ción como "el hábito de quien se deja dominar por el uso
de alguna o algunas drogas tóxicas, o por la afición desme
dida a ciertos juegos". En su segunda acepción determina:
"Asignación, entrega, adhesión", aunque aclara que este
segundo significado está en desuso. (Recuerdo que de ni
ño, leía yo en el periódico de escándalos o riñas que se sus
citaban en las "casas de asignación" —eufemismo de bur
del—. Esto nada tiene que ver con el tema pero me acordé).

De regreso a la definición del mamotreto, creo que la ad
hesión como sinónimo de adicción jamás ha estado en desu
so. Si consideramos el origen del adjetivo, este viene del latín
addictus, addicere, que significa "adjudicar judicialmente al
go o alguien"; inclusive se adjudicaban personas que se con
vertían en adictos —esclavos— de quien los detentaba. Mas
aún, en sus memorias Gonzalo N. Santos (18971980)
al referirse a sus partidarios políticos los califica como sus
adictos —fieles partidarios—. (Esto tampoco tiene nada que
ver con el tema pero yo soy adicto a la digresión).

Lo que quiero dejar en claro es que con la demostración
del síndrome de abstinencia de millones de personas en el
mundo causado por seis horas sin su aplicación o red so
cial favorita, la Academia de la Lengua tendrá que consi
derar que la segunda acepción del adjetivo adicto no está

en desuso puesto que existen una gran cantidad de seres
humanos, asignados, adheridos, entregados al Facebook,
al Instagram y al WhatsApp.

No todo aquel que usa las redes mencionadas es adic
to, digamos que existen los usuarios light que pueden com
pararse con los bebedores sociales: un chiste o meme por
WhatsApp; una fotografía de la novia por Instagram; una
felicitación a un amigo por Facebook, pasa, es normal. Pe
ro acceder a la red social 14 veces en el día y pasar nave
gando en ella más de una hora sólo por diversión, ya pue
de considerarse adicción.

Las estadísticas de las redes sociales en el 2021 indican

que Facebook cuenta con más de 500 millones de usuarios
en el mundo. El 30% de ésta cantidad se encuentran en Es
tados Unidos. El 17% —60 millones— en Latinoamérica,
siendo México el país con mayor número de suscriptores,
12.5 millones. Se calcula que de los 60 millones de clien
tes de Facebook en nuestro continente, 52% son mujeres y
48% hombres

En nuestro país WhatsApp tiene más usuarios que Face
book. México, se encuentra en sexto lugar de 94 países in
vestigados, con 63 millones de suscriptores.

Por lo que respecta a Instagram, averigüe que en el pla
neta, en 2019, había 1,000 millones de usuarios mensua
les, el 71% de ellos Millennials y Generación Z (así llama
dos los menores de 35 años).

Según estudios biológicos y psicológicos los "likes", las
conversaciones satisfactorias, el compartir imágenes motiva
doras e información chistosa o interesante, hacen que nues
tras neuronas generen dopamina, una sustancia química que
nos hace sentir bien, de ahí que nuestra mente pida más de
manera compulsiva y se obsesione por el objeto que la produ
ce, alterando el funcionamiento del sistema nervioso.
Si la Organización Mundial de la Salud, le da catego

ría de adicción al uso inmoderado de las redes, muy pron
to se creará ARSA: Adictos a las Redes Sociales Anónimos.

Fecha: 07/10/2021

Página: 36

Area cm2: 243

1 / 1

Columnas Políticas

Manuel Ajenjo, El privilegio de opinar

Manuel Ajenjo

Costo: 196,535

Página 7 de 11



Otra vez la integridad del
Presidente de la Repú
blica se puso en riesgo,
esta vez durante la ac

cidentada reunión que
sostuvo en Huauchinango, Puebla, para
anunciar los apoyos a quienes sufrieron
daños a causa del huracán Grace.

Apenas unas semanas atrás, Andrés
Manuel López Obrador fue encapsulado
a bordo de la Suburban en que se trasla
daba porTuxtla Gutiérrez, Chiapas.

Los dos incidentes reflejaron que no
existe una estrategia de custodia confia
ble, hubo personas que burlaron a quie
nes trataban de impedir que se le acer
caran y terminaron frente a frente con el
mandatario.

López Obrador decidió desaparecer
al Estado Mayor Presidencial, un orga
nismo del que se tienen antecedentes
desde los tiempos de Agustín de Iturbide,
se fueron presentando diversas modifica
ciones y denominaciones, de acuerdo a
los propios mandatarios. Las funciones
se diversificaron en el último siglo, has
ta la presidencia de Enrique Peña Nie
to. Llegó a contar con 6,000 elementos,
se encargaban de brindar seguridad al
presidente, su familia, visitantes distingui
dos, algunos funcionarios del gabinete,
las instalaciones presidenciales, logísti
ca, desarrollo de investigación e inteli
gencia, entre otras actividades.

No se sabe hasta qué grado los titula

res de Defensa y Marina advirtieron al pre
sidente de la importancia de un organis
mo tan especializado; ambos saben que
no era dispendio, sino una necesidad. El
domingo pasado lo confirmaron porque
fue evidente que los militares que camina
ban cerca de López Obrador terminaron
haciendo de guardaespaldas ante la gran
cantidad de personas que lo rodeaban.

Un asalto como el de Tuxtla Gutiérrez
difícilmente le hubiera ocurrido al Esta

do Mayor, tampoco hubieran autoriza
do la reunión de Huauchinango en un
salón sin facilidades para el desplaza
miento, una estampida provocada hu
biera sido de fatales consecuencias pa
ra el presidente y para muchos que ahí
se encontraban.

El año pasado durante la estancia
del expresidente de Bolivia, Evo Mora
les, se pudo observar que los escoltas
que lo acompañaban tenían formación
militar, probablemente exintegrantes
del Estado Mayor, quiere decir que en
el entorno de Palacio Nacional hay con
ciencia de la necesidad de disponer de
profesionales.
Hay mandatarios que viajan con sus

propios guardias, como los presidentes
de Cuba o los miembros del servicio se

creto de Estados Unidos, quienes incluso
se transportan en unidades propias co
mo el auto presidencial y la flota aérea;
por supuesto para las tareas se coordi
nan con el personal local.

Hay decisiones que no quedan al gus
to o talante de los presidentes, quienes
se deben someter a los lineamientos de

seguridad y aún así John F. Kennedy fue
asesinado y Ronald Reagan sufrió un
atentado.

Ahora que los migrantes haitianos
han estado tan presentes hay que recor
dar que la crisis del país se agravó tras el
asesinato del presidente Jovenel Moise.

En México el último presidente asesi
nado fue Alvaro Obregón el 17 de ju
lio de 1928.

El impacto para cualquier país que re
gistra el asesinato del presidente es de
graves consecuencias políticas y socia
les. ¿Es barato mantener una estructura
como la que tenía el Estado Mayor? Por
supuesto que no, pero resulta más costo
sa una crisis institucional como las que
suelen derivar de los magnicidios.

No es difícil anticipar que los futuros
presidentes den marcha atrás, sobre to
do quienes han gobernado estados o la
Ciudad de México. Habrá quien diga
que López Obrador cuando fue Jefe de
Gobierno del Distrito Federal encomen

dó su seguridad a las llamadas Gace
las, pero a su lado ha estado el General
Audomaro Martínez Zapata, actual di
rector del Centro Nacional de Inteligen
cia y quien tiene experiencia en las ope
raciones del Estado Mayor, por eso es
de creer que algo tendrá que aconsejar
al presidente. Van dos episodios de alto
riesgo... ¿Cuántos más?

Fecha: 07/10/2021

Página: 47

Area cm2: 262

1 / 1

Columnas Políticas

Al Margen / Juan María Naveja

Juan María Naveja

Costo: 211,902

Página 9 de 11



Por más de un año, en incontables ocasiones escu

chamos al presidente López Obrador sostener que el
TMEC será el motor que sacará a la economía na
cional adelante ante la contracción que implicó la
pandemia de COVID19 y su cuestionada gestión a

nivel nacional.

Si bien esta visión es atinada en cuanto al potencial del
nuevo tratado para hacer de México un actor competitivo en
la economía global, en Palacio Nacional parecen haber olvi
dado que el éxito de su implementación esta fuertemente liga
do a la certidumbre y al respeto a las reglas del juego.

El pasado 30 de septiembre el Ejecutivo Federal remitió a
la Cámara de Diputados su iniciativa de reforma a la Cons
titución para dar marcha atrás a la reforma energética pro
movida en 2013 por el presidente Peña Nieto. Esta iniciati
va propone un nuevo sistema eléctrico a fin de que el Estado
recupere la conducción del sistema eléctrico nacional, a tra
vés de la CFE. Así, desaparecen los órganos reguladores (la
Comisión Reguladora de Energía y la Comisión Nacional de
Hidrocarburos) haciendo a la CFE juez y parte en el merca
do energético.
Si bien se dispone que las actuales inversiones privadas

"legítimas" podrán participaren la generación de hasta
el 46% del consumo eléctrico nacional, esta participación
se incorporará mediante un mecanismo de adquisición
establecido por la propia CFE, sujetándose a los requeri
mientos de seguridad y confiabilidad del Sistema Eléctri
co Nacional.

En ese sentido, la iniciativa plantea que para su instrumen
tación requerirá la cancelación de todos los permisos de ge
neración eléctrica otorgados y los contratos de compraventa
de electricidad, así como las diversas figuras de generación
privada. De igual forma, la iniciativa propone que únicamen
te el Estado mexicano pueda realizar la extracción y explota
ción de litio, así como de "otros minerales estratégicos".

Aunado al impacto social y medioambiental de priori
zar el despacho de energía eléctrica producida en gran me
dida con combustóleo, la afectación al clima de negocios,
a la inversión y al Estado de Derecho será de dimensiones
incalculables.

No solo eso, se afectaría la competitividad de toda la in
dustria en México, pues la energía producida por la CFE y
que será priorizada bajo argumentos de confiabilidad, pue
de resultar hasta 252% más cara, de acuerdo con el IMCO.

En el caso del TMEC, pero también de otros tratados de úl
tima generación como el TIPAT o el TLCUEM, esta reforma re
presenta violaciones flagrantes a la cláusula de trato nacional
y los capítulos relacionados con inversión.

Limitar la exploración del litio y demás minerales estratégi
cos representa también una violación a los tratados mencio
nados, pues en ellos no se reserva el desarrollo de esta activi
dad a los Estados, como sí se hace, por ejemplo, en el caso
de la energía nuclear.

De tal modo, en el marco del TMEC podrían detonarse
controversias EstadoEstado, a través de las cuales un panel
podría determinar si existe daño alguno, y en su caso el Esta
do demandante podría tomar represalias.
Asimismo, se podría detonar un mecanismo Inversionista

Estado, en el que un panel establecería si existe un daño, y en
su caso, el Estado tendría que realizar el pago de indemniza
ciones (laudos), que, por la naturaleza de las inversiones en
esta industria, se estima de sumas multimillonarios.

De tal forma, atentar contra el espíritu del TMEC resulta un
autosabotaje a la supuesta gran apuesta de este gobierno
por la recuperación de la economía nacional.
* Daniel Rosado Méndez es internacionalista. Twitter: @Da
niel_Rosado.
* * Fernando Mayer De Leeuw es intemacionalista. Twitter: @
fermayer 7 8

Fecha: 07/10/2021

Página: 41

Area cm2: 259

1 / 1

Columnas Políticas

Daniel Rosado Méndez* y Fernando Mayer De Leeuw

Costo: 209,476

Página 10 de 11



El Presidente quiere su contrarreforma ener
gética aprobada y la quiere ya. Su partido
ya marcó el actual periodo ordinario como
el momento para hacerlo. Así que tienen de
aquí al 15 de diciembre.

Quedan, más o menos, unas 20 sesiones ordina
rias de este primer periodo del primer año de ejerci
cio de la LXV Legislatura.
El único pendiente que tienen la obligación de

aprobar en ese tiempo es el Paquete Económico del
2022. Antes del último día de este mes debe quedar
aprobada la Ley de Ingresos en el Senado y antes
del 15 de noviembre deberá quedar aprobado el
Presupuesto de Egresos en la Cámara de Diputados.
Todo el resto del tiempo lo tienen disponible para

que la contrarreforma del presidente Andrés Manuel
López Obrador. Poco más de dos meses para tratar
de consumar uno de los golpes más duros y devas
tadores para el desarrollo de este país.

Existe la salvedad de tener que aprobar esta con
trarreforma antes que los diputados aprueben el Pre
supuesto de Egresos del próximo año para que pudie
ran asignar algunos miles de millones de pesos para
encumbrar a la Comisión Federal de Electricidad

(CFE) en ese monstruoso papel que le quieren dar.
Pero más que los tiempos, que pueden ser irrele

vantes en un país que juega con los relojes legislati
vos, está el tema de la conciencia de ese pequeño
grupo de legisladores que habrá de decidir el futuro
de varias generaciones de este país.

El texto de la iniciativa de la contrarreforma ener

gética rebasa el discurso superficial que se plantea
cada mañana. Es tan profunda la daga que se pre
tende clavar al sector energético en su conjunto que

no debería dar margen para ninguna negociación
de los términos.

Si el PRI quiere posicionarse como negociador
con Morena y sus aliados en algunos de los puntos
de la contrarreforma, podremos entenderlo como la
rendición ante el Presidente del partido que promo
vió la reforma energética el sexenio pasado. Políti
camente, ellos cargarían con el costo.
No tiene margen de negociación una iniciativa

de cambio constitucional que es un Caballo de Tro
ya hacia un control político del apagador de la luz
de todos los mexicanos, de la bomba despachado
ra de toda la gasolina, de cualquier mineral o metal
que se sustraiga del subsuelo y de cualquier institu
ción que haya llegado a tener autonomía.

El pretendido desmantelamiento de los organis
mos autónomos regulatorios es la primera señal one
rosa de que esto va más allá de devolverle al pue
blo su energía eléctrica, como dice la propaganda.
Desaparecer el Centro Nacional de Control de

la Energía, la Comisión Nacional de Hidrocarbu
ros y la Comisión Reguladora de Energía es parte
del golpe mortal a la institucionalización del país y
eso es también desmantelar la reforma en materia
de hidrocarburos.

Estamos pues ante los meses más largos del sexe
nio. Es indispensable "darle el golpe" al tamaño del
daño de la pretendida contrarreforma.
No se trata ni siquiera de tomar partido, no es

un asunto de preferencias políticas, todo lo que hay
que hacer es informarse para dimensionar el tama
ño de lo que México estaría a punto de perder en
algún momento de las 12 semanas que le quedan
a este año.
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Rayuela
Se diga lo que se diga,

dejar la energía en manos
privadas sería nuestra
ruina. España a la
cabeza, y Europa en

general, son el ejemplo.
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ASTILLERO

¿Litio en sierra de San Miguelito? # Secretaría
de Econom ía explora if PRI y PAN, recelos
mutuos ffPío: INE seguirá indagando

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

CASI TRES SEMANAS después de que
el tema de la sierra de San Miguelito
había llegado a la mañanera conferencia

presidencial de prensa, la Secretaría de Eco
nomía, mediante la Gerencia Regional Centro
del Sistema Geológico Mexicano, informó que
se realizarían actividades del Proyecto Explo
ración por Litio en Suspiro Picacho, área que
comprende el Cerro Grande en la sierra de San
Miguelito, con un lote minero denominado Es
peranza Silver, título 17730.

EL ANUNCIO SE hizo por medio del oficio
GRC/020/2021, con el ingeniero José María
Vélez Basurto a cargo de los trabajos. El juez au
xiliar de la comunidad a explorar, Saúl Gaspar
Hernández, señaló por escrito al funcionario la
existencia del proyecto de declaratoria de área
natural protegida, publicado para consulta el
29 de enero de 2021 por la titular de Semarnat,
María Luisa Albores González. Luego, de forma
directa y por escrito, se informó a Semarnat de
dicha cuestión (https://bit.ly/31kijB4).

POR OTRA PARTE, Carlos y Marcelo de los
Santos, hijos de un ex gobernador panista
de San Luis Potosí, fueron incluidos en los
Pandora Papers, con inversiones relacionadas
con políticos relevantes de Colombia (https://
bit.ly/3DdnCYW). Cuando menos uno de esos
empresarios ha sido mencionado como parte
de los inversionistas del proyecto de desarrollo
inmobiliario Las Cañadas, al cual se oponen los
Guardianes de la Sierra de San Miguelito, am
bicionada zona de recursos naturales y, ahora,
de exploración en busca de litio.

DESEOSOS DE OCULTAR los indicios de
fracturas políticas y la fundada desconfianza
mutua, los dirigentes de los partidos Acción
Nacional (PAN) y Revolucionario Institucional
(PRI) salieron ayer al foro, electrizado por la
propuesta amlista de reforma en temas de
energía (ElectroLit), a asegurar de dientes
hacia afuera que sigue firme su coalición elec
toral, ahora legislativa, denominada Va por
México.

LO CIERTO ES que en el panismo hay más
que recelo ante las declaraciones y posturas
del previsiblemente colaboracionista Alejan
dro Moreno, aunque con oposición de voces
como la de Claudia Ruiz Massieu Salinas de
Gortari (¿de qué lado se pondrá la senadora,
hija del ex gobernador José Francisco, de los
mismos apellidos: salinismo o cardenismo?)

Y NO SE crea que en el PRI se tropiezan por
sostener alianza con un panismo que no ofrece
nada inmediato al pragmatismo mercantil tri
color, mientras desde Palacio Nacional les per
filan hasta un esbozo de redención histórica,
más otras conveniencias menos etéreas.

DE ROMPERSE, DECLARADA o implíci
tamente, esa coalición formada en su origen
por PAN, PRI y los residuos del PRD, el camino
electoral de Morena hacia 2024 parecería
despejado. El PAN quedaría solo con las es
curriduras del PRD; Movimiento Ciudadano,
consigo mismo, y Morena con los partidos del
Trabajo, Verde Ecologista y, ¿por qué no?, con
las hermandades recuperadas del priísmo que
se "redimiera" en 2021 votando en favor de la
reforma ElectroLit.

SEIS DE SIETE magistrados de la sala supe
rior del Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación votaron en favor de que el Ins
tituto Nacional Electoral continúe con las inda
gaciones relacionadas con Pío López Obrador,
quien fue videograbado cuando recibía dinero
en efectivo que, según el entregador, David
León Romero, provenía de una "recolección"
de "recursos entre conocidos para la realiza
ción de asambleas y otras actividades".

ESO HABRÍA SUCEDIDO, dijo León Rome
ro, unos cinco años antes de que el video fuera
difundido en agosto de 2020. También en 2015
hubo otra entrega de dinero a Martín Jesús,
otro hermano del Presidente de la República.
León Romero era "consultor" de Manuel
Velasco Coello, entonces gobernador de Chia
pas cuyo abuelo ya fallecido, Manuel Velasco
Suárez, será reconocido hoy con la medalla
Belisario Domínguez, junto con la economista
Ifigenia Martínez. ¡Hasta mañana!
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• Sheinbaum le pone ofício
Sin gritos ni sombrerazos, ni tampoco diferencias visibles, se llevó a cabo la primera reunión
de la Jefa de Gobierno con los 16 alcaldes de la Ciudad de México, algunos electos, otros reelec
tos, y la mayoría de ellos emanados de la oposición. Ayer, en el Cabildo, Claudia Sheinbaum
dejó establecidas las bases para que haya una "coordinación en beneficio de los habitan tes de
la capital del país". Así que, nos cuentan , independientemente del color de la camiseta que cada
alcalde trae, quedó claro que la morenista habrá de mantener la institucionalidad que le dicta
su oficio político. En la foto tomada anoche en la escalinata del Antiguo Ayuntamiento, tras el
encuentro, se aprecia el gesto satisfecho de la gran mayoría de los asistentes. Así que, punto
para Sheinbaum.

• ¿Se quedará solo Riquelme?
¿Será cierto como nos dicen que el futuro del PRI a mediano plazo puede estar en la trin
chera del gobernador de Coahuila, Miguel Ángel Riquelme? Es, sin duda, un político de línea
dura, de control político hasta de los sectores más "críticos" en su estado, pero se está quedando
solo en el mapa políticoelectoral del país. Si la vorágine mantiene la tendencia marcada en este
año, nos comentan, para el 2023 Riquelme Solís podría ser el único gobernador priista que
quede y que deba enfrentar la nueva aplanadora morenista, porque el PAN es prácticamente
inexistente en el estado. Y la pregunta que se hacen los coahuilenses es si Miguel Riquelme
podrá con el enemigo o, como proclama el proverbio, irá de la mano con él.

• Covid ahora en la Secretaría de Salud
Un par de dichos populares resonaban ayer tras darse a conocer la noticia de que, por aumento
de contagios de Covid19, se deberá limitar la asistencia por unos días a varias oficinas de la
Secretaría de Salud, entre ellas las de los principales encargados de atender la pandemia, es
decir, el secretario Jorge Alcocer y el subsecretario Hugo LópezGatell. "Se han presentado
diversos casos confirmados de SARSCoV2, así como personas que presentan síntomas de
dicha enfermedad, situación que pone en riesgo tanto a servidores como al público en general
que diariamente acude a realizar trámites, consultas y notificaciones", señala el contenido de un
borrador difundido la víspera por medios, en el que se advierte que estas medidas se llevarán a
cabo hasta el 18 de este mes. Por cierto, los dichos que resonaban eran, nos dicen, uno que reza:
"En casa del secretario el que no cae resbala"; y el otro: "machetazo a subsecretario de espadas",
¿o cómo eran?
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• El PRI, presión sobre presión
Así que que el dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno, quien, a pesar de señalar que
a su partido nadie lo presiona, se encuentra actualmente bajo una fuerte presión para definir
si apoyará o no la Reforma Eléctrica del Presidente, ayer respondió a pregunta de la periodista
Karina Aguilar que lo que jamás hará el tricolor es "ir en contra de lo establecido en sus docu
mentos básicos y estatutos". Es decir, nos señalan, los fundamentos que fueron modificados
al principio del sexenio anterior para que el PRI pudiera empujar las reformas estructurales
que implicaron el cambio de paradigma en el sector energético para moverse h acia uno que le
confiere mayor centralidad al mercado y al capital y que ahora desde la 4T se busca revocar. El
caso es que ahora hay que sumar a la presión que tiene encima el PRI, el peso específico de esos
famosos documentos básicos que vieron luz los primeros meses de 2013. Uf.

• Diputados, felices en el AIFA
Conlanovedaddequequienes estuvieron de visita en el Aeropuerto IntemacionalFelipeÁnge
les fueron 81 diputados de todos los grupos parlamentarios, con excepción del de Movimiento
Ciudadano. Quien les corrió la invitación fue el Presidente de la Mesa Directiva, Sergio Gutié
rrez Luna, además, por supuesto, de la propia Secretaria de la Defensa Nacional. Hubo algunos
legisladores de oposición como la priista Cynthia López que dieron cuenta de su postura sobre
la obra, al afirmar, por ejemplo, que será más barato volar allí. "Yo critiqué mucho esta obra y la
verdad estoy viendo el gran avance que hay se están destinando 61 millones de pesos diarios
en su construcción, hay un avance del 70 por ciento", dijo en un video en redes sociales. Otros
legisladores que acudieron fueron el panista Jorge Inzunza y Macarena Chávez, del PRD.
Por cierto que la propia Cámara difundió un comunicado sobre la visita en el que asegura que
"todos los diputados concluyeron que es una obra impresionante, magna, inesperada, de cali
dad mundial...".

«Informe, nombres y escenarios en Hidalgo
Y fue el coordinador de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, quien visitó Hidalgo para
acompañar a la senadora Nuvia Mayorga, del PRI, en su tercer informe de labores legislati
vas. Y ahí, nos cuentan, aprovechó para "destapar" a algunos de los posibles contendientes a
la gubernatura, que se renovará el año próximo. Algunos de los propios actores políticos que
se supone que buscarían la gubernatura de Hidalgo no han hecho públicas sus intenciones, al
menos no de manera extendida, pero con eso de que en todos lados se están adelantando los
tiempos, el senador, a pregunta de medios, puso algunos nombres sobre la mesa, entre ellos los
de los morenistas Julio Menchaca, Francisco Xavier Berganza y Cuauhtémoc Ochoa; en
el caso de los priistas, el de Nuvia Mayorga y el de la diputada federal Carolina Viggiano. Por
cierto que el informe de Mayorga contó con invitados como el priista Miguel Ángel Osorio y
la panista, también hidalguense, Xóchitl Gálvez. Una estampa política del momento y lo que
podría venir en el 22, nos comentan.
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Ha llegado el momento
de detener a Facebook

¿moralessod@gmail.com

Esta semana, un error de programa
ción, le dio al mundo una probada
de lo que pasaría si Facebook, Insta

gram y Whats App desaparecieran del pla
neta. Para muchas regiones y países, por
ejemplo América Latina, donde Whats
App tiene casi un monopolio de los men
sajes de texto, e India, donde Facebook es
prácticamente sinónimo de Internet, las
consecuencias se sintieron de inmediato.

Por si la caída de estas tres aplicaciones fuera poco,
cientos de otras aplicaciones y servicios (por ejemplo
televisión satelital) que están vinculados a cuentas en
Facebook tuvieron problemas, provocando a la vez la
caída de cientos de otras compañías. Algunos cálculos
indican que las pérdidas llegaron a más de 150 millones
de dólares para la economía.

La caída de Facebook demostró la profunda depen
dencia que la economía mundial y nuestras sociedades
han desarrollado respecto a estas aplicaciones. Sin
embargo, este resultado no era inevitable. Por varios
años, grupos de activistas, exempleados de estas redes
sociales y políticos progresistas han tratado de detener
la máquina monopolizadora en la que Facebook se ha
convertido. Imagínense que esta semana, en vez de caer
las tres aplicaciones en paralelo, hubiera tenido proble
mas sólo una (como ha sucedido ya algunas veces); fá
cilmente hubiéramos podido sustituir los servicios con
otra aplicación. Facebook, WhatsApp e Instagram eran,
de hecho, hasta hace pocos años, compañías distintas.

Cuando Mark Zuckerberg y su equipo se percataron
del rápido crecimiento de éstas, decidieron comprarlas
muy por encima de su precio de mercado para asegu
rarse de mantener el monopolio de las comunicaciones.

Ésta es también la historia de otros cientos de empre
sas que Facebook compró, aunque no necesariamente
para agregarlas a su repertorio, sino para destruirlas un
día después de la compra. Los efectos perniciosos de
los monopolios son bien conocidos. Sin embargo, nues
tros sistemas políticos polarizados y disfuncionales han
sido incapaces de elaborar y ejecutar nuevas leyes an
timonopolio en el ámbito de la tecnología. El resultado
es que unas cuantas empresas que todos conocemos,
Facebook, Amazon, Google, Microsoft y Apple, se han
convertido en monstruos incontrolables, que no dudan
en aplastar a cualquier empresa que vagamente les
haga competencia.

Los monopolios de tecnología no solamente perju
dican al consumidor, pues imposibilitan la aparición
de competidores y causan un aumento en los precios,
sino que han adquirido un enorme poder para contro
lar la manera en que consumimos y nos comunicamos.
Aunque el avance de la tecnología y el crecimiento de
estas compañías ha tenido efectos positivos en distintos
ámbitos, ninguno de éstos justifica las prácticas mono
pólicas de estas empresas.

Para tratar de ocultar estos efectos, estas compañías
invierten anualmente millones de dólares en promo
ver su imagen pública. No obstante, el apagón de esta
semana dejó muy claro que la falta de competencia en
este mercado puede tener consecuencias nefastas. Ha
llegado la hora de emparejarnos con el avance tecno
lógico y promulgar leyes que limiten el crecimiento
de estas empresas y la formación de megamonopolios
tecnológicos.
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Una investigación en Francia
ha revelado que por lo me
nos se registraron 216 mil

abusos sexuales por parte de reli
giosos en ese país. Se han contabi
lizado que desde 1950 casi tres mil
religiosos cometieron los abusos.

Se creo una comisión independiente para
investigar los abusos sexuales y se ha revelado
que la cifra de víctimas podría ser aun mayor

Es el informe presentado este martes 5 de
octubre se detalla que los niños de 10 a 13 años
sufrieron abusos y si se cuenta a laicos que
trabajaron dentro de la Iglesia católica, como
en escuelas o seminarios, la cifra de víctimas
podría alcanzar los 330 mil casos.

El 56% de los abusos se produjeron entre
1950 y 1970, pero fueron siete décadas de abu
sos sexuales sistemáticos escondidos por las
cúpulas eclesiásticas en el país galo, que ahora
salen a la luz, pero que no pueden ser conde
nados ante los tribunales porque muchas de
estas violaciones han prescrito y muchos de
los abusadores están en retiro o ya murieron.

Pero el castigo para la gran mayoría de es
tos abusadores no ha llegado y difícilmente
llegará.

Para las víctimas solo queda una indem
nización y una disculpa pública, como si eso
fuera suficiente. A la gran mayoría de los ni
ños abusados que hoy son adultos, su vida
se ha visto trastocada por ese hecho, pero los
sacerdotes y demás religiosos pueden perma
necer en libertad, incluso sin ser expulsados
de su congregación.

El informe de 2 mil 500 páginas requirió
el acceso a datos de tribunales eclesiásticos
y ordinarios, así como a archivos policiales y
testimonios de miles de víctimas.

La cifra de niños abusados por abusos se
xuales de religiosos de Francia es altísima,
pero abusos por parte de personal de la Iglesia
se han dado recurrentemente.
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En Francia sale a la luz pública lo que
ya se ha evidenciado en otros países como
Alemania, Irlanda, Polonia, Estados Unidos,
Australia, Chile, Argentina y México, que los
sacerdotes acusados en su momento en lugar
de ser llevados ante la justicia fueron ocul
tados por sus superiores, enviados a otras
regiones, pese a que estamos hablando de
depredadores sexuales, pederastas que al
lugar al que llegaban eran capaces de repetir
los abusos sexuales. Ahí están los casos de
abusos del padre Maciel en México, o de los
sacerdotes en Boston. En Chile también hubo
movimientos importantes para exigir que
los sacerdotes pederastas recibieran castigo
Difícilmente estas personas que cometían
abusos sexuales eran condenados.

Para evitar los escándalos, la Iglesia cató
lica en Francia calló como en muchas otras
partes y silenció a las víctimas y además sacó
ventaja del secreto de confesión se evitaron
las denuncias.

Con la llegada del Papa Benedicto y luego
el Papa Francisco se empezaron a hacer gran
des refomias en la Iglesia católica.

Hace un par de años, el papa Francisco
retiró la protección en secreto que se daba en
este tipo de abusos. Fue después del suicidio
del sacerdote Eduardo Lorenzo, y el Vaticano
anunció que se levantaba el secreto pontifi
cio de las denuncias de agresiones y abusos
sexuales cometidos por sacerdotes; también
de los juicios y los veredictos.

Con esta decisión del papa Francisco, los
abusos sexuales cometidos por curas ya no
serán parte del secreto pontificio. Se trata de la
"Ley del Silencio", establecida el 4 de febrero
de 1974 por el Papa Pablo VI, la cual protegió
a miles de sacerdotes que cometieron estos
delitos en contra, sobre todo, de menores
de edad.

La decisión del papa Francisco es histórica
porque apoya las peticiones de las víctimas;
un compromiso que estableció el líder cató
lico en febrero y que llega en el marco de su
cumpleaños número 83.

El secreto pontificio abarcaba documentos,
informaciones, notificaciones, denuncias ex
trajudiciales de delitos contra la fe y de otros
tipos. Además, obliga a guardarlo a cardenales,
obispos, prelados superiores, oficiales mayo
res y menores, consultores, expertos y otro
tipo de personal que tuviera acceso a textos o
información relacionada con los pasos.

En sí, el secreto pontificio prohibía a los
sacerdotes acusar a otro cura en caso de un
abuso sexual a menores. Si lo hacía era ex

comulgado y sólo el Papa podía levantar esa
sanción; además, impedía dar información a
las autoridades civiles.

Con la eliminación del secreto pontificio,
los sacerdotes tendrán que asumir su respon
sabilidad penal.
Ahora, las autoridades eclesiásticas que

conozcan de estos abusos están obligadas a
denunciar y comunicarlo a las autoridades
civiles correspondientes. Las Diócesis de cada
país deberán proporcionar toda la documen
tación relativa a los procesos y denuncias en
curso que poseany que les solicite la autoridad
judicial.

Pero tuvieron que pasar décadas para que
se castigará a muchos de estos abusadores.

Las disposiciones actuales establecen tam
bién como delitos graves "la adquisición, po
sesión o divulgación, con fines libidinosos, de
imágenes pornográficas de menores de diecio
cho años por parte de un clérigo, de cualquier
forma y por cualquier medio".

Hasta ahora, el delito de pornografía infan
til incumbía a menores de 14 años, pero la edad
fue aumentada hasta los 18 años.

El papa Francisco también eliminó la obli
gatoriedad de que el abogado y el fiscal de los
delitos más graves contra la moral tengan que
ser sacerdotes.

Pese a este gran paso, el Papa aclaró que
el secreto pontificio no afecta el secreto de
confesión, el cual continúa vigente e inviola
ble también para estos casos; es decir, si una
víctima relata su caso en esta forma no habrá
consecuencias.

Lo cierto es que el papa Francisco ha en
frentado una serie de escándalos de abusos
sexuales en todo el mundo, los cuales man
charon la imagen de la institución; y desde que
asumió como máximo líder de la Iglesia, les ha
dado prioridad a las víctimas y ha buscado que
los casos de abuso sexual no queden impunes.

Los casos de pederastía en Francia comen
zaron a revelarse en 2015 cuando se puso al
descubierto que el sacerdote de Lyon, Bernard
Preynat, abusó de varios adolescentes "scouts"
hasta 1991.

El caso puso en el banquillo de los acusa
dos en 2019 a un integrante de alto rango de la
Iglesia francesa, se trataba de Philippe Barbarin,
el hasta entonces todopoderoso cardenal de
Lyon, uno de los bastiones del catolicismo en
Francia, declarado culpable de haber silencia
do los abusos de un cura pederasta confeso.

Meses antes de este proceso comenzó el
juicio contra el exobispo de Orleans André
Fort, de 83 años, a quien acusaron de ocultar
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un caso de pederastía, acabó con una conde
na de ocho meses de cárcel exentos de cum
plimiento.

Durante años se dio la cultura del silenciar
para evitar escándalos, con curas cambiados
de iglesias o enviados a casas de retiros donde
eran concentrados para evitar ser identificados
o denunciados. Esto les daba a los agresores
religiosos cierta protección y lo sabían. Por eso
durante años hubo abusos. Con los cambios
en la Iglesia católica impuestos primero por la
investigación del papa Benedicto XVI y ahora
con el Papa Francisco se espera que esa cadena
de complicidades se rompay estos abusadores
ya no se sientan protegidos.
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Salud mental:

centro de la agenda
Despojada del aura mítica que

la hacía parte del mundo de lo
eventual y pagable por pocos;

vis ib Ll izada y puesta en el centro de
las necesidades y derechos de las y los
ciudadanos, la salud mental encuen
tra ahora un espacio primordial en los
cuidados que requieren las personas.

Los primeros meses de la pandemia demo
lieron y disolvieron la noción previa de que la
salud mental es ajena a la mayoría de la pobla
ción. Como una gota cuya constancia lástima o
destruye la esencia hasta de una roca, la ansiedad
o la depresión cotidiana destruyeron las certezas
sobrevivientes al daño por el luto, la violencia do
méstica o la pérdida del empleo o el negocio.

Se abrió la oportunidad de una reivindicación
pública y política de la salud mental que debere
mos defender en adelante en el espacio privado y
en el público.

Desde 1995, la Organización Mundial de la
Salud estableció el 10 de octubre como el Día

Mundial de la Salud Mental. La crisis sanitaria por
la Covid19 llevó a personas, organizaciones, em
presas y gobiernos a hablar del tema sin miedos ni
vergüenza 26 años después.

Hoy estamos conscientes de que la salud es un
valor integral y los individuos no podemos decir
nos sanos si nuestras emociones, pensamientos o
cuerpo físico se encuentran debilitados o abierta
mente vulnerados. Hacer asequibles los servicios

de contención emocional a la población es funda
mental, pero también lo es romper con estigmas
y discriminación.

La OMS estima que unas mil millones de per
sonas padecen algún trastorno mental. Es tiem
po entonces de procurar su atención, sobre todo
ahora que la nueva normalidad comienza a tomar
fuerza en muchos centros urbanos del mundo.

En la Ciudad de México, el esquema de vacu
nación impulsado por la Jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, avanza favorablemente y permite la
reactivación económica, al tiempo que se impul
sa la salud mental como un derecho accesible a

todas y todos; menciono aquí la colaboración
con organismos como el Consejo Ciudadano para
la contención emocional gratuita, que en estos
meses ha sido asociada al duelo o al estrés psicoe
mocional y económico, fundamentalmente.

Durante 2020 y lo que va de 2021, en la Línea
de Seguridad y el Chat de Confianza, 55 5533 5533,
hemos apoyado a 66 mil 786 personas con Prime
ros Auxilios Psicológicos, y los datos revelan un
crecimiento exponencial. Durante enero del año
pasado —cuando la pandemia no había llegado
816 personas buscaron el servicio; en este sep
tiembre fueron 3 mil 598.
Un matiz interesante que encontramos en el

análisis de nuestras atenciones: las niñas, niños,
adolescentes y jóvenes son más proclives y abier
tos a pedir y recibir; representan uno de cada tres
reportes.

La salud mental es una responsabilidad y un
derecho. Nace de lo individual y llega a lo ciuda
dano, en tanto parte de lo colectivo, pero obliga a
las instituciones de salud en el ámbito público y
privado a responsabilizarse también.
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Veganismo, alianza
con el feminismo

Facebook: Jacqueline L'Hoist / Instagram: Jacqueline.lhoist

Hace unos días, tuve la oportuni
dad de leer la conferencia que
dio Natalie Portman, en donde

llama a relacionar el feminismo con el

veganismo, al decir: "Estamos explo
tando cuerpos femeninos y abusando
de las hembras para crear huevos y le
che. Los animales están enfermos y en
condiciones de hacinamiento, como
en una prisión para hacer lácteos y hue
vos. No se necesita mucho para dibujar
la línea de cómo tratamos a los anima

les y cómo tratamos a los humanos".
Palabras que no tienen desperdicio, como tampoco

lo tienen las fuertes declaraciones de Antonio Guterres,
al decir que la Tierra se convertirá en un infierno por el
cambio climático, con aumentos de temperatura de al
menos 2.7 grados y que, por tanto, debemos mantener
la temperatura media de la Tierra en 1.5 grados centí
grados: "es un código rojo para la humanidad".

El veganismo es una forma de vivir la vida, que se
propone desde la dignidad misma. Es una doctrina en
donde la humanidad no debe explotar a los animales,
y con obligación de adoptar una serie de acciones y
decisiones, para que esto sea viable y diseñar así esta
forma de vida. La coherencia se impone para quienes
somos feministas, ya que también se construye como

una forma de vida en donde el trato igualitario y digno
busca la eliminación de la opresión, dominación y ex
plotación de que han sido y son objeto, por parte del co
lectivo de varones, las mujeres en todas sus expresio
nes y formas de vivir la feminidad y, en este sentido, el
ecofeminismo se convierte en esa mirada colectiva de
causas, en ese camino de andar para revertir el infierno,
no sólo por el cambio climático, sino por la violación
de los derechos humanos, al ser un movimiento que ve
una conexión entre la explotación y la degradación del
mundo natural y la subordinación y la opresión de las
mujeres.

Exigir una vida digna, un trato igualitario, una so
brevivencia en el marco de derechos humanos, hoy
nos implica necesariamente que tenemos que cambiar
lo que veníamos haciendo, como dice aquella máxima:
Si queremos resultados diferentes, tenemos entonces
que hacer cosas diferentes. Y es que la vida vale en
todas sus expresiones: humano, animal, vegetal, etc.
Cuánta razón tenía San Francisco de Asís, a quien, por
cierto, recordamos el 4 de octubre, por su devoción a
los animales al reconocerles como criaturas de Dios, y
que este pensamiento revierte esa otra creencia que
tanto daño ha hecho a la naturaleza, al pensar que ésta
está, para servir a hombres y mujeres y que, por tanto,
la puede explotar. En ese mismo sentido, está esta otra
que ha hecho creer que las mujeres estamos para ser
vir a los varones: ni una ni otra, nos necesitamos entre
nosotros porque pareciera, pues, que el destino casi
nos alcanzó y que los miedos del futuro se enmarcan
en realidades del hoy, realidades sí, pero que aún pode
mos revertir, desde el veganismo como opción y desde
el feminismo como toma de conciencia.

• Defensora de derechos humanos, especialista en trato
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM
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"AL PRI nadie le impone
plazo", bravuconea su líder

fcardenas@pulsopolitico.com.mx

Escala día a día la polémica por
la iniciativa presidencial de re
forma eléctrica, y tras de que el

coordinador de la bancada del parti
do en el gobierno, Ignacio Mier, anun
ciara que será analizada del 12 de no
viembre al 15 de diciembre, Alejandro
Moreno, presidente del PRI, declaró
que, a éste, "nadie le impone plazo
fatal para discutirla y mucho menos
Morena, que necesita los votos para
aprobarla", y con los que no cuenta ni
aun con sus aliados, ya que se trata de
una reforma constitucional

El dirigente del tricolor negó que el compás de
espera que estableció su partido ponga en riesgo
la coalición legislativa y electoral con PAN y PRD,
luego de la reunión que el lunes sostuvo con sus
líderes, el recién reelecto Marko Cortés, del blan
quiazul, y con Jesús Zambrano, del sol azteca,
con los que acordó ir juntos en San Lázaro y en
las elecciones de gobernadores que habrá el año
próximo en media docena de estados.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Sesión solemne, hoy, en el Senado de la República,

para otorgar la Medalla Belisario Domínguez a la
maestraIfigenia Martínez, figura de laizquierda que,
al lado de Cuauhtémoc Cárdenas y Porfirio Muñoz
Ledo, durante muchos años librara batallas por la
democracia en el país y en la que también recibirán
esa presea familiares del extinto neurólogo chiapa
neco, Manuel Velasco Suárez.
Invitado por la comisión senatorial aesa ceremonia,
el Presidente López Obrador reiteró su decisión de
no asistir para evitar, dijo, que se le falte respeto a su
investidura, lo que provocó un debate en la sesión
anterior entre los miembros de las bancadas del PAN

y Morena, que hasta el último momento insistieron,
sin convencerlo, de que eso no ocurriría.
Dos científicas del Conacyt que fueron citadas por
la Fiscalía General a comparecer por las acusaciones
presentadas en su contra por la titular de ese orga
nismo, María Elena ÁlvarezBuylla, acudieron a esa
dependencia acompañadas de sus abogados. Ellas
fueron Patricia Zúñiga Cendejas, fúndadora del Foro
Consultivo de Ciencia y Tecnología, y Gabriela Du
trénit Bielous, excoordinadora del mismo.
La tardenoche de ayer, la Jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, se reunió por primera vez en el antiguo
Palacio del Ayuntamiento con los 16 nuevos alcal
des capitalinos, incluidos los de laUnión de Alcaldes,
después de aquella agresión policíaca que algunos
de ellos recibieron cuando pretendieron llegar a la
sede de la Cámara local de Diputados.
Los magistrados de la Sala Superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación con

firmaron que sí hubo propaganda gubernamental y
uso indebido de recursos públicos, del informe de
los 100 días del tercer año del Presidente López Obra
dor, en tiempo que oficialmente estaba prohibido.
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bernardo.bolanos@razon.com.mx

Un empresario coahuilense se
hace millonario explotando
el carbón mineral, ese com

bustible fósil que se usaba indiscrimi
nadamente en el siglo XIX y que ya
provocaba desde entonces grandes ca
lamidades. Asociado a la explotación
de mineros y obreros fabriles, así como
a la contaminación del aire, esa sucia
forma de acumulación capitalista es la
que inspiró la lucha de Karl Marx.

Aunque el autor de El Capital prácticamente no co
noció el boom de las bolsas de valores, ni siquiera del
telégrafo, su hijo Edgar murió entre las miasmas y el
hollín de la primera revolución industrial.

Hoy, en México, el llamado Rey del carbón, Arman
do Guadiana, contribuye a calentar al planeta en un
momento ya crítico para la humanidad. Y, por si fuera
poco, periodistas de investigación le encontraron de
pósitos en un paraíso fiscal, de ésos que normalmente
sirven para evadir impuestos. El colmo es que Guadia
na es senador por el partido de "izquierda" que nos
gobierna. ¿Qué diría Marx de esta farsa?

Los mineros del carbón que podrían reconvertirse,
con la ayuda del Estado mexicano, en trabajadores de
plantas eólicas y fotovoltaicas, aumentando sus ingre
sos, seguridad y salud, se mantienen sin embargo en
el siglo XIX, como vinculados por una misteriosa tien
da de raya o encomienda. Explotados y engañados.

Pero, para el Gobierno federal, los traidores a la

Patria no son los explotadores, contaminadores y de
fraudadores que esconden su dinero en islas del Cari
be... son supuestamente los ecologistas, los jóvenes y
los científicos que quieren energías limpias, que de
sean desactivar la bomba de tiempo que les estallará
en unos años.

La nueva iniciativa constitucional de reforma eléc
trica planea convertir a la CFE en un hipertrofiado
órgano del Estado que también regule el despacho
de electricidad del sistema eléctrico nacional. Juez y
parte. Obviamente, la CFE favorecerá la generación
de electricidad propia, que es con carbón y otros
combustibles fósiles. 99% de la energía eólica y solar
que genera México viene de la inversión privada. Nos
guste o no, es la innovación tecnológica y la apuesta
de los empresarios las que han logrado que 19 millo
nes de toneladas menos de C02 lleguen a la atmósfera
desde nuestro territorio.

La desconfianza hacia las grandes empresas, los
"machuchones", como les dice AMLO, no puede hacer
nos olvidar que el planeta sufre sequías seguidas por
trombas devastadoras; se extinguen especies y aban
donan sus hogares caravanas de migrantes climáticos.

No podemos pelear la batalla equivocada. Y, sin
embargo, la 4T lo hace. Se lanza en primer lugar con
tra los grandes generadores privados de electricidad,
quienes mitigan enormes cantidades de C02. Si al
Presidente le preocupa que ganen dinero, ¿por qué
no mej or cortarle el negocio al senador Guadiana y, de
paso, salvar a las generaciones futuras?

Dice el dicho que "primero está comer que ser cris
tiano". Pero, en este caso, primero está contribuir a
salvar a la humanidad, cumpliendo la parte que nos
toca de los Acuerdos de París, que jugar al Ecoloco
anticapitalista.

Fecha: 07/10/2021

Página: 6

Area cm2: 240

1 / 1

Columnas Políticas

Bernardo Bolaños

Costo: 34,116

Página 10 de 15



AMLO y la disyuntiva del PRI

urdiales@prodigy.net.mx

Proclive a opciones binarias, el Presi
dente López Obrador colocó al PRI
frente a una disyuntiva imposible

de resolver para los tricolores desde hace
40 años: decantarse por el nacionalismo
revolucionario estatista y conservador
o por el neoliberalismo salmista tecnó
crata y liberal y encarnar al villano favo
rito de la Cuarta Transformación.

El presidente López Portillo, a finales de los años 8o,
enfrentó al monolítico partidazo a la encrucijada que de
finió al país las siguientes décadas. En lo más profundo
de una crisis económica y financiera, provocada por en
tregarnos a una imaginaria bonanza petrolera sinfín. JLP
eligió sucesor como nunca más nadie pudo hacerlo ya
veremos si López Obrador lo consigue, a su gusto.

En sus memorias afirmó que su ponderación (fiel de
la balanza, decía él) fue: si México enfrentaba una crisis
política, su dedo apuntaría a Javier García Paniagua; si la
hecatombe fuese económica, lo era, entonces la opción
tecnocrática encarnada era Miguel de la Madrid Hurtado.
Así fue.

Y vino más. Carlos Salinas de Gortari imaginó la arqui
tectura institucional, transexenal y cultural que México
necesitaba para dejar el nacionalismo revolucionario in
eficiente y corrupto, y embarcar al país hacia el primer
mundo aspiracionista, consumista, global.
Distorsiones sobre la marcha, sobraron. La adminis
tración pública fue más efectiva, pero la corrupción se

hizo profunda, se enraizó. Su candidato in pectore, Luis
Donaldo Colosio, construido con sus manos para ser el
estadista híbrido perfecto entre nacionalismo y neolibe
ralismo, fue asesinado. Su repuesto fue el más tecnócrata
de la cuadra presidencial. Punto de no retorno para el PRI.

Frío, efectivo, Ernesto Zedillo evitó el naufragio del
que huíamos desde la época de Miguel de la Madrid re
cordar su toma de posesión y el vehemente "no dejaré
que el país se me deshaga entre las manos". Estabilizar
la nave le costó al PRI la presidencia y a México décadas
de deuda multimillonaria a través del Fobaproa.
La alternancia de nada sirvió. El PAN, Vicente Fox,
dilapidó legitimidad, capital social, bono democrático.
Inercial pasó y dejó pasar. Felipe Calderón afrontó lo que
nadie más ha hecho; el crimen organizado es un negocio,
no un pasatiempo perverso producto de falta de oportu
nidades y principios éticos.

Durante el panismo en el poder, el PRI mantuvo sin
resolver su disyuntiva lopezportillista. ¿Nacionalismo re
volucionario o neoliberalismo tecnocrático? Los canda

dos estatutarios condicionaron para que nunca más uno
de los suyos, sin roce electoral, sin la legitimidad política
que las urnas dan, fuese candidato.

Roberto Madrazo puso la llave y, fue hasta el PRI en
tregado a Enrique Peña Nieto, que se quebró el canda
do para que José Antonio Meade intentara lo imposible.
Neoliberal a ultranza, la última definición dentro del PRI
fracasó.

Muchos corazones tricolores saben que la actuali
zación de sus fundamentales, hoy, sólo los representa
Andrés Manuel López Obrador. AMLO llama al PRI es
tructural a definirse, ¡vaya solicitud! Sin embargo, de ella
depende el futuro tricolor. O se anexa a Morena, o busca
con PAN y PRD, lo imposible.
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El PRI es lo de menos,
el tema es la reforma

Conlagran cantidad de proyectos que
ha propuesto y ha ido instrumen
tando el Presidente, por momentos

pareciera que andamos en el todo o nada.

Así ha sucedido con la Reforma Educativa; con la cancela
ción del aeropuerto de Texcoco; con el Tren Maya; con la refine
ría de Dos Bocas; con la descentralización de las dependencias
oficiales, con las elecciones intermedias y con muchos de sus
programas sociales.

Pareciera que todo se circunscribe a situaciones concretas
perdiendo de vista el todo. El sexenio se va a definir por la suma
de momentos por más que haya coyunturas particularmente
importantes y estratégicas. El Presidente tiende a llevar las
cosas al límite, porque busca escenarios del estás conmigo o
estás contra mí.

Es un hecho que la Reforma Eléctrica es uno de sus grandes
proyectos por los que apuesta como definición e identidad. Si
bien a todo termina por concederle relevancia, la reforma esLA CUESTION no

está en lo que decida
el atribulado PRi.está
en un debate sobre

él presentefuturo y
de la definición del

sexenio
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una apuesta estratégica.
Está a la vista la enorme importancia que le otorga con sólo

hacer un seguimiento de sus declaraciones, las cuales pasan
por exponer a los que voten en contra de su aprobación o ve
ladamente amenaz ar y señalar a los priistas en función de la
decisión que tomen; los ha colocado entre Salinas o Cárdenas
y López Mateos.

La Reforma Eléctrica es para López Obrador fundamental.
Es un proyecto que trae desde sus inicios en la política y en su
forma de ver al país y al mundo. Tiene que ver con una identi
dad en la que cree y quiere que sea uno de los ejes del gobierno
para el desarrollo económico del país bajo la premisa de plena
rectoría del Estado.

Se confirma que no confía en el sector privado, porque no
lo ve como parte del foco de desarrollo igualitario que permita
el beneficio colectivo. Los empresarios en más de un momento
le estorban al Presidente por más que les reconozca su papel es
tratégico. Lo cierto es que en la medida en que el sector privado
invierte y genera riqueza el desarrollopaís alcanza a la mayoría
de la población.

También es cierto, diríamos muy cierto, que tenemos histó
ricas experiencias en que los empresarios han sido condición
de brutal explotación y de una grosera concentración de la ri
queza nacional en muy pocas manos.

El Presidente está plenamente convencido de la Reforma
Eléctrica, para él el proyecto no lleva a un monopolio del go
bierno en materia eléctrica. Sin embargo, con el proyecto pre
sentado vamos a entrar en un conflicto de índole legal tanto al
interior como fuera del país, el cual puede alcanzar a los linea
mientos aprobados en el TMEC.

El diagnóstico que tiene el gobierno, en donde se desta
ca una furibunda CFE, no necesariamente responde a lo que
está pasando en el país, pero, sobre todo, a las tendencias que
a nivel mundial están prevaleciendo, con visión de futuro, en
materia eléctrica y económica.

El reto es cómo diseñar un proceso de modernización eléc
trica que considere la participación del sector privado y la de
fensa del medio ambiente, sin que por ningún motivo se pierda
la rectoría del Estado.

El impulso de las energías limpias ya es una de las definicio
nes y exigencias que en el mundo se han asumido en materia
energética, de las cuales el país está lejos.

Las bondades de la reforma se pueden quedar atoradas en
medio de conflictos políticos y legales, abrir el debate puede
marcar la definición del Presidente de lo que quiere de su sexe
nio y no quedarse en el va porque va.

La cuestión no está en lo que decida el atribulado PRI, está
en un debate sobre el presentefuturo y de la definición del
sexenio.

• RESQUICIOS
La destitución como director del CIDE Región Centro de Ale
jandro Madrazo por "pérdida de confianza" es "arbitraria y
afecta a la institución", nos dice Javier Martín R., profesor
investigador del CIDE. No se pueden soslayar las críticas de
Madrazo a la demanda contra 31 científicos y a los nuevos cri
terios sobre becas Conacyt; es una baja preocupante y sensi
ble, lo cual compartimos.
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Que el director de la Co
misión Federal de Electrici

dad, Manuel Bartlett, asumió
personalmente el cabildeo de
la reforma eléctrica y para co
menzar convocó ayer en sus
oficinas a diputados morenis
tas y petistas, encabezados por
Ignacio Mier, para explicarles
las "bondades" de la iniciativa

presidencial y compartirles lí
neas generales en defensa del
proyecto bajo la consigna de
"recuperar la soberanía ener
gética", como lo comenzaron a
replicar de inmediato en redes
sociales algunos legisladores.

Que el líder del PRD en la
Cámara de Diputados, Luis
Cházaro, se convirtió defacto
en el mediador entre las frac

ciones legislativas del PAN
y del PRI tras los amagos de
ruptura del bloque opositor
por diferendos ante la refor
ma eléctrica propuesta por el
presidente Andrés Manuel
López Obrador. Desde la
trinchera perredista aseguran
que la estrategia presidencial
de "divide y vencerás" fracasa
rá y la coalición Va por México
seguirá adelante en los ámbi
tos parlamentario y electoral,
si bien el gobernador de Oaxa

ca, el priista Alejandro Mu
rat, llamó por segundo día
consecutivo a atender la ini
ciativa de la 4T.

Que la resolución del caso
Pío López Obrador va más allá
de esta investigación, pues se
sienta un precedente para que
se pueda investigar la presunta
comisión de delitos electorales

aunque las autoridades se en
teren o tengan elementos años
después. De lo contrario, de
haberse aprobado el proyecto
del magistrado José Luis Var
gas, que privilegiaba la pres
cripción, habría un freno pa
ra rastrear otras acusaciones,
como las de los sobornos de
Odebrecht, también en 2015.

Que el coordinador de
Morena en el Senado, Ricar
do Monreal Avila, dice que su
partido tiene posibilidades de
ganar las elecciones del próxi
mo año en Hidalgo siempre y
cuando el movimiento no se

divida y respete el proyecto
de candidatos unidos. Por lo

pronto, destapó que en la cá
mara alta hay al menos dos as
pirantes a esa gubernatura: el
moreno Julio Menchacay la
priista Nuvia Mayorga.
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Divide al PRI y vencerás
El resurgimiento de López Mateos como uno de los grandes presidentes de

México le ha removido los sesos a Gilga. Si Gamés entiende algo, el monopolio
estatista es lo de este gobierno; si en un mundo que marcha en sentido contrario
Repantigado en el mullido sillón

del amplísimo estudio, Gil se
preguntaba qué ofrece el Pre
sidente a los legisladores priis
tas por sus posibles votos para

la aprobación de la "locura eléctrica" que
pretende imponerle al país. Para empezar,
un Presidente puede ofrecer muchas co
sas, y muchos casos. A Gilga se le ocurren
algunas ofertas, la primera de ellas el olvi
do: ¿alguien se acuerda de Campeche? Na
die, señor Presidente; en consecuencia (a
Gamés le gusta escribir en consecuencia),
la extorsión funciona como oferta; luego
un pedazo de futuro, tú te vienes con no
sotros y renaces purificado; algo de esto
contiene la fórmula presidencial: o con el
nacionalista Lázaro Cárdenas o con el neo
liberal Carlos Salinas. Gil medita, qué fácil
resulta todo: con melón o con sandía

Ahora mal sin bien: el resurgimiento de
López Mateos como uno de los grandes
presidentes de México le ha removido los

sesos a Gilga Si Gamés entiende algo, cosa
improbable, el monopolio estatista es lo de
este gobierno; sí, en un mundo que marcha
en sentido contrario.

Esta regresión, cavila Gil, equivaldría a
estrenar otra vez en las salas cinematográ
ficas La otra virginidad (1974), dirigida por
Juan Manuel Torres, con Valentín Truji
11o como galán de galanes. O bien ya de pla
no Patsymi amor (Michel, 1968) con Julio
Alemán y Ofelia Medina. Pues eso es la re
forma eléctrica, solamente que con conse
cuencias desastrosas para México. ¿Usted
iría a ver estas películas? Los priistas lo es
tán considerando.

Locura eléctrica
No nos pongamos melodramáticos. ¿Qué
pasa si los priistas se niegan a dar el voto de
su partido para esta locura eléctrica? Sim
ple y sencillamente la alianza se convierte
en un bloque poderoso. Ese es el riesgo que
corre Liópez Obrador, mostrar esa debili
dad, pero el Presidente sabe que si divide

al PRI, vencerá, no sólo en este tiempo nu
blado sino más adelante.

El faro del foro
Cada vez que Gilga oye las palabras foros de
discusión, la gallina se le pone de carne. Es
el método más seguro para que ocurralo in
deseable, o para que todo se pierda en la in
acción. Alas estatuas de marfil: uno, dos y
tres, así. ¿Pues que creen? el PRI señaló que
revisará junto con los diputados de su ban
cada la reforma energética que propone el
presidente Andrés Manuel Liópez Obrador.
Los priistas analizarán los alcances de

la propuesta del Presidente. Anj á: un tema
complicadísimo que merece días y noches
de cavilaciones.

Rubén Moreira ha dicho una gran ver
dad verdadera: el PRI está abierto para
debatir las reformas en materia energéti
ca, siempre y cuando se promueva el desa
rrollo nacional. Ahora discutamos qué es
el desarrrollo nacional y así nos la llevamos
hasta el fin de los tiempos.
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El Presidente presentó una iniciativa de
reforma ante la Cámara de Diputados, la
cual contempla dej ar en control de la Comi
sión Federal de Electricidad el 54% del mer
cado energético y el 46% de los restantes a
empresas particulares, así como dej ar el litio
baj o control del Estado. El Consej o Coordi
nador Empresarial advierte que la reforma
energética provocará un alza en los costos
de la generación de electricidad, además de
afectaciones al medio ambiente.

El Instituto Mexicano de la Competiti
vidad alerta que las reformas propuestas
por el Presidente favorecen ala CFE alimi
tar la participación de la industria privada
en el mercado eléctrico mexicano y des
mantelar la estructura institucional regu
latoria del mercado eléctrico. Gil quiso po
ner todo esto en lenguaje poético: poca luz
y cara, energía sucia e insuficiente, apago
nes, y no poca corrupción.

Gabinete de curiosidades
El fin de los tiempos: los astrofísicos han
calculado que el universo comenzó violen
tamente hace unos 13 mil 700 millones de
años, desde un estado inicial extremada
mente caliente y denso. Y desde entonces
siempre se ha expandido, como propone la
teoría delBigBang. Pero toda historia tie
ne un final, y la del cosmos no podría ser
menos. Ahora bien, los científicos aún no
han sido capaces de adivinar su desenla
ce, yaque depende de la batalla que libran
dos fuerzas monstruosas: la expansión, que
lanzalamateria cada vez más lejos, y la gra
vedad., que tiende a reuniría y aprisionar
la en sus redes. Para complicarlas cosas,
los cosmólogos añaden un tercer factor,
que en el fondo tiene en sus manos decidir
quién será el ganador. Se refieren a la mis
teriosa materia oscura que está presente
en todo el espacio y que forma el 73% déla
masa del universo.

(Cristina García Tornel: Cosas que
nunca pensó que le fueran a importar. De
bate, 2013).—

Güs'enva

Poca luz y cara, energía
sucia e insuficiente,
apagones, y no poca

corrupción
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Demagogia justificativa
Abandonamos la relación de muertos por la

enfermedad. Sus cifras desaparecieron del
consciente colectivo. Mientras nos acerca
mos a los trescientos mil oficiales, el conteo
de excedentes dobla el númeroy la indiferen

cia se refuerza en la costumbre.

La respuesta a lo disfuncional siempre será política y
recae finalmente en los gobiernos.
La noción de una desgracia colectiva no permeó en

México a pe sar de sus saldos y lo unif icador de los prime
ros efectos: miedo, encierro, pérdida de empleos y esco
laridades. Este país tiende a suponer focalizadas sus tra
gedias, aunque sean generales; a aceptar analogías que
las disfracen. La pandemia brindó la
oportunidad de hacer común la angus
tia, pero el gobierno mexicano no deja
de tratarla como un evento anecdótico.
Hoy, conforme avanza la vacunación en
su muy particular forma, vamos igno
rando las filas donde quienes no consi
guen una inyección deben volver al día
siguiente. Cuando un ciudadano depen
de de la suerte su gobierno renunció a
responsabilizarse por todos.
La enfermedad pasó de ser un fenómeno compartido a

un asunto individual. Gracias a nosotros, la búsqueda fé
rrea por diluir los temas que conciernen a los gobernados
rindió frutos. Palacio Nacional puede seguir actuando co
mo si no pasó nada.

El país optó por la retórica de las falsedades. El espectá
culo de la política terminó por suplantarla, no hay interés
mayor a las fiestas en nombre de la demagogia justificati
va. Hicimos grande la conferencia de prensa de un presi
dente incapaz de dar una entrevista, de resistirla confron

tación intelectual. La exaltación parte
de la irrealidad que inunda desde una
reforma constitucional sustentada en

un priismo aparentemente prover
bial, a la atención de la crisis sanitaria.
Sí, este gobierno hace priistas prover
biales. El vitoreo reciente a favor de

López Mateos elude su confrontación
con el sindicato ferrocarrilero, los en
cierros de Demetrio Vallej o, Rubén

Jaramillo, Valentín Campa.
La esquizofrenia poli tica anula la memoria de la misma

manera en que anula el presente de la muerte. Quien quie
ra creerlas loas al pasado identitariobien pude rechazarla
responsabilidad política en el manejo de lapandemia. Es
la misma estructura.
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Chuza de AMLO:

reforma y alianza
No cabe duda queLópezGatell

sirvepara lo que sirve, y últimamen te
no sirve para lo que no sirve.

Florestán

Desde hace meses, el presidente Ló
pez Obrador anunció que tenía co
mo pendiente para la segunda mi

tad de su régimen tres reformas constitucionales:
Este año, la primera, para fortalecer a la CFE; en
2022, la segunda, la electoral y desaparecer a los
diputados plurinominales y cambiar los órganos
electorales, INE y tribunal, que tanto aborrece; y
laterceraen 2023, paraincorporaryalegalmente
la Guardia Nacional ala Secretaría de la Defensa.
Lo que desconozco es por qué esperó a no con

tar con la mayoría calificada en la Cámara de Di
putados para impulsarlas. Solo lo entiendo si par
timos de que nunca pensó perderla en las elec
ciones de junio pasado.
H oy el tema es su contrarreforma energética,

que va mucho más allá de la CFE, en lo que todos
se han concentrado y él ha manej ado a su estilo:
dividiendo para vencer.
Así tiene, temerosa, a la dirigencia del PRI, dis

puesta a darle los votos que necesita para lograr
la mayoría calificada en San Lázaro, que su parti
do, ni con las remoras, alcanza.
Morena tiene 198 diputados, el Verde 43 y el

PT 30. Suman 271, a 63 votos de los 334 de la ma
yoría calificada, que son los que necesita del PRI,
que cuenta con 70, y sumar 341.
Por eso el PRI le es vital.

Pero además de la reforma, su otro logro sería
el romper la coalición con el PAN y el PRD que

fue la que le quitó esa mayoría calificada en San
Lázaro y la mitad de Ciudad de México.
Y en eso está el Presidente, en plena campaña,

que es lo suyo.
Y el PRI cediendo, porque el miedo es cabrón.

RETALES

1. RATEO. El magistrado de la 4T en el Tribunal
Electoral, José Luis Vargas, le cumplió al Presi
dente al plantear al pleno acabar con la investi
gación que hace el INE a su hermano Pío López
Obrador por recibir cientos de miles de pesos pa
ra el movimiento. Pero no le salió. Por seis votos
contra el suyo, el tribunal desechó el proyecto de
Vargas y continuará la investigación para el fra
ternal recaudador;
2. CUENTAS. Las proyecciones hablan de un
crecimiento para este año de 6.2 por ciento que,
siendo muy alto, no compensa el desplome del
año pasado, 8.4 por ciento, no alcanza a empare
jar la caída. Esto se daría a finales de 2022, si es
que el país logra crecer 2.6 por ciento. El retroce
so de 2019 fue de .2 por ciento. Así que no nos las
hagan alegres ni falsas; y
3. DISTANCIA. ¿"Alguien ha visto al doctor Hu
go López Gatell? Lo digo porque lleva más de dos
semanas desaparecido, sin dej arse ver ni en la ma
ñanera y en su oficina dicen que está clausurada
por contagios de ¡covid! Mientras, la pandemia si
gue con el aumento de contagiosy las muertes que
mantienen a México como el cuatro lugar mun
dial en decesos. Y eso que el cálculo lo hacen con
sus cifras oficiales, por debajo de la realidad esta
dística de los fallecimientos en México.

Nos vemos mañana, pero en privado
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¿Hay PRI más allá de la CFE?
AMLO ha señalado que los legisladores teldrM que decidir si actúan de acuerdo con los principios de Lázaro Cárdenas
y López Mateos, o los de Salinas; lo que van a tener en mente no será el beneficio del país, sino el de sus carreras políticas

En las próximas se
manas sabremos si
el obradorismo en

frentará una oposi
ción significativa en

los años porvenir o si tiene el ca
mino pavimentado para un lar
go proyecto transexenal. Mucho
se ha dicho sobre los perjuicios o
los beneficios que podría provo
car la iniciativa que ha presen
tado el Ejecutivo para darle a la
CFE mayor injerencia en el ma
nejo de la energía. El debate será
abordado en el Poder Legislativo
en las próximas semanas, lo cual
significa que escucharemos to
do tipo de argumentos sobre las
ventaj as y las desventaj as que es
tas reformas tendrán en la eco

nomía del país y en el bolsillo de
los consumidores. Habrá tiempo
para desglosar los pros y contras
de unos y de otros, más allá de la
obvia polarización política que
colorea los apasionados posicio
namientos de los involucrados y
suspersoneros.
Pero ahora simplemente qui

siera abordar el tsunami político
que esta ley podría traer apareja
da. No solo estaría enjuego el fu
turo de la luz, sino también la na
turaleza y fuerza de la oposición
política en nuestro país. Como es
bien sabido, Morenay sus aliados
requieren necesariamente de los
votos del PRI, tanto en la Cámara
de diputados como en la de sena
dores para alcanzar las mayorías
calificadas que se requiere para

cambiarla constitución en mate
ria energética.
Eso convierte a los 70 dipu

tados y 12 senadores priistas en
el fiel de la balanza para darle o
quitarle al Presidente su ansiada
contrarreforma energética. Se
ha dicho que esto representa un
cheque en blanco para el propio
PRI, pues estaría en condiciones
de negociar muy caro su amor.
Algo que, en teoría, es el sueño
de cualquier organización polí
tica minoritaria: convertirse en

la fuerza que decide la coyuntura
histórica de un país. El problema
es que también pondría enjuego
la existencia misma del propio
PRI y, por ende, la fuerza real de
la oposición, o la falta de ella.
Ahora mismo resulta difícil

comprender cuál es la esencia de
este partido. Su base social ha si
do tomada por el obradorismo.
Las banderas que sostiene More
na son mucho más fieles al con

tenido programático del PRI his
tórico que la agenda que hoy sos
tiene el cascarón en el que se ha
convertido este partido. Nacio
nalismo, estatismo, conciencia
social son reivindicaciones que la
corriente tecnócrata que se apro
pió de esta organización abando
nó hace mucho tiempo. No es
casual que el obradorismo haya
tomado uno a uno los gobiernos
regionales en manos del tricolor.
Aprincipios del sexenio este par
tido gobernaba en la mitad de las
entidades federativas, hoy solo

en cuatro y muy probablemen
te no tendrá una al terminar la
administración. A la falta de ba
se social habrá de añadirse la au
sencia de base territorial. Como

el viejo PARM, el PRI enfrenta el
riesgo de convertirse en un mem
brete meramente ocupado por
cuadros políticos profesionales
sin representación social alguna,
más allá de los vestigios de algu
nas organizaciones campesinas y
populares también de membrete
o en proceso de serlo.
El salinismo apostó por la mo

dernización del paísyperdió. Fue
una fórmula política y económi
ca que dio la espalda a los secto
res sociales y ramas económicas
tradicionales, bajo la premisa de
que los sectores punta sacarían
al resto del país de la pobreza. Co
mo sabemos el resultado no fue

ese, sino la profundización de
diferencias producto de un cre
cimiento desigual. El gobierno
de Peña Nieto había intentado
relanzar la estrategia salmista,
en versión política Atlacomul
co, y lo que consiguió fue pintar
a la tecnocracia de una pátina de
frivolidad y corrupción. Las ma
yorías abandonadas respondie
ron a ese desprecio abrazando la
propuesta de cambio enarbolada
por AMLO. Hoy mismo el PRI ya
no sabría bien abien dónde están
sus banderas.

López Obrador ha señalado
con cierta razón que cada uno de
los legisladores priistas tendrá
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que decidir si actúa de acuerdo
con los principios priistas de Lá
zaro Cárdenas y López Mateos, o
los de Carlos Salinas. Preeminen

cia del Estado en materia energé
tica o, por el contrario, predomi
nio de las fuerzas del mercado.

Oj alá fuera así, pero me temo
que lo que van a tener en mente
cada uno de esos priistas no se
rá el potencialbeneficio del país,
sino el de sus carreras políticas.
Muchos de ellos están ya en pro
ceso de decidir si dan el salto a

Morena, como lo han hecho an
tes muchos de sus correligiona
rios. Pero incluso los que prefie
ran seguir siendo cabeza de ra
tón que cola de león, tendrán que
valorar si les conviene ser parte
de un gran bloque opositor o un
rival circunstancial y asequible
al poder.
Tengo la impresión, dada la

correlación de fuerzas, de que el
gobierno conseguirá del PRI los

votos que necesita para su con
trarreforma. Puede llegar por la
vía de un acuerdo de conjunto
con los líderes de este partido o
por el saldo positivo de sumas y
restas en el cabildeo con cada uno

de los legisladores. Muchos de es
tos simplemente están esperan
do una razón política que legiti
me su aprobación. Si el gobierno
acepta modificar o flexibilizar un
par de puntos polémicos, incluso
de alcances meramente simbó
licos, tales priistas podrán argu
mentar que su intervención fue
decisiva para mej orar estas leyes;
es decir que no habrían traiciona
do su oposición original. Depen
derá, ciertamente, de la capaci
dad política de negociación y la
flexibilidad del propio gobierno.
Alguna señal ya ha enviado al in
corporar ala Secretaría de Gober
nación a operar parte de estos ca
bildeos. Sibienla CFE eslafuerza

que dota de criterios técnicos los
argumentos de la propuesta, todo

indica que Bucareli ha comenza
do a emplearse a fondo en la ne
gociación de cada uno de estos
decisivos votos.

La pregunta es qué pasará con
el PPJ después de esto. De entra
da, la posibilidad de una alianza
electoral con el PAN y el PRD
de cara a las elecciones de 2024

prácticamente quedaría hecha
trizas. Algo que quizá decepcio
ne a muchos, pero no a los priis
tas que encontraron poco renta
ble la intentona en las elecciones

pasadas. Esto en lo político; lo
económico y energético es otra
historia.

La posibilidad de
una alianza con el
PAN y el PRD de
cara a las elecciones
de 2024 puede
quedar hecha trizas
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No solo estará enjuegoel futuro de la electricidad, sino lafiierzade la oposición. HÉCTOR TÉLLEZ
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Electrizante pero
a Isa disyuntiva

Para efectos políticos y de percepción
"popular", la propuesta de contra
rreforma eléctrica es indiscutible y

quienes la desaprueben serán tildados de "salmis
tas" frente a los "cardenistas y lopezmateístas" que
la palomeen.
Fuera de lo debatibles que son esas polvorientas

etiquetas (Cárdenas también impidió la sindicaliza
ción en los bancos; López Mateos reprimió el movi
miento ferrocarrileroy su Ejército asesinó al agraris
ta Jaramillo y su familia, y el ex innombrable Salinas
—entre sus aciertos: la ciudadanización de las elec

ciones, las relaciones conlas iglesias, la creación de la
CNDH—firmó el acuerdo con Estados Unidos y Ca
nadá que, en su versión TMEC, la 4Tno dejade cele
brar), la disyuntiva planteada por López Obrador es
tramposa porque el México de los años 30 era distin
to al de los 60 y en 2021 son apenas lej ana referencia.
Lo que diputados y senadores están obligados a

hacer es votar con base en el conocimiento cientí

fico laboral, ecológico, industrial, empresarial, eco
nómico y social del tema, y no con base en vulnera
bles prejuicios ideológicos o partidistas.
Sin embargo, se perfila una vileza: pese a que lo

sensato sería que Alejandro Moreno, dirigente de lo
que queda del PRI, alentara la discusión entre sus
diputados y senadores, y a pesar
de que había dicho que su parti
do "no tiene prisa" en fijar una
posición, comete la impruden
cia de precipitarse al informar
que su bancada en San Láza
ro votará "sin línea"... ¡pero "en
bloque"!
Y sueña que lo que se anticipa

como traición al PAN y el PRD no

romperá la alianza opositora electoral y legislativa
¿Ignora que el coordinador de la bancada panista

en San Lázaro, Jorge Romero, le advirtió el día ante
rior que si los priistas aprueban la iniciativa de ley se
disolverá esa coalición "porque una alianza se man
tiene conhechos, no con dichos...?".
Además de la felonía política que deja entrever,

Alito El Suicida exhibe su cuestionable y contradic
torio liderazgo al definir de manera implícita a sus
diputados como incapaces de pensar por sí mismos,
alardeando de que "en el consenso vamc)s aparticipar
todos enlavotacióny vamos a ir como un bloque mo
nolítico a la decisión", y presume lo que apesta a en
treguismo:"Notenganduda.Sicreenqueelgobierno
puede dividir la bancada en un sentido o en otro, eso
no vaaocurrir, los priistas estamos sólidos...".
Sí, pues, tan sólidos como una gelatina.
Parecía no tener sentido descalificarlo a él o a su

tocayo Murat que gobierna Oaxaca por evitar decir
con franqueza si apoyarán la regresiva iniciativa.
Sin información consistente y sin discusión, lo

que a costa de sus mal "representados" electores
están haciendo los opositores genuinos a la 4T, los
opositores patito (como Alejandro Moreno), los
morenistas y morenianos, es hacer el caldo gordo
alo mejor pero censurable que viene haciendo el
presidente López Obrador: poner en blanco y ne
gro lo que sea para atizar la creciente división en
tre los mexicanos,

El México de los
años 30 era distinto

al de los 60 y en
2021 son apenas
lej ana referencia

Fecha: 07/10/2021

Página: 7

Area cm2: 243

1 / 1

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 32,481

Página 10 de 18



Los cronófagos,
devoradores del tiempo

17
j n los años 70 del siglo pasado un filosofo,

I arquitecto y urbanista mexicano— nacido
_¦en Suiza—, reflexionaba sobre un hecho pa
radójico: en dos mil años la humanidad no ha progresa
do mayormente en su forma de transportarse, sino todo
lo contrario, a pesar de contar con medios mecánicos de
traslado más veloces, emplea cada vez más tiempo social
en esa actividad.

"Hace dos mil años, Roma tenía casi un millón de ha
bitantes. La sociedad romana consagraba menos de siete
por ciento de su presupuesto de tiempo social al transpor

te y a la producción de sus herramientas", narra Jean Ro
bert, en un libro recién reeditado este 2021 por Editorial
Itaca, pero que apareció por primera vez en París, enl980,
bajo el sello de Editions du Seuil: Los cronófagos. La era de
los transportes devoradores del tiempo.
Con una ambición enciclopédica, Robert diseccio

na los modernos transportes para concluir que hay una
brutal desigualdad en el acceso a estos nuevos medios de
movilidad. Aunque caminar siga siendo el modo de des
plazamiento principal en la mayoría de
las ciudades, nos dice, hay un modo de
circulación dominante que "paralízala
capacidad de imaginar otras formas de
circular en la ciudad" más allá del auto
móvil privado.
Escrito en los años 70, el texto reco

rre la historia del transporte desde un
punto de vista filosófico y crítico, con
una visión que pasa por la economía
política y concluye con una crítica a la promoción ince
sante del automóvil.
Desde Genghis Khan hasta Napoleón, nos dice Robert,

la mayor velocidad obtenida por el ser humano era la de
un caballo a galope. Todo cambió con la llegada de los tre 
nes y, sobre todo, de la aviación y el automóvil moderno,
cuando la humanidad recibió una promesa incumplida,
la de la velocidad.
"La circulación vehicular en un contexto urbano mo

derno es un juego en el que el tiempo que pierden los más
pobres corresponde aganancias temporales de tiempo de
los ricos... para que los usuarios de los segundos pisos via
les de la Ciudad de México puedan correr a una velocidad
mucho mayor que la velocidad media, se necesita que la
mayor parte de los 'pobres' estén estancados auna velo
cidad mucho menor que el promedio", escribe Robert en
un prefacio a la edición en español, escrita poco antes de
su muerte, en 2020.

Jean Robert trabajó en el Centro
Intercultural de Documentación fun

dado por otro célebre pensador, Iván
Ilich, desde Cuernavaca, donde flore
ció una escuela de pensamiento por
la que pasaron Erich Fromm, Peter
Berger, Paul Goodman, Paulo Freire y
Sergio Méndez Arceo, entre otros.
Algunos se ocuparon del psicoaná

lisis, otros de la educación o de la críti
ca a la Iglesia, pero Robert eligió un tema poco común: el
transporte. Fruto de sus reflexiones es esta obra en donde
asoma su preocupación por las mayorías que están suj e
tas aun "sistema de explotación que Ivan Ilich definía co
mo un dispositivo de transferencias netas de privilegios
de los pobres hacia los ricos".
Su visión resulta profética, las conclusiones a las que

llegó afines de los años 70 siguen siendo válidas casi me
dio siglo más tarde. Hay que leerlo.

Un texto recorre
la historia del

transporte desde
un punto de vista
filosófico y crítico
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Sin confianza no
hay cooperación
La relación entre México y Estados Uni

dos se tensa cada vez más por decisio
nes soberanas del gobierno mexicano

en energía, migración y seguridad que afectan los
intereses estadunidenses.

El relevo en la Casa Blanca del republicano Do
nald Trump por el demócrata Joe Biden causó el fin
del acuerdo que había entre Andrés Manuel López
Obrador y Trump: tú me controlas a los migrantes,
yo respeto tu petróleo.
Así, la obsecuencia hacia Donald Trump se

transformó en antagonismo hacia Joe Biden, ali
mentado por la creencia de que los demócratas son
intervencionistas y los republicanos respetuosos
de la soberanía.

Antes de la llamada 4T, ningún gobierno mexi
cano había militarizado las fronteras ni prohibido a
los migrantes viajar en autobús público sin permi
so migratorio, en flagrante violación al artículo 11 de
la Constitución que garantiza el libre tránsito a las
personas que se encuentran en territorio nacional.
Este acomodo realista y pragmático de AMLO,

distante del inicial principio humanista y de solida
ridad conlos migrantes, irónicamente le dio un táci
to poder de negociación sobre Biden: abrir o cerrar
la puerta a los migrantes y al narcotráfico a cambio
de respetar la reforma constitucional de la sobera
nía energética
Y el presidente de Estados Unidos bien lo sabe,

aunque no se haga explíci
to. Biden, debilitado por el
fracaso de puertas abiertas a
los migrantes, las oleadas de
haitianos y mayores falleci
mientos por el fentanilo, es
tá contraías cuerdas porque
depende de México para or
denar su frontera sur, cuidar
la salud pública y recuperar

su popularidad.
En Washington, los expertos dicen que la estrate

gia de la administración Biden hacia López Obrador
es evitar confrontaciones públicas para no entorpe
cer las negociaciones, pero sí presionar en privado
al gobierno mexicano y emplear los instrumentos
legales disponibles en el Tratado de Libre Comercio
para defender las inversiones de las empresas esta
dunidenses.

Sin embargo, las fuertes declaraciones contra
México vendrán del Congreso. Los congresistas, im
pulsados por cabilderos representantes de firmas
afectadas, exigirán el cumplimiento de las garantías
alos inversionistas en el sector energético por lo que
se espera un alud de demandas contra nuestro país.
Otro motivo de preocupación del gobierno de Bi

den es el crecimiento territorial del crimen organi
zado en México hacia la frontera común, debido a
que el gobierno es incapaz de controlarlo con la ac
tual estrategia de "abrazos no balazos".
Al respecto, mañana se reúnen funcionarios esta

dunidenses de alto nivel con sus homólogos mexi
canos para tratar el tema de armas, extradiciones y
el cambio de cooperación en seguridad.
No habrá avances sustantivos si no se construye

la confianza mutua entre funcionarios y agentes de
seguridad de ambos países.
Sin confianza mutua no habrá cooperación efec

tiva, lo que sólobeneficiaalos delincuentes. Por ello,
estamos obligados a entendernos por el bien de la
seguridad de los ciudadanos en ambos lados de la
frontera.

El gobierno es
incapaz de controlar
el crimen organizado
con la estrategia de
"abrazos no balazos"
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Alambreo, chats
y la defensa
de los avezados

Defendió mi colega Carlos
Marín en estas páginas
el día de ayer a los man

dos militares que obtuvieron y luego
escondieron ilegalmente informa
ción clave para la investigación del
caso Ayotzinapa.
Narra que una fuente (muy aveza

da) hizo notar que las conversaciones
entre Francisco Salgado y Gildardo
López Astudillo, jefe policial en Iguala
y líder de Guerreros Unidos en 2014,

no fueron interceptadas mediante es
cuchas telefónicas, sino obtenidas de la
memoria de un dispositivo celular.
Comoquiera, la ilegalidad se sostie

ne porque para extraer el material con
tenido en ese dispositivo debió mediar
la orden de un juez federal y ésta, según
el expediente, jamás se emitió.
Afirma Marín que hubo, cuando

menos, responsabilidad administrati
va por no entregar al Ministerio Públi
co dicha evidencia. El asunto rebasa el

ámbito administrativo. Según el artícu
lo 225 del Código Pe
nal Federal, comete
delito de obstrucción
de justicia quien de
forma dolosa atente
contra el correcto de
sarrollo de la adminis

tración de justicia. También incurre en
esta conducta criminal quien no cum
pla con una disposición legal comuni
cada por su superior competente.
No incurrió en un pecado venial, si

no una falta penal muy grave, el man
do militar que se negó —durante siete
largos años— a entregar al Ministerio
Público esta pieza clave de evidencia

y que luego desobedeció la orden del
Presidente de la República para que el
Ejército aportara todo cuanto tuviera
del caso Ayotzinapa.
Finalmente, asegura Marín, que

nuevas búsquedas en Pueblo Viejo no
servirán para dar con el paradero de
los estudiantes, porque en su día ahí se
realizaron diligencias exhaustivas que
descartaron el sitio.

Falso: apenas comenzaban las
pesquisas en Pueblo Viejo cuando
irrumpió la versión mentirosa del

basurero de Cocu
la. En consecuencia,
se abandonó la bús
queda en la prime
ra coordenada para
perseguir un esfuer
zo inútil, a varios ki

lómetros de distancia, que desvió fa
talmente las investigaciones.
Zoom:Las conversaciones entre Sal

gado y López Astudillo meten en aprie
tos serios al mando militar que opera
ba en Guerrero en septiembre de 2014.
Después de la evidencia publicada no
hay abogado, bisoño o no, que pueda
lavar la cara de estos responsables.

No hay abogado que
pueda lavar la cara de
estos responsables
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Priología

Hay la pasión mexicana de
odiar al PRI, insultar al
PRI, instruir al PRI, dar

por muerto al PRI. Propongo que lla
memos a todo esto Priología.
El presidente López Obrador acu

ñó la pieza más reciente de Priología
de que disponemos cuando instó a los
priistas a definirse sobre si están afavor
de su propuesta de reforma eléctrica o
en contra de ella.

Los priistas de hoy deben decidir, aña
dió,si están conlos expresidentes Lázaro
CárdenasyAdolfoLópezMateos, oconel
ex presidente Carlos Salinas de Gortari.

Recordemos para los lectores de este
siglo que Lázaro Cárdenas gobernó en
tre 1934y1940, cuando no existía el PRI.
López Mateos fue presidente entre 1958
yl964, cuando fue estatizadalaindustria
eléctrica. Salinas de Gortari gobernó en
tre 1988y1994, cuando nada cambió en el
monopolio eléctrico del país. Lo que Ló
pez Obrador quiere cambiar, en realidad,
es la reforma eléctrica que hizo el gobier
no de Enrique Peña Nieto (20122018),
que cambió en sus ci
mientos, esa sí, el sec
tar energético del país.
Como se ve por la

simple enunciación
de los hechos, la defi
nición que pide a los
priistas la Priología presidencial es por
lo menos confusa en las fechas, en los
hechos y en los presidentes.
El priista menos diestro en su historia

podría responder que tiene más alter
nativas a la mano que las planteadas por
el Presidente, por su parte un ilustre ex
priista. La razón es simple: el PRI ha sido
el gran partido transformista de México,
el partido que más cambios del país ha

conducidohacialos rumbos más dispares.
Veámoslo así: desde que nació en

1946, el PRI ha sido lo que le han pedi
do sus presidentes:
Industrializador reformista con Ale

mán (19461952). Conservador con
Ruiz Cortines (19521958). De "extre
ma izquierda dentro de la Constitu
ción" con López Mateos (19581964).
Paranoico patriótico con Díaz Ordaz

(19641970). Tiránico tercermundista
con Echeverría (1970
1976). Petrolero dis
pendioso con López
Portillo(19761982).
Austero antiesta

tista con Miguel De la
Madrid (19821988).

Neoliberal con Salinas (19881994).
Neoliberal antisalinista con Ernesto

Zedillo (19942000).
Huérfano de presidente pero po

deroso con Vicente Fox (20002006).
Huérfano de presidente pero podero
so con Felipe Calderón (20062012).
Nuevamente neoliberal con Enrique
Peña Nieto (20122018).
De modo que: ¿cuál PRI?^™

Desde 1946, el partido ha
si(l() l()( |UC le liaII | )('(li(l()

1 . n A
sus presidentes
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Facebook, Instagram,
WhatsApp

T?
1 lunes pasado, hacia las 10:40 de la

i mañana, Facebook dejó de funcio
¿ál nar, al igual que Instagram y Whats

App. El apagón duró alrededor de seis horas. Más de
tres mil quinientas millones de personas resultaron
afectadas en todo el mundo. Fue una molestia para
la mayoría de los usuarios, pero algo mucho más
grave para los millones de personas que dependen
de esas plataformas para manej ar sus negocios o te
ner contacto con sus familias, si están lej os. El corte
del lunes puso de relieve nuestra dependencia, gi
gantesca y alarmante, en Facebooky sus propieda
des, como Instagramy WhatsApp.
Facebookfue creado en2004. Todos vieron enton

ces esa empresa con optimismo. Elogiaron la capaci
dad de la red de reinventar el activismo social, al movi
lizar con facilidad a miles de personas para lograr más
libertades frente al Estado. Hubo un movimiento en

esa dirección en países tan diversos como Moldavia,
Irán, Túnezy Egipto. Era evidente elpapelque desem
peñáronlas redes socia les en todas esas manifestacio
nes en favor de la libertad. Ell as empoderaban tanto a
los opresores como alos oprimidos, sin duda, pero no
enlamismaproporción: ofrecían más elementos alos
oprimidos que alos opresores.

El optimismo desapareció después. Las noticias
falsas empezaron a dominarlas redes sociales. Ellas
han existido siempre, pero la velocidad y la ampli
tud de su propagación era solo explicable por las
plataformas digitales de las empresas que domina
ban el espacio de la información, entre ellas Face
book. En 2016, por ejemplo, durante las elecciones
en Estados Unidos, unos 126 millones de sus usua
rios estuvieron expuestos a la propaganda que fa
bricó Rusia para favorecer a Trump. Así lo recono
ció la empresa de Mark Zuckerberg.
La propagación de noticias falsas no es incidental a

Facebook Es parte de su modelo de negocio. Facebook
construye un espacio interesante para que las personas
pasen allí su tiempo, conviviendo unas con otras; cuan
do ya son muchas, y están cómodas en el espacio don
de se encuentran, Facebook les permite el acceso alas
empresas para que interactúen con ellas y les vendan
sus productos; al final, Facebook encuentra la forma
de hacer que esas empresas le paguen dinero para lle
gar atodas esas personas, sus usuarios. La clave de todo
es que las personas estén interesadas por lo que veny
leen, y que no se aburran (pues si se aburren, se van). Y
es un hecho que las noticias falsas (alarmantes, escan
dalosas) son más interesantes que las noticias verdade
ras (por lo general grises, aburridas). Facebook las pri
vilegia, aunque no sean ciertas, con el fin de mantener
cautivosasus usuarios,ypodervenderlosasus clientes.
Más allá de las noticias falsas, Facebook sabe que

muchas de sus plataformas hacen daño (como Insta
gram entre los adolescentes, a quienes expone). Pero
lo acepta, pues hace dinero con ellas. No es el caso de
WhatsApp, que desde 2014 pertenece ala compañía
Es quizás la app más popular de todas las que tiene
(más de dos mil millones de personas en el mundo
usan WhatsApp para enviar mensajes o hacer lla
madas) pero la app apenas genera dinero para Face
book Esto es así porque WhatsApp es una aplicación
de comunicación personal, fundamentalmente. No
embona con el modelo de negocios de Facebook.
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¿La antigua
receta fue
acaso exitosa?

La electricidad es "nuestra".

O, bueno, debe serlo. El pe
tróleo también es propie

dad personal e intransferible de no
sotros los mexicanos. No es un mero

producto sino parte de nuestra esen
cia primigenia y, en su condición de re
curso estratégico de esta noble tierra
y emblema de la sacrosanta soberanía
nacional, no debe ser comercializado
tosca y groseramente sino atesorado
en las entrañas de nuestro suelo patrio.

O, llegado fatalmente el momento de
tener que pagar las facturas y de saldar
las cuentas (públicas), el único y exclu
sivo encargado de negociar compras,
de celebrar contratos y de explotar esa
riqueza es don Estado, utilizando a pa
pá Gobierno como supremo interme
diario en las transacciones con cual

quier posible tercero.
Por ahí va, señoras y señores, el cre

do que fueron propalando los antiguos
priistas a lo largo de décadas enteras y
de esa doctrina fieramente naciona

lista se derivó igual
mente la retórica de

la que se sirvieron pa
ra legitimar, ante mi
llones de ciudadanos,
su congénito autori
tarismo y su paralelo
designio de perpetuarse en el poder.
Los regímenes de declarado pelaje

autocrático —aunque nunca reconoz
can ni lejanamente sus verdaderas
pretensiones ni confiesen sus propó
sitos— recurren siempre a las gran
des palabras para arrogarse faculta
des extraordinarias y desechar así, sin
ambages, los engorrosos principios de

la democracia liberal. ¿Una economía
monopolizada por la más inoperante
burocracia estatal? Ningún proble
ma, estamos salvaguardando, como
custodios elegidos, los pilares de la
justicia social. ¿Un modelo que impo
ne su doctrina a todos los demás? No
es eso, sino que nuestra verdad refleja
soberanamente la voluntad del pue
blo porque somos sus representantes
más directos. ¿Un permanente recha
zo a las fórmulas que han funcionado
en otros países sin vislumbrar siquie

ra, ni mucho menos
reconocer, los estre
pitosos fracasos habi
dos en casa? En nin

gún momento permi
tiremos la imposición
de "ideologías ajenas

a nuestra idiosincrasia" y repudiamos
tajantemente "el intervencionismo
de fuerzas que representan los oscu
ros intereses del extranjero".
Esta receta, cocinada por el régi

men que nos gobernó durante más
de 70 años, ¿nostrajobienestary nos
hizo ser un país más justo? Ustedes
dirán..

¿Un modelo que
impone su doctrina a
todos los demás?
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Retrato del colapso
del sistema de

justicia

Ayer por la mañana, la Co
misionada Nacional de

Búsqueda, Karla Quinta
na, fue al Senado a reunirse con la Co
misión de Derechos Humanos.
Supresentaciónesunretratode la tra

gedia reciente mexicana A14 de octubre
hay 92 mil 794 personas desaparecidas
y no localizadas en el país; la mayoría de
ellas tenía entre 15y40 años cuandodes
aparecieron. Quince mil de los 92 mil son
menores de 18 años y en esa población,

las mujeres son más de 50 por ciento.
Cuando se desmenuza por año de desa
parición, según el registro nacional, que
da claro el impacto de las acciones del se
xenio de Calderóny cómo desde la mitad
de su sexenio las cifran anuales no han

dejado de crecer hasta ahora
¿Cómo llegamos hasta aquí? Esta se

mana, laorganizaciónMéxico Evalúa pu
blicó su reporte Hallazgos 2020 que ava
lúa el sistema de justicia penal. No es difí
cil encontrara algunas
explicaciones por ahí.
El sistema de justicia
estácolapsado.
Para empezar, de

nada sirve denunciar

y por eso poco se de
nuncia. Cito del reporte: "No se inicia
una carpeta de investigación en todos
los casos, lo que puede representar una
ventana de riesgo de corrupción e impu
nidad. Solo cuatro de cada 10 carpetas de
investigación abiertas logran una reso
lución ministerial, y de las pocas que la
reciben, 65 por ciento son enviadas al ar
chivo yenl9por ciento se decreta el no
ejercicio de la acción penal. Sibien el sis

tema tiene un carácter residual, ambas
figuras representan formas de termina
ción poco satisfactorias, especialmente
para las víctimas. Entretanto, el uso de
otras salidas, como los mecanismos al
ternativos de solución de controversias,
vieron reducido su uso de 2019 a 2020".

La cifra negra, es decir, los delitos no
denunciados, alcanzan 93 por ciento. Y
conlopocoque sise hace, se hace mal: "En
México, 36.1 por ciento de las personas

imputadas son someti
das aprisión preventiva
de manera oficiosa, sin
mediaralgúnanálisis.A
la par existen entidades
enlas que no se realizan
solicitudesparaeldesa

rrollo de evaluaciones de riesgo procesal,
obien otras enlas que las evaluaciones no
son tomadas en cuenta Igualmente, lla
ma laatenciónelincremento en el usodel

procedimiento abreviado, pues sin me
canismos de supervisióny control puede
convertirse enuna salida que incentive la
fabricación de culpables".
Unaparte de lo que ayer presentó Kar

la Quintanapodría explicarse por ahí

No Se inicia lina Carpeta
Jg ¡nvCSl Í°<K'ÍÓll eil
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Delgado amenaza a Alfaro
Terminó la tregua entre el gobernador
de Jalisco, Enrique Alfaro y la 4T.
Después de meses turbulentos y ante la
ejecución del ex gobernador Aristóteles
SandovaJ en Vallarta, se abrió un armis
ticio que llega a su fin.
La decisión de Alfaro de poner sobre la
mesa el tema de un nuevo Pacto Fiscal,
uno más justo para el estado que gobier
na, cayó mal en Palacio y el dirigente na
cional de Morena, Mario Delgado, volvió
a la carga.
Amenazó con sujetar al mandatario a
un proceso de revocación de manda
to para sacarlo del gobierno de Jalisco
y, de paso, de la carrera presidencial,
Lo cierto es que Morena pretende ablan
dar desde ahora a sus posibles rivales del
2024 y las señales son que empezarán
con Alfaro. ¿Podrán intimidarlo?

Pío no la libra, todavía
El proyecto que llevó el magistrado Jo
sé Luis Vargas a la reunión de la Sala
Superior del TEPJF proponía exonerar a
Pío López Obrador y darle carpetazo al
asunto de las supuestas aportaciones ile
gales a una de las campañas de Morena.
Vargas está en lo suyo. Le buscó por to
dos lados, No dijo que Pió fuera inocen
te, pues ahí están los videos, sino que
las acusaciones en contra de! hermano
del presidente prescribieron.
Pero de un tiempo a Ja fecha las pro

puestas de Vargas no tienen eco en
tre sus colegas que votaron porque la

investigación siga abierta.
El TEPJF ordenó a la Unidad de Fiscali

zación del INE llegue al fondo del asunto
para deslindar responsabilidades.
Se verá en su momento si hay lugar a
sanciones.

Picaron en blandlto
La seguridad en la frontera con Méxi
co y las oleadas de migrantes que tra
tan de irrumpir en territorio de Estados
Unidos, ha sido el tema elegido por los
republicanos para embestir a la adminis
tración Biden.

Los demócratas no pueden parar los
golpes y las encuestas lo reflejan. Como
sienten que picaron en blandito los repu
blicanos se ensañan.

El gobernador de Texas, Greg Abbot, lo
gró reunir a diez mandatarios republi
canos en un lugar cercano a la fronte
ra para lanzar un nuevo ataque, no solo
contra Joe Biden, sino también contra la
vicepresidenta Ka mala Mariis.
Abbot quiere demostrar a los votan
tes norteamericanos que él sí puede,
que sí tiene un plan y que no dudará
en aplicar mano dura,
La reunión de los gobernadores repu
blicanos se da la víspera de la reunión
de alto nivel sobre seguridad binacional
que se realizará mañana viernes. La pre

sión sobre la delegación manda Biden es
enorme.

¿México aprovechará las circunstancias
para una mejor negociación o pagará los
platos rotos?

Se vieron las caras
Se planeó en principio como una reu
nión virtual, de esas de zoom, pero a
la mera hora se decidió que fuera pre
sencial.

Fue la primera reunión entre la jefa de
Gobierno de la CDMX y todos los alcal
des que ganaron sus cargos en la pasada
elección de junio.
No se limitó a los alcaldes morenistas o
a los de oposición, esta vez para la ins
talación del Cabildo de la CDMX, fue
ron todos.

Hay muchos temas comunes, comen
zando por los protocolos de Protec
ción Civil que tienen que ser de uso
generalizado.
Todavía hay tensión, pero también con
ciencia de que se tendrán que ver las ca
ras seguido. El buen funcionamiento de
la CDMX no permite que cada quien se
vaya por su lado *

Lo cierto es que Morena
pretende ablandar desde
ahora a sus posibles rivales
del2021y las señales son que

empezarán con Alfaro
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Preocupada particularmente por la dra
mática situación que viveji los esos negros
en Nuevo León, pendiente andaba yo de ra
bera quién se nombraba para ocuparse de
Ja paraesfafaí Parques y Vida Silvestre, en

contrándome para sorpresa que un gobierno
que prometía con el novato Samuel García

a la cabeza —¡legado al trono vía Movimien
to Ciudadano mal empieza en el tema

seleccionando para eí puesto al Ingeniero
Agrónomo Edgardo David Acosta Canales,
recomendado que ya estuvo al /rente cíe esa
entidad y que tuvo en su fiaíxrr observado
¡íes no solventadas en la aplicación de más

de 20 millones

de pesos durante ¡a revisión de las Cuen
fas Públicas fiel 2017, información que es

pública pero a la que se suma una reciente
y obscura historia que lo ubica, durante ¡a

pandemia, mal usando y
peor destinando animales del Zoológico

La Pastora, hecho del que se
rumora hay cómplices y testigos, así que

quería obligada una seria investigación, síí
lo que... con ProFePA seria perder el tiempo.
Me pregunto si el Estado no cuenta con per
sernas capaces, honradas y conocedoras de la
materia como para recurrir a Jo mismo y con

los mismos.

E~ n otra tónica, les cuento que
estando bien achicopalada por
la repentina muerte de mi pe
rrita PULGA,,, que a sus 14
años y plena de vida y alegría

de repente se puso mal y en cuestión de
horas partió rumbo hacia el Puente del
Arcoíris... recibí mensaje de mi querido
amigo Augusto Ramponi comunicán
dome otra noticia híper triste, y es que...

Resulta que e! pasado 26 de septiem
bre murió —tras prolongada enferme
dad no determinada que la deterioró
mucho y rápidamente— la simpatiquí
sima y sociable Gorila de Montaña co
nocida como NDAKASI, quien se hicie
ra tremendamente famosa cuando se vi

talizó mundial mente la seí/ie en la que
para el 22 de abril del 2019, Día de /a
Tierra, aparecía posando, totalmente er
guida, junto a su amiguita NDEZE y su
cuidador de siempre, allá en el amplio
territorio del Parque Nacional Virunga,
República Democrática del Congo, lu
gar donde hace 14 años se documentó
la existencia de apenas 720 gorilas de
la especie y que actualmente, tras ar
duo trabajo de conservación y protec
ción, cuenta con un mil 63 individuos.

NDAKASI falleció, literal, en brazos
de Andrc fiauma, su padre de crianza,
ya que tan pronto fue rescatada después
de que su madre fuera asesinada por mi
licianos, él se hizo cargo de sacarla ade
lante durante las 24/7; primero en Goma
y los últimos 11 años en el Park's Senkwe
kwe Center. La imagen de ambos durante
este final es dramáticamente desgarra
dora, y créaseme que sé de ello. No omi
to compartir que la historia de esta ma
ravillosa criatura fue puntualmente do
cumentada desde su rescate y llegada al
PNV, dándose por fecha de su nacimiento
el mes de abril del año 2007, dos meses
antes de la matanza que la dejó desolada

y con un enorme trauma que, ya se sa
be, sufren amargamente estos sensibles
seres cuando son testigos de una sepa
ración tan violenta, no solamente de su
progenitora sino al igual de toda su fami
lia, misma que ya no pudo ser localizada
y motivo por el que Andrc se dedicó a
ella día y noche hasta que la muerte los
separó, corriendo la noticia de la parti
da de tan amada gorila hasta el pasado
martes 6.

Los interesados en apoyar los traba
jos por estos gorilas encontrarán sufi
ciente información en la página: info@
virunga.org, así como también aviso que
para este próximo día 12, el mero Día de
La Raza en nuestro México, estará lle
vándose a cabo una jornada dedicada a
recaudar fondos a favor del Cenrer For

Grear Apej de Florida, EE.UU., santuario
especializado en rescate y rehabilitación
particularmente de orangutanes y chim
pancés, Desde los 5 US dólares en ade
lante podrá aportarse y todo sumará:
#GivingDayforApes bit.ty/GDFACGA *
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SUBE V BAJA

José Ma. Sepúlvedü Núñez
Directoráe UMAE/IMSS

La UMAE No. 25, Centro Médico Nacio
nal Noreste que él dirige, se convirtió en
la primera unidad médica de tercer nivel
de atención en obtener el Premio Nacio

nal de Calidad en Salad en categoría 3,

José Luis Vargas
Magistrado del TEPJF

La mayoría de ios magistrados votaron
en contra de la propuesta de Vargas Val
dez, quien propuso a la Sala Superior
del TEPJF exonerar, de manera lisa y
llana, a Pío López Obrador.
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Necesitado de un subterfugio
con el cual congraciarse con
Andrés Manuel López Obra
dor y disfrazar su conver
sión, el presidente del PRI;
Alejandro Moreno quiere

engañar a todos con una fábrica de bras
sieres para culebras.

Así de absurda es su postura revi
sionista y de imaginaria profundidad
analítica en torno de la contrarrefor
ma eléctrica.

Después de entregar el gobierno de
Campeche [primero para irse al PRI,
después para mirara Layda Sansores en
el Ejecutivo), el coordinador de ios di
putados en San Lázaro (muy pocos para
marcar el rumbo, pero suficientes para
inclinar una balanza), ha pedido tiempo
y apertura parlamentaría en pos de una
definición clara de sus correligionarios.

Esto es una hermosa forma de jugar
al Tío Lolo: el PRI, hace mucho tiempo
terminó esa discusión y asumió y pa
gó los costos de hacerlo. No hay vuel
ta atrás.

Este es un reporte de prensa de los
primeros cien días de Peña Nieto. Para
quien lo haya olvidado, saquémoslo de
la gaveta. Proviene del diario "El país":

, .Oíando íe cumplen den días de su
toma de posesión y el 84° aniversario de la
fundación del PRI, el presidente de Méxi
cot Enrique Peña Nieto, logró este domin
go un cambio histórico en los estatutos de
su partidoJ ungirá liberal que rompe con
su tradición estaralistay allana el camino
para las reformas energé
ticas y fiscal que prepara

el nuevo Gobierno.

Más de 4,000 delega
dos nacionales votaron el
domingo a favor de elimi
nar dos tabúes del viejo partido: el veto a
la inversión privada en el monopolio de
petróleosr Pem ex...

"...El PRI se ha transformado para po
der transformar México"t sentenció Peña
Nieto.

"No hay intereses intocablest el único
interés que protegeré será el de los mexi
canos. Demostraremos con actitud, con
voz y acción que somos una nueva gene
ración de priistas* añadid el presidentef
que se ha hecho sin duda con el control
de un partido, que pretende abierto a la
sociedad".

Si bien esta nota se refiere básica
mente a la materia petrolera (donde el
mito mayor ha regresado como ejemplo
y desafío de LO para los priistas de hoy,
por encima del legado de López Mateos),
justo es reconocer el carácter global de la
hoy difamada reforma cuya fórmula fue
muy sencilla: pasar del estatismo mo

nopólico a las empresas
productivas (y competi
tivas) del Estado.

Así pues el PRI ya
analizó, ya votó, ya de
batió, ya se expresó, ya

legisló. Y el resultado ahora quiere ser
abatido por la contrarreforma del ac
tual gobierno, cuyo modelo, inspira
ción y ejemplo, es el nacionalismo re
volucionario,

Es el cinismo de los descastados.

El ex director de la CFE, Enrique

Ochoa, tan habilitado para los grandes
cargos por Enrique Peña, tanto como el
propio Alejandro Moreno, dijo de la Re
forma Eléctrica durante una compare
cencia en el Senado:

..la reforma energética establece un
principio fundamenta! que ya han tenido
otros mercados de energía eléctrica en el
mundo antes de México y que ahora Mé
xico se beneficia de ello.

"Es un principio muy claro: la ener
gía eléctiica de menor costo se despacha
primero en el sistema yante el incenti
vo de competencia privada, nacional e
internacional en el sector eléctrico, hay
un potente mecanismo para que la Co
misión Federal de Electricidad lleve a ca
bo ¡os cambios de su tecnología y de sus
instalaciones, para utilizar combustibles
mas halaros y amigables con el medio
ambiente como el gas natural y ías fuen
tes renovables, en Jugar de utilizar com
bustibles caros y contaminantes como el
com bustóleo y el diésel..."
Hoy esa idea parece haber desapare

cido. Si bien PEMEX se beneficia por los
actuales precios del petróleo, eso encare
ce sus derivados, como el diesel, la gaso
lina o el combustóleo. Y como no somos

autosuficíentes; ni lo seremos nunca por
que no tenemos industria petroquímica
pues ya vemos.
Y la refinería de Dos Bocas es como

otra fábrica de sostenes para boa»
Esto es una hermosa

forma de jugar al Tía Lolo:
el PRI. hace mucho tiempo
terminó esa discusión ..
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Poco a poco ROGELIO RAMÍREZ DE LA 0 va
tomando control de diferentes áreas de la Secretaría

de Hacienda. Y una de ellas, muy importante y que
tiene que ver con el comercio exterior, es el mundo
aduanal. Aunque Horado Duarte y Raquel
Buenrostro gozan de toda la confianza del
Presidente, nos dicen que don Rogelio ya tomó
control del Fideicomiso de Aduanas que tiene en
panza algo así como 80 mil millones de
operaba la titular del SAT. Por ello toda la
modernización de las aduanas del país en
de tecnología, infraestructura y operación van
supervisada por el nuevo equipo de Hacienda
su titular.
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Que otros cambios en la estructura hacenda
ría, así como en las áreas financieras de Pe
mex, de Octavio Romero Oropeza, y la Comi
sión Federal de Electricidad, que encabeza
Manuel Bartlett, deben esperar un mejor mo
mento. El secretario de Hacienda quisiera ir
más rápido pero trae freno de mano.

***

Dicen los que saben que la denuncia presen
tada en contra de Víctor Manuel Álvarez Puga
e Inés Gómez Mont Arena, que originó la or
den de aprehensión que pesa en su contra
tiene una particularidad, al igual que el asun
to de los científicos: la querella remitida me
diante oficio 5291001/21 el 17 de enero de

2021, fue suscrita por Carlos Romero Aranda,
procurador fiscal de la Federación.

Lo anterior, en principio no tendría nada de
extraño si se estuviese persiguiendo un delito
de los previstos en el Código Fiscal de la Fe
deración, sin embargo, en la causa penal 314/
2021, se persigue el delito de operaciones con
recursos de procedencia ilícita, o lavado de
dinero, previsto en el articulo 400 Bis del Có
digo Penal Federal, el cual refiere que en caso
de que el mismo se cometa utilizando el sis
tema financiero mexicano, se requiere la de
nuncia de la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público, por conducto de la Unidad de Inteli
gencia Financiera, de Santiago Nieto, ya que
asi lo establece el Reglamento Interno de la
Secretaría de Hacienda y Crédito Público.
Que presuntamente para evadir la ley, Car
los Romero Aranda suscribió la misma en

domingo, y en alianza con Alejando Gertz
Mañero, y que simularon que tanto el secre
tario de Hacienda y Crédito Público, el sub
secretario de Hacienda y Crédito Público, el

subsecretario de Ingresos, y el subsecretario
de Egresos y del Oficial Mayor, estaban plá
cidamente descansando, pasando por alto
que en las oficinas de Santiago Nieto, siem
pre hay gente con facultades para realizar
bloqueos y denuncias listos para cumplir con
sus funciones.

Por lo pronto, el rector de la UNAM, Enrique
Graue, sigue dando muestras de su gran cali
dad humana: acogió a Enrique Cabrero como
miembro de la junta de gobierno de nuestra
máxima casa de estudios y ahora ha ofrecido
apoyo a los investigadores mientras pasa la
tempestad judicial de la Fiscalía General de la
República y el Conacyt.
Marcos Achar, presidente de Visit México,
anunció que la plataforma operada por la
empresa Braintivity acumula ya una inver
sión de 120 millones de pesos para campañas
de promoción. Para el año entrante invertirán
40 millones para abrir cinco oficinas en Chi
na y Canadá con el propósito de promocionar
el turismo internacional a nuestro país. Ayer
Visit México estuvo presente en Nueva York
en la premiación de Woríd's BestAwarás co
mo ITie Top City 2021 donde San Miguel de
Allende obtuvo un reconocimiento.

Vivimos hace unos días el enojo de miembros
de la ex Policía Federal de Caminos converti

dos en Guardia Nacional y subordinados a
mandos militares. Nos dicen que "los civiles
perdieron el control de la corporación y lo que
viene es peor". Todos los altos mandos en los
estados serán del Ejército y en marzo habrá
una Guardia Nacional militarizada que con
trole el país y tendrá como jefe máximo a Luis
Cresencio Sandoval. Adivine hacia dónde se

están marchando muchos policías civiles.
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Protocolos fronterizos
Uno de los temas más importantes en la relación bi
lateral entre México y Estados Unidos es la coopera
ción en materia fronteriza. No me refiero solamente a

aquella que existe entre los dos países de forma física
(y en donde hay  en muchas partes  un muro). Me
refiero más bien al concepto de "frontera" que inclu
ye mucho más que el mismo espacio físico comparti
do. En este caso creo que podríamos hablar de todos
los puntos de entrada y salida de ambos países, por
ejemplo en aeropuertos, puertos, etc. De forma colo
quial se puede hablar entonces de una frontera en
cada aeropuerto internacional de Estados Unidos
donde llegan vuelos de México.

En ese orden de ideas, el gobierno en Washington
ha establecido ciertas medidas nuevas para restringir
el acceso de visitantes a su territorio de acuerdo con
el estatus de vacunación de cada individuo, más allá

de las distinciones que había por países anterior
mente, basándose en la circulación del virus en cada
una de dichas naciones.

Esto tendrá relevancia fundamental porque, hasta
el momento, Estados Unidos no había considerado
hacer tal distinción como sucede por ejemplo en Eu
ropa, pero ello tendrá repercusiones relevantes para
México, porque una gran cantidad de los viajes aé
reos que ocurren entre ambos países tiene conse
cuencias de una magnitud considerable para la eco
nomía de los dos lados de la frontera, por decirlo así.
Si bien esta restricción aplicaría a los viajantes que lo
hagan por avión, se supone que la frontera terrestre
(esa que mencionamos antes que es física) tendría las

mismas restricciones (o flexibilidades) que había an
tes, cosa que no dice mucho, porque el tráfico  si
guiendo esa lógica  está cerrado para actividades no
esenciales, afectando, como digo, la economía de
ambos de dicha frontera.

Para México esto tiene un significado grande por
que el requisito esencial para reactivar la "normali
dad" de los viajes entre ambos países es precisamen
te el de la vacunación; y en eso se ha dicho que sola
mente las vacunas aprobadas por la Organización
Mundial de la Salud serán aceptadas, por lo que la
vacuna rusa Sputnik, por ejemplo, no sería válida pa
ra viajar. Si bien es cierto que la mejor vacuna es
aquella accesible para la persona que la protege del
COVID19, esto tendrá ciertas repercusiones para los
países que no cuentan con otros biológicos dentro de
la lista de los aprobados, no solamente para México.

Creo que al final de cuentas, lo que trato de decir
es que una vez se pone en evidencia la enorme inte
rrelación que existe entre nuestros países y por ende,
la consideración de este tipo de detalles es valiosa
para entender las afectaciones que conlleva. Como
hemos afirmado anteriormente, también vale la pena
mencionar que esto servirá como ejercicio para eva
luar las propias restricciones que México ha estable
cido para el control de la pandemia (y por ende, la
pregunta obligada será saber si dichas medidas fun
cionaron efectivamente). Pues a partir de noviembre
tendremos protocolos fronterizos diferentes para el
turismo y los viajes entre México y Estados Unidos,
por lo que debemos empezar a pensar en ello desde
ahora mismo.
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ASI LO DICE
LAMONT

Q. Roo: Mara Lezama

FEDLRICO LA MONI

Ochos meses: El partido gobernante Morena ¿alianza Va
por México? y Movimiento Ciudadano buscarán refren
dar o una alternancia en los palacios de Gobierno de
Aguascalientes, Othón P. Blanco, Ciudad Victoria, asi co
mo Durango, gobernados por Acción Nacional, y Oaxaca
e Hidalgo, por el PRI.

Quintana Roo: La reelecta alcaldesa de Benito Juárez,
Mara Lezama (ML), con el respaldo del PVEM, de lorge
Emilio González, el delegado federal Rafael Marín Molli
nedo y el senador José Luis Pech Várguez.

Acuerdo INE: Estableció que para garantizar la pos
tulación paritaria en las candidaturas a las gubernatu
ras de los seis estados, los partidos políticos nacionales
deben registrar candidatas en al menos tres de ellos, in
dependientemente de la alianza que establezcan para
cada contienda.

¿Por qué ML? Además de su reelección, encabezó una
encuesta con 19 por ciento de las preferencias seguida del
senador José Luis Pech que obtuvo 17 por ciento, su com
pañera de escaño Marybel Villegas y Luis Alegre Salazar
siete y cinco por ciento, respectivamente.

Disputan plaza: Según el Centro de Inteligencia de El
Paso, Texas, (EPIC2017) hasta ese año, cuatro grupos cri
minales se disputan nueve de los 11 municipios de la enti
dad: El Cártel del Golfo, Los Zetas y Sinaloa, principal
mente en la capital, Solida
ridad, Benito Juárez y Cozu
mel, municipio del cual
emanaron los exgobernado
res Roberto Borge y Félix
González Canto.

Dimisiones: En medio de

la crisis de inseguridad que
padece la entidad renunció
el secretario de Seguridad
Pública, Alberto Capella, a
quien previamente el go
bernador de Morelos,
Cuauhtémoc Blanco, de
nunció por contar con dos
acusaciones abiertas en su

contra pero también el ex
funcionario amenazó con

una demanda por difama
ción. Su relevo fue resultado

de una acción a tiros por parte de la policía en contra de
una protesta feminista por los feminicidios repudiada
por el Gobierno federal.

Vecindad: En el estado de Yucatán, del presidenciable
albiazul Mauricio Vila, existe alerta roja ante el efecto
Cucaracha de Quintana Roo debido al asentamiento de
una célula del Cártel de Sinaloa en Panabá y Tizimín;
mientras en Campeche gobernado por Morena con Layda
Sansores, ese cártel y Los Zetas tienen presencia en Ca
lkiní, Escárcega y Candelaria. Se prevé que el PAN pre
sente un candidato en alianza con el PRI cuya fortaleza
radica en Cozumel, Felipe Carrillo Puerto y Solidaridad,
localidad que encabezó Carlos Joaquín González en
20062009 bajo la denominación Va por Quintana Roo,
para lo cual ya existe una Carta de Intención elaborada
por los dirigentes estatales del PRI, Candelaria Ayuso, y
la delegada del CEN del PAN, Kathia Bolio. En 1999 el
PRD, encabezado por Gastón Alegre, alcanzó un empate
técnico con el priista Joaquín Flendricks.
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Estableció que
para garantizar la
postulación paritaria
en las candidaturas a

las gubernaturas de
los seis estados, los
partidos políticos
nacionales deben

registrar candidatas
en al menos tres de

ellos, independiente
mente de la alianza

que establezcan para
cada contienda
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Telemedicina para
mejorar la salud mental
En épocas "normales", la salud mental ya era un área de la
salud mundial que se pasaba por alto sistemáticamente y que care
cía de recursos suficientes, en casi todo el mundo. María Elena Me
dina Mora ha escrito que el costo estimado de la salud mental impli
ca el 8.3 por ciento por mortalidad prematura y es la principal causa
de los días vividos sin salud (23 por ciento de los días sin salud por
todas las causas) en todo el mundo.
En los países de ingresos me

dios y altos entre el 2.4 por
ciento y 5.1 por ciento del
presupuesto destinado a
salud se dedica a salud men

tal. En México entre 2013 y
2021 se asignó, en promedio, solo 2.1 por
ciento del presupuesto de la Secretaría
de Salud (Ssa).

El impacto de la pandemia por Co
vid19 en la salud mental  para el perso
nal sanitario, los pacientes, sus familias y
cuidadores, y el público en general  está
magnificando estos desafíos dada la cre
ciente demanda de servicios, pero el acce
so limitado a la atención. Y, sin embargo,

de acuerdo con CIER en 2021, se propuso
destinar tres mil 031 millones de pesos, 2.1
por ciento del total de la SSa; esto repre
senta 9.6 por ciento menos respecto a
2013 y 0.1 por ciento menos del aprobado
en 2020.

La Organización Mundial de la Salud
ha insistido en que una forma de incre
mentar el acceso de los servicios para
salud mental es a través de la telemedici

na, pero solo 1.7 por ciento de las clínicas y
hospitales en México cuentan con las he
rramientas necesarias para lograrlo.

Ante este escenario es que en mayo del
año pasado una iniciativa entre la Asocia
ción Psiquiátrica Mexicana (APM), la Fa
cultad de Medicina de la UNAM y la Aso

ciación Mexicana de Industrias de Inno

vación Farmacéutica (AMIIF) permitió
que el programa "Nosotros también nos
cuidamos" viera la luz.

"Nosotros también nos cuidamos", es
una plataforma de telemedicina que estu
vo enfocada en brindar apoyo psiquiátrico
y emocional al personal sanitario que tra
bajó en la atención, directa o indirecta, de
pacientes con Covid19 y que enfrentaron
situaciones de ansiedad, depresión, in
somnio y eventos traumáticos por el falle
cimiento de pacientes, riesgos de contagio
hacia ellos y sus familias, jornadas
extenuantes, presión y estigma social.

A lo largo de quince meses, 19 psicote
rapeutas voluntarios de la APM otorgaron
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de forma gratuita alrededor de 650 horas
de consultas atendiendo a 322 personas
desde laboratoristas, enfermeras y médi
cos especialistas hasta camilleros, perso
nal de cocina y de seguridad.

Los especialistas de la APM encontra
ron, mayoritariamente, depresión y an
siedad, en algunos casos trastornos de es
trés postraumáticos, y conforme pasaba
el tiempo el burnout se hacía presente.

Este programa piloto nos permitió aso
marnos a las posibilidades de la telemedi
cina y lo que necesitamos (comunicación
entre niveles de atención, seguimiento al
paciente y receta electrónica, entre otros)
para que esta forma de atención sea una

práctica habitual y no solo una respuesta
de emergencia.

El Foro Económico Mundial de 2019 es

timó que para 2030 los gastos de enfer
medades emocionales llegarán a seis bi
llones de dólares en todo el mundo (más
que la suma de diabetes, cáncer y enfer
medades respiratorias). Buscar una solu
ción a la crisis de salud mental no es

opcional ni humana ni financieramente.

Este programa piloto nos
permitió asomarnos a las posibi
lidades de la telemedicina y lo

que necesitamos (comunicación
entre niveles de atención, segui
miento al paciente y receta elec
trónica, entre otros) para que sea
una práctica habitual y no solo
una respuesta de emergencia. El
Foro Económico Mundial de 2019

estimó que para 2030 los gastos
de enfermedades emocionales

llegarán a seis billones de dólares
en el mundo (más que la suma de
diabetes, cáncer y enfermedades
respiratorias).
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De Washington a Manzanillo
Una semana después que Alejandro Gertz Mañero se
reunió en Washington con su homólogo estadouni
dense, el fiscal general Merrick B. Garland, el Depar
tamento del Tesoro boletinó a cuatro individuos que
controlan la red de trasiego de droga y precursores
químicos en el puerto de Manzanillo, Colima.

Lo que llamó la atención del anuncio hecho el
miércoles 6 de octubre, fue que se trató de personajes
del círculo más cercano a Nemesio Oseguera Cervan
tes el MencJio, jefe de la organización autodenomina
da Cartel Jalisco Nueva Generación (CING), a los que la
fiscalía mexicana no molesta pero cuyas cuentas ban
carias fueron congeladas en junio del año pasado por
la Unidad de Inteligencia Financiera que encabeza
Santiago Nieto, acérrimo enemigo del fiscal Gertz.

Hasta estos primeros días de octubre no había con
firmación oficial de que la FGR investigara a los her
manos Aldrín Miguel y losé Jesús Jarquín Jarquín, Cé
sar Enrique Díaz De León Sauceda y Fernando Zagal
Antón a quienes la Oficina de Control de Activos Ex
tranjeros del Tesoro estadounidense identificó como
operadores clave en el principal punto de entrada de
drogas ilícitas y precursores químicos que llegan a
México vía marítima de Asia y Sudamérica.

Los cuatro están "entre los miembros más vetera

nos del CJNG que opera en Manzanillo y en otras par
tes de Colima", su superior inmediato es Julio Alberto
Castillo Rodríguez, yerno del Mencfio. Todos ellos
junto al colombiano Carlos Andrés Rivera Varela, los
mexicanos Francisco Javier Gudiño Haro y su jefe
Gonzalo Mendoza Gaytán, serían parte de la estructu
ra criminal que el gobierno mexicano mantiene impu

ne pero que para los estadounidenses es prioritaria su
captura. En los últimos seis años el gobierno nortea
mericano ha boletinado en 15 ocasiones a miembros

del CJNG, por cuyo líder ofrecen una recompensa de 10
millones de dólares. La organización está considerada
por la DEA como responsable de la ola de violencia
que tiene a Colima en el primer lugar a nivel nacional
en tasa de homicidios por número de habitantes.

Al día siguiente de que Gertz estuvo en Washin
gton, la jefa de la agencia antidrogas Anne Milgram
declaró que estuvo en esa reunión donde hizo un lla
mado al fiscal mexicano para que el gobierno de López
Obrador sea más enérgico contra las organizaciones
de tráfico de drogas. Trazó la ruta por la que transita
rían los nuevos términos de una relación de combate

al narco. Primero que regresen las operaciones con
juntas; segundo, que sean tratadas con la seriedad que
implica los procesos de extradición de cabecillas cri
minales; y por último, que faciliten información reco
pilada por agentes mexicanos.

Desde los años setenta la relación antidrogas entre
México y FU no acumulaba tantos desencuentros co
mo los que se han presentado a últimas fechas. El caso
del fallido operativo que devino en la liberación de
Ovidio Guzmán, la detención en territorio estadouni
dense y posterior liberación en México del general
Salvador Cienfuegos, y la cancelación de operaciones
en el país de agentes de la DEA serían los más visibles.
Cada vez es más evidente que se endurecerá la posi
ción de Estados Unidos, hoy fue Manzanillo mañana
podría ser algún personaje cercano al poder político.
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Sacapuntas
Soluciones al Presidente
Nos adelantan que los gobernadores de Durango,
José Rosas \ispuro; y de Coahuila, Miguel Riquelme,
están a punto de colgarse la medallita al destrabar
el proyecto "agua saludable para la Laguna". Ambos
mandatarios tienen todo listo para que el presidente
Andrés Manuel López Obrador lo ponga en marcha
este viernes en la Comarca.

Van unidos
Se tomaron la foto juntos los aspirantes de Morena
al gobierno del Estado de México, que se disputa en
2023. La secretaria de Educación, Delfina Gómez; el
administrador general de Aduanas, Horacio Duarte; yHoracio
el senador Higinio Martínez posaron para la cámaraDuarte
para mandar un mensaje de unidad, y anular así
versiones de una lucha fratricida por la candidatura.

El turno de El Güero
Tocó ahora al coordinador del Partido verde en el

Senado, Manuel Aelasco, reunirse con el secretario
de Gobernación, Adán Augusto López. En medio de la
polémica por la iniciativa eléctrica, hablaron sobre "las
reformas necesarias para darle un nuevo impulso a la
transformación del país", y destacaron la importancia
de generar acuerdos y consensos en la Cámara Alta.

Cházaro mete paz
Tarea de mediador entre PRI y PAN asumió el líder
del PRD en la Cámara de Diputados, Luis Espinosa
Cházaro, ante los diferendos por la iniciativa eléctrica
de la 4T. El perredista, quien está en contra de laLuis E.
reforma, busca conciliar posiciones, con miras a noCházaro
fracturar la alianza entre los tres partidos. En otras
palabras, evitar un triunfo del "divide y vencerás".

Priista convencida
Cambió de parecer la diputada priista Cynthia López
Castro sobre al aeropuerto Felipe Ángeles, de Santa
Lucía. Estuvo en la obra entre los 80 legisladores que
acudieron a la visita organizada por el presidente de
San Lázaro, Sergio Gutiérrez Luna y reconoció que
había sido muy crítica del proyecto, pero ahora auguró
que "traerá beneficios a los mexicanos".

SACAPUNTAS@ELHERALDODEMEXICO.COM
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Se alego que el rey Abdullah usó cuentas en el
extranjero para gastar más de 100 millones en
casas de lujo en Reino Unido y Estados Unidos

¡entras losjordanos salían a las calles a pro
testar contra la corrupción y el desempleo
durante la "Primavera Árabe" en 2011, su rey
Abdullah II compraba mansiones frente al
mar por cientos de millones de dólares, a
través de empresas extraterritoriales. En la
filtración masiva de documentos financie

ros publicada el domingo, los Pandora Popers, se alega que
el rey Abdullah, aliado ele Estados Unidos, usó cuentas en el
extranjero para gastar más de 100 millones en casas de lujo
en Reino Unido y Estados Unidos.

La economía de Jordania se ha visto golpeada por la afluen
cia c!e cientos c!e miles de refugiados de la vecina Siria, por
la crisis del coronavirus y, el año pasado, por la controversia
provocada por el medio hermano del reyy expríncipe heredero,
Hamzah, quien acusó al "sistema gobernante" de corrupción
e incompetencia.

Los documentos secretos también desenmascararon

a algunos funcionarios libaneses en el extranjero. Con 346
empresas, el país del Cedro es el mejor cliente de la firma
TridentTrust, especialista en la domiciliación ele sociedades

offshore. Por su parte, la princesa
Lalla Hasnaa ele Marruecos aparece
como propietaria de una empresa
fantasma que compró una casa ele
11 millones de dólares en una zona

exclusiva de Londres.
Mohammecl bin Rashici Al Mak

toum, primer ministro de Emiratos
Árabes Unidos y emir de Dubái, era

accionista cíe tres empresas regis
tradas en jurisdicciones secretas. Los nombres de magnates
turcos también salieron a relucir, algunos vinculados con la
construcción del muy comentado palacio presidencial del 150
habitaciones bajo el gobierno actual de Recep Tayyip Erclogan.

Estos y otros líderes y miembros de la clase política de
países de Medio Oriente de por sí son señalados con cierta
regularidad por medios de comunicación, grupos de derechos
humanos y organismos internacionales.

Jordania y Marruecos, además, han recibido miles de mi
llones ele dólares en ayuda de la comunidad internacional a
lo largo de los años para ayudar a estabilizar su economía
en crisis.

Pero es poco probable que el informe merme las rela
ciones de estos países con sus aliados en Europa y Estados
Unidos, o con los organismos financieros internacionales. El
domingo el rey Abdullah sostuvo una llamada telefónica con
el presidente sirio Asad, la primera desde 2011, urgido el rey
de recuperar la actividad económica en la frontera con Siria.

Si el uso de armas químicas y las imágenes televisadas
de cuerpos de niños asesinados por el régimen sirio y su
aliado ruso no fueron nunca suficientes para provocar una
respuesta internacional que fuera más allá de las palabras,
la impermeabilidad a los escándalos de los Pandora Papers
no debe sorprendernos tanto.

En todo caso, forman parte de una ruta de migajas que
apunta a respectivos desastres.

*Investigadora de El Calmex
Documentos

evidenciaron

a funcionarios
libaneses
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Una decena de gobernadores republicanos
visitaron ¡a frontera con México para subrayar los
peligros que representa ¡a llegada de ilegales

I debate estadounidense alrededor de la

interrumpida construcción del muro en la
frontera con México está en aumento como

reflejo de la creciente importancia que la
migración adquiere, tanto de cara a las
elecciones estatales y legislativas de 2022,
como para las presidenciales de 2024.

De entrada, pueden mencionarse dos hechos paralelos,
con la propuesta muralla como eje:

Por un laclo, una decena de gobernadores republicanos
se unieron al gobernador de Texas, Cregg Abbott, visitaron
el miércoles la frontera entre Texas y México para subrayar
los peligros que representa la llegada ele inmigrantes indo
cumentados, desde la propagación de enfermedades hasta
violencia.

De acuerdo con reportes ele prensa, uno ele los argumentos
principales será la reciente crisis en Del Río, donde miles de
migrantes haitianos se refugiaron bajo del puente fronterizo
con Ciudad Acuña para buscar entrada en Estados Unidos.

Los ejecutivos estatales, de Arizona, en la frontera con Mé
xico, a Wyoming, limítrofe con Canadá, visitaron la ciudad cié

Mission,para recibir lo que el gober
nador Abbott considera información

sobre las —por supuesto negativas
realidades de ¡a migración.
Abbott buscará su segunda re

elección el próximo año y usa ya la
cuestión migratoria como un argu
mento político, tanto para su propia

carrera política como para apoyar
las posiciones antimigrantes que se

espera sean usadas como argumento de campaña en 2022,
cuando además de la renovación del Congreso federal, estarán
enjuego36 gubernaturas (20 republicanas,16 demócratas)
y al menos igual número ele congresos estatales.

Casi como contraste, la Suprema Corte ele Justicia deci
dió apoyar al gobierno del presidente Joe Bicien frente a una
demanda de grupos ambientalistas e instruyó a instancias
inferiores a reconsiderar medidas para congelar el uso ele
fondos militares en la construcción de la valla. Esencialmente,
la Corte señaló que los juicios no tenían razón de ser pues,
cuando tomó posesión el 20 de enero, el propio Biclen decretó
un alto al desvío de tres mil 600 mcld del presupuesto militar,
ordenado por Donalcl Trump, para financiarel muro.

La orden complació a los demandantes por cuanto, en sus
propias palabras, abrió la puerta a la posibilidad de obtener
soluciones a problemas ambientales creados por los tramos
de barda ya erectos, por ejemplo en el desierto de Arizona.

Pero el hecho práctico es mantener el tema de migración,
y ele paso el papel ele México en el problema, como central en
el debate político estadounidense.

El expresidente Trump parece dispuesto a buscar la can
didatura presidencial republicana cle2024y tocias lasseñales
son de que al igual que en 2016, usará migración como uno
de sus principales argumentos de campaña.

En medio de tocio está el pape! de México, al que los re
publicanos desearían ver como punto de contención de los
flujos migratorios de Centro y Suciamérica
Trump parece
dispuesto a
buscar la
Presidencia
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En la primera ciudad, Chihuahua, está al fiente
Mareo Bolaños; en la segunda, Querétaro, el
presidente municipal es Luis Ñaua

hihuahua y Querétaro renovaron sus al
caldías apenas hace unas sema ñas. Ambas
capitales, son gobernadas porel PAN. En la
primera, está al frente Marco Bolaños, ex
diputadoy gente cercana a la gobernadora
Maru Campos, quien acaba de llegar al
mu nicipio que, justa mente, dejó la lideresa

panista del norte.
Y en la segunda ciudad, el presidente municipal es Luis

Nava, quien está iniciandosusegundotrienioy también goza
ele una estrechay productiva relación con el gobernador Mau
ricio KurL I o q ue seg u i rá beneficiando a los queretanos de la
capital, por la coordinación y sinergia que ya experimentaban
desde la era de Pancho Domínguez, el mandatario saliente.

Maru, en el primer caso, dejó el municipio sin deuda y algo
más, tan bueno como eso: a la Tesorera que logró la disciplina
financiera que puso a Chihuahua capital como uno de los tres
municipios sin deuda en el país, Amanda Córdova La fun
cionaría repitepor tercera vez en el cargo y ha conseguido
tener, pese a la estrechez financiera que están recibiendo las
alcaldías de parte del gobierno federal, un techo cié endeu

damiento de420 millones de pesos.
Son recursos que saben más que a

oxígenoen estos tiempos donde este
elemento se ha valorado más que el
oro en la retórica al alcalde Bolaños,
quienhademostraclounritmoqueno
se va a ceñir a lo que aparentemente le
permitan los recursos de la hacienda
municipal. Va por más

Gran noticia es, por ejemplo, po
der revelar que está a un tris de ser el primer municipio que
consiga el PEFA para fondos internacionales vía el FMI y
fondeo de un banco binacional, con lo cual incrementará las
posibilidades de crear infraestructura de primera necesidad.

Ejemplo: un nuevo relleno sanitario, toda vez que el actual
está por cumplir su vida útil. El proyecto es, además de urgente,
ambiental y sustentable, pues en unos años producirá la energía
suficiente para alimentar las nuevas lámparas de lecl que esta
rán iluminando las callesy contribuyendo a la imagen urbana
y la seguridad del municipio. En suma, la salud financiera, la
eficiencia en el gastoy la visión del boyante alcalde van al alza.

PRUEBA DE FUEGO

En el centro del país, el otro alcalde presentable en el océano
de impresentables que hay es Luis Nava. El fin de semana
pasado fue muy movido en su localidad, la capital de Querétaro.

El viernes apenas fue el cambio de gobierno,y al día siguien
te y durante todo el fin de semana, a Nava le tocó enfrentar
su prueba de fuego: las torrenciales lluvias. Se subrayó que
el alcalde, que inicia su segundo periodo, demostró que lleva
ya tres años aceitando la gestión de emergencias, una las
responsabilidades de los munícipes.

Mostró capacidades de atención desde las primeras horas
del 1 de octubre y se le notó cercanía con la gente. La clave,
bien se sabe, es que suma tres años lideranclo a su equipo,
y la amplia coordinación que tiene con el recién llegado go
bernador Kuri.

Son recursos

que saben
más que a
oxígeno
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Por primera vez, la Comisión Federal de Eleclricidad
ija se gastó la totalidad del subsidio, 70 mil millones de
pesos, entre enero ij agosto

Más allá de cegueras na
cionalistas y los dogmas ele
libre mercado, la discusión
sobre el sector eléctrico se

tiene que abordar a partir ele
los datos y realidades. Hoy
mencionaré dos, los costos
de generación, relevantes en
el corto plazo; y, la inversión
para el meclianoy largo plazo.

La energía que genera la
CFE es mucho más cara que
la que producen los privados.
CFESuministro Básico (SSBj
es la empresa que compra la

energía a las otras empresas cíe CFE o a privados para distribuirla al
99 por ciento c!e los usuarios en México. En lo que va cíel presente
año, SSB ha aumentado la proporción de energía que le compra a
CFE frente al año pasado —cíe 44 por ciento al mágico 54 por ciento—
en detrimento de la que compra a los Productores Independientes
cíe Energía (PIEs) —36 por ciento a 34 por ciento— y al Mercado
Eléctrico Mayorista (MEM) —cíe 14 por ciento a 6 por ciento. Este
último es el mercado spot, o inmediato, compuesto mayormente
por privados que no lograron colocar su energía cíe ninguna otra
forma. La proporción que compra por medio cíe las Subastas a largo
plazo se ha mantenido estable en 6 por ciento.

Aunque podría parecer positivo que SSB compre menos en
el mercado spot, la realidad es que le ha salido más caro incluso
descontando el aumento cíe precios de los hidrocarburos usados
para generar energía. En estos mismos ciatos queda claro que los
costos unitarios por MWh cíe los generadores cíe CFE han sicío este
año en promedio 120 por ciento más altos que las cíe los PIEs, 361
por ciento más caros que los cíe las subastas, y 93 por ciento que las
cíel MEM. Este aumento al cíía cíe hoy no se ve reflejado en las tarifas

eléctricas, pero sí en el subsidio que le cía el gobierno federal. Por
primera vez, ya se gastó la totalidad del subsidio —70 mil millones
cíe pesos— entre enero y agosto. Si seguimos por este camino el
costo cíel subsidio es inevitable que siga subiendo.

A mediano plazo el mayor problema es la inversión en el sector.
De acuerdo con el Programa para el Desarrollo cíel Sistema Eléctrico
Nacional (PRODESEN) cíe la propia SENER, México necesita agregar
19 mil 291 MWentre 2021 y 2024 —sin contar generación distribuida—
para satisfacer la demanda prevista y reemplazar plantas obsoletas.
La regla cíe cíecío cíice que esto costaría por lo menos 20 mil millones
cíe dólares (mmel). De acuerdo con los ciatos cíe la SHCP, la cifra cíe
inversión física cíe CFE en 2019 fue cíe 1.97 mmcí, en 2020 cíe 2.01, para
este año están presupuestados 2.44 mmcí —aunque a junio solo
se habían gastado 0 44 mmcí y para 2022,2.33 mmcí— claramente
niveles muy lejanos a ios requeridos.

¿Si el gobierno no quiere que los privados participen y hace tocio
para ahuyentar sus inversiones, cíe cíóncíe va a salir la inversión que
necesita el sector eléctrico?

Si las hace el gobierno, tendrá que transferir muchos más recur
sos a CFE y, por encíe, dejar cíe hacer otras cosas. En el largo plazo
pensar que el Estado mexicano —con su debilidad recaudatoria
y la creciente presión cíe los pasivos cíe pensiones— puecía hacer
estas inversiones por su cuenta, simplemente no tiene los recursos
para mantener el ritmo.

Ya cíe la transición energética ni hablamos.
•DEACUERDOCON

LOS DATOS DE

HACIENDA, LA CIFRA
DE INVERSIÓN FÍSICA
DE LA CFE EN 2019

FUE DE 1.97 MMD, EN
2020 DE 2.01, PARA
ESTE AÑO ESTÁN
PRESUPUESTADOS

2.44 MMD

Fecha: 07/10/2021

Página: 14

Area cm2: 279

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge A. Castañeda

Costo: 15,158

Página 6 de 16



El plan de Palacio Nacional es negociar con el partido tricolor,
específicamente con Moreira, quien antes ha mostrado su empatia
con iniciativas del presidente López Obrador

lianza de cristal

A está resultando Va

por México, confor
mada por PRI, PAN
y PRD, pues con la
mano en la cintura

el presidente An
drés López Obrador ha fisurado esa
coalición, que, entre otros objetivos,
se firmó para evitar la desaparición de
órganos autónomos, como se pretende
hacerahoraa laComisión Nacionalde

Hidrocarburos y la Comisión Regula
dora de Energía, en la contrarreforma
energética de la cuatroté.

Faltan al menos dos meses para que
la propuesta se vote en el Pleno de la Cá
mara de Diputados, pe roe! Presidente,
al que le faltan 57 votos, ya inoculó
la larva de la cizaña en los aliados,
que ya se miran con desconfianza
a un mes escaso de haber iniciado la

actual Legislatura.
Bastó al titular de! Ejecutivo llamar

al priismo a definir su
voto para que panistasy
perreclistas cayeran en
el juego, alarmados, y re
plicaran la presión presi
dencial con el amago de
romper la alianza con el
PRI, si éste vota a favor de
la iniciativa.

Hasta el momento,

voto para que panistasy
perreclistas cayeran en
el juego, alarmados, y re
plicaran la presión presi
dencial con el amago de
romper la alianza con el
PRI, si éste vota a favor de
la iniciativa.

Hasta el momento,

ni el dirigente nacional del tricolor,
Alejandro Moreno, ni su coordina
dor de bancada, Rubén Moreira, han
dicho si sus 71 diputados votarán
a favor, en contra o en abstención

la contrarreforma, pero los azules, de
Marko Cortés, y los amarillos, de Je
sús Zambrano. actúan como si fuera

un hecho la entrega de esos votos a
Morena.

Y no se trata de pecar de ingenuos,
porque, en efecto, el plan de Palacio
Nacional es negociar con el PRI, espe
cíficamente con Moreira, quien antes
ha mostrado su empatia con iniciativas
del tabasqueño, como la creación de
la Guardia Nacional (febrero de 2019],
la derogación de la Reforma Educativa
(abril de 2019), el Padrón Nacional de
Usuarios ele Telefonía Móvil (diciembre
cle2020],y la Ley de Amnistía (diciem
bre de 2019).

Pero de ahí a presionar al PRI para
obligarlo a ventilar públicamente su
acuerdo o desacuerdo hacia la nueva

reforma, con dos meses de anticipa
ción, sólo provoca que encarezca su
voto en San Lázaro, como siempre
ha hecho. Cuatroterosy aliancistas lo
han convertido en la última Coca Cola

en el desierto, porque a otros partidos
como al Verde, aliado de Morena, all
que nadie exige adelantar el sentido
de sus votos, aunque ese partido
aprobó en 2013 Da reforma del en
tonces presidente Enrique Peña que
ahora se busca aniquilar.

¿Todo para qué? Para que al final, la
fisura provocara por I. ópezObrador en
la alianza Va por México se convierta
en un socavón irreparable, dando una
victoria temprana y fácil al proyecto
del Presidente rumbo a 2024
Rodada con causa tendrá lugar este
10 de octubre: la carrera ciclista Gran

Fondo Adolfo Lagos izzi Kardias re
correrá la autopista TolucaZítácuaro
y Ramal a Valle de Bravo, en Eclomex,

para destinar fondos a
  operaciones de niñas y

niños con cardiópata?:presión
como se ha hecho des

prouoca de 2017. A la fecha, 143
menores de edad han

sido beneficiados con

esta iniciativa, y se pre
vé atender a 80 más con

lo recaudado este 202'.

muchos niños en lista

gracias a la generosidad
operan estos pequeños.
120 niños nace con algún
corazón, siéndola malfor

común al nacimiento", dijo
Sm ith, el i recto ra g e n e ra I
Kardias,que lleva másele

realizando esa labor.
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causa tendrá lugar este
la carrera ciclista Gran

Lagos izzi Kardias re
autopista TolucaZítácuaro

de Bravo, en Eclomex,
para destinar fondos a
operaciones de niñas y
niños con cardiópata?:
como se ha hecho des

prouoca de 2017. A la fecha, 143
encarezca menores de edad han

en sido beneficiados con
Lázaro esta iniciativa, y se pre

vé atender a 80 más con
lo recaudado este 202'.

"Tenemos muchos niños en lista

de espera y gracias a la generosidad
de la gente se operan estos pequeños.
Uno de cada 120 niños nace con algún
defecto en el corazón, siéndola malfor
mación más común al nacimiento", dijo
Ana Luz Díaz Sm ith, el i recto ra g e n e ra I
de Fundación Kardias,que lleva másele
20 años realizando esa labor.

Lo mejor ele todo esto, es que la con
vocatoria fue todo un éxito y desde
el 27 de septiembre se agotaron los
boletos para participar en la rociada.

EN EL VISOR: De sorpresa le
cayó la alcaldesa en Cuauhtémoc,

Sandra Cuevas, a la jefa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum, en el acta
conmemorativo del 2 de octubre por
la matanza de la Plaza de las Tres

Culturas. Será la primera de muchas,
porque, dice: "yo soy la anfitriona
natural de cualquier acto público
que se realice en la demarcación

sea invitada o no".

conmemorativo del 2 de octubre por
la matanza de la Plaza de las Tres

Culturas. Será la primera de muchas,
porque, dice: "yo soy la anfitriona
natural de cualquier acto público
que se realice en la demarcación

sea invitada o no".
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Este año, los neoleoneses regresaron a ¡as unías
igual que hace seis: dominados por la decepción...
Volvieron a confiar en un político ¿distinto?

aime Rodríguez Calderón llegó a la guberna
tura de Nuevo León, en 2015, gracias al har
tazgo y decepción por los previos gobiernos
priistasy pan istas. Pero también montado
en una alta dosis de populismo con olor a
cabrito y carne asada. Algo similar a loque
logró López Obrador, tres años después,

toda proporción guardada. El mote El Bronco dio un impulso
inesperado a su campaña. Pero su gobierno decepcionó, no
cumplió su compromiso de perseguir, exponery castigar la
corrupción. Su Operación Tornado se quedó en tolvanera. De
bronco, sólo le quedó el apodo.

Este año, los neoleoneses regresaron a las urnas igual que
hace seis: dominados por la decepción y en busca de espe
ranza. Volvieron a confiar en un político ¿distinto?, pero sin
méritos ni experiencia. Samuel García presume ser diferente,
pero llegó tras una campaña cuestionada que iba y venía de
un laclo al otro del límite de la ley. Causaron polémica sus mé
todos y financiamientos para lograr votos. Al final, los votos le
dieron un triunfo holgado y ya es gobernador. Ahora sí tendrá
que demostrar de qué está hecho, si es capaz de cumplirtocio

lo que prometió en campaña.
Ah, pero qué difícil es resistirse a

las tentaciones del poder. El joven go
bernador ele Nuevo León ya comenzó
a mostrar síntomas de populista.

Para empezar, le copió a López
Obradorel instrumento ele ¡as maña

neras . Las anunció como un nuevo

modelo de comunicación y les ga

ra ntizóque de la manera mástrans
parente, abierta, va puntual mente a explicar, a clara conocer,
a contestartodas las peticiones de los medios. Eso está por
verse, porque desde que era candidato, Samuel García levantó
un muro impenetrable con la prensa. Rehúye las entrevistas
una a una, no se siente cómodo.

Además, es falso que sea un nuevo modelo de comuni
cación. Alguien debería avisarle que Andrés Manuel López
Obrador las inauguró en el año 2000, cuando el hoy gober
nador apenas terminaba la primaria. Tampoco es mala idea
informarle también que la sobreexposición mediática tiene
altos costos y que el propio Presidente ele la República es
muestra viviente. Ah, y ya de paso, que el blindaje popular de
AMLO no lo tiene nadie más.

Parece que el verdadero objetivo de las conferencias ma
ñaneras de Samuel García es controlar la agenda política, más
que informar. Ya olvidó que las recles sociales, que tanto le
ayudaron en campaña, son un excelente instrumento para
comunicar lo que él quiera.

Otro signo populista es la designación del responsable
de la búsqueda de los desaparecidos, que es un problema
del que se habla poco, pero grave en Nuevo León. Que ellos
Jos familiares de los desaparecidos) nos digan quién es el
mejor perfil para la Dirección de Búsqueda del gobierno de
Nuevo León, dijo García. Deben recordarle que es su respon
sabilidad nombrara quien tendrá la obligación de encontrar
a los desaparecidos. Los familiares no juraron cumplir y hacer
cumplir las leyes, él sí.
Eljouen

gobernador
ya muestra
síntomas de

populista
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ompimientos de muchas clasesy tamaños.
La contrarreforma eléctrica ha sacado chis

pasen la coalición opositora. El PANyloque
aún queda del PRDya afirmaron que votarán
en contra. Por su parte, Alejandro Moreno,
líder del vetusto tricolor, dijo que irán a "me
sas de consulta" para determinar su voto.

Dentro de los dimes y diretes, Acción Nacional lanzó la
amenaza al PRJ que, de aprobar los electrochoques que vienen,
romperán la alianza Va por México, haciendo con ello el caldo
gordo a López Obrador. Mejor sería invitar a los priistas para
que voten a conciencia y no de acuerdo a las instrucciones
de su dirigente nacional, pero bueno...

Como respuesta al ultimátum panista, A//to reviró con: "al
PRI no lo presiona nadie...", para, acto seguido, morderse la
lengua, pues ante el anuncio presidencial ele que todo aquel
diputado que vote en contra de la reforma será mencionado
en la mañanera como "traidor", sí guardó silencio absoluto.

Pero la escisión es también al interior del Revoluciona

rio Institucional. Mientras los diputados hacen mutis ante
los comentarios de su dirigente, los
senadores ya han alzado la voz (si
bien notocios) para clecirque votarán
contra el adefesio propuesto por Pre
sidencia. Increíble, hay todavía un PRI
que sí puede decir "no" al Presidente.

Sumemos la deplorable amenaza
del Presidente al Legislativo^ peor,

que los mismos prefieran cerrar la
boca antes que señalar la intromisión

del Ejecutivo federal en los quehaceres de otro poder.
Mientras, los morenistas prueban una nueva modalidad

de contorsiones para no decir nada respecto del apoyo por
parte de un PRI al que tanto desprecian. ¿Será que muchos
siguen siendo priistas de hueso colorado?

La radiografía del PRI ante la descarga eléctrico muestra dos
seres que cohabitan el mismo partido: uno neoliberal que, dice,
apuesta al futuro; otro—que sobresaley crece como la metás
tasis—autoritario, presidencia lista, que sólo sabe existir en el
podery que evolucionó hasta ser un dinosaurio color Morena.

Si el PRI piensa que puede vender caro su amor, lleva todas
las ele perder. Pero igual ahí lo tenemos, sumándose —en par
te— a lo dicho por Mier, coordinador ele Morena en San Lázaro:
dar plazo hasta diciembre para discutir la reforma eléctrica.

¿A qué juegan morenistas y priistas? A que la gente se
canse de discutir el tema. A que para entonces se haya apro
bado el presupuesto federal (y sobre todo los presupuestos
estatales}, y sea momento justo de que entidades priistas
deban recompensar apoyos. A irle demostrando a muchos
miembros del PRI (Alejandro Moreno, Rubén Moreira, etcétera)
que las cuentas ele su pasado les aguardan en la ASF, en la
UIF; que Íes espera una Fiscalía movida por rencores. O, bien,
que se traducirá en oportunidades para sumarse a la Cuarta
Transformación. La estrategia ele esa parte del priismo está
teniendo un costo muy alto para el partido. Esosin mencionar
que jugar a lostiemposy a la espera demuestra que, al meditar
el voto, lo último que hacen sus miembros es pensaren México.

La estrategia
está teniendo

un costo muy
alto para el
partido
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Cristopher Rogel Blanquet
ganó la Beca Conmemorativa
W. Eugene Smith 2021 por su
trabajo Beautifu! Poison, que trata
de malformaciones a causa de

agroquímicos en el Edomex.

Una pelea entre estudiantes
desató un tiroteo en una escuela

secundaria en Texas, EU. Timothy
George Simpkins sacó una pistola
y le disparó a su compañero y tres
más resultaron heridos.

Alexis Vega, delantero de las
Chivas, fue sancionado económi
camente por la Femexfut luego
de grabar un video en el que lanza
insultos hacia el Atlas, luego del
clásico tapatío.
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El Revolucionario Institucional entraría en un

proceso de incorporación al nuevo coiporativismo
de Morena y terminaría por diluirse dentro de él

a transición democrática mexicana se

basó fundamentalmente en la necesidad

de desarticular al Partido Revolucionario

institucional (PRl) como partido de Estado,
y permitir así la construcción de un régi
men sustentado en el respeto a la ley, la
pluralidad y la alternancia política.

Pero la historia se mueve por caminos sinuosos
La alternancia en el gobierno con los panistas mantuvo

vivo al aparato priista a través ele los gobernadores y otras
instituciones propias del modelo hegemónico.

El retorno del Revolucionario Institucional al poder a través
de Enrique Peña Nieto no sólo no significó la reconstrucción
del viejo modelo, sino que terminó por destruir los cimientos
del priismo corporativo.

Sin gobernadores, ni sindicatos capaces c!e movilizar o
presionar, el priismo se convirtió en un factor marginal en
el juego de poder. Pero la suerte les permitió regresar a la
primera fila de la política nacional.

Al obtener 71 diputados en la elección de junio pasado, y
como parte de la alianza PANPRIPRD, los tricolores revivie

ron como partido bisagra necesario
para bloquear a Morena y sus aliados
en las reformas constitucionales o,
por el contrario, dar el vuelco hacia
Morena y servir como tapete caro a
las intenciones del presidente Andrés
Manuel López Obrador de regresar
a México a la década de los 70 del

siglo pasado.
La dirigencia priista, en manos de

Alejandro Moreno, ha apostado a ambos lados del espectro
político nacional.

Sabe muy bien que apoyar a López Obrador en su pro
puesta de Reforma Eléctrica lo sacaría del frente opositor,
y generaría a su vez una ruptura con los senadores priistas
cuya subordinación al partido es prácticamente inexistente.

En esta decisión de alinearse o no con el gobierno en torno
al tema eléctrico, el Partido Revolucionario Institucional se
juega su pequeño pero valioso capital político.

Si finalmente Alita decide ir con Morena, la posibilidad ele
constituir una candidatura opositora común a la Presidencia
de la República quedaría desechada.

El PRl entraría en un proceso de incorporación al nuevo
corporativismo de Morena y terminaría por diluirse dentro de él.

La tesis según la cual la democracia mexicana pasaba
por la desaparición del Revolucionario Institucional, vuelve
a demostrarnos que la historia no corre de forma lineal, sino
a través de caminos sinuosos.

Era imposible pensar que un PRl destruido sirviese de base
para la reconstrucción de un nuevo modelo ele corporativismo
y autoritarismo fuertemente centralizado.

Hacia ese camino nos dirigimos, a menos que dentro del
partido tricolor se tome la decisión de impedir la Reforma
Eléctrica, enviando un mensaje claro de que su futuro está
en la apuesta de una democracia liberal y plural, y no en la
reedición ele lo que fue el partido ele Estado durante el siglo
pasado.
La historia

no corre

deforma
lineal
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Lo Comisión de Justicia no actuó con parcialidad
en la competencia interna por el PAN. Faltan
otros encuentros por quejas de irregularidades

espués del proceso electoral en el PAN,
el Tribunal Electoral federal dio su primer
triunfo a Gerardo Priego frente a MarkoD Cortés, declarado por integrantes de su
partido candidato único a la presidencia
de Acción Nacional y luego lo ungieron
como su líder.

Los magistrados sorprendieron al instituto político, la
tarde de ayer, al reconocer que la Comisión de Justicia no
hizo su trabajo y pasó por alto las quejas internas en las
que Priegoy su equipo jurídico habrían documentado una
serie de violaciones al reglamento interno para favorecer
a Cortés en la competencia.

Ahora la Comisión de Justicia se tiene que pronunciar,
aunque los magistrados no le están dando la razón defondo
al tabasqueño, le piden a dicho órgano que atienda el expe
diente de la queja, donde señala diversas irregularidades
como recolección de firmas fuera de plazos establecidos
en la convocatoria y actos anticipados de campaña. Lo
que había hecho la comisión fue pronunciarse por actos
fuera de tiempo y no por actos anticipados de campaña,
como Priego lo había demandado. De acuerdo con las
normas electorales, por actos anticipados en campañas
se puede perder el registro de candidatura,
según el partido.

En el CEN c!e Acción Nacional se confiaron

al creer que el tribunal no iba a aceptar ¡a
queja de Gerardo Priego, pero no sólo le dieron

pasey la turnaron al análisis del magistrado
Felipe Mata, sino que hoy se giró una orden
a la comisión que encabeza Jovita Morena
Flores, una panista cercana a Cortés.

En la queja también se impugna el uso
de los recursos del partido como recles sociales, spots de
tvy radio, estructuras clel partido en diferentes partes del
país y las instalaciones clel propio CEN. Ahora la Comisión
de Justicia tendrá que acatarelordenamientoy prepararse
para resolverlo jurídicamente pues deberá regresarlo al
Tribunal Electoral. Es solo el inicio de una lucha que está
dando el excliputaclo federal y aspirante a dirigir el PAN.
Con razonamientos jurídicos se llevó el primer round. Aún
con el centro puesto, MarKo Cortés fue llevado contra las
cuerdosy deberá responclercon combinacionesjuríclicas
el siguiente round. Parece que la batalla se alargará más
de lo previsto, pues la Comisión de Justicia aún no resuelve
otras dos quejas que puso el propio Priego, misma que ayer
se entregó también al Tribunal Electoral, donde se impugna

que el Consejo Nacional haya nombrado al nuevo CEN en
medio de un procesojuríclico electoral que aún no concluye.

Pero eso no es todo, estejueves el propio Priego llevará
una queja más por la decisión del Consejo Nacional clel PAN
clel sábado pasado, por nombrar presidente clel PAN a Mar
ko Cortés, cuando las impugnaciones no se han resuelto.

Muy tranquilo y seguro de su presidencia aún no debería
estar Cortés, quien seguramente trabajará en estos días
de manera ardua para enfrentar a su oponente interno
con buenos argumentosjuríclicos en el Tribunal Electoral.
Otra vez volverá la lucha de gobernadores a favor cíe un

nuevo pacto fiscal. La última batalla la ganó
López Obrador ai romperla Alianza Federalista
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que iba en el mismo camino. Ahora son sólo
dos mandatarios que buscarán imponer la
narrativa.SetratacleEnriqueAlfaroy Samuel
García, de Jalisco y Nuevo León, ambos de
Movimiento Ciudadano. En la sesión de este

jueves, la bancada naranja presentará un
exhorto al Presidente, al Congreso y los go
biernos locales, para que se revise el pacto

como existe, en respaldo a ambos gobernadores. Buscan
que sea previo a la discusión clel Presupuesto Federal de
2022 para priorizar el reparto equitativo de los recursos

entre federación y estados.

UPPERCUT: ¿Dónde anda el PRD en medio del debate
por la reforma eléctrica? Que anda en la mediación su
coordinador Luis Cházaro en la Cámara de Diputados
entre PRIy PAN para que perdure la alianza. Aunque

asegura el jefe de la bancada que su posición es clara:
no a la contrarreforma.

Abollan

la corona

del
michoacano
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El debate de la Reforma Eléctrica es un refugio
momentáneo, pero por ahora le da aire al PRI
y permite a Alejandro Moreno ganar tiempo

aro es el priista que no responde así: ¡Bus
can salvar el pellejo!;

Unos los dicen en plural, otros en singu
lar, pero en general —aunque las razones
son distintas— se refieren a ambos: a su

dirigente nacional, Alejandro A/itoMoreno:
y al coordinador de la bancada del PRI en

la Cámara de Diputados, Rubén Moreira.
La leyenda negra de Alita no es novedad. Menos entre sus

correligionarios. Sus adversarios, dentro y fuera del partido,
sólo aguardaban el momento oportuno. Y por lo visto, éstese
le acerca desde varios flancos:

—Desde su tierra, Campeche, donde Layda Sansores está
más que dispuesta a hurgar entre las cuentas del exgober
naclory llevarlo a la cárcel si es posible;

—Desde la Presidencia de la República, donde Andrés Ma
nuel López Obrador lo puso contra la pared con la iniciativa
ele reforma eléctrica y su llamado a los priistas a definirse entre
el salinismoneoliberalismo que los dividió hace más de 30
años —propiciando el rompimiento dentro el Revolucionario
Institucional que dio paso al PRDy luego a Morena—y entre el

carcienismolopezmateísmo nacio
nalista que hoy pretende recuperar
y continuar el tabasqueño.

Y desde el ámbito interno, donde
militantes tricolores se muestran

inconformescon su actual dirigencia
y ven a su presidente nacional, Am/íto,
atrapado por López Obrador, sin

capacidad para negociar "más que
su propio pellejo".

Sin embargo, la salida —o el refugio momentáneo— que
encontró Alitofrente a la reforma eléctrica: ponerla a discusión
entre los distintos sectores ele la sociedad, no está nada mal.
Le ha dado aire a su partido y ha ganado tiempo.

Se sale del esquema del rechazo instantáneo —al estilo
de los panistas de hoy en día— a cualquier propuesta presi
dencial, y le baja los humos a personajes que le truenen ya
los dedos al PRI para que asuma ipso facto una postura, so
pena de un rompimiento.

Dentro del tricolor observan la estrategia. Unos a favor, otros
en contra, pero hasta consideran prudente aguardar. Varias
cosas calculan: esperarán a verla determinación que tomen
en el Senado sus compañeros. Si ven que en la Cámara alta
no hay unidad y no alcanzan los votos para aprobarla, "para
qué nos quemamos de gratis en diputados".

Se arroparán también con las posiciones de los sectores que
mejor les convenga y al final de cuentas podrán decir'hicimos
todo lo posible pero no se pudo', y lo acompañarán a cambio
con la Guardia Nacional. Es su refugio frente a la tormenta.

GEMAS: Obsequio de Carlos Salazar, presidente del
Consejo Coordinador Empresarial: "Escuchaba al presi
dente (Andrés Manuel López Obrador] hablando otra

vez que si queremos estar con los ricos, con las empresas
o con el pueblo. Claro que estamos con la sociedad, claro

que nosotros no tenemos eso visión clasista en donde divi
dimos a las personas de acuerdo a su clase social".

Dentro del PRI

observan la

estrategia,
tinos a favor,
otros en contra
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AMLO va por el PRI, porque
fue priista y los conoce

La división en la bancada del Partido Revolucionario Institucional (PRI) es
un secreto a voces.

Es como esos secretos de familia que todo el mundo conoce pero
son negados por sus integrantes cada vez que se les pregunta o sugiere.

Son tribus.

Sí, como en el Partido de la Revolución Democrática (PRD), hoy
refugiadas en Movimiento Regeneración Nacional (Morena) más por
conveniencia que por convicción, o como en el Partido Acción Nacional
(PAN).

Y Andrés Manuel López Obrador lo sabe.
Militó en el PRI de 1976 a 1988, cuando se unió al Frente Democrático

Nacional (FDN) que tuvo a Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano como candidato
a la presidencia, a la postre derrotado por Carlos Salinas de Gortari gracias
a la jamás esclarecida caída del sistema de la noche literal  a la mañana y
cuando el izquierdista iba arriba en los conteos.

Tiene ADN priista, aunque no lo reconozca.
Sabe, siente, percibe, huele cómo se mueven, cómo piensan, cómo

respiran los militantes del tricolor.
A eso apuesta para que su reforma eléctrica, constitucional y, en

consecuencia, necesitada de las dos terceras partes de diputados y
senadores para pasar, llegue a buen puerto.

Al menos 334 y 86, respectivamente.
El PRI tiene 71 diputados.
Morena y AMLO necesitan 56.
El PRI tiene 12 senadores.

Morena y AMLO necesitan al menos 10.
Y el dos veces candidato al gobierno de Tabasco, su estado FDN y PRD,

en ambas elecciones derrotado y en ambas denunciante de fraude del PRI,
lo sabe a la perfección.

Muy poco probable que los priistas voten en unidad, porque ya el martes
Claudia Ruiz Massieu, hija de José Francisco Ruiz Massieu y Adriana Salinas
de Gortari, hermana de Carlos, Raúl y el extinto Enrique, dijo que no pasará
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en el Senado.

Alejandro Moreno Cárdenas, exgobernador de Campeche y hoy dirigente
nacional del tricolor y diputado federal, dijo ayer que la coalición Va por
México PRI, PAN y PRD está más firme que nunca y que la reforma
eléctrica es otra cosa.

Otro tema.

Y aunque el coordinador de los diputados del PAN, Jorge Romero
Herrera, advirtió el martes al PRI que o mantienen la alianza o ésta se
rompe, ayer su líder nacional, Marko Cortés, acusó a López Obrador de
pretender, como se dice en el barrio, echarlos a pelear.

Y descartó el fin de Va por México.

Alerta

Y mientras Alejandro Moreno hablaba de un bloque opositor o coalición
firme, en Santa Lucía la diputada de su partido, Cynthia López Castro,
siempre crítica al aeropuerto que se construye ahí en lugar del de Texcoco,
se dijo maravillada.

A ver, les soy muy sincera, pues yo critiqué mucho esta obra (el
aeropuerto en Santa Lucía) y la verdad estoy viendo el gran avance que hay,
se está destinando 61 millones de pesos diarios a la construcción. Hay un
avance del 70 por ciento de la obra, será entregada en marzo de 2022, dijo
visiblemente emocionada.

Vámonos:

La coalición Va por México la veo firme:
Alejandro Moreno, líder del PRI.
Cynthia López, integrante del PRI y la coalición:
Tendrá espacio para 83 millones de pasajeros al año. El AICM,

colapsado, tiene espacio para 50 millones.
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Cuidadito que le hagan algo a Lilly Téllez
|ue bueno que el Presidente Andrés Manuel López Obrador reaccionó paraQljfrenar a sus simpatizantes en las amenazas contra la senadora LHy Téllez.'

_ Desde luego que es más que reprobable que una persona que no pien
sa igual que el gobierno del Presidente en turno, sea acosada por los seguidores
para insultar y hasta agredir, que decir de resultados fatales.

Por eso fue muy oportuno el menseue del Presidente para evitar cualquier
acto de agresión, que si bien es reprobable contra cualquier ser humano, más
contra una mujer y menores de edad.

Ese llamado vale oro si tomamos en cuenta el poder que ejerce en sus discur
sos el Presidente, hay un mundo de seguidores que pueden perder la cabeza y
cometer cualquier acto de agresión.

El Presidente aceptó incluso que pueden tener diferencias, desde luego que
se pueden tener pero reflexiona que pueden ser sin agresiones, vaya con madu
rez. Por eso advirtió que cuidadito y le hagan algo.

El gesto lo reconoció la senadora UHy Téllez y lo agradeció públicamente en
su cuenta de Twitter, incluso le reiteró que nunca hubo intención de faltar a su
investidura ni a su persona.

López Obrador reaccionó porque la solidaridad con la senadora no se hizo
esperar, sus compañeros del Senado, sobre todo de la bancada del PAN que
lidera Julen Rementeria alzaron la voz para reclamar.

Es natural que cuando el Presidente desde las mañaneras se lanza contra un
personaje o empresa las reacciones de ¡ra de sus seguidores o simpatizantes
enloquecen y comienzan a acosar por redes para hacer pedazos al señalado.

Nadie se salva cuando salen en la mañanera los nombres que, a decir del
Presidente son sus adversarios y en consecuencia también los consideran sus
seguidores.

Los escenarios desde la campaña presidencial, simplemente fueron de con
frontación, agregaría de odio y de resentimiento.

Cuando llegó a Palacio Nacional, López Obrador desnudó los actos de
corrupción pero les puso nombre y apellido, que decir de empresarios y políti
cos, hasta ex Presidentes que no ha soltado hasta la fecha después de casi tres
años de su gobierno.

Esa confrontación no ha parado, por ello la importancia del Presidente de
pedir una tregua a sus simpatizantes para no lastimar a la senadora que por cier
to llegó por Morena en la fórmula con el ahora gobernador de Sonora, Alfonso
Durazo para desistir y pasarse hoy al PAN.

BELISARIO DOMINGUEZ HOY EN XICO
Con sus mejores atuendos, aunque sea de marca, se preparan para este jue
ves en el Senado los legisladores atestigüen la entrega de la Medalla Belisario
Domínguez a la maestra Ifigencia Martínez. Eso sí, sin la presencia de su amigo
el Presidente de la República, López Obrador. Olga Sánchez Cordero, presidenta
del Senado será la responsable de la entrega ante el líder Ricardo Monreal y el
secretario de Gobernación, Adán Augusto López. A ver cómo se comportan los
panistas pues Monreal pidió una tregua y dar altura de comportamiento.

PRI PROMUEVE AMPARO PARA VACUNAR A TODOS LOS NIÑ@S
Los diputados del PRI en San Lázaro le atizaron al gobierno federal la necesidad
de vacunar a niñas y niños y para ello llamaron a los padres de familia para inte
grarse al amparo que los tricolores promoverán.

Los priistas encabezados por su coordinador, Rubén Moreira y el líder nacio
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nal, Alandro Moreno AJito expusieron que los niños y niñas deben ser vacunados
sin ninguna excepción.

La diputada Lorena Piñón, señaló que reservar la vacunación al Covid a me
nores con enfermedades crónicas no solo es excluyente sino discriminatorio.
Con todos estos antecedentes y para apoyar a los padres de familia dijo que el
grupo del PRI en San Lázaro promueve el amparo para que la autoridad este
obligada a administrarla.

Bueno, si los priistas prenden esta estrategia de amparar a todos los niños, el
sector Salud de Jorge Alcocer y el flamante Rockstar Hugo Gatell no les quedará
otra que enlistar la vacuna para todos los pequeños del país. Y le puedo adelan
tar que no tardarán en anunciar que siempre si la vacuna será para todos sin
excepción, niñas y niños.

DESDE NUEVA YORK RINDE INFORME TORRUCO
El Secretario de Turismo, Miguel Torruco recordó que desde que el coronavirus
fue declarado pandemia, en la Comisión Interamericana de Turismo de la OEA
han sido testigos en estos 18 meses de los importantes progresos alcanzados
para contrarrestar los efectos de esa crisis que ha permitido con ello una gra
dual recuperación.

Desde Nueva York se conectó para presentar su informe como presidente
de esa Comisión y como parte de su mensaje invitó redoblar esfuerzos para que
se continúe con esta sinergia para mantener la confianza del viajero, fortalecer
la conectividad aérea y reactivar la industria de cruceros beuo el nuevo modelo
equitativo y eficiente.

Bueno, una buena noticia es que en Cancún se tiene programados más de
500 vuelos diarios para cerrar el año y eventos de gran magnitud que permitirán
salir adelante.

En puerta el Tianguis Turístico en Yucatán con el gobernador Mauricio Vila
como anfitrión y después la Fómula Uno en la Ciudad de México para noviembre.

Desde luego que diciembre tendrá una ocupación hotelera hasta el ftill, al
menos en la zona de Quintana Roo con Cancún, Puerto Morelos, Cozumel, Isla
Mujeres, Playa del Carmen y la Riviera Maya, asi como Tulum, Chetumal, Bacalar
y Majagual.
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Los plazos, el obstáculo
Si ya el mero contenido de la
iniciativa de Reforma Eléctrica

y las negociaciones entre banca
das están generando fricciones
en San Lázaro, ahora los plazos
para la discusión y posible
aprobación de la misma es lo
que está abriendo otro frente en

la Cámara de Diputados A Mo
rena le "urge" sacar el dictamen
antes de que finalice el mes de
octubre, mientras que el PRI,
principalmente, estaría buscan
do retrasar las negociaciones por
esta reforma hasta después de
que se discuta el Presupuesto
de Egresos del próximo año. Tal

parecería que el partido guinda
no quiere negociar reforma
y presupuesto en el mismo
paquete, algo que sí le acomoda
ría al tricolor y a otros partidos.
Atentos a los plazos.

Sacudida al 'GEN* tricolor
Mientras hacia el exterior, el PRI

mantiene en vilo los equilibrios
políticos y las frágiles alianzas
legislativas, al interior, su dirigente
nacional, Alejandro Moreno
Cárdenas, renovó el Comité
Ejecutivo Nacional para prepa
rar al partido para sus próximos
retos, sobre todo los electorales,
en donde defenderá bastiones

importantes en 2022. Entre lo
más destacado de los ajustes en
el CEN tricolor están el regreso de
la senadora Claudia Anaya tras
haber participado en la elección
a la gubernatura en Zacatecas:
y de los senadores Jorge Carlos
Ramírez Marín, Mario Zamora

y Manuel Añorve, este último
será el enlace con la bancada en la

Cámara alta. Hay perfiles de dife
rentes corrientes; pero, al menos
de arranque, parece que van todos
por la misma ruta.

Unión que tambalea
Después de un fin de semana
de fiesta para los alcaldes de la

UNACDMX tras su toma de pro
testa, se vislumbra una posible
división. En primer lugar, ninguno
de los alcaldes de la unión fue

con la alcaldesa de Tlalpan, Alfa
González, a su evento de toma

de protesta. Y ella, el día lunes, no.
estuvo presente ni firmó el con
venio que formaliza la coalición
de los alcaldes de la oposición. Al
parecer, la alianza opositora de
alcaldes podría sufrir el mismo
destino que la coalición en el
legislativo federal y en el de la
capital, donde los intereses y la
presunción de la afinidad del
PRI con Morena amenazan con

disolver el bloque.
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Redes demty'L ?Poder
VAN POR Mi S PRESUPUESTO
Y LAS DUDAS EN MOVILIDAD
Javier Navarro Velasco,
el nuevo secretario de

Gobierno de Nuevo León, se
reunió con los coordinadores
de las bancadas del

Congreso local. Nos
aseguran que entre lo que se
platicó destaca el proyecto
que tiene el Poder Ejecutivo
para enviar un dictamen
que contiene aumento de
presupuesto para 2022,
que sería de más de 109 mil
millones de pesos.

0 sea que de la austeridad,
al menos en el arranque del
gobierno de Samuel García,
ni hablar.

La realidad es que tiene
mucho sentido que Navarro
Velasco busque tener más
recursos públicos, pues con
el aumento de secretarías y
unidades administrativas en

la estructura gubernamental
se requiere pagar más
sueldos y gasto corriente,
por más que digan que no
aumentarán las erogaciones.

Llama mucho la atención

que Navarro Velasco no haya
informado de esta reunión

y que el coordinador de la
bancada del PAN, Carlos de
la Fuente, sea quien tenga
que informar sobre esta junta.

Esto porque según el
nuevo secretario de Gobierno

no tendría reuniones en lo

"óscurito" y negociaciones
debajo la mesa. ¿Se le olvidó
la transparencia en el cajón

Javier Navarro Velasco,
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Llama mucho la atención

que Navarro Velasco no haya
informado de esta reunión

y que el coordinador de la
bancada del PAN, Carlos de

la Fuente, sea quien tenga
que informar sobre esta junta.

Esto porque según el
nuevo secretario de Gobierno
no tendría reuniones en lo

"óscurito" y negociaciones
debajo la mesa. ¿Se le olvidó
la transparencia en el cajón

de su escritorio en la oficina

del Consejo Cívico?

LAS DUDAS EN MOVILIDAD

La inminente llegada de José
Manuel Valdez Gaytáii a la
dirección general del Instituto
de Movilidad refleja, nos dicen,
que se terminó cumpliendo un
compromiso con Grupo Senda.

Valdez Gaytán fue
representante legal de esta
empresa de transporte, la
cual apoyó con camiones
para trasladar a miles de
trabajadores a vacunarse a
Laredo, Texas, una iniciativa

promovida por García durante
el periodo de transición.

Su nombramiento no

garantiza un mejoramiento
en la movilidad del área

metropolitana, pero sí levanta
dudas sobre la posibilidad
de que surja un conflicto de
interés, en caso de que Senda
quiera aumentar su presencia

ahora que el gobernador
Samuel García anunció, desde

ya una reestructura de este
sistema de movilidad público,

Y más por el contenido de
la Ley de Movilidad Sostenible
y Accesibilidad, donde se
establece que el gobernador
tiene la facultad de aplicar
una requisa a las empresas
de las rutas de camiones del

área metropolitana, así gomo
entregar la concesión de este
servicio a otros empresarios.

de su escritorio en la oficina
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cual apoyó con camiones
para trasladar a miles de
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Laredo, Texas, una iniciativa
promovida por García durante
el periodo de transición.

Su nombramiento no

garantiza un mejoramiento
en la movilidad del área

metropolitana, pero sí levanta
dudas sobre la posibilidad
de que surja un conflicto de
interés, en caso de que Senda
quiera aumentar su presencia
ahora que el gobernador
Samuel García anunció, desde

ya una reestructura de este
sistema de movilidad público,

Y más por el contenido de
la Ley de Movilidad Sostenible
y Accesibilidad, donde se
establece que el gobernador
tiene la facultad de aplicar
una requisa a las empresas
de las rutas de camiones del

área metropolitana, así gomo
entregar la concesión de este
servicio a otros empresarios.
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TLAQUEPAQUE,
TEMA SENSIBLE PARA MC
La visita del presidente nacional
de Morena, Mario Delgado
Carrillo, a Jalisco, para abordar
con la prensa local el asunto de
la anulación de la elección de

Tlaquepaque, parece que no le
cayó nada bien al coordinador del
partido Movimiento Ciudadano,
Clemente Castañeda Hoeflich.

Todo indica que el tema de
Tlaquepaque resulta sensible
para los emecistas, y se entiende,
pues era un triunfo que ya creían
en la bolsa, y que perdieron por la
acción jurídica impulsada por el
partido guinda.

"En su visita por Jalisco,
@mario_delgado y los dirigentes
de @PartidoMorenaMx se
mordieron la lengua. Piden que
nadie interfiera en la elección

de #Tlaquepaque, pero fueron
ellos quienes presionaron hasta
anular la victoria contundente

y limpia de @CitlalliAmaya.
Se presumen feministas, pero
no quieren que en la elección
extraordinaria de #Tlaquepaque
se convoque solo a mujeres a
participar como candidatas
a la alcaldía. El berrinche de

@PartidoMorenaMx solo
provocará que se gaste el doble en
una elección que vamos a volver
a ganar", señaló Castañeda en su
cuenta de Twitter.

Y concluyó: "Exigimos a @
PartidoMorenaMx que sea
congruente y respete la decisión
del @LegislativoJal, incluyendo
el voto de sus diputadas, que
determinó postular solo a
candidatas. @CitlalliAmaya
ganó legítimamente. Otra vez,
pretenden ganar a la mala lo que
no ganaron en las urnas".

Delgado Carrillo, por su
parte, anunció en Jalisco que
ya impugnaron ante el Tribunal
Electoral del Poder Judicial

de la Federación (TEPJF) el

dictamen del Congreso local
que determina que la elección
extraordinaria de Tlaquepaque
se llevará únicamente entre

La visita del presidente nacional
de Morena, Mario Delgado
Carrillo, a Jalisco, para abordar
con la prensa local el asunto de
la anulación de la elección de

Tlaquepaque, parece que no le
cayó nada bien al coordinador del
partido Movimiento Ciudadano,
Clemente Castañeda Hoeflich.

Todo indica que el tema de
Tlaquepaque resulta sensible
para los emecistas, y se entiende,
pues era un triunfo que ya creían
en la bolsa, y que perdieron por la
acción jurídica impulsada por el
partido guinda.

"En su visita por Jalisco,
@mario_delgado y los dirigentes
de @PartidoMorenaMx se
mordieron la lengua. Piden que
nadie interfiera en la elección

de #Tlaquepaque, pero fueron
ellos quienes presionaron hasta
anular la victoria contundente

y limpia de @CitlalliAmaya.
Se presumen feministas, pero
no quieren que en la elección

extraordinaria de #Tlaquepaque
se convoque solo a mujeres a
participar como candidatas
a la alcaldía. El berrinche de

@PartidoMorenaMx solo

provocará que se gaste el doble en
una elección que vamos a volver
a ganar", señaló Castañeda en su
cuenta de Twitter.

Y concluyó: "Exigimos a @
PartidoMorenaMx que sea
congruente y respete la decisión
del @LegislativoJal, incluyendo
el voto de sus diputadas, que
determinó postular solo a
candidatas. @CitlalliAmaya
ganó legítimamente. Otra vez,
pretenden ganar a la mala lo que
no ganaron en las urnas".

Delgado Carrillo, por su
parte, anunció en Jalisco que
ya impugnaron ante el Tribunal
Electoral del Poder Judicial

de la Federación (TEPJF) el

dictamen del Congreso local
que determina que la elección
extraordinaria de Tlaquepaque
se llevará únicamente entre

candidatas mujeres; y también
ratificó a Alberto Maldonado

como su candidato para los
nuevos comicios.

La dirigencia morenista
comunicó que Delgado Carrillo:
"le pidió al Gobierno del estado,
encabezado por Enrique Alfaro,
sacar las manos del proceso
electoral y dejar que la gente de
Tlaquepaque decida libremente
quién quiere que los gobierne".

NUEVO DELEGADO

La visita de Delgado también
sirvió para confirmar a Favio
Castellanos como delegado en
funciones del secretario general
del Comité Ejecutivo Estatal
de Morena en Jalisco, a quien
le dejaron la compleja tarea de
concretar un "ejercicio de unidad"
entre los morenistas jaliscienses,
de cara al proceso de Revocación
de Mandato de López Obrador.

Además, el nuevo delegado
tendrá otras dos tareas prioritarias
en su encargo: reforzar la
operación para lograr el triunfo
en la elección extraordinaria de

Tlaquepaque y meter orden en el
proceso de afiliación al partido.
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La trastienda
DESPRECIO HACIA
LÓPEZGATELL
>Nada bien le vg al subse
cretario de Salud, Hugo
LóyezGatell, por ningún lado.
Inclusive, en donde más le in
teresa, en Palacio Nacional.
Dicen los que saben que le lle
vó al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador su
estrategia para vacunar a
menores entre 12 y 17 años, y
que iba todo esperanzado de
gue pudiera detallarle el tra
bajo que hgbíg reglizado.

Pero don Hugo se quedó con
un palmo de narices, pues
don Andrés, que ya está bas
tante fastidiado de él, no sólo
le dijo que no tenía tiempo
para verlo y que le presentara
la estrategia a uno de sus
colaboradores, sino que le re
criminó, con esos moditos en
tre sorna y fuego, gue
finalmente hubiera termina
do el encargo, casi un mes
después de solicitodo.

REGRESAN LOS "VIEJOS" A LA SFP

En los últimos dos meses, por las ofici
nas de Insurgentes Sur de la Secreta
ría de la Función Pública, ha habido

varios movimientos estratégicos. Dicen los
que saben que el presidente Andrés López
Obrador le dio total libertad al secretario Ro

berto Salcedo Aquino para integrar su
equipo, porque, aseguran, encontró un com
pleto desastre en la operación de la depen 
dencia, provocado por su antecesora Irma
Eréndira Sandoval. Una de las primeras
acciones fue remover a Federico Hidalgo
Huchim, como coordinación general de Ór
ganos de Vigilancia y Control, a quien envió
a la Secretaría de Bienestar como titular de

la OIC, porque su trabajo, cuentan los cerca
nos, era muy malo. Don Roberto luego ajus
tó el área de Compranet, a donde llegó el
actuario Carlos Jasso, quien creó esta herra
mienta en 1995 y comenzó a funcionar con
mucho éxito en 1996; allí también era un
descontrol; y otro de los cambios relevantes
fue en el área de Transparencia, a donde lle
gó Gerardo Laveaga, a quien por cierto el
fiscal Alejandro Gertz Mañero no lo quiere
y lo sacó del Instituto Nacional de Ciencias
Penales. Oséase que están regresando servi
dores públicos más entrenados, porque la
exigencia es que, ahora sí, se combata la co
rrupción, y no como doña Irma, que la ma
yoría de sus ajustes naufragaron.

¿SE LLEVÓ IRMA ERÉNDIRA
INFORMACIÓN?

Hablando de la Secretaría de la Función

Pública, resulta que Roberto Salcedo
Aquino a su llegada en junio pasado

ordenó una especie de auditoría a las bases de
datos de la dependencia, especialmente de
Compranet como Declaranet, porque uno de
los rumores que circulaban al interior es que
su antecesora Irma Eréndira Sandoval o

fúncionarios cercanos a ella, había accedido a
información sensible. Del resultado de esta re

visión no se ha dicho nada, pero ya se pusieron
los candados debidos para que sólo personal
autorizado tenga acceso.
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GIBRÁN, EN PROBLEMAS
El joven aspirante a intelectual orgáni

co, Gibrán Ramírez, ya perdió todas
sus canicas, pues en su afán por

sobresalir ha hecho críticas a Morena. El apo
logista del presidente quería ver a Andrés
Manuel López Obrador, pero dicen los que
saben, no era para quejarse de Mario Del
gado, el líder del partido, sino para que le
echara la mano y que frenara una auditoría
que le están haciendo en el Seguro Social,
donde fue funcionario, por la manera como
utilizó recursos en beneficio de algunos cer
canos y de él mismo. Para colmo, la instruc
ción de quien manda en Palacio fue clara: no
lo vería. Peor aún, a la auditoría le inyectaron

turbosina para que se haga más rápido
REUNIÓN FAST TRACK
De la reunión que convocó el secretario

de Gobernación, Adán Augusto
López, a la jefa de Gobierno de la Ciu

dad de México, Claudia Sheinbaum, y al
coordinador de Morena en el Senado, Ricar
do Monreal, fue mucho más lo que se habló
de ella, que lo que duró. Don Adán, dicen los
que saben, les dijo que sus diferencias las
resolvieran en privado, ahí en Bucareli, donde
él podría ser el facilitador. Pero don Ricardo lo
interrumpió y le dijo que él respetaba a "la
señora", y trabajaba en el Senado de acuerdo
con las instrucciones del Presidente, pero que
si había nuevas instrucciones se las dijeran.

Total, agregan los que saben, la reunión duró
10 minutos y doña Claudia ni la boca abrió.
POCO TINO

En la mañanera de este miércoles, el

presidente Andrés Manuel López
Obrador se refirió a los terrenos ubi

cados en los límites de Sinaloa y Nayarit que
Fonatur le compró, en la gestión de Felipe
Calderón, al exgobernador Antonio Toledo
Corro, en lo que insistió fue "un fraude, una
transa". Don Andrés, sin mencionar su nom
bre, se refería a Miguel Gómez Mont, exdi
rector de Fonatur y quien ha sido señalado
por esa operación, sólo que el tema surgió en
un momento de poca sensibilidad, pues don
Miguel está muy enfermo.
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REALIDAD NOVELADA

El agente Fonseca
y Lima XXXII
J. S. Zolliker

S El autor le roba a la realidad una licencia
para novelar diversas situaciones, muchas

veces cómicas y otras tantas agrias,
violentas y crudas.

Reporta el agente infiltrado Pedro
Fonseca y Lima que, a la referida,
se le conocía como la tigresa, no
solo por su persistente admiración

del feroz felino, sino porque solía asesinar con
un disparo en el cuello y después otro en el
tórax —siguiendo el patrón de zarpazos ani
quilantes que suele dar la fiera en su ámbito
natural— a gendarmes y oficiales de inteli
gencia después de enamorarlos y montarlos,
apasionada y despiadadamente.

Reporta Fonseca y Lima que su nombre
real era Margarita López Riaño, originaria de
San Sebastián, España, amante de la literatura
clásica y de 1a. poesía francófona, piscis con lu
nar ascendente en la espalda baja y los ojos,
atractivos y grandes. Autoexiliada de su patria
por persecución policial a causa del asesinato
de casi una treintena de agentes, se habría re
fugiado en Argelia, donde gracias a su fortuna,
astucia y a la estulticia —o franca corrupción
de las autoridades locales, logró inculpar de
süs pecados, a otra persona que, en su nombre,
servía condena.

Reporta el agente Fonseca y Lima que,
aunque el trayecto duró poco, los silencios los

sintió eternos y absolutos y aunque intentó
adivinarlo, no logró nunca pronosticar el mo
tivo por el cuál seguía vivo.

Tan cerca de sus fauces. Tan poco control
de su propio destino. ¿Qué lo convertía en la
excepción a su forma natural —y bien cono
cida— de finiquitar las cosas? ¿Quería tortu
rarlo antes? ¿Sacarle nombres, estructuras^
secretos de Estado y la sangre contaminada
con excesos de triglicéridos para después, de
vorárselo? Ojalá y los envenene.

Reporta el agente Fonseca y Lima que, va
rias veces, intentó liberarse de ella. Comenzó
por lo más simple, como intentar abrir la
puerta para tirarse a.1 vacío, pasando por que
rer abrir la ventana o clamar con señas de

auxilio a peatones y autos contiguos, hasta
intentar convencerla por las buenas. Parecía
ni escucharle y sobra decir, que ninguna es
tratagema funcionó.

Reporta el agente Fonseca y Lima que, por
fin, en el estacionamiento cerrado de un restau
rante, ella detuvo el auto. Apagó la marcha. Se
cercioró de que las puertas y ventanas, estuvie
ran cerradas. Exhaló. Se explayó: fue parte de
un grupo interdisciplinario e internacional; lo
mismo los reclutaban en Marbella, que los en
trenaban en Palestina, que los armaban en Ni
caragua., que los instruían en Corea del Norte,
que los organizaban en Bolivia, que los finan
ciaban en Rusia, que los curaban en Cuba, que
los vacunaban y becaban en China, que los re
fugiaban en Venezuela.

Estuvieron dormidos, cual parásito, por va
rios años, pero habían de despertar en México
para retomar la lucha por el control mundial y
él, Fonseca y Lima, se les había atravesado por
buen ojo o mala suerte o equivocación, pero lo
cierto es, que les estorbaba.

Reporta el agente Fonseca y Lima que te
mió por su vida. Se dio cuenta por vez primera,
que todo el embrollo, estaba relacionado para,
supuso, controlar el territorio mexicano por
medio de una dictadura popular, con el impul
so de terroristas y potencias extranjeras. ¿Qué
buscaban? ¿Acaparar el litio? ¿Adueñarse del
petróleo que ya nadie quería? Ella puso el auto
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en marcha. Voy a la boca del lobo, le advirtió
Puedes renunciar a todo o acompañarme. No
me hago responsable si te sucede algo o nada,
pero decide ya. ¿Me acompañas o te bajas?

Continuará... £3
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EN LA MIRA
DE LOURDES MENDOZA

La prioridad de AMLO:
no ser criticado

El presidente Andrés Manuel
López Obrador prefiere no asis
tir al Senado para evitar críticas
de la oposición que estar en la
ceremonia en la que se entrega

rá la medalla Belisario Domínguez a doña
Ifigenia. Martínez. Ojo, la senadora no es
cualquier persona, es una de las fundadoras
de la izquierda y una de las mujeres más
cercanas al tabasqueño.
Si hay algo que no se merece Ifigenia

Martínez es que AMLO le haga esa grosería
Ella es una de sus mentoras, es más, el día
de su toma de protesta como presidente, el
tabasqueño entró a San Lázaro del brazo de
doña Ifigenia, a quien le dedicó su triunfo.

En 2018, justo el día en que terminaron
las campañas electorales, doña Ifigenia re
nunció a 29 años de militancia en el PRD, al
partido que fundó en su histórica casa de
Coyoacány ¿saben a quién apoyó? ¡A Andrés
Manuel!

La reconocida economista, Cuauhtémoc
Cárdenas y Porfirio Muñoz Ledo son nom
bres que no necesitan presentación en la
izquierda y en la construcción de la demo
cracia mexicana y tal parece que AMLO co
mienza a alejarse de sus más cercanos y
viejos compañeros 'de lucha', a quienes pa
rece no escuchar en sus múltiples llamados
para enderezar el camino.
Doña Ifigenia no es de las que tiene

lealtad a ciegas. Ella estuvo en contra de la
desaparición de 109 fondos y fideicomisos

en materia de ciencia, cultura, deportes y
derechos humanos que el tabasqueño quiso
eliminar al asegurar, sin pruebas, que había
corrupción.

Tampoco pudo contener la risa a.1 refe
rirse a la petición de López Obrador para que
España se disculpe con México por la ma
tanza de indígenas ocurrida hace 500 años,
durante La Conquista.

Un tuit de la senadora Lilly Téllez bastó
para, que el tabasqueño tomara la decisión
y le enviara una carta a su mentora.: "Tengo
el deber de informarle que no estaré pre
sente en dicha ceremonia porque una legis
ladora del bloque conservador está
convocando a que se me falte al respeto y
considero que no debemos caer en ninguna
provocación que ayude a la élite del poder
económico y político, ni a sus empleados y
voceros".

"Agradezco las emotivas y generosas pa
labras del presidente. Anoche platiqué con
él y coincidimos en reunimos para conti
nuar trabajando en el proyecto de transfor
mación de la República. ¡Seguiremos
adelante!", escribió la maestra en su cuenta
de Twitter, con lo que confirmó que es una
persona que antepone sus ideales.

Con esas formas, AMLO no sólo le restó
importancia al reconocimiento a la
trayectoria de su mentora, sino que provocó
que se atentara contra Lilly Téllez, quien
tuvo que pedir ayuda a la policía cibernética
porque hubo mensajes que amenazaban a
su hijo. ¡Inaudito!

Ojo eh, porque el presidente provocó que
no sólo en las redes, sino en el propio Sena
do, Lilly Téllez fuera un blanco de la agre
sión, lo que es inaceptable.
"El presidente tiene que salir de la bur

buja de lisonja en la que vive, mi tuit no era
un llamado a la agresión, ni que fuera igual
a Noroña, Layda Sansores o Micher", contes
tó Lilly.
El tabasqueño debería de aprenderle a
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EPN, quien en 2015 asistió a la entrega de la
Medalla Belisario Domínguez y Layda San
sores, hoy gobernadora de Campeche, lo
increpó, le dio una carta en la que pedía su
renuncia y le regaló un libro de la Casa Blan
ca. ¡Así de fuerte!

El senador Mario Zamora fue uno de los

que le pidió al presidente ir a la ceremonia
porque que nunca lo vio con temor ni miedo

en Badiraguato: "a los buenos pitchers, na
die, nunca, les ha robado el home".

Ojo, el presidente no está obligado a asis
tir a la ceremonia del 7 de octubre en la que,
por cierto, no puede dar un discurso, sólo es
invitado. Sin embargo, su ausencia dirá más
que mil palabras. ¿A qué o a quién le teme
realmente López Obrador?S3
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NACIONES HUNDIDAS

De reversa, papi

• Periodista en Naciones Unidas, en Ginebra.
Analiza la relación de los Estados con el sistema

que surgió de las cenizas de la guerra

Gabriela Sotomayor

El presidente Andrés Manuel López Obrador pretende
que el país retroceda en el tiempo con su iniciativa de
reforma eléctrica que hace corto circuito con las ener
gías limpias y elude la responsabilidad del estado de

garantizar el derecho de la población a un medio ambiente más
sano y respirable. Su compromiso con el Tratado de París contra
el cambio climático es nulo.

A menos de un mes de que se lleve a cabo la cumbre climática
de Glasgow, el gobierno de Palacio Nacional se burla ante la comu 
nidad internacional que se alista a poner sus compromisos sobre
la mesa para frenar los efectos del calentamiento del planeta.

La iniciativa de reforma de AMLO plantea la eliminación de los
Certificados de Energías Limpias, un instrumento diseñado para
incentivar la construcción de nueva infraestructura de genera
ción mediante fuentes renovables.Para Greenpeace la reforma
"sin duda sería un grave error y un retroceso en el camino hacia
democratizar la energía" y deja claro que "las energías renovables
(en el texto "intermitentes") no son consideradas ni seguras ni
confiables por las autoridades, por lo que no serán consideradas a
pesar de tener costos nivelados mucho más bajos".

"Esto abre la puerta también a que tecnologías que no estaban
siendo despachadas por su alto costo de generación, ambiental y
de salud, como el carbón y combustóleo puedan ser despachadas
de manera prioritaria" remarca Greenpeace que critica que el sec
tor es el que más aporta emisiones de gases de efecto invernadero

Por otra parte, los generadores eólicos y solares ya han contri
buido al desarrollo sustentable del país. El 99% de la energía eó
lica y solar que se genera, producto de inversión privada, ha
permitido la mitigación de 19 millones de toneladas de C02 a la
atmósfera cada año.

¿La idea es que el consumidor pague más por energías más su
cias?¿El objetivo es que las ciudades más contaminadas del país se
contaminen todavía más? ¿O se busca que millones de mexicanos

paguen además con su salud?
México y los países de América Latina tienen que avanzar y

montarse en la ola de energía renovable ya que es una de las re
giones que ha sido más castigada por el calentamiento global tal
como documentó la Organización Meteorológica Mundial (OMM).

Según la OMM el año 2020 fue uno de los tres años más cálidos
en México/América Central y el Caribe y el segundo año más cálido
en América del Sur. Las temperaturas se situaron en 1 °C, 0.8 °C y
0.6 °C por encima de la media de 19812010, respectivamente.

Las temperaturas en la región han aumentado más que la me
dia mundial "y es probable que sigan haciéndolo" También la
OMM pronostica cambios en la distribución de las precipitaciones,
así como una intensificación de la subida del nivel del mar, las
inundaciones costeras y las olas de calor marinas.

"La región de América Latina y el Caribe es una de las más afec
tadas por los fenómenos hidrometeorológicos extremos. El año
2020 fue testigo de ello, con la muerte y la devastación causadas
por los huracanes, sequías e incendios.

Entre las repercusiones destaca la escasez de agua y el desabas
tecimiento energético, las pérdidas agrícolas, los desplazamientos
de población, el deterioro de la salud y la seguridad, cuestiones que
agudizaron los problemas derivados de la pandemia", dijo en Gine
bra el titular de la OMM Petteri Taalas.

¿Es este retroceso a los años 70 el compromiso de AMLO con
las nuevas generaciones? ¿Así quiere promover su liderazgo en
América Latina? ¿Es esta reforma la propuesta de AMLO para
Glasgow?

Ahora el futuro de los pulmones del país está en manos de los
legisladores, especialmente los de la bancada del PRI, a quienes
ya les advirtieron que serán demonizados si votan en contra. Es
tará por verse si se ponen del lado correcto de la historia y evitan
que México se hunda en combustóleo y apagones. Los mexicanos
merecen respirar en un ambiente limpio y más iluminado. G3
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LA CRUDA POLITICA

Mujeres al poder
Guillermo Sesma

5'Estratega, publicista, inquisitivo e
innovador. Un hombre observador, lúcido,
ciclista, lector y viajero. Se trata de romper
moldes en espacios de opinión y vivir en el

mundo actual analizando "La Cruda Política".

El proceso electoral de 2021 en el
que se eligieron 15 nuevos go
bernadores dio como resultado

el triunfo de muchas mujeres
que desde septiembre pasado

están tomando protesta como gobernadoras
constitucionales de sus respectivos estados.

El obligar a los partidos políticos a presen
tar candidatos bajo un esquema de paridad
de género, abrió la puerta para una partici
pación más equilibrada, de esta manera mu
chísimas mujeres que en otro tiempo
hubieran sido automáticamente descartadas

como candidatas, pudieron dar un paso al
frente y representar a sus partidos y buscar
el apoyo de la ciudadanía

Hay que reconocer que es una lástima que
en nuestro país se tenga que recurrir a un sis
tema de cuotas para que mujeres, indígenas y
personas con discapacidad puedan acceder a
espacios de representación popular y gobierno,
el escenario deseable es que esto sucediera de
manera orgánica, pero ante la actitud discri
minatoria de los partidos ha tenido que ser así.

Creo que lo más importante, indepen
dientemente del mecanismo por que el se

llega, es que cada día más mujeres puedan
escalar de manera meritoria para ocupar las
más altas responsabilidades del gobierno.

De las quince gubernaturas que se dispu

taron en junio pasado, seis de ellas quedaron
en manos de mujeres, siendo Morena el par
tido que obtuvo la mayor cantidad de triun
fos con mujeres como candidatas.
>Baja California será go
bernado por Marina del Pilar,
un perfil fuerte y protagónico en
las filas morenistas; Indira Viz
caíno será la joven gobernadora
de Colima; la ya conocida Layda
Sansores queda al frente del Go
biemo de Campeche tras desca
labrar al priismo campechano y
al mismo sobrino de Alejandro
Moreno, Líder Nacional del PRI.

Posiblemente la que enfrente los mayo
res cuestionamientos sea Evelyn Salgado al
obtener la gubernatura de Guerrero en un
escenario coyuntural y controvertido dadas
las acusaciones por abuso sexual hechas en

contra de se padre Félix Salgado; el triunfo
de Lorena Cuéllar en Tlaxcala cierra la suma

morenista de gobernadoras al acumular cin
co de ellas.

La apuesta panista está en María Eugenia
Campos en Chihuahua, ella es la única mujer
de un partido de oposición que resulto gana
dora en la elección y con ello se convierte en
un referente político.

Aún con las controversias, dimes y dire
tes tenemos mucho que celebrar con estos
resultados, pero también es necesario reco
nocer que el esfuerzo por garantizar la pari
dad de género en la política mexicana tiene
pendientes y una agenda por completar.

En 2022 nuevamente habrá elecciones

para gobernador, ahora en seis estados:
Aguascalientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca,
Quintana Roo y Tamaulipas, que estarán re
novando el ejecutivo estatal y muy segura
mente en varios de ellos habrá mujeres
como protagonistas.

Desde este espacio deseo la mejor de las
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suertes a las nuevas gobernadoras, en este
país necesitamos de manera urgente más
mujeres al poder. H3
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RUBICÓW

Prosperidad común
Enrique del Val

• Economista interesado en los temas de

combate a la corrupción y la pobreza.
Como decía recientemente el título de

un artículo en el periódico inglés The
Guardian, "Se acabó la fiesta: China to
ma medidas drásticas contra sus mul

timillonarios tecnológicos".
Afirma el economista británico marxista

Michael Roberts en la página electrónica "Sin
permiso", que todo empezó desde hace tiempo,
cuando en mayo de este año el gobierno chino
estableció una zona especial en la provincia de
Zhejiang para realizar el proyecto y, en agosto,
Xi Jinping anunció formalmente los planes para
impulsar dicha "prosperidad común", cuya base
es la represión en contra de los multimillona
rios chinos, principalmente los dedicados a los
desarrollos tecnológicos.

Como todas las cosas en China llevan su

tiempo y hay que hacer historia, cuando estaba
Mao la mayoría en China era pobre; llegó Deng
Xiaoping con el slogan "hacerse rico es glorioso"
y así arribamos a lo que hoy vemos: el surgi
miento de un puñado de oligarcas chinos que
no tomaron en consideración las otras palabras
de Deng, quien mencionó que "el país debía
buscar la prosperidad común" y que ahora Xi
Jinping retoma como fundamento.

Y lo reasume ante el aumento de los escán

dalos y las cada día mayores diferencias entre
los pobres y los ricos, lo cual ha sido permitido
por algunas autoridades que también se
enriquecieron. Incluso mencionan que desde el
2015 el líder chino había advertido al politburó
del Partido Comunista que leyeran al francés
Piketty, quien decía que el capitalismo desen

frenado acelera la desigualdad, y esto es lo que
ha ocurrido.

La pandemia ha sido el motivo central para
este cambio, que a mi juicio es radical, en el
comportamiento del gobierno con respecto a la
iniciativa privada. Algunos datos lo demues
tran, como que la proporción de la riqueza de
los oligarcas chinos se duplicó del siete al 15 por
ciento del PIB en 2019.

Una vez hecho el anuncio no se hicieron es

perar las acciones y las respuestas de los invo
lucrados. Por un lado, arrestaron a un secretario
general del Partido en la provincia de Han
gzhou y, en 1a. misma semana, multaron a una
actriz muy popular, Zheng Shuang, con 46 mi
llones de dólares por evasión fiscal.

Al darse cuenta de lo anterior, varios de los
grandes multimillonarios y süs empresas reac
cionaron. Por ejemplo, la empresa Tencent, de
dicada a entretenimiento, videojuegos e
inteligencia artificial, la que además ha sido
catalogada por el gobierno como opio espiritual,
ha dictado tiempo límite para que los adoles
centes puedan hacer uso de la aplicación, y se
han comprometido a apoyar a las pequeñas
empresas creando un fondo de más de seis mil
millones de dólares con el fin de lograr la pros
peridad común.

El gobierno chino ha comprendido que es
imposible permitir tal disparidad en recursos.
El mejor ejemplo es el que se menciona del due
ño de una compañía denominada Nongfu
Spring, cuyo negocio es el agua embotellada y
es el hombre más rico de China, superando a los
dueños de Alibaba, Tencent o Didi. Su fortuna
alcanza la increíble cifra de 72 mil millones de

dólares.

El objetivo central de la prosperidad común
es, según el gobierno, "regular los ingresos ex
cesivamente altos" Como apunta Roberts en su
artículo, la desigualdad, que la venían reducien
do, según el coeficiente de Gini era de 0.490 en
2018 y lo han bajado a 0.460, parecido al de Mé
xico que es de 0.450

Se trata quizá del único país del mundo que
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tiene la capacidad política y económica de me
ter al orden al sector privado con reglas muy
sencillas y, en caso de no cumplirlas, las conse
cuencias son también muy sencillas.

La gran incógnita es conocer el inmenso
reacomodo que tiene que hacer la sociedad chi

na, en un país de más de mil 400 millones de
personas, para ajustarse a esta nueva etapa que,
según los planes, les permitirá distribuir de me
jor manera la prosperidad que se genere, sin
eliminar al sector privado. S9
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OBJECION
Los intereses ocultos

de Ayotzinapa
María Idalia Gómez

1 Son más de dos décadas

de explorar en el periodismo desde
un enfoque de seguridad nacional.
Cuando ocurrió el ataque y desaparición

de los normalistas de Ayotzinapa, la fal
ta. de visión del presidente Enrique Pe
ña Nieto y su equipo cercano, lo

convirtió rápidamente en rehén de diferentes
grupos e intereses, y sería uno de los principales
factores de su caída. El procurador entonces, Je
sús Murillo Karam, en lugar de destinar un equi
po especial, con una importante capacidad
investigativa, lo dejó en un área sobrecargada de
trabajo, (la unidad de secuestro de Seido) y le dio
total libertad y confianza a Tomás Zerón, el jefe
de la Agencia de Investigación Criminal (AIC).

Hubo un personaje clave adicionalmente, la
perredista y activista guerrerense, Eliana García
Laguna, quien estaba en la Subprocuraduría de
Derechos Humanos en la época de Murillo, y a.
quien escuchaba desde el Congreso, por su rela
ción con organizaciones civiles y le servía de
contacto o puente con ellas. Ella fue quien impul
só la llegada e incorporación como coadyuvantes
del Grupo Interdisciplinario de Expertos Inde
pendientes (GIEI) y el Equipo Argentino de An
tropología Forense (EAAF). Entre ellos y desde
entonces estaba Ornar Gómez Trejo, ahora fiscal
que investiga el caso desde la FGR.

La reacción social, de las organizaciones de
Guerrero y estos grupos amalgamaron el des
contento y fueron el motor para mover las inves
tigaciones, de las que se quería tomar la ruta más
corta para resolverlas. El descuidado y acelerado

manejo público de Murillo en el caso es su pesa
dilla. Una de las pru ebas del expediente (en pau
sa), en su contra, son sus conferencias de prensa,
la más importante, en la que mencionó la "ver
dad histórica", a partir de ella la "nueva versión"
sobre Iguala integró prueba, asegura, la acusa
ción de desaparición forzada contra los funcio
nanos, porque se asegura que la construcción de
esa verdad —en la que colaboraron agentes mi
nisteriales y periciales al firmar pruebas falsas
fue para ocultar y por lo que se da una suerte de
complicidad en la desaparición de los estudian
tes. Así ve el entramado el fiscal Gómez Trejo.

El comportamiento del GIEI y el EAAF en esos
primeros años fue extraño. Avalaron actuacio
nes (en varios restos óseos) y ahora se desdicen;
se desarrollaron diligencias que ellos solicitaron,
pero que después desconocieron; asistían a dili
gencias y a pesar de ser coadyuvantes se nega
ban a firmar la cadena de custodia, lo que les
permitiría en el futuro cuestionar esas actuacio
nes, como ocurre ahora.

En el gobierno de Enrique Peña Nieto, ambos
grupos de expertos encontraron eco en ese alud,
de descontento socialy hasta político, en particular
al movimiento del ahora presidente Andrés Ma
nuel López Obrador. Ahora continúan con tácticas
similares y presionando con su propia agenda.
Antes reclamaban transparencia, ahora impulsan
que no exista, porque dañarían las investigacio
nes, argumentaron. La molestia que expresaron
de la información del Ejército sobre grupos crimi
nales la noche de Iguala, la cual confirma una
operación criminal para atacar a los estudiantes
no les gustó porque golpea su versión.

¿Por qué el GIEI y Gómez Trejo no fueron in
cisivos en exigir que Estados Unidos que entre
gara toda la información sobre Ayotzinapa? ¿Por
qué el fiscal ni siquiera menciona esos informes
tangencialmente? ¿Por qué no han dicho nada
sobre el resto de informes del Ejército y que tiene
que ver con reportes de dos soldados infiltrados
y sólo uno desaparecido entre los normalistas?
¿O la participación de la Marina en detenciones
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de miembros de Guerreros Unidos y qu e habrían
torturado? ¿Por qué la Fiscalía acompañada por
miembros del GIEI, en particular Angela Ma
ría Bu.itra.go ha tratado de convencer a exfuncio
narios de declarar contra, sus jefes?

La agenda de Gómez Trejo está en sincronía
con la del GIEI, no con la del fiscal Alejandro Gertz,
y tampoco con la del presidente López Obrador.
De hecho, podrían quedar atrapados en ella, y ya

el Ejército sospecha que responden más a inte
reses estadounidenses, consideran internamen
te. Si bien ambos organismos se beneficiaron de
su trabajo en México, el gobierno les pagó hasta
antes del lopezobradorismo, 3 millones de dóla
res (dinero que a algunos les permitía pagar la
renta de departamentos de más de 30 mil pesos
al mes en la Condesa). Es más que dinero, y no es
precisamente la verdad, según parece. S9
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RAZON PUBLICA

México, en el índice de
cri men organizado
Juan Antonio Le Clercq

\ Profesorinvestigador del Departamento
de Relaciones Internacionales y

Ciencia Política de la UDLAP

Esta semana se presentó el índice Glo
bal de Crimen Organizado, el cual
arroja información y conclusiones
muy preocupantes sobre la situación

de la penetración y extensión de las organiza
ciones criminales en México. En síntesis, so
mos un país profundamente penetrado por
organizaciones criminales en prácticamente
todo tipo de mercados ilegales. El reporte com
pleto puede consultarse en https://ocindex.net/.

De acuerdo con los resultados de este índice,
México se ubica como entre los países con ma
yores niveles de criminalidad, con una califica
ción de 7.56 donde 10 representa la peor
posición posible. Nuestro país ocupa la muy
vergonzosa cuarta posición, solo por detrás de
la República Democrática del Congo (7.75), Co
lombia (7.66) y Myanmar (7.59), y dentro del top
ten que se completa Nigeria (7.15), Irán (7.10),
Afganistán (7.08), Irak (7.05), la República Cen
troafricana (7.04) y Honduras (6.98). En térmi
nos regionales, somos el segundo país de entre
35 países con los mayores niveles de criminali
dad. Lo peor es que todavía existe margen para
un mayor deterioro.

¿Qué factores explican estos niveles tan al
tos de criminalidad? El índice mide la exten

sión de los mercados criminales y los grados de
penetración de diferentes tipos de actores cri
minales. En lo que refiere a mercados crimina
les, los datos señalan que somos un verdadero

paraíso para la realización de actividades cri
minales prácticamente en cualquier mercado
ilegal. De hecho, en este ámbito México resulta

el país peor calificado con una calificación de 8,
seguido por Colombia (7.20), Nigeria (7.05),
Myanmar (7.05) e Irán (6.95).

Al analizar los diferentes factores estudia

dos, los datos nos advierten el tamaño de pro
blema que enfrentamos cuando hablamos de
penetración del crimen organizado en México:
tráfico de personas 7.50, trata de personas 8.50,
tráfico de armas 8, crímenes contra flora 7.50,
crímenes contra fauna 7, crímenes relaciona
dos con recursos no renovables 7.50, comercio
de heroína 8, comercio de cocaína 9, comercio
de mariguana 8 y comercio de drogas sintéti
cas 9. En todos estos casos nuestro país se en
cuentra entre los peores niveles posibles en
comparación a lo que ocurre en otros países.

En lo que respecta a la identificación de los
tipos de actores criminales involucrados, Méxi
co se ubica en la posición 22 con una calificación
de 7.13. Lo cual supone que, si bien no somos el
país peor evaluado, considerando el potencial
existente para explotar mercados ilegales, es de
esperar que la situación solo tienda a empeorar
con el tiempo y podamos esperar una mayor
penetración de actores criminales. Al referir a
la existencia de actores criminales, los datos
señalan mucha presencia de grupos estilo ma
ñoso y redes criminales, ambos con una califi
cación de 9, actores criminales dentro del
Estado (7) y actores externos (3.50). Como puede
observarse, México obtiene una mejor evalua
ción en este ámbito como resultado de la poca
presencia de actores externos, más que propia
mente por una baja penetración de organiza
ciones y redes criminales.

El estudio de la criminalidad se comple
menta con un análisis de grados de resiliencia
ante los riesgos de penetración criminal, lo
cual refiere a la fortaleza de instituciones de

gobierno, el sistema de justicia, la existencia
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de actores no estatales y la cooperación inter
nacional. En este caso México obtiene una ca

lificación de 4.46 puntos de 10 posibles, en
esta dimensión mientras más alto el puntaje
mejor es el resultado, con lo cual nuestro país
se ubica en la posición 112 entre 193 países y 24
entre 35 países latinoamericanos. Como lo
han señalado ya múltiples estudios e índices,
esto implica que tenemos pocas capacidades
institucionales para acotar las actividades de
las organizaciones criminales y las existentes
se utilizan en forma ineficiente.

Una conclusión muy importante del índice:
los países que mejor combaten son las demo

cracias, los regímenes autocráticos o mixtos
tienen peores resultados. En otras palabras, si
queremos enfrentar el problema de la pro
funda penetración del crimen organizado, con
los altos niveles de inseguridad, violencia, co
rrupción y victimización involucrados, tene
mos que fortalecer nuestras instituciones y
prácticas democráticas al igual que las capaci
dades institucionales de seguridad y justicia .
Más democracia y mejor capacidad, y desem
peño institucional, esos son los objetivos que
tendríamos que estar persiguiendo como par
te de una estrategia más efectiva ante la ame
naza criminal.
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BITACORA DE GUERRA

La caja de Pandora
Hannia Novell

i Periodista, reportera y conductora. Premio
Nacional de Periodismo por su cobertura en
Irak y reconocida por el Foro Económico de

Davos como joven líder mundial.
Una vez más quedaron al descu

bierto los acuerdos secretos y la
riqueza de líderes mundiales,
políticos y empresarios multi
millonarios, con la nueva filtra

ción de documentos financieros.

La más reciente investigación coordinada
por el Consorcio Internacional de Periodistas
de Investigación (ICIJ) ha impactado en la lí
nea de flotación del gobierno de la autodeno
minada Cuarta Transformación, cuyos
integrantes resultaron idénticos a los funcio
narios de otros sexenios.

El escándalo es mayúsculo. Entre los miles
de nombres de personajes que utilizaron pa
raísos fiscales para amasar millonarias fortu
nas en el extranjero, figuran al menos tres
personas muy cercanas al presidente de Mé
xico: Julio Scherer, quien fue Consejero Jurídi
co de la Presidencia; Jorge Arganis, secretario
de Comunicaciones y Transportes (SCT); y Ju
lia Abdala, la pareja sentimental de Manuel
Bartlet, titular de la Comisión Federal de Elec
tricidad (CFE).

Quienes se ostentaron públicamente como
mujeres y hombres libres de pecado, hoy han
sido exhibidos recurriendo a prácticas legales,
pero indecorosas, usualmente empleadas por

delincuentes de cuello blanco y narcotrafican
tes para el lavado de dinero, el fraude fiscal y
actos de corrupción.

Al utilizar paraísos fiscales, no sólo preten

dieron ocultar sus cuantiosas fortunas, sino
que buscaron eliminar cualquier rastro sobre
el origen de esos recursos millonarios y, de pa
so, evadieron impuestos.

El caso del exconsejero Jurídico de la Presi
dencia, Julio Scherer Ibarra, es emblemático.

En público, su fulminante salida estuvo re
lacionada con el arribo de Adán Augusto López
a la Secretaría de Gobernación. No obstante, en
los pasillos de Palacio Nacional siempre se co
mentó sobre los negocios de Scherer.

"Nunca dejó de hacer negocios, utilizando
para ello a terceros. Están desde los de carác
ter inmobiliario, pasando por la venta de co
mida en las cárceles, el agua y hasta su
actividad como abogado", señaló Hernán Gó
mez Bruera en un artículo periodístico publi
cado hace unas semanas.

La investigación del Consorcio Internacio
nal de Periodistas de Investigación también
reveló que Julio Scherer, como funcionario pú
blico obligado, omitió incluir en sus declaracio
nes patrimoniales la propiedad sobre un
departamento ubicado en la zona exclusiva de
Miami Beach, con un valor cercano a un millón
y medio de dólares.

No fue un descuido cualquiera. Debió reco
nocer esa propiedad en su Declaración Inicial
de 2018, al asumir el cargo; en mayo de 2019,
2020 y 2021 en las Declaraciones de Modifica
ción Patrimonial; y a finales de agosto, al pre
sentar su Declaración de Conclusión, una vez
que quedó fuera de la Consejería Jurídica. Se
trata de una falta grave, que debe ser sanciona
da por la Secretaría de la Función Pública (SFP).

La buena noticia es que el titular de la Uni
dad de Investigación Financiera (UIF), Santiago
Nieto, afirmó que el Gobierno de México ya in
vestiga las revelaciones de Pandora Papers y
llegará hasta las últimas consecuencias para
sancionar los casos de corrupción.

Lo malo es que la Fiscalía General de la Re
pública (FGR), ha dado muestras claras y con
tundentes de incapacidad e indiferencia.

En tres años, la FGR no ha logrado judicia
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lizar un solo caso de corrupción relacionado
con los gobiernos de Enrique Peña Nieto y
Felipe Calderón, por lo que resulta previsible
que los amigos de la 4T también permanez
can impunes.

La caja de Pandora fue abierta y parece que
trae más de lo mismo. ES
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PENTAGRAMA

Otro día después
Luis M. Cruz

* Pentagrama es un espacio de opinión y
estudio de la realidad en el que se analizan,
con enfoque prospectivo, los hechos de la

política y del acontecer legislativo.
ICon una serie de reuniones in

ternacionales del mayor calado
para razonar una lógica postCo
vid, una especie de "día después"

# de la pandemia, el mundo entero
se prepara para salir de la oscuridad que ha
significado incalculables efectos, no sólo pér
dida de casi cinco millones de vidas y la tre
menda desigualdad en el acceso a las
vacunas, sino también la caída en la pobreza
de cientos de millones de personas, el aban
dono de pautas para mitigar la desigualdad,
contenidas en los Objetivos de Desarrollo
Sostenible y el Programa 2030 de la Organi
zación de las Naciones Unidas y, por supues
to, la pérdida de millones de empleos, de
dólares y empresas, con la consecuente re
ducción del crecimiento y el ingreso de los
países y de las personas.
2 La reunión del Foro Económico de Davos a

.realizarse en Singapur en mayo pasado,
fue cancelada; sin embargo, han tenido lugar
las cumbres de la Alimentación organizada por
la FAO, con la consiguiente alerta sobre la pro
ducción mundial de alimentos, en riesgo por
factores como la mayor demanda y precios y el
cambio climático que afecta por igual a tierras
y cultivos; en junio se realizó la cumbre del G7,
los países más poderosos de la Tierra, quienes
acordaron un impuesto global de 15% a corpo
raciones así como importantes donaciones de

vacunas antiCovid, y se han realizado reunio
nes mensuales de la OPEP+, los países produc
tores de petróleo incluidos Estados Unidos,
Canadá, Australia y México, entre otros no afi
liados, para aumentar paulatinamente la pro
ducción mundial en 400 mil barriles diarios y
evitar los precios se desborden.
3 Tras la Asamblea de las Naciones Uni

. das en septiembre y las severas adver 
tencias para enfrentar sin dilación los
desafíos globales, a fines de octubre se reali
zará en Roma, Italia, la cumbre de líderes del
Grupo de las principales 20 economías del
mundo. En la ciudad eterna, los líderes mun
diales, incluidos aquellos contrastantes de
China y Rusia, abordarán una ambiciosa
agenda para reconstruir la economía, bene
ficiar a la gente y proteger el planeta en los
años por venir, buscando evitar la confronta
ción fría inevitable al contrastar los sistemas

productivos y organización social propios del
totalitarismo y el liberalismo, representados
por el capitalismo de Estado de China y Rusia
ante el capitalismo liberal democrático de
Estados Unidos y la Unión Europea
4 En la reunión del G20, con un enfoque

.multilateral se quiere integrar tres pi
lares; las personas, el planeta y la prosperi
dad, para enfrentar los grandes desafíos
globales en el tiempo postCovid. Los temas,
con la pretensión casi filantrópica de "no
dejar a nadie atrás" incluyen vencer a la pan
demia con vacunas para todos y lograr resi
liencia en un renovado sistema mundial de

salud; enfrentar el cambio climático el cual
se abordará en la cumbre de Glasgow en la
primera quincena de noviembre, postular
la innovación tecnológica y digital para ven
cer la pobreza y reducir la desigualdad, a
efecto de construir una prosperidad sosteni
da y sostenible.
5 Suena bien, sin duda. Sin embargo, el

.presidente Joe Biden ha convocado a la
Cumbre por la Democracia el 9 y 10 de di
ciembre, en la cual volverán los asuntos de la
confrontación fría. Se abordarán los temas
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de la defensa contra el autoritarismo, la lu
cha contra la corrupción y la promoción de
los Derechos Humanos, los ítems casual
mente de la tensión con China y Rusia. Ya
China ha cuestionado la democracia occiden

tal negando sea la única forma de democra
cia posible, oponiendo la concepción de la
democracia popular con núcleo en el partido

único y 1a. planeación centralizada, en donde
es válido posponer libertades a cambio de la
promesa de bienestar. Pareciera que se habla
mucho y se logra poco, pues dadas las calen
das, se percibe reducido espacio para la coo
peración y el encuentro y mucho esfuerzo
para evitar la confrontación, el enfriamiento
y los riesgos consecuentes. E3
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RADAR

C Justicia argentina cita a
Macri por espionaje en caso de
submarino hundido.

C Visita de Antony Blinken, se
cretario de Estado de Estados
Unidos a México.
O Ei Instituto Nacional de

Estadísticas (INE) de Chile

publica el índice de Precios
ai Consumidor (IPC) período
septiembre.
C Fútbol: Copa del Mundo
2022: Clasificación América del

Sur, 1a jornada
9 DE OCTUBRE DE 2021
O Día Mundial de las Aves Mi

gratorias .
C Día Mundial de la Salud

Mental (en la imagen).
O La pandemia obliga a cance
lar la mayor procesión religiosa
de Perú.
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RED
COMPARTIDA
LAS PRISAS Y ERRORES DEL
PROCURADOR FISCAL
Pues el procurador Fiscal de la

Federación, Carlos Romero,
emplazó procedimientos de
denuncia por lavado de dine
ro contra científicos y empre

sarios, pese a que esa facultad es de la UIF!
de Santiago Nieto, y de la SHCP. Romero
fue directo a denunciar las operaciones con
recursos de procedencia ilícita contra 31
científicos del Conacyt así como como
contra Víctor Álvarez Puga e Inés Gómez
Mont. En el oficio 5291001/21 el procura
dor fiscal señaló a el empresario y su espo
sa el pasado 17 de enero, pese a que el Códi
go Fiscal de la Federación no lo tiene pre
visto. En el exceso, el procurador firmó en
suplencia del secretario y del subsecretario
de Hacienda; del subsecretario de Ingresos,
del subsecretario de Egresos y del Oficia]
Mayor hizo a un lado a Nieto y toda la ca
dena de funcionarios que si tienen faculta
des para bloquear cuentas e interponer de
nuncias por lavado de dinero y delincuen
cia organizada y ahora lo que puede pasar
es que como la FGR no contactó a la UIF
para perfeccionar las querellas exista una
vía mediante amparo que frene la orden de
aprehensión contra científicos, Víctor Al
varez Puga e Inés Gómez Mont. Por lo
pronto, nos dicen, Romero tiene cita en Pa
lacio Nacional.

La reforma eléctrica ya se puso
demasiado caliente y aunque el
director de la CFE, Manuel Bar
tiett no tiene dudas, no puede
asegurar su paso y tendrán que

discutir el tema. Por lo pronto, el mensaje
que viene del Senado es que frente a la di
versidad de posturas lo que va a hacer Ri
cardo Monreal, presidente de la lunfa de
Coordinación Política del Senado, es abrir
una nueva etapa en el Congreso y apelar a
que se eleve el nivel de la discusión porque
las posturas Ideológicas los obligan a actuar
con mesura y buscar consensos.
El linchamiento de Huitzilac no

es un tema menor y en More
los las cosas se ponen color de
hormiga para el Gobiermo de
Cuauhtémoc Blanco y ahora

su secretario de Gobierno, Pablo Ojeda,
que debe explicar a la Fiscalía Antico
rrupción lo que hizo, debe hacer y hará
en relación con el operativo que culminó
en el linchamiento de dos personas. De
bería haber informado el 30 de septiem
bre, no lo hizo y ahora tiene que pagar
una multa de casi 80 mil pesos y, adicio
nalmente, obedecer el mandato de expli
car su actuar como servidor público.

PD: El Tribunal Electoral le da luz

verde al INE para investigar a Pío López
por los sobres con dinero que le entrega
ron en 2015, losé Luis Vargas proponía
frenar la investigación porque el delito
había prescrito, hasta Mónica Soto Fre
goso, su aliada, que siempre vota con él
lo ha hecho en cosas realmente extra

ñas hoy lo dejó morir sólo.
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FUERA DE AGENDA
DE WASHINGTON A MANZANILLO

JUAN VELEDÍAZ
Una semana después de que Alejandro Gertz

Mañero, titular de la Fiscalía General de la Re
pública (FGR), se reuniera en Washington con
su homólogo estadounidense, el fiscal general
Merrick B. Garland, el Departamento del Teso

ro boletmó a cuatro Individuos que controlan la red de ope
raciones del trasiego de droga y precursores químicos en el
puerto de Manzanillo, Colima.

Lo que llamó la atención del anuncio hecho ayer, fue que
se trató de personajes del círculo más cercano a Nemesio
Oseguera Cervantes, "El Mencho", jefe de la organización
autodenominada Cártel de íalisco Nueva Generación

(CJNG), a los que la flscalia mexicana no molesta, pero cuyas
cuentas bancarias fueron congeladas en junio del año pasa
do por la Unidad de Inteligencia Financiera que encabeza
Santiago Nieto, acérrimo enemigo del fiscal Gertz Mañero.

Hasta el momento no había confirmación oficial de que
la FGR investigara a los hermanos Aldrín Miguel y fosé lesús
larquín Jarquín, César Enrique Díaz de León Sauceda y Fer
nando Zagal Antón, a quienes la Oficina de Control de Acti
vos Extranjeros del Tesoro estadounidense identificó como
operadores clave en el principal punto de entrada de drogas
ilícitas y precursores químicos que llegan a México vía ma
rítima de Asia y Sudamérica.

Los cuatro están "entre los miembros más veteranos del

CJNG que opera en Manzanillo y en otras partes de Colima",
su superior inmediato es Julio Alberto Castillo Rodríguez,
yerno de "El Mencho". Todos ellos junto al colombiano Car
los Andrés Rivera Varela, los mexicanos Francisco lavier
Gudiño Haro y su jefe Gonzalo Mendoza Gaytán, serían

parte de la estructura criminal que el gobierno mexicano
mantiene impune, pero que para los estadounidenses es
prioritaria su captura. En los últimos seis años el gobierno
de EU ha boletinado en 15 ocasiones a miembros del CJNG,
por cuyo lider ofrece una recompensa de 10 millones de
dólares. La organización está considerada por la DEA como
responsable de la ola de violencia que tiene a Colima en el
primer lugar a nivel nacional en tasa de homicidios por nú
mero de habitantes.

Al dia siguiente de que Gertz Mañero estuvo en Washin
gton, la jefa de la agencia antidrogas Anne Milgram declaró
que estuvo en esa reunión donde hizo un llamado al fiscal
mexicano para que el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador sea más enérgico contra las organizaciones de trá
fico de drogas. Trazó la ruta por la que transitarían los nue
vos términos de una relación de combate al narco. Primero

que regresen las operaciones conjuntas; segundo, que sean
tratadas con la seriedad que implica los procesos de extradi
ción de cabecillas criminales; y por último, que faciliten in
formación recopilada por agentes mexicanos.

Desde los años 70 la relación antidrogas entre México y
Estados Unidos no acumulaba tantos desencuentros como

los que se han presentado a últimas fechas. El caso del falli
do operativo que devino en la liberación de Ovidio Guzmán,
la detención en territorio estadounidense y posterior libera
ción en México del general Salvador Cienfuegos, y la cance
lación de operaciones en el pais de agentes de la DEA, serían
los más visibles. Cada vez es más evidente que se endurece
rá la posición de EU, hoy fue Manzanillo mañana podría ser
algún personaje cercano al poder político.
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merecida

presea a Ifigenia
Martínez

habrá, sesiónE| ste día

solemne para entregar,
merecidamente, Ja me da

ifa Belisa.iia Domínguez a /a
senador* Ifigenia Martínez, cere
monia a la cual asistirá, en repre
sentación del Poder Ejecutivo, el
titular de Gobernación, Adán
Augusto López, a la vieja casona
de Xicoténcatl, sede alterna del
Senado de la República.
La no asistencia del presidente

Andrés Manuel López Obrad oí,
generó una serie de especulacio
nes malintencionadas en el sentido

de que no va por no tomarse la foto
con el senador Ricardo Monreal

Ávila, por un supuesto distancia
miento entre ellos.

Eso no es cierto, hasta risa le
causó al senador cuando se lo pre
guntaron y textualmente dijo:

"Yo soy un hambre comprometido
con la 4T, soy aliado del Pre
sidente y admiro ai Presiden te, no
tengo ninguna diferencia.
"El que no venga el Presidente, no

tiene nada que ver COn ninguna
reforma, no 7a mezclo con una y con
otra. Y en el pasado sí, nosotros
actuamos como oposición.
"Es una decisión persona,/ del

Presidente, que seguramente la va
loró. ib no tengo elementos para

descalificarla o para objetarla, la
respeto simplemente; pero amar y
pazcón todos, y nos hubiera gustado
que estuviera, aunque nadie hubiera
garantizado que no le /arfaran aires
peto, o sea, nadie.
"Yo hablé con las legisladoras,

hablé con los coordinadores, pero
ellos mismos no garantizaban que su
bancada pudiera tener una actúa
ción normal.

"Yo no me escandalizo, ¿eh?
Como siempre he sido opositor y he
sido legislador muchos años de mi
vida, no me escandalizo ni tampoco
frivolizo la inasistencia. Era deseable

que estuviera, pero es respetable su
decisión.

"No hay problema. él (el Pre
sidente) es aguantador. Tiene SO
años aguantando persecuciones,
cercos mediáticos. Tiene muchos

años aguantando estigmatizaciones
y esta parte de sli vida la va a resis
tir bien y va a salir a cíe Jan fe, porque
la mayoría de los mexicanos esta
mos con él y vamos a respaldarlo y a
fortalecerlo ".

Por ello es que en el marco de la
discusión sobre la reforma constitu

cional en materia eléctrica, eJ sena
dor Ricardo Monreal Ávila afirma
que son momentos de definición
política en tornó al proyecto de
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nación.
El líder de Morena en el

Senado avizora mayores contras
tes entre las distintas posturas
ideológicas, pero también hace
un llamado a actuar con mesura y
buscar consensos.

'El Congreso de la Unión ha ini
ciado una nueva etapa. Se prevé ma
yor contraste en las posturas ideoló
gicas en torno al proyecto de nación.
Tenemos la obligación de actuar con
mesura y buscar consensos. También
son momentos de definición políti
ca", escribió en sus redes sociales.
Ésta semana, con el tema de la

reforma constitucional y la ausen
cia del Presidente de la República
en la entrega de la Medalla Beli
sario Domínguez, el presidente
de la Junta de Coordinación Política
pidió a las fuerzas políticas repre
sentadas en el Senado dejar de la
do las descalificaciones y elevar el
nivel de debate.

"Son momentos de definición po
lítica dice el senador en medio de

la tormenta legislativa que se ave

cina y de la sucesión presidencial
adelantada...

Por otro lado, el emplazamiento
que hizo el presidente a los legisla
dores del PR1 para que se definan,
suena más a un chantaje o amena
za, de que se alinean o se alinean.
Aunque marrulleros como siem

pre han sido, estamos absolutamen
te seguros que venderán caro ñu
amor.

Aprobar la contrarreforma eléc
trica se antoja á algo similar a lo
que hizo el gobierno de Enrique
Peña Nieto, presionar, de la for
mar que sea, con dinero o con
amenazas, pero presión al fin,
Algo obtendrán los mermados

tricolores, y creemos que será im
punidad paia ya no ser investiga
dos por la Unidad de Inteligencia
Financiera, del sabueso Nieto, y no
ser perseguidos por el remedo de
fiscal que tenemos, Alejandro
Gertz.

En las semanas que siguen vere
mos de qué lado masca la iguana.

Fecha: 07/10/2021

Página: 8

Area cm2: 429

2 / 2

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal

Costo: 23,307

Página 9 de 9

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Contrastando
ideas"

Dr. Julio Jiménez Martínez
C oriíra£taridoideas@y aho o. c om. mx1

A partir de 2022, SHCP y SAT
perseguirán y sancionarán
a jóvenes estudiantes

Tal parece que el Gobierno de la 4T tiene una agenda muy
peculiar, pues en materia de política recaudatoria es ambicio
sa; ya que no solo persigue penalmente a científicos e investi

gadores que forman parte del Foro Consultivo de Ciencia y Tecnolo
gía, organismo no lucrativo y de carácter académico perteneciente
al Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), ahora pre
tende perseguir a jóvenes estudiantes mayores de 18 artos.
En el marco de la discusión de la iniciativa de Ley de Ingresos de

la Federación y el Presupuesto de Egresos, en la Cámara de Dipu
tados, el gobierno de Morena, en su estrategia de carácter econó
mico y su política de terrorismo fiscal, a partir de enero del próxi
mo año, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) endurece'
rá sus medidas fiscales, ya que cuando entren en vigor las ambi
ciosas reformas a la miscelánea fiscal 2022, no soló se contemplan
nuevos mecanismos de fiscalización y vigilancia sobre las opera
ciones en cuentas banearías de los empresarios, profesionistas.
Comerciantes o contribuyentes en general, sino también lo harán
Sobre las actividades económicas de los joven es mayores de 18
años, circunstancia que es producto de una estrategia de amplia
ción de la base de contribuyentes, prevista en el paquete económi
co 2022, disposición que contempla una nueva obligación para
todos los mayores de edad, que en su mayoría son personas pro
ductivas, trabajadoras, estudiantes, es decir, jóvenes con planes de
vida productivos y firmes convicciones profesionales, que ante las
pocas oportunidades, los pocos espacios disponibles, el bajo nivel
en la calidad y competitividad educativa que brinda el sistema edu
cativo nacional, se ven en la. necesidad de trabajar y generar
recursos para pagar sus estudios en instituciones académi
cas particulares, sin mencionar a millones de padres de
familia que tienen la necesidad que hacer un esfuerzo,
incluso sacrificando el gasto familiar y destinar una can
tidad de recursos para que sus hijos puedan acceder a
una educación de calidad,ya que este esfuerzo conjun
to que hoy hacen millones de familias, representa el
futuro de las próximas generaciones de empresarios,
profesionistas e incluso gobernantes, pero ahora con
la nueva ocurrencia del gobierno de la 4T, debe'
rárt tramitar ante el SAT su Registro Federal de
Contribuyentes (RFC), ya que de no hacerlo se
rán acreedores a importantes multas.

CédulaEn la opinión del contador público certificado y
Indentíficaciónmaestro en Derecho fiscal, Mauricio Trahyn

Bautista, la propuesta del gobierno de Morena,
añade un párrafo al artículo 27 del Código
Fiscal de la Federación (CFF), el cual refie
re que todas las personas mayores de
edad tendrán la obligación de darse
de alta ante el Servicio de Adminis

tración Tributaria SAT, y será una
obligación para todos los ciuda
danos a partir de la mayoría de
edad.

Por otra parte, el prestigioso
abogado fiscalista Mauricio
Trahyn Bautista, aclara que
no necesariamente, se trata

de un cacería de brujas, y tampoco que el SAT esté tras los estu
diantes, sino que se busca promover la cultura tributaria, pues
muchos jóvenes inician su vida laboral con la mayoría de edad.
Es importante destacar que de na tramitar su Registro ladera 1

de Contribuyentes (RFC), Firma Electrónica FIEL y activar el
Buzón Tributario, podrían ser acreedores a multas que van de los
3 mil 800 a los II mil 600 pesos, esto no quiere decir que se verán
obligados a pagar impuestos, es un plan para combatir la cultura
de la evasión fiscal y prevenir la comisión de delitos reía donados
con la defraudación fiscal, operaciones con recursos de proce
dencia ilícita (lavado de dinero) delincuencia organizada, etc.
Cabe mencionar que el monto de las multas propuesto en la re

forma ñscal 2022, encuentra su fundamento en el artículo 80 del
Código Fiscal de la Federación (CFF) que establece las sanciones
de carácter económico para los contribuyentes; por la tanto, la deci
sión de las autoridades fiscales tiene la intención de incorporar a
todos los jóvenes mayores de 18 años al universo de contribuyentes

cautivos con la finalidad de aumentar el porcentaje de recauda
ción y como consecuencia contar con mayores ingresos
federales para financiar la política social y los proyectos
del gobierno federal.
El reconocido abogado fiscalista y contador público

Mauricio Trahyn Bautista, afirma que es indispensa
ble recordar que el RFC es un documento que se
requiere en otros trámites de carácter administrativo,
tributario, contratos laborales, mercantiles, civiles y
para la prestación de servicios personales o profesio

nales, como es la "e. Firma o FIEL" que es nece
saria para hacer las declaraciones provisionales
mensuales o las declaraciones de impuestos
anuales.

de En conclusión, los jóvenes estudiantes mayores
Fiscal de edad pasarán a formar parte de los millones

de contribuyentes que con su esfuerzo cumplen
con sus múltiples obligaciones administrativas

y fiscales para que el gobierno continúe
con su política social que tiene como
prioridad seguir dilapidando los
recursos públicos en ocurrencias
personales o caprichos institucio
nales, como las obras faraónicas o
los programas sociales que tie
nen como principal objetivo, la
compra de conciencias ciuda
danas y voluntades electorales.
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Por Kat ¡11a RocJiii Priego

CORRUPCION DEL PENISMO,
EN "PANDORA PAPERS"

Entre los innumerables casos de corrup
ción que marcaron el sexenio de Enrique
Peña Nieto, como los desvíos multimillo

narios mediante empresas fantasmas conocidos
como "Estafa Maestra",los fraudes colosales a
Pemex o los sobornos de Odebrechtf hoy el
caso de Juan Aunando Hinojosa Cantú podría
ser el más notorio de esa administración.

Hinojosa Cantú fue, a la vez, uno de los mayo
res contratistas de Peña Nieto, con contratos
por más de 60,000 millones de pesos en el go
bierno del Estado de México y en el gobierno
federal, quien financiaba la mansión de Peña
Nieto y su exesposa en Las Lomas, y la de su
poderoso secretario de Hacienda, Luis Vide
garay Caso, en el Club de Golf de Malinalco,
este que se encuentra prófugo de la justicia en
Israel, es quien orquestó todo el desvio de re
cursos y, Juan Armando Hinojosa, quien pres
taba "sus jets privados " al expresidente y sus
amigos; y, según Lozoya, triangulaba dinero
en efectivo para el mandatario.
Además, ¿de dónde compró tanto avión?
pues, los mexiquenses recordamos y lo repito
una vez más como un "don nadie11 con un

vochito viejo, zapatos rotos, importado de
Tamaulipas por Heriberto Gal indo Quiñones
al Estado México, es que de la noche a la
mañana podía haber amasado tal fortuna. Pero
la verdadera dimensión del personaje en el
esquema de poder de Peña Nieto salió a la luz
cuando se "destapó" el escándalo de la "Casa
Blanca", obligando a Peña Nieto a cancelar el
proyecto millonario del tren MéxicoQueré
taro que habían otorgado a un consorcio enca
bezado por la trasnacional china en la que lle
vaba gran participación Hinojosa Cantú.
Y aquí viene lo que tanto hemos dicho: Juan
Armando Hinojosa Cantú ha sido señalado
como prestañomb re s de Enrique Peña Nieto.
Protegido por el tristemente célebre Luis Vi
de garay Caso, exsecretario de Hacienda y
prófugo de la justicia, asilado en Israel, país
donde, seguramente, también fungió para el
peñismo como "paraíso fiscal", impulsando al
Grupo Higa, desde el Estado de México, pa
ra llevar a cabo las obras de construcción. To

das, las que fuere, no tenía impedimento algu
no para resultar siempre ganador de las "lici
taciones" mucho menos cuando la mayoría de
estas se entregaron de manera directa.
Ahora bien, según una declaración de Emilio
Lozoya, pieza clave del escándalo de la
"Estafa Maestra", hoy testigo "protegido" o
"colaborador" "...después de la Casa Blanca,
Juan Armando Hinojosa se dedicó a interme
diar entre empresas de construcción, SCT y
Pemex". Es de mi conocimiento, por voz propia
de Juan Armando Hinojosa, que recibía este
tipo de comisiones que, normalmente, oscila
ban entre 2 y 5 % del total del costo final de las
obras. Dicen que dichos montos eran entrega
dos en efectivo a Juan Armando Hinojosa y,
este, a su vez, los compartió también en efec
tivo con Enrique Peña Nieto.
Otro escándalo que envuelve a Hinojosa
Cantú tiene que ver con la millonaxia condo
nación personal de impuestos de 8.69S.OOO
millones de pesos, y su empresa Constructora
Teya otros 26.124.000 millones, mientras por
otro lado, Videgaxay Caso orquestó una per
secución fiscal contra sus detractores, y los de
Peña Nieto.

De acuerdo con la información que ha sido pu
blicada en varios medios de comunicación,
incluyase miomas litio, Hinojosa Cantú tiene
un largo historial en el mundo offshore, pues
en abril de £016, Proceso y Aristegui Noticias
revelaron, en el marco de la investigación glo
bal "Panama Papers" también coordinada
por el ICIJ, un complejo esquema offshore
diseñado por los asesores financieros de
Hinojosa Cantú para mover más de 100 millo
nes de dólares escondidos en cuentas banca

nas a nombre de sociedades de papel hacia
tres fideicomisos en Nueva Zelanda abiertos
a nombre de su madre y suegra, y fundacio
nes en Países Bajos.
El traslado de cuentas bancarias se llevó a
cabo en los primeros meses de 201S, semanas
después de estallar los escándalos de la Casa
Blanca y de la casa de Luis Videgaray en
Malinalco, los cuales no fueron una razón sufi
ciente para que los empleados del despacho
panameño Mossack Fonseca frenaran la ope
ración y mucho menos fue, ni ha sido, causa

mañana podía haber amasado tal fortuna. Pero
la verdadera dimensión del personaje en el
esquema de poder de Peña Nieto salió a la luz
cuando se "destapó" el escándalo de la "Casa
Blanca", obligando a Peña Nieto a cancelar el
proyecto millonario del tren MéxicoQueré
taro que habían otorgado a un consorcio enca
bezado por la trasnacional china en la que lle
vaba gran participación Hinojosa Cantú.
Y aquí viene lo que tanto hemos dicho: Juan
Armando Hinojosa Cantú ha sido señalado
como prestañomb re s de Enrique Peña Nieto.
Protegido por el tristemente célebre Luis Vi
de garay Caso, exsecretario de Hacienda y
prófugo de la justicia, asilado en Israel, país
donde, seguramente, también fungió para el
peñismo como "paraíso fiscal", impulsando al
Grupo Higa, desde el Estado de México, pa
ra llevar a cabo las obras de construcción. To

das, las que fuere, no tenía impedimento algu
no para resultar siempre ganador de las "lici
taciones" mucho menos cuando la mayoría de
estas se entregaron de manera directa.
Ahora bien, según una declaración de Emilio
Lozoya, pieza clave del escándalo de la
"Estafa Maestra", hoy testigo "protegido" o
"colaborador" "...después de la Casa Blanca,
Juan Armando Hinojosa se dedicó a interme
diar entre empresas de construcción, SCT y
Pemex". Es de mi conocimiento, por voz propia
de Juan Armando Hinojosa, que recibía este
tipo de comisiones que, normalmente, oscila
ban entre 2 y 5 % del total del costo final de las
obras. Dicen que dichos montos eran entrega
dos en efectivo a Juan Armando Hinojosa y,
este, a su vez, los compartió también en efec
tivo con Enrique Peña Nieto.
Otro escándalo que envuelve a Hinojosa
Cantú tiene que ver con la millonaxia condo
nación personal de impuestos de 8.69S.OOO
millones de pesos, y su empresa Constructora
Teya otros 26.124.000 millones, mientras por
otro lado, Videgaxay Caso orquestó una per
secución fiscal contra sus detractores, y los de
Peña Nieto.

De acuerdo con la información que ha sido pu
blicada en varios medios de comunicación,
incluyase miomas litio, Hinojosa Cantú tiene
un largo historial en el mundo offshore, pues
en abril de £016, Proceso y Aristegui Noticias
revelaron, en el marco de la investigación glo
bal "Panama Papers" también coordinada
por el ICIJ, un complejo esquema offshore
diseñado por los asesores financieros de
Hinojosa Cantú para mover más de 100 millo
nes de dólares escondidos en cuentas banca

nas a nombre de sociedades de papel hacia
tres fideicomisos en Nueva Zelanda abiertos

a nombre de su madre y suegra, y fundacio
nes en Países Bajos.
El traslado de cuentas bancarias se llevó a

cabo en los primeros meses de 201S, semanas
después de estallar los escándalos de la Casa
Blanca y de la casa de Luis Videgaray en
Malinalco, los cuales no fueron una razón sufi
ciente para que los empleados del despacho
panameño Mossack Fonseca frenaran la ope
ración y mucho menos fue, ni ha sido, causa
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mañana podía haber amasado tal fortuna. Pero
la verdadera dimensión del personaje en el
esquema de poder de Peña Nieto salió a la luz
cuando se "destapó" el escándalo de la "Casa
Blanca", obligando a Peña Nieto a cancelar el
proyecto millonario del tren MéxicoQueré
taro que habían otorgado a un consorcio enca
bezado por la trasnacional china en la que lle
vaba gran participación Hinojosa Cantú.
Y aquí viene lo que tanto hemos dicho: Juan
Armando Hinojosa Cantú ha sido señalado
como prestañomb re s de Enrique Peña Nieto.
Protegido por el tristemente célebre Luis Vi
de garay Caso, exsecretario de Hacienda y
prófugo de la justicia, asilado en Israel, país
donde, seguramente, también fungió para el
peñismo como "paraíso fiscal", impulsando al
Grupo Higa, desde el Estado de México, pa
ra llevar a cabo las obras de construcción. To

das, las que fuere, no tenía impedimento algu
no para resultar siempre ganador de las "lici
taciones" mucho menos cuando la mayoría de
estas se entregaron de manera directa.
Ahora bien, según una declaración de Emilio
Lozoya, pieza clave del escándalo de la
"Estafa Maestra", hoy testigo "protegido" o
"colaborador" "...después de la Casa Blanca,
Juan Armando Hinojosa se dedicó a interme
diar entre empresas de construcción, SCT y
Pemex". Es de mi conocimiento, por voz propia
de Juan Armando Hinojosa, que recibía este
tipo de comisiones que, normalmente, oscila
ban entre 2 y 5 % del total del costo final de las
obras. Dicen que dichos montos eran entrega
dos en efectivo a Juan Armando Hinojosa y,
este, a su vez, los compartió también en efec
tivo con Enrique Peña Nieto.
Otro escándalo que envuelve a Hinojosa
Cantú tiene que ver con la millonaxia condo
nación personal de impuestos de 8.69S.OOO
millones de pesos, y su empresa Constructora
Teya otros 26.124.000 millones, mientras por
otro lado, Videgaxay Caso orquestó una per
secución fiscal contra sus detractores, y los de
Peña Nieto.

De acuerdo con la información que ha sido pu
blicada en varios medios de comunicación,
incluyase miomas litio, Hinojosa Cantú tiene
un largo historial en el mundo offshore, pues
en abril de £016, Proceso y Aristegui Noticias
revelaron, en el marco de la investigación glo
bal "Panama Papers" también coordinada
por el ICIJ, un complejo esquema offshore
diseñado por los asesores financieros de
Hinojosa Cantú para mover más de 100 millo
nes de dólares escondidos en cuentas banca

nas a nombre de sociedades de papel hacia
tres fideicomisos en Nueva Zelanda abiertos

a nombre de su madre y suegra, y fundacio
nes en Países Bajos.
El traslado de cuentas bancarias se llevó a

cabo en los primeros meses de 201S, semanas
después de estallar los escándalos de la Casa
Blanca y de la casa de Luis Videgaray en
Malinalco, los cuales no fueron una razón sufi
ciente para que los empleados del despacho
panameño Mossack Fonseca frenaran la ope
ración y mucho menos fue, ni ha sido, causa

suficiente para iniciar una investigación a fon
do en contra de estos personajes de la política
mexiquense.
Cinco de las sociedades reveladas en los

"Panama Papers" Noble Advisors Limited,
Notable Worldwide Corp., Aírika Ventures
Limited, Cabbits Marketing Limited y
Starbright Investments Inc.  fueron creadas de
la mano con el despacho Trident Trust, cuya
sede principal se encuentra en las BV2. Estas
compañías, a su vez, poseían portafolios en los
bancos JP Morgan, UBS, Deutsche Bank y Mark
& Spencer, por un valor estimado en 100 millo
nes de dólares.

Aparte, Hinojosa Cantú creó otra sociedad en
abril de 2010, llamada Paradise Services
Limited, de la que puso ComO accionista a una
de sus empresas inmobiliarias, Bienes Raíces
H&G. Ese mismo año,Hinojosa Cantú celebró
un contrato para abrir una cuenta banearía en
UBS Financial Services de Houston, Texas; en
ella, indicó que su fortuna neta rondaba los 60
millones de dólares, con un ingreso anual de
5 millones de dólares.

Y esa fortuna se disparó tras la llegada de
Peña Nieto a Los Pinos: apenas cinco años
después, sus contadores del despacho D'Or
leans, Bourbon & Associates aseveraron a los
empleados de Mossack Fonseca que los 100
millones de dólares escondidos en los esque
mas offshore representaban "solamente una
pequeña parte del portfolio del cliente, y ve
mos un alto potencial de crecimiento, yaque
es uno de los hombres de negocios más pro
minentes de México"; reiterando que este
sujeto de "vochito viejo y zapatos rotos" supo
trabajar "como prestanombres" para allegar
se de tremenda fortuna, la cual, seguramente,
pertenece a varios funcionarios del Gobierno
peñista, burlándose así de las autoridades, ya
que es dinero de los mexicanos.
Hasta el momento, por más incomprensible
que sea, Hinojosa Cantú no ha sido sanciona
do, aunque en febrero pasado la Auditoría
Superior de ta Federación (ASF) interpuso
una denuncia ante la FGR por irregularidades
detectadas en la obra del Hangar Presiden
cial, realizada por Grupo Higa; sin embargo,
se dice que Juan Armando Hinojosa ya está
otra vez dentro de la administración federal
con la 4T.

Dicen, está terminando obras heredadas por el
Gobierno de Peña Nieto, pero es un hecho
difícil de creer cuando se dice que ya hay de
nuncias presentadas en su contra ante la Fis
calía General de la República. El detalle está
en preguntar: ¿en qué van esas investigacio
nes?, lo que podría sonar a un "oscuro enjua
gue¦" con las autoridades para evitar dichas
pesquisas, de otra manera no se entiende el
letargo de las denuncias en su contra...

 Continuará...
TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karina_rocha 1968(a > ahoo.com.m\

suficiente para iniciar una investigación a fon
do en contra de estos personajes de la política
mexiquense.
Cinco de las sociedades reveladas en los

"Panama Papers" Noble Advisors Limited,
Notable Worldwide Corp., Aírika Ventures
Limited, Cabbits Marketing Limited y
Starbright Investments Inc.  fueron creadas de
la mano con el despacho Trident Trust, cuya
sede principal se encuentra en las BV2. Estas
compañías, a su vez, poseían portafolios en los
bancos JP Morgan, UBS, Deutsche Bank y Mark
& Spencer, por un valor estimado en 100 millo
nes de dólares.

Aparte, Hinojosa Cantú creó otra sociedad en
abril de 2010, llamada Paradise Services
Limited, de la que puso ComO accionista a una
de sus empresas inmobiliarias, Bienes Raíces
H&G. Ese mismo año,Hinojosa Cantú celebró
un contrato para abrir una cuenta banearía en
UBS Financial Services de Houston, Texas; en
ella, indicó que su fortuna neta rondaba los 60
millones de dólares, con un ingreso anual de
5 millones de dólares.

Y esa fortuna se disparó tras la llegada de
Peña Nieto a Los Pinos: apenas cinco años
después, sus contadores del despacho D'Or
leans, Bourbon & Associates aseveraron a los
empleados de Mossack Fonseca que los 100
millones de dólares escondidos en los esque
mas offshore representaban "solamente una
pequeña parte del portfolio del cliente, y ve
mos un alto potencial de crecimiento, yaque
es uno de los hombres de negocios más pro
minentes de México"; reiterando que este
sujeto de "vochito viejo y zapatos rotos" supo
trabajar "como prestanombres" para allegar
se de tremenda fortuna, la cual, seguramente,
pertenece a varios funcionarios del Gobierno
peñista, burlándose así de las autoridades, ya
que es dinero de los mexicanos.
Hasta el momento, por más incomprensible
que sea, Hinojosa Cantú no ha sido sanciona
do, aunque en febrero pasado la Auditoría
Superior de ta Federación (ASF) interpuso
una denuncia ante la FGR por irregularidades
detectadas en la obra del Hangar Presiden
cial, realizada por Grupo Higa; sin embargo,
se dice que Juan Armando Hinojosa ya está
otra vez dentro de la administración federal
con la 4T.

Dicen, está terminando obras heredadas por el
Gobierno de Peña Nieto, pero es un hecho
difícil de creer cuando se dice que ya hay de
nuncias presentadas en su contra ante la Fis
calía General de la República. El detalle está
en preguntar: ¿en qué van esas investigacio
nes?, lo que podría sonar a un "oscuro enjua
gue¦" con las autoridades para evitar dichas
pesquisas, de otra manera no se entiende el
letargo de las denuncias en su contra...

 Continuará...
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Finanzas
EL diputado Maurllio Hernández
González informó que La bancada de
Morena en la LXI Legislatura, pedirá a
La Secretaría de Finanzas que como
parte de La Glosa deL informe deL go
bernador Alfredodel Mazo, expUque
a detalle los avances de los ocho

créditos por un monto de 6 mil 500
mlLLones de pesos que ha contratado
el gobierno mexiquense, ya que en
La anterior Legislatura, se Le autorizó
adquirir deuda por un monto totaL de
8 mil mlLLones de pesos para diversas
obras, como La rehabilitación de Los
caminos deL sur, infraestructura ur
bana y vi aL en torno a Los Aeropuertos
deTOLuca y de Santa Lucía.

Por cierto, eL gobernador Alfredo del
Mazo acudió a inaugurar la autopis
ta "Siervo de La Nación" y comentó
que esta vialidad impulsará unode
Los proyectos más importantes del
Presidente Andrés Manuel López
Obrador, ya que será uno de Los prin
cipales accesos aL nuevo Aeropuerto
internacional FeUpe AngeLes.

Por Los rumbos de TLaLnepantla,
el secretarlo de Salud Francisco

Fernández Clamont dio a conocer

datos interesantes sobre eL adecua

do manejo de la pandemia delCovid
que se ha reaUzado en el Estado de
México y aseguró que eL gobernador
Alfredo del Mazo se maneja con co
nocimientos profundos del problema
y con mucha responsabilidad, por Lo
que La entidad mexiquense volverá al
semáforo verde hasta dentro de dos

Lunes. Fernández Clamont también

estuvo por Los rumbos de CuautltLárt,
su tierra, en la "Ciudad de la Salud
para La Mujer'.

El coordinador de la bancada

panista. Enrique Vargas del Villar
destacó en redes sociales su trabajo
LegisLativo,sobre todo en temas
como el fondo para desastres y
prometió trabajar sin cesar para el
Estado de México.

El diputado locaL David Parra
Sánchez presidente de La Comisión
de Seguimiento de la Operación
de Proyectos para La Prestación de
Servicios en La LXI Legislatura deL
Edomex, aseguró que como siempre
Lo ha hecho, trabajará por los mexi
quenses, ya que por fortuna esa es
La línea marcada por su coordinador
Elias Rescala
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Pinta Raya
Los motivos de alito

Francisco Javier Vázquez Burgos

Todos esperaban que el diri
gente nacional del PRI, Alejan
dro Moreno Cárdenas, fuera
firme, claro, en el tema de la
reforma eléctrica, pero ocurrió
lo contrario, al fijar su postu
ra en la Cámara de Diputados
cantinfleo, se portó ambiguo,
no se comprometió a nada, con
nadie,y su tibieza, para muchos,
responde a intereses bastardos
y no a la reflexión sobre lo que
mejor conviene a la nación en
el tema de generación de ener
fía y el respeto al medio am
iente, que de nueva cuenta
ponen en el centro de la pales
tra política al campechano.
Al parecer existen dos posi

bilidades que Alejandro atiende
para definir el voto de la banca
da priísta en este tema, que por
cierto en el Senado ya dijeron
que no pasa, que es retrograda,
y en verdad lo es, se trata de
fortalecer a un monopolio de
estado que ya mostro su in
eficiencia y corrupción, aunque
del otro lado, el de la iniciati
va privada el gobierno otorgó
todas las facilidades y ventajas
para que hicieran el gran nego
cio de su vida, por lo que la Re
forma Eléctrica se tiene que re
visar, acotar en la parte que se
otorgan ventajas inaceptables
para la iniciativa privada, pero
no puede fortalecerse la idea
de un monopolio de Estado.

Una de esas posibilidades es
que Alito dejó un cochinero
en Campeche en sus cuentas,
y como parte de una negocia
ción tiene que ceder a todo
lo que dice el presidente o lo
llaman a entregar cuentas, y
coincidentemente días antes
de entrar a debatir sobre la
reforma eléctrica que dejaría
fuera a los inversores privados
ya empezaron a aparecer irregularidades en Campeche, son
como recordatorio para que
apruebe la iniciativa que propuso
el presidente, y le lanzan obras
pagadas pero no realizadas, obras
con precios inflados, una serie de
irregularidades en obras públicas,
en salud, también aparecen ex
funcionarios aue daban en arrien
do propiedades al gobierno del
Estado, en fin, corrupción tipo PRI;
nada nuevo. Es más, se dice que en
las elecciones perdió todo por un
acuerdo, su libertad a cambio de
las gubernaturas.
Es más se dice que el presidente

se quiere reelegir y que ya andan
levantando encuestas en algunas
entidades sobre sus intencio
nes para ver que dice la gente,
en Chiapas el tema está avanza
do, los gobernadores de morena
se desviven por apoyar las ideas
del presidente, in 'usive las poco
serias como la reelección, y para
que ello suceda tiene que darse
una reforma constitucional, y para
ello morena necesitaría los votos

del PAN o del PRI, y está visto que
hoy por hoy solo PAN y MOCI
son oposición, entonces, por de
ducción, se sospecha que sería de
la fracción del PRI de donde pro
vendría ese voto para que AnLO
intente reelegirse. Por lo que se ve,
hay traición en puerta, y la alianza
PAN, PRI y PRD está rota.
La otra posibilidad por la que

alito está con una postura ambigua
la insinúa un caricaturista, cuando
Moreira, el coordinador de la frac
ción de los diputados del PRI y el
presidente nacional del PRI, Alito,
dicen que hablarán con todos los
frupos de empresarios y de go
ierno, le ponen un diálogo a la
caricatura donde insinúan que espara ver quién da más.Y la idea no
es descabellada, los inversores ex
tranjeros tienen obras en puerta,
inversiones millonarias, por lo que,
por el voto de los diputados delPRI para que sigan adelante esos
proyectos, entiendo que algunos
ya avanzados, pagarían muchos mi
les de millones ae pesos, que po
dría sanárselo algún traidorzuelo
tricolor.AI tiempo
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[ ¿SERÁ? ]
¡Digan whisky!
Entre quienes observaron la foto de la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum con los alcaldes después de la
instalación del cabildo, se escuchó un comentario: ojaláy
esta foto en la que se observan sonrientes y tranquilos nos
esté diciendo que habrá una excelente coordinación entre
todos ellos por el bien de los ciudadanos. ¿Será?
Alito saldó sus deudas
Nos cuentan que al dirigente nacional delPartído Revo
lucionario Institucional, Alejandro Moreno Cárdenas, le
llegaron desde hace unos días los aires de la soberbia; pues
asegura a sus cercanos que nadie, ni el Presidente, lo puede
obligar a votar con su partido por la Reforma Energética,
porque ya pagó sus deuda con la 4T y con el Movimiento de
Regeneración Nacional... ¿Pero de qué deuda hablará?
¿Los apoyó con algo?, se preguntan algunos. ¿Será?

¿Verde... será?
Y en esta discusión de la Reforma Energética ¿dónde están
y cuál es la postura de los legisladores del Partido Verde?
¿no deberían estar defendiendo el medio ambiente y com
batiendo la generación de energía contaminante? Para
muchos es claro que la propuesta vulnera elmedio ambien
te e impide la transición hacia el uso de energías limpias. Por
ejemplo, conla eliminación de los Certificados de Energía
Limpia (CEL) la transición energética se pondría en duda
debido a que estos instrumentos obligan a los grandes
consumidores a privilegiar el uso de energías limpias en sus
procesos, lo que ya nova a suceder, de aprobarse. ¿Será?

Un dato para desmentir
Ahora le tocó a Elizabeth García Vilchis dar un dato erró

neo en su exposición del ¿Quién es Quién en las mentiras?
Durante las críticas alos comentarios de MaxKeiser, dijo
que era directivo de IMCO, a pesar de que hace tres años
que no trabaja ahí... tal vez es una impresión que se puede
corregir, pero ojaláy no sean así todos sus análisis. ¿Será?

Jerarquía vacunada
Nos dicen que luego que el cardenal Carlos Aguiar Retes,
arzobispo primado de México, dio elbanderazo de salida a
su primera visita pastoral en 1 a Ar quidió ce sis de México,
el martes pasado el religioso junto con sus cinco obispos
auxiliares, comenzaron el recorrido por las primeras cuatro
parroquias de la VII ZonaPastoral"Beato Miguel Agustín
Pro", a cargo delpadre MiguelÁngelUrban. Será que este
re corrido se debe a que tod os los religiosos ya tienen las dos
vacunas contra el Covid. ¿Será?
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¿Sobrevivirá el PRI?
El PRI pasó de ser el todopoderoso

a ser ahora el partido bisagr a. En
sus manos está la aprobación de la
reforma eléctrica propuesta por el

presidente AndrésManuelLópez Obrador, así
como la supervivencia de la coalición oposito
ra con el PAN y el PRD.
Cortejado por el tabasqueño, que además

los pone en aprietos al cuestionarlos si quieren
seguir del lado de la política privatiz adora de
Carlos Salinas o de Lázaro Cárdenas y Adolfo
López Mateos, los priistas no saben qué hacer
y con una dirigencia arrinconada por sus actos
de corrupción está a la deriva.
La división también ha hecho presa a ese

partido. Hay quienes genuinamente coin
ciden con la iniciativa de Palacio Nacional,
otros que definitivamente se oponen, como la
senadora Claudia Ruiz Massieu, y los que solo
están haciendo cálculos políticos.
Entre estos últimos se encuentran la actual

dirigencia encabezada por Alejandro Moreno
Cárdenasy el coordinador de los diputados de
ese partido, Rubén Moreira, quienes pueden
convertirse, con sus decisiones, en los sepultu
reros del viejo partido.
El Revolucionario Institucional no tiene

rumbo y parece que tampoco destino. Cual
quier decisión que tome será una derrota.
Si la aprueban, estarán traicionando a los
electores que votaron por una coalición opo
sitora, así como a sus todavía aliados del PAN
yelPRD.
Si la rechazan, tendrán el pie de López

Obrador en el cuello que no se girar dará nada
y podría or denar a la Fiscalía General de la
República y a la Unidad de Inteligencia Finan
ciera desempolvar expedientes en contra de

connotados priistas, como Cárdenas Moreno
y Moreira.
Los priistas en la Cámara de Diputados es

tán esper ando línea, pero en el Senado todo
indica que está decidido: votarán en contra de
la r eforma lopezobradorísta.
Parece una decisión lógica y sensata.

¿Cómo podr ían los per sonajes que impulsa
ron y/o votaron a favor la reforma de Enrique
Peña Nieto echarla atrás? En 2013, cuando se
aprobó, aplaudieron, festejaron y presumie
ron una de las reformas estructurales impul
sadas por el mexiquense.
Sin embargo, el PRI se juega su superviven

cia política. Reducido y en riesgo de conver
tirse en un partido de un solo dígito, tiene que
analizar muy bien los obuses lanzados desde
Palacio Nacional.

El Presidente sabía que con su iniciativa
generaría un cisma en el PRI con el cual saldrá
beneficiado su proyecto de Gobierno. Mien
tras, el PRI está en riesgo y con un dirigente
como Moreno Cárdenas, a la deriva.
Directo. López Obrador no asistir á hoy al

Senado a la entrega de la medalla Belisario
Domínguez. La senadora panista LillyTéllez
le dio el pretexto perfecto para no fotografiar
se con Ricardo Monreal.

Indirecto. Inédita será la comparecencia
del 5 de noviembre del presidente del INE,
Lorenzo Córdova, en la Cámara de Diputa
dos, para explicar la solicitud de pr esupuesto
2022 por casi 19 mil millones de pesos. Habrá
legisladores que no tienen la menor simpatía
por Córdova que aprovecharán su visita a San
Lázaro para denostarlo.
Lasopi niótiéSsXpisaáá's por líKedlumftiSSss&ft
¡ndependlentesy no reflejan necesariamente

el .puf5!oáwista;£le24 horas.

Fecha: 07/10/2021

Página: 12

Area cm2: 201

1 / 1

Columnas Políticas

Mauricio Juárez

Costo: 28,773

Página 3 de 9



Consejos para sobrevivir al sexenio

• Tienespanelessolaresencasa?
Desmóntalos; ponlos, no sé,
encima de unos barriles vacíos
de combustóleo; cúbrelos con

un mantel de plástico, pero largo, y
úsalos como mesa. Nada más no vayas
a caer en la tentación de poner encima
de ellas un vino de más de 100 pesos,
un rib eye o unas lonchitas de jamón
ibérico. No te me pongas conspicuo.
No: tamal, tlayuda, tlacoyo, frijolitosy a
lo mejor una vez al mes, no más, medio
kilito de barbacha. Si pones la mesa en
el patio, consigúete unos pollos para
redondear la puesta en escena. Pollos
vivos, se entiende.
¿Tienes un cargo en el CIDE, otermi

naste la carrera en la UNAM en menos

de 18 años y conseguiste una plaza?
Peor: ¿trabajas para alguna universi
dad privada? Para acabarla de joder,
¿esa chamba te permitió ahorrar tan
tito, pedir un préstamo y pagarte un
departamento en la colonia Del Va
lle? Renuncia; vende el depa; cambia
el dinero a dólares y escóndelos así,
en efectivo, pero usa una parte para
comprarte un jacalito en alguna zona
rural muy alejada. Exilio interior, que
le llaman.

¿Eres científico? ¿No estás dispues

to a hablar públicamente de la grande
za de Elena ÁlvarezBuylla y ver si te
asignan presupuesto para, digamos,
desarrollar un koljos dedicado a la
siembra de nopal orgánico? Renuncia
igualmente a cualquier cargo y pon
un pequeño negocio en el que tu ex
peitise tenga una aplicación humilde,
popular: la reparación de trapiches o
la reutilización, no necesariamente
culinaria, de la grasa de barbacoa, por
ejemplo.
Lo que te quiero decir es: aprende de

una buena vez a identificar el peligro y
trata de navegar" debajo de los radares,
porque, en efecto, entre nuevas diatri
bas contra la clase media, amenazas
con cárcel de alta seguridad para los
científicos neoliberales y despidos es
talinianos como el de Alejandro Ma
drazo Lajous en el CIDE, tenemos un
Gobierno convocación de régimen que
se cansó de las medias tintas y deci
dió entrarle sin pudores a lo punitivo.
Nada más no entres en pánico. En ge
neral, hay posibilidades de pasar des
apercibido y ver si en tres años la cosa
cambia un poco, sobre todo cuando
los afanes punitivos tienen ese sello
subdesarrollado, piterón, que suele
imprimir la 4T.
Digo que en general hay posibilida

des porque hay una excepción clara.
Si descubres o sospechas que estás
vagamente emparentado con el fis
cal general, no titubees: agarra tus
papeles, empaca lo básico y huye a
otro país, de preferencia a uno que
no tenga tratado de extradición con
el nuestro.
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Ifígenia Martínez, mujer de lucha
En Sesión Solemne en el Senado de la

República se entrega hoy la Medalla
Belisario Domínguez a una mujer
destacada enla economía, la cátedra,

la política, la diplomaciay en la lucha por el re
conocimiento déla muj er en la vida nacional.
La galardonada es Ifigenia Martínez, egre

sada de la Facultad de Economía de la Uni
versidad Nacional Autónoma de México, su
activismo inició durante el movimiento es

tudiantil de 1968. Se ha distinguido por sus
importantes contribuciones en la economía
nacional. Fue la primera mexicana graduada
con maestría y doctorado en Economía por la
Universidad de Harvard. Y fue cofundadora

de la Comisión Económica para América Lati
na y el Caribe (CEPAL), que ahora tiene como
titular a la también mexicana Alicia Bárcena.

En sus actividades políticas se ha destacado
como diputada federal, local y senadora de la
República. Junto con Cuauhtémoc Cárdenas
y Porfirio Muñoz Ledo fundaron la Corriente
Crítica delPRI, partido al que posteriormente
renunció y participó enla fundación del PRD
Asus 91 años, la maestra Ifigenia Martínez

sigue en activo. Su trabajo político, académico
y social no puede resumirse en una columna.

A ella, las mujeres de hoy que luchamos por
la igualdad, debemos reconocerle la gran
brecha que abrió al género. Ella ha trabajado
en condiciones más difíciles de las que hoy se
tienen, y ha demostrado que ser mujer no es
una condición menor a ser hombre.

Por ello, hoy que recíbala Medalla Belisario
Domínguez en el Senado de la República se
reconoce a la mujer que ha trabajado por la
transformación de México dando resultados

iguales o mejores a la de sus iguales, el género
masculino.
¡ Felicidades, maestra Ifigenia Martínez!

SUSURROS

1. El convenio de promoción conjunta entre
las aplicaciones de transporte y el IMSS
para que socios repartidores y conductores
tengan acceso a la seguridad social de ma
nera voluntaria, incluyendo beneficios que
antes no se consideraban como con esque
ma de afiliación voluntaria, abre la puerta
a un universo de posibilidades para fortale 
cimiento de estas prácticas enlo inmediato.
Bien por Zoé Robledo y el IMSS a su cargo.

2. Luego de la tragedia sucedida en Hidalgo,
quien persiste en una posición de peso para
ayudar a los damnificados es el diputado fe

deral por el estado, Cuauhtémoc Ochoa, que
además de donar su dieta de septiembre y

encabezar diligencias para obtener recursos
enfocados a la reconstrucción de viviendasy
negocios, ahorafue nombrado Secretario de
la Comisión de Energía. Así, ya se adelantó
que va a abogar desde San Lázaro porque
constructoras locales y oriundos de la en
tidad sean los encargados de culminar la
Planta de Coque, misma que recibirá 2 mil
500 millones de dólares, luego que la actual
administración decidió dar continuidad alos

trabajos. De acuerdo conlos argumentos del
ti tular del Ej ecutivo, la meta es producir más
gasolinas y no tener combustóleo de más.

3. La Universidad Popular Autónoma del Esta
do de Puebla (UPAEP) fue reconocida como
universidad de excelencia internacional por
la QS Stars Rating System que le entregó
cinco estrellas enlas categorías de Desarro
llo Académico y Responsabilidad Social y
cuatro estrellas en Auditoria, lo que coloca a
la universidad poblana como institución de
educación superior a nivel mundial.
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Medalla
Belisario
Domínguez

Los asesinatos del presidente Fran
cisco I. Madero y del vicepresidente
José María Pino Snárez son uno de

los episodios más oscuros de nuestr a
historia institucional.

Para consumar este crimen, el general Félix
Díaz, sobrino del ya entonces desterrado
Porfirio Díaz, y Victoriano Huerta, a quien
el primer mandatario había conferido la de
fensa del Palacio Nacional, firmaron el 18 de
febrerode 1913 el llamado Pa cío de la Ein ba
jada, así conocido por haberse realizado con
la colabor ación del r epr esentante diplomá
tico estadounidense en México, Henry Lañe
Wilson, a fin de desconocer el Gobierno del
Apóstol déla Democracia; instituir uno pro
visional, encabezado por Huerta, y acordar
la candidatur a de Félix Díaz en las próximas
elecciones presidenciales.
El Dr. Belisario Domínguez, entonces

senador de la República por el estado de
Chiapas, se opuso abiertamente al Gobier
no espurio, y el 23 de septiembr e de 1913
entregó al presidente del Senado, Mauro S.
Herrera, un discur so en el que afirmó que
el pueblo mexicano no podía resignarse a
tener como presidente al soldado que se
amparó del poder por medio de la traición,
y cuyo primer acto como mandatario fue
asesinar cobardemente al presidente y vice
presidente legalmente ungidos por el voto
popular. Esto le costaría la vida al legislador,
luego de ser secuestrado y torturado por las
fuerzas huertistas.

En 1953, a iniciativa del presidente Adol
fo Ruiz Coi tines, el Congreso de la Unión
aprobó la creación de la Orden Mexicana de
la Medalla de Honor Belisario Domínguez,

que se confiere cada año —en el aniversa
rio luctuoso de aquel mártir de la democra
cia— a mexicanas y mexicanos qu e se hayan
distinguido por su ciencia o virtud en grado
eminente, como servidores de nuestra patr ia
o de la humanidad. Es el mayor galardón que
otorga el Senado de la República.
Entre las personalidades femeninas que

han sido merecedoras de tal distinción, se
encuentran María Hernández Zarco, quien
ayudó a imprimir de manera clandestina sus
discursos al senador inspirador de la meda
lla; María Casimira Cámara Vales, viuda
del vicepresidente Pino Suárez; la abogada
María Lavalle Urbina, primera presidenta
de la Mesa Directiva del Senado; la maestra
Griselda Álvarez Ponce de León, primera
gobernadora electa de un estado, y María
del Rosario Ibarra de la Garza, activista y
servidora pública.
Aunque existe disparidad entre la canti

dad de mujeres y hombres que han recibido
este reconocimiento, en 2021 también será
entr egado a una mujer: a la senadora en fun
ciones IfigeniaMartha Martínez Hernández,
economista, catedrática y diplomática, así
como —en la modalidad postmortem— al
doctor ManuelVelasco Suárez.

No obstante, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador ha anunciado que,
para evitar confrontaciones en un acto
solemne de tal importancia, enviará en
su representación a Adán Augusto López,
secretario de Gobernación. Una decisión

responsable que evitará opacar el reco
nocimiento a la impecable trayectoria de
nuestra compañera legisladora, que ha
trabajado incansablemente por el bien de
la nación.
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Córdova y la responsabilidad
de investigar a Pío

La decisión del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federa

ción de no cerrar la investigación
en contra del hermano del Pre

sidente, Pío López Obrador, atizará los
odios morenistas en contra de los órganos
electorales.

El magistrado José Luis Vargas, ponente
del caso, pedía que se cerrara la investiga
ción por la prescripción de los probables
delitos, pero fue aplastado enlavotaciónpor
los otros seis miembros del Tribunal.

Así que será la Comisión de Prerrogativas
delINE la encargada de investigar y dictami
nar si el hermano del Presidente cometió o

no un delito al recibir dinero en efectivo que,
según el jefe del Ejecutivo, "fueron aporta
ciones del pueblo para el movimiento".
Al final, se deberá determinar si ese dine

ro fue a Morenay por qué no se reportó.
Se puede hablar en principio de financio

miento ilícito, pues hasta ahora no ha que
dado claro el origen de los recursos la de 
claración del Presidente no ha sido probada.
Pero esa es otra historia.

Lo que ocurrirá con la decisión del Tribu
nal, es que, si ya los diputados de Morena se
preparaban para cocinar en leña verde al
presidente del INE, Lorenzo Córdova, el 5
de noviembre próximo, ahora tendrán un
pretexto más para acosarlo y acusarlo.
Amenos, claro, que desde lo alto los dipu

tados de Morena y sus rémoras reciban una
orden en contrario y se cumpla la promesa
presidencial hecha al inicio del sexenio de
que no metería las manos al fuego "ni por
amigos ni familiares".
Yase verá pero Córdovayequipo deberán

ser impecables en una investigación que
los pone, como en la elección pasada, en la
mira de los morenistas.

Aunque la protagonista de la ceremonia de
hoy en el Senado debe ser la maestra Ifige
nia Martínez, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador le robó los reflectores.
El hecho de que el mandatario no acuda a

la reunión pretextando que la senadora Lilly
Téllez llamó "a faltarle el respeto", generó
un debate nacional sobre las verdaderas

razones de la ausencia presidencial en la
entrega de la Medalla Belisario Domínguez.
El debate logró opacar las luchas y las

aportaciones a la vida política hechas por la
galardonada.
Igual que ocurre con la famosa reforma al

sector eléctrico, el debate se ha centrado en
el futuro del PRI y la alianza opositora más
que en los méritos o riesgos puntuales de la
iniciativa.

Con todo, la ceremonia de hoy no debe
deslucir ni prestarse a escándalos por la au
sencia del Ejecutivo que, como dijo un sena
dor, estuvo en mero centro de operaciones
del cártel de Sinaloa y no tuvo miedo, pero
sí a una legisladora.

Aunque nos suene lejano, deberíamos estar
atentos a la situación política que vive Perú.
Setenta y un días después de haber toma

do posesión como Presidente de laRepública,
Pedro Castillo se deshizo de todo su gabine
te, incluido el primer ministro Guido Bellido.
El mandatario peruano dijo que era por

un tema de "gobernabilidad", lo que sugie
re que su gabinete o una buena parte de él
no estuvieron de acuerdo en su forma de

gobernar o con sus planes de mediano y
largo plazo.
Castillo es la fiel representación de un

político populista, de esos que en campaña
tienen soluciones para todo pero en el ejer
cicio del poder no resuelven nada.
Ojalá que la crisis del gabinete presiden

cial no detone en otra crisis social, de esas
que ya se van haciendo comunes ennuestro
continente

LasOP¡n¡Qilss0(píte3clas¡Srlog:EOl®n{stas"sijfi'
¡ndepend ¡entes y no reflej an necesan ámente

él |UíitBÍfi viSSifíé 24 HORAS.

Fecha: 07/10/2021

Página: 5

Area cm2: 233

1 / 1

Columnas Políticas

Adrián Trejo, "La Divisa del Poder"

Adrián Trejo

Costo: 33,353

Página 7 de 9



No eras tú, Lilly;
eres tú, Porfirio

El Senado es tierra minada para López
Obrador.

No por razones natur ales o partidistas,
sino porque el tabasqueño, sólo él y nadie

más, escoge a sus amigosy a sus enemigos.
Así, sin matices.
Y encontr ó en untuit de la sonorense Lilly Téllez

la excusa perfecta para invocar el respeto a la inves
tidura presidencial.
Un respeto negado por él y sus seguidores a todos

cuanto le antecedieron en el cargo, de Carlos Sali
nas hasta Enrique Peña con el "¡cállate, chachala
ca!" de por medio a Vicente Fox.
Y en aras de esa investidura por él violentada

antes, decidió no acudir hoy al Senado de la Repú
blica a entregar la medalla Belisario D omínguez a la
maestra Ifigenia Martínez.
Pero no es exactamente la legisladora sonorense,

proyectada por él y ahora en la fracción del Partido
Acción Nacional (PAN), por quien huye.
Otros personajes también le causan escozor y no

quiere exponerse al insulto por insulto, reclamo por
reclamo ante el lente nacional.
No sería una mañanera.

MONREAL Y TRES PANISTAS

Su asistencia lo obligaría a aparecer con muchos
actores.

El primero: Ricardo Monr eal, quien ha decidido
competir por sí solo por la candidatura presidencial
del partido del Gobierno en 2024.
A continuación, Porfirio Muñoz Ledo, escogido

por él para poner le labanda ejecutiva el 1 de diciem
bre de 2018, pero luego descarriado hasta conver
tirse en crítico extremo de la política nacional y del
absolutismo de Palacio.

Una foto con él tendría infinitamente mayor mor
bo a otr a con Monreal o demás asistentes de como

Cuauhtémoc Cárdenas, Ifigenia Martínez y Ma
nuel Velasco, a quien acusó de azuzar a la Coordi

nadora Nacional de Trabajadores de la Educación
(CNTE, su aliada electoral) enChiapas.
Pero también están senadoras belicosas como las

panistas Martha Cecilia Márquez, Xóchitl Gálvez
y por supuesto 1 a misma Lilly Téllez.
Total: como él no se arriesga a sufrir reclamos

irreverentes como los vertidos por Layda S ansores
a Enrique Peña hace siete años, la medalla será im
puesta a doña Ifigenia por Olga Sánchez Cordero
ante Adán Augusto López como mir ada oficial.
11 MIL MILLONES EN JUEGO

Mañana deberá definirse irna inversión superior a
los 11 mil millones de pesos.
Es una obra parada primero con obstáculos legu

leyos y ahora con movilizaciones cenecistas para
impedir el proyecto denominado Agua Saludable
para La Laguna.
Un sistema para proveer de agua a más de un

millón 600 mil habitantes de Durango y Coahuila,
amén de aportar volúmenes suficientes para la agri
cultura y la ganadería al menos por medio siglo.
¿ Cuál es el problema?
Un escrito entregado por la diputada Maribel

Aguilera Cháirez habla de una sobr«explotación de
mantos freáticosy agua con arsénico y otros metales
pesados.
Hay infinidad de poz os clandestinos de los cuales

se estima una extracción de 200 millones de metr os

cúbicos, pero con las obras y el acuífero se sumarían
por lo menos 50 millones más.
Mañana irá López Obrador y sabrá si hay arreglo

entr e las partes campesinos, Conagua, gobiernos es
tatales, municipios o esa millonada se va a otra parte.
Perderían esta "oportunidad histórica" (Aguilera

Cháirez) cuatro municipios de Durango Lerdo,
Gómez Palacio, Hahualilo, Mapimí y cuatro más de
Coahuila: Torreón, Francisco I. Madero, San Pedro
yViesca.
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• Cofepris, ¿todo bien en casa? La semana pasada
ocurrió un operativo encabezado por la Marina. Literal
mente los elementos armados coparon el edificio sede
de la Cofepris. Oficialmente, dijeron que se trata de una
instalación de seguridad nacional, pero lo que nos dicen
es que tuvieron un grave problema... tanto, que ahora
les llegaron refuerzos a diversos mandos que provienen,
acertó usted, de la Secretaría de Marina.
• Amlito, en problemas. El dirigente del PRI, Alejandro
Moreno, Alito, sigue estirando la liga sobre el "sí" o el "no"
al presidente Andrés Manuel López Obrador. Lo peor es
que ante el rechazo a la iniciativa de reforma en materia
eléctrica por parte de senadoras como Claudia Ruiz Mas
sieu, Alito optó por decir que es postura personal.
• Sandra Cuevas, en la mira. Sin duda, una de las derro
tas que más dolieron a Morena en la CDMX fue en la
alcaldía Cuauhtémoc. Pero nos cuentan que el morenis
mo la tiene en la mira y comenzaron a armarle denuncias
ante instancias electorales por errores que los mismos
aliados de la alcaldesa le hacen ver, pero al parecer ella
ignora. No, no será un día de campo para Cuevas.
• Las pantuflas de Gertz Mañero. Carlos Loret hizo ver
que —por la pandemia— el fiscal general trabaja desde
su casa, pero en las reuniones de Zoom se le ve en pijama.
Nos dicen que antes de la pandemia, al llegara la Fiscalía,
ya era común que usara zapatos cómodos, como pantu
flas, en sus flamantes oficinas.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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loma de casetas

UNA ACTIVIDAD QUE SE
INCREMENTA CADA VEZ MÁS

Se ha vuelto cotidiano el que las casetas
de peaje sean tomadas por manifestan
tes, debido al sinnúmero de peticiones
sin atender que generalmente padecen.

De acuerdo con el informe anual de la

Guardia Nacional, en el 2020 fueron to
mad as 6,815 casetas en todo el país. En
muchas ocasiones los reclamantes per
miten el paso sin pagar a trasportes de
carga y automóviles; otras veces solicitan
una tarifa de apoyo, que supuestamente
usan para mantener las causas de su lu

cha, que van desde estudiantes que piden
fondos para sus escuelas; pobladores que
se sienten afectados por decisiones del
gobierno y por supuesto no faltan los "vi
vales" que lo hacen para obtener dinero
fácil.

Esta actividad responde a diversas
causas, pero lo cierto es que cada vez se
incrementa más. Los encargados de aten
der esta conflictiva son la Guardia Nacio

nal» que a través del dialogo busca que ios
manifestantes se retiren, aunque no en
pocas ocasiones deben acudir autorida
des de diversos rangos, para convencer a
los peticionarios de establecer una mesa
de diálogo y resolver las razones por las
que han impedido la operación normal
del funcionamiento de las autopistas.

Es interesante observar que hay Es
tados que sufren la toma de casetas más
que otros, entre ellos se encuentran So
nora con 2.106; Nayarit con 1,854 y Sina
loa 1,675, Lo deseable es que no se tomen
más casetas y que las autoridades involu
cradas cumplan oportuna y eficazmente
con su responsabilidad.
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Noroña necesita

mi psiquiatra
NO ES LA MEÍOR OPCIÓN PARA
SEGUIRLO INFLANDO DE PODER

Justo ayer platicamos Ja necesidad
que tiene México por evaluar de ma
nera psiquiátrica a diversos fun
cionarios públicos del país; hemos
estado espuestos a circunstancias
críticas gracias a la mala toma de de
cisiones de nuestros gobernantes y
como mexicanos, debemos de exigir
que nuestros gobernantes tengan lu
cidez y salud mental.
Gerardo Fernández Noroña no es

la excepción y si bien muchas perso
nas lo apoyan incondicional mente a
mi parecer no es la mejor opción para
seguirlo inflando de poder que lo po
dría volver loco en cualquier momen
to.

La empatia es una de las virtudes
que cualquier candidato político po
dría presumir ante sus militantes y
en segundo lugar el temple que puede

denotar en su toma de decisiones no

por nada mi columna de ayer hablaba
justamente de la salud mental.
Volátil, brabucón, incendiario y

testarudo son algunos de los califica
tivos que pude arrojar de Fernández
Noroña quien es astuto para con
vencer a las masas donde una de sus

principales misiones es alardear de
más en momentos clave que determi
narían parabién o para mal el futuro
del país.
Sí puedo arrojarte una opinión ho

nesta al respecto de Fernández No
roña te podría asegurar que no es mi
candidato favorito gracias a esa acti
tud guerrillera y explosiva que expo
ne todos los días en redes sociales y
medios de comunicación.

Qué tan viable y honesto podría
significar apoyar a un candidato que
se expresa de manera tan explosiva
cada que se le cuestiona olvidando
así su capacidad de tolerancia ante la
crítica y diversos cuestionamlentos
del público en general.
Cuándo será el día en que veamos

evaluaciones psicológicas y psiquiá
tricas en diversos funcionarios pú
blicos de nuestro país.
Hemos repetido patrones con ex

presidentes que vivieron carencias
en su infancia, el abandono de sus
padres, el rencor de sus amigos y se
desquitaron con todo un país cuando
tuvieron el poder en sus manos.
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¿l na con licucla
011 el Edcn?..
MAESTRO, GERTZ LE DIO UN TOUR POR LA
CDMX AL EMBAJADOR KEN SALAZAR.

Ahora que Íes dé un tour (pero por los reclusorios
capitalinos) a decenas de saqueadores y vendepa
trias que están en la lista que le pasó la UIF, pero
que parece que guardó bajo llave en un cajón de su
escritorio.

Según encuesta de Consultaría Poligrama,
Sheinbaum o Ebrard ganarían hoy la elección
presidencial de 2024 al candidato de Va por
México.

No se sabe aún quién será el abanderado more
nista, pero el pueblo mandará a La Chingada (yno
precisamente la de Palenque) aquien resulte repre
sentante de la oposición.
El aspirante moren isla saldrá de una encues
ta pública.
Será una contienda en el Edén: el titular de la Se

gob es Adán, Claudia es Eva, Ebrard la manzana y
Monreal la serpiente.
El senador Armando Guadiana se dijo dispues
to a ser investigado por la UIF, y no pedirá li
cencia.

Y si pide clemencia, que tampoco se la den. Que la
ley sea pareja contra todos los evaso res.
AMLO no irá hoy al Congreso porque Lilly Té
llez convocó a faltarle al respeto.
La senadora ya parece marchista extremista: des
eneapuchada. pero descerebrada.
Samuel García nombró a su esposa titular de la
campaña "Amar a Nuevo León"
Con que en seis años no resulte la contracampaña
"Saquear a Nuevo León"...
Donald Tr ump, pese a sus 2.5 mil mdd, salió de
la lista de los 400 estadounidenses más ricos.

Nada más salió de la Casa Blanca y se volvió pobre. A
ese paso tendrá pedirá apoyo ala Caja Popular de EU.
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/.os hijos de
Cristóbal Colón

Recientemente el hijo de la madre patria,
el español José María Aznar se mofó
del Presidente de todos los mexicanos,

Andrés Manuel López Obrador (AMLG),
quien le respondió que no quería
polemizar sobre el tema pero que
debemos de entender que perdonares un
acto de humildad.

Amigos se preguntarán ¿Por qué
recordarlo que ya sucedió? Pues
porque cuanto ustedes estén leyendo
esta columna estaremos a 6 días del
aniversario del "Descubrimiento de

América", realizado por Cristóbal Colón
con las tres embarcaciones y tripulación
que le ayudaron, y México y España
somos dos naciones que tienen lazos
indisolubles.

Cabe señalar que a partir del año 1917
se le denominó Día de la Raza, a iniciativa
del presidente Venus tiano Carranza. Más

tarde, Emilio Portes Gil oficializó este
festejo cívico y el Congreso aprobó e! 10
de octubre de 1929 que el 12 de octubre
fuera fiesta nacional, denominada Día de
la Raza y Aniversario del Descubrimiento
de América.
El 17 de abril de 1492 los monarcas

españoles nombraron a Colón Al miran te,
Virrey y Gobernador de todas las tierras
que descubriera en su travesía y le
otorgaron el derecho a recibir el diezmo
de las rentas que éstas produjeran.
Todos recordamos que la expedición

compuesta por la nave Santa María,
id mando de Cristóbal Colón, y las
carabelas La Pinta y La Niña zarparon
del Puerto de Palos, en España, el 3 de
agosta del año 1492.
Cerca de cuatro siglos después, el

navegante, cartógrafo y almirante
geno vés es reconocido en tierras aztecas
con un monumento pensado para ser
colocado en una plaza.

Fecha: 07/10/2021

Página: 5

Area cm2: 195

1 / 1

Columnas Políticas

Carlos Pozos Lord Molécula

Costo: 10,635

Página 6 de 9



Gastos
ostentosos

Luego de la balconeada
que le dieron ala alcaldesa
de Cuauhtémoa Sandra

Cuevas, quien fue
severamente criticada por
el montaje tipo Hollywood
de su toma de protesta, en
donde se hizo evidente que
la austeridad no sería sello
delacasa

Alfombra Roja, fuegos
artificiales, arregios florales
que dice que le costaron
40 pesos en el mercado de
Jamaica, bebidas fifís 
porque seguramente no
brindaron con pulque y
hasta VIP, fue lo que le
criticaron a la aliancista

que "no va a gobernar para
pobres, porque se lo que

significa ser eso".
Lo curioso es que dijo q ue
todo eso le había costado

40 mil pesos y luego
trascendió que habían sido
donativos. Y aunque es a
"toro pasado", vale la pena
recordar esta si t uación

porque "su chistes: to"
desató un encontronazo en

el Congreso y se "llevó de
corbata" a sus compañeros
de A. Ob regón y M. Hidalgo,
Lía Limón y Mauricio Tabe.
"Simplemente se les pide
un informe pormenorizado
res pecto del orige n y mon to
de los recursos para la
organización de los lujusos
eventos realizados en su

primer día como titulares
de las demarcaciones

territoriales".
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¿lisiará en riesgo V/e/am/ro
A/nraí, ante la violencia (fe
Vflío Moreno?
Curiosamente, la noche de hoy, pero de hace 61 años,
ocurría el segundo debate por la presidencia de
Estados Unidos, entre John F. Kennedy y Richard
Nixon, parecido quizás id que sostendrá el dirigente
del PRI Alejandro Moreno, en el inmueble de
Insurgentes Norte 59, con sus huestes, y en particular
con algunos diputados tricolores de Oaxaca.
Toda veü, que aseguran los confidentes de este tunde
máquinas que fueron algunos legisladores federales
oriundos de la tierra de Benito Juárez, quienes
afirmaron que "antes de prüstas o neoliberales, son
nacionalistas", premisa que le expuse en la mañanera
al Presidente Andrés Manuel López Obrador, sobre
el interés de ciertos prüstas en apoyar su reforma
eléctrica.

Tendrá algo que ver que aquellos diputados sean de la
tierra del priista más morenista,el gober oaxaqueño
Alejandro Mural, yaque ante sus recientes visitas
id café frecuentado por Doii Fernando Gutiérrez
Barrios, "La Parroquia", será que Murat Hinojosa
este semblanteando el terreno para irse de embajador
al Lerminar su sexenio.

Amanera de consejo estimado abogado itamita, ¡be
tare fui!, no vaya a ser que al abogadito Alito Moreno,
piense en amedrentarlo con sus escoltas como lo
ocurrido hace algunos ayeres, en una de las calles más
lujosas de Campeche, Av. Resurgimiento, en la cual
tuvo una trifulca con el jurista Enrique Carpizo,
generando que sus guardaespaldas desenfundaran sus
rifles R15, para encañonar a miembros de la Guardia
Nacional, los cuales brindaban protección al susodicho
luí te las amenazas que ha recibido.
Estimados lee te res. si Moreno Cárdenas pudo hacer
esos actos a escasos pasos de su mansión, creen que
no los pueda replicaren el PRI. No estaría mal que
ante tales liderazgos la mili tanda tricolor volteará
a ver otros cuadros, como Enrique de la Madrid,
quien por lo menos es egresado de las 2 mejores
universidades del país.
POSTIT

Tendrá conocimiento la 4T que Garlitos Bayo, ex
titular del FONDEN de Felipe Calderón y Vicente
Fox. cobró baslanle dinero mediante contratos por
adjudicación directa del INAH en 2019.
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\ Oaxaca, en ta CDMX
No es por presumir Lupita, pero ayer nos
dimos un banquete de comida oaxaqueña
con una buena copa de mezcal con su
sale cita de gusano.
¿A poco fueron a Üaxaca, que ni me

enteré Chabelita?

No es necesario ir hasta allá, Lupita,
cada año se lleva a cabo la feria Presencia de

Óaxacaen México, que por más de 45 años
organizó el incansable don José Estefan
Acar (QEPD).

Claro Chabelita, ya lo recuerdo, hace
dos irnos fuimos en marzo, estaba en Plaza
Galerías.

Así es eomadrita, lamentablemente don
Pepe falleció, y además por la condenada
pandemia dejaron de hacerla, pero otra
vez su hijo Enriqueylos comerciantes
oaxaq ueños se organizaron y están de vuelta.
Qué bueno Chabelita, que decidieron

continuar con esa tradición de traer a la

ciudad productos oaxaq ueños de primera
calidad y directo de los fabricantes
artesanos.

Es una auLéntíca fiesta oaxaqueña
donde los artesanos ofrecen sus productos
directamente a los visitantes, buena
comida, bailes, sones de la Guelaguetza y
artesanías Lupita.
Ya se me antojó una tí ayuda con hartos

chapulines, quesillo, frijolitos, tasajo y
un vaso de agua de chilacayola bien fría
eomadrita.

No se hable más Lupita, hay que decirles
a nuestros viejos que si quieren comer
sabroso y barato nos tienen que llevar a la
Plaza Galerías, porque ahí estala Presencia
de Oaxaca en México, hLista el próximo
domingo 17.
Ya dijo Chabelita, voy asacar unos

pesitos que tengo guardados para comprar
chapulines, pande pueblo y una botella de
mezcal con gusano.
Lupita, nuestro amigo José Alan López,

uno de los organizadores, invita un vaso de
nieve a quien le muestre un ejemplar de
BASTA!, el mejor diario de la Ciudad.
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PANORAMA ADVERSO
«Con la mitad del sexenio transcurrido,
todo indica que los hermanos Ámodio
Herrera ienen ante sí un negro panorama.
El presidente Andrés Manuel López
Obrador no quiere a Caabsa, y es que la
firma constructora mantenía especial
relación con el sexenio de Enrique Peña
Nieto Pero eso no es todo , va .que se han
convertido en ¡os principales accionistas
de OHL, firma que es precedida por su
maia reputación, y es que ia misma se
ha hecho fama por obtener desarrollos
.?..^^J^5!52.^^..^5?^)5eS'yporsunianejq
faccioso, motivo por el" cual se comenta
9y.?.P^?.3Mbas_§gut;as no hasido nada
fácil abrirse paso con nuevos negocios en
Estados Ünidos, Latinoamérica, o Europa.
Sobre esta compañía de origen español se
sabe que esta ría ligada a la red de sobornos
que incluye a Emilio Lozoya a través de
otras empresas; habrá que esperar jos
próximos informes de la Fiscalía General
de la República (FGR), que "líeva Alejandro
Gertz Mañero

UNAM DEBERÁ PUBLICAR
ESTUDIOS DE GATELL, ALCOCER Y
ALCALDE
El INAI ordenó a la UNAM difundir en
Yusión pública jas actas .de titulación y
títulos profesionales ele licenciatura "del"
subsecretario de Prevención y Promoción
de ía Salud, Hugo LópezGatell, y los

secretarios de Salud y del Trabajo, Joige
Alcocer y Luisa Alcalde, respectivamente.
Lo anterior fue aprobado por eí píeno del
organismo, a propuesta del comisionado
Adrián Alcalá, quien consideró necesario
conocer si los funcionarios en cuestión
cuentan con jas aptitudes para ejercer
sus respectiyos cargos, pero subrayó que
se trata de información confidencial. La
resolución corresponde a un recurso de
revisión interpuesto por un ciudadano
que solicitó ía información; no obstante, la
UNAM ja negó bajo eí argumento de que
se trata de documentación confidencial
PPXcontener.datos académicos que no_
son susceptibles de ser divulgados.

IMPUNIDAD DEL 98%, EN MATERIA
DE DESAPARICIONES FORZADAS
La titular de la Comisión Nacional de

squecía de_Personas ^
Ka ría Quintana Osuna, señaló que en
materia de desaparición forzada solamente
.e.x.í sten 35 sentencias por jueces federales
y estatales, y ei nivel de impunidad
asciende aí 98%. Reconoció que se "hacen
esfuerzos en la materia, pero resaltó que ía
impunidad va desde "la investigación, hasta
ja emisión.de ja; sentenciad Aseguró
a partir de 2006 se registró eí repunte de
jas desapariciones,. pero que.fuejiasta 20Í8
que eí gobierno de México tomó medidas
y asumió com o su respon sabilid ad y
prioridad Ía búsqueda depersonas.
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SIN ACUERDO
•De acuerdo al artículo 49 de la Ley Crónica,
3Ía jycopodel Congreso> de'ja Ciudad íe
corresponde proponer aí PÍeno la integración
de ias Comisiones y Comités, a más tardar en
la tercera sesión ordinaria delprimer periodo
dejesionés delano deja l^s^türa._
Sin embargo, han transcurrido 17 sesiones
fr.n k re /_ yiciinarias \ All

i PJrl^yja sacvijt;, el ac uerck).
Para algunos ía razón es que el PAN y Morena
359. fian.logrado
(Q^uieri dice que el problema es que aí interior de
Morena 11 o se; ha n pueste > deacuerdo, i ncl l is/)
h^YQuienseñala que[íaj^haj^^staparad^
acuerdo es el 15 de octubre.

PROTESTA TEATRAL
MP.asada sesión del (xmgresc¡ local, un

¿r.yPi A dfr. .a.rü sta s cíe tea in> se inaniíesta ron
caracterizados como acróbatas y diversos
personajes solicitaron apoyos económicos
ante los retos que han tenido por la jandemia.
Un grupo¡cíe.diputados.encabezados por
Anai/Vaiicte
la compañía teatral "Las Reinas Chulas" y el
Í3i¿u tgdo ^«menearlojfázano^.atendieron a jos
Sy.9ios.os;.y poco .tian^.d^u^.aprobaron.
.L!PP^ntode ac uertíq para sc_>i¡citar a ja
Secretarias de Trabajo y de Cultura apoyar a
^í^.coinünidad[cond"SégÍTOdéIfem^e^_a_
.V(rT. .sj. les c )L( )i;ga n presupuesto para ello, por que
6.seprpgrama agotósus recureósde^e marzo.
SIN TRANSPARENCIA
•El Diputado de la Asociación Parlamentaria

í ju da^na, jioyííti Torres, cíen unció que
ílli^na yHjiqrtaí de trañs^ar^ü dd
Congreso de la.Ciudad no están actyaíízadqs
Y.yys.d.desfase de la!.í^iTOadón^_deÍ&áa_
dos años. Ante dio d Pleno aprobó solicitar a la
Jucopo instruir a la Coordinación de Servicios
Parlamentarios, la Oficialía Mayor y ía Unidad
de Transparencia cumplir con las obligaciones
!?nja materia, establecidas por
actualicen ía información. Entre ía información
no actualizada1 está la consulta du^da
tampoco se han publicado ías iniciativas y
proposldones j^sentactas durante ía secunda

FACILIDADES AL BANCO DE
BIENESTAR
?il.Cqbierno de la1 Ciudad.publicó.en.la (^ceta
Oiidal, el Aaierdq píjr el que se otorgan
Facilidades Administrativas para ía realización
de Obras al Banco1 de Bienestar, con fo que
^Lará exenLf> de tLáiiiites de ÍV?!V"v!!?AÍ
seniej^oshidráuficqspor paite;.dd Sistenia de
Aguas .¿iaautori^ción de .ijn^rtoambimtal.
de Mecflo Ambiente. La. jusátíBcadón es que d
Banco "es eí principal dispersor de recursos de

Sllí? ^.traduce en una banca.swiaíen.tenelidq.
:de íosgg^pos de atma^prioritairia, motiyp"
por el cual es necesaria su presencia en ías
localidades más distantes y de alta maiginadón
del país, incluida ía Ciudad de México''.
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Una luz que se
extingue o una que
renace de cenizas

'!liemos de, velar lodos porque la industria eléctrica
se maneje con la mayor honradez.,, estaremos atentos
y vigila ntes para señalar con índice de Juego y para

cmligar en Jornia adecuada a quien Jó lie a esa lealtad
que debe a la patria yol pueblo*
l'i'csidciilc Adollo López Milicos

esrie que tengo memoria,.y el privilegio ele
viajar por México, no hay un solo paisaje
en el país por inhóspito que parezca, sin
que en sus elementos naturales se cruce
o se acompañe de una torre de líneas de
iransmisión fié energía eléctrica de la.Co
misión Federal de Electricidad ((TIO. por

lodo lo ancho y largo de la república, Y esta condición, no
es menor, ni casual, ni graí uila.

Sí uno revisa la. historia, México tenía 18.3 millones de
habitanies en 1937, y en ese entonces!, solo existían tres
empresas que ofrecían el servicio de energía eléctrica a la
población "urbana" en eí país, algo así no a siete millones
de habitantes, es decir, a Un 38% del total de la población.

Leído de otro modo, en 1937 los ofertantes no cubrían la
demanda de electricidad queserequería,ademásde que la
planificación del servicio y su expansión se planeaba por
empresas que solo se enfocaban a las zonas más redil nales

sin contemplar una expansión que equilibrara el servicio
eléctrico de las zonas urbanas con las rurales.

De ahí que el presidente Cárdenas decretó en 1937 la
creación de la CTE, la cual tenía como misión "esl lidiar la
planeación del sistema nacional deelectrificación, ejecutar
y adquirir obras relacionarlascon la generación, transmisión
y dist ribi icióri elécl rica en t odo él país":. Lo que provocó que
la industria privada respondiera disminuyendo sus inver
siones al mínimo cotilo una forma de presión.

Tuvieron que pasar 23 años para que el 27 rleseptiembre
de 1960, haceapenas sesenta y un años, México lograra la
expropiación de la energía eléctrica de la mano del presi
dente Adolfo López Mateos. Quien en ese momento predijo:
"Pueblo de México: Les devuelvo la Energía Eléctrica,

que es de la Exclusiva Propiedad de la Nación. pero no se
confíen porqueen Años ful uros algunos Malos Mexicanos
identificados con las peores cansas del País internarán
por medios sutiles entregar de nuevo el Petróleo y ntteS
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Iros Recursos a los Inversionistas Extranjeros. Ni un paso
atrás, fue la consigna de Don Lázaro Cárdenas del Pío, al
Nacionalizar nuestro Petróleo. Hoy le locó por forluna. a.
la Energía Eléctrica"

En aquella década, después de la nacionalización de la
industria eléctrica, México comalia ya con una población
de 34.9 millones de habitantes; y la CTE aportaba el 54% de
la capacidad instalada mientras que el resto, era.producido
por pan ¡ciliares.

Desde entonces a la lee,lia, la población hacrecido expo
nencialmeñie liasia llegar a más de 127 millones de habi
tan tes, además de un vertiginoso desarrollo déla industria,
la agricult ura y otras actividadesurbaltasy rurales. Ello, sin
contar la llegada fie la era digital, donde el principal com
b ust i ble elect iónico es la energía eléctrica En t a n (o que en
este periodo la CTE logró una expansión deinfraestruct ura
que alcanza casi el 99% de electrificación en lodo el país.
Superando por mucho la media mundial.

No obstante, el carácter prioritario y estratégico de la
industria eléctrica en el país empezó á tener un enfoqué
distinto a su nacionalización después de 1992 cuando, fie
cara al Tratado de Libre Comercio, el presidente Salinas
fie Cortari inició la apertura de la industria eléctrica con
figuras como "productor independiente1*,"autoabastecedort
"cogenerador e "importadorexportador.

I'ero sin duda,el gran cambio de paradigma en estesec
tor estratégico lo es la reforma energética del presidente
Enrique Peña Nieto de 2014; la cual estableció una industria

eléctrica mixta, donde el estado y la iniciativa privada "convi
ven" para un abastecimiento confia ble de energía eléctrica
a los "precios más bajos".

Sin embargo, ante la demanda fie 46.2 millones de usua
rios en pleno 2021, es preciso decir que la reforma fiel pre
sidente Peña e.n. la práctica y el funcionamiento del sistema
eléctrico nacionales un "desmadre".

Su diseño ha provocarlo un letargo en la planeación y
una paralización de la CEE, generando consigo desequi
librios que hacen que la CTE solo pueda comercializar
38% del 54% ele la energía que puede producir, dejando
a la iniciativa privada el 62% de la proflucción. Por lo que
es momenl o de revisar a profundidad, de debal ir los ver
fladeros beneficios de la reforma eléctrica de 2014, pues
nos encontramos ante el diseño o corrección del modelo
de transición energético que deseamos como nación. Y
eso, querido lector, no es menor.

En otras palabras,.nos encontramos ante un debate de
all ura y miras a la que tenemos que responder con el nivel
qué Se requiere, pues si usted fue fié los que se lamentó
por el "apagón" de las redes sociales del pasarlo martes,
no resolver lá soberanía energética del país pudiera ser
peor, pues con la electricidad lodo, sin ella, el futuro es
luz que se extingue.

«Analista Político.

Colaborador de Integridad Ciudadana A.C.
@lntegridad_AC

@VJ1204
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Reforma
eléctrica, ¿cuál
es la prisa?

uñ cuando todavía falta un ralo

para el debale sobre la Reforma
I léciiica. el tema desde ahorita

está más que prendido. De acuer
do a los tiempos que se vienen
estableciendo en la Cámara de

Diputados, ésta se discutiría en
tre el 12 de noviembrey el 15 fie diciembre, sin em
bargo, el jaloneo político está ala orden del día. No
obstante, el presidente del CEN fiel PRI, Alejandro
Moreno Cárdenas, al indicar que su partido estaba
analizando dicha controvertida iniciativa dijo: "¿cuál
es la prisa?, todavía hay tiempo"

Una de las secuelas de esta situación,es qtieél
debate que viene en torno a la Reforma Eléctrica
ha colocado ai Revolucionario Instit ucional, por lo
menos en la Cámara Baja, como el fiel de la balanza
en esta importantísima votación y con ello, el par
tido tricolor ocupará solo por un tiempo un lugar
preponderante en la escena legislativa,

Y es que hay que recordar que en San Lázaro,
para que esta iniciativa salga avante se requieren
333 votos. La bancada que coordina Ignacio Mier,
la de Morena, junto con sus aliados reúnen 277; la
bancada del Revolucionario Instit ucional aporta 71
votos y bastaría con que 57 fie los 71 legisladores del
tricolor lo hicieran para obtener 334 votos.

En el Senado fie la República se requerirían 85
votos para aprobarla Reforma Eléctrica y allí, More
na y aliados juntan 75 votos por lo que el PRI podría

aportar 13 votos.
El PRI se encuentra en un nuevo dilema pues

se verá fie qué lado están sus lealtades y si en rea
lidad signó formar parle de la alianza con el PAN y
el PRI, misma que debió trascender de lo electoral
a lo legisla livo.

Ante las presiones que lia venido ejerciendo la
fracción del PAN, cuyo coordinador es Jorge Ro
mero para que el Bloque Oposilorcontinúe en San
Lázaro porque es en los hechos como funciona una
alianza legislal iva y elect oral,el diput arlo Alejandro
Moreno, rechazó haber participado en reuniones
priv adas: "nadie presiona al PRI, ni el gobierno ni los
sectores, ni los empresarios, hemos propuesto ir a
la amplia discusión, (sobre 1a Reforma.Eléclrica) no
hay prisa, ¿cuál es la prisa? Vamos a discutir, leñe
mos que escuchar todas.las voces y en su momento
el PRI emitirá su voto"

Con esta actit ud el exgobernador de Campeche
revela que está dispuesto aescuchar propuestas, pe
ro de las parles que han colocado al tricolor en este
nuevo dilema. Desde Palacio Nacional recibieron el

mensaje de que supuestamente, ese inst iluto polí
tico leí id ría una oporl unidad para definirse: Seguir
con el sálinismo como política o retomar el camino
fiel presiden! e Lázaro Cárdenas, que nacionalizó el
petróleo \ Adolfo López Maieós, que hizo lo propio
con 1a industria eléctrica.

Habrá que observar hasta qué grado llega te co
herencia en el PRI.
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A mitad del camino
Recientemente, el Ejecutivo Federal presentó

su tercer Informe de Gobierno [htlpsWbil.
Iv HoAcpp'JJ al Congreso de la l nión, y en el
apartado «Cambio de paradigma en seguri
dad», deslaca como logros la reducción en la
incidencia delictiva, de septiembre de 2020 a
junio de 2021, en I I delilos (secuestro 48.8%,

robo en iransporlepúblico coleclivo 44.1%, robo de vehículo
35%, robo de ganado 32.7%, robo a transportista 32.5%, robo
a negocio 26.5%, robo a casa habitación 28.2%, robo: a li an
seúnte 236%, robo en transporte individual 7.6%, lesiones
dolosas 3.7% y homicidio doloso 2.4%). Aclara que en este
eambio, las Fuerzas Armadas han sido indispensables, asi
como la atención fie las causas generadoras de la violencia,
el irabajo desde lo local, entre otros aspectos.

Poro® parí0,^1 1NEG1publicó l;i •d.ucuesia Nacional de
Vid imitación y Percepción sobre Seguridad Pública (EN VI
PE) 2021» Ihiips://bii.ly/3oAgKRz]. En ésta hay un dalo muy
impórtame y es que a nivel nacional la cifra negra [esto es los
delilos que no se denuncian o no se inició una Carpeta de
Investigación] aumentó de 92.4% en 2019 a 93.3% en 2020.
Así. su biií la cifra negra del secuest ro a 98,6%, del robo o asalto
en calle o t ransporte público a 94.4%, en las lesiones a 84.4%,
por mencionar algunoscasos.

En suma, en 2020 seden unció sólo el 10.1% de los cielitos,
de los euales, el Ministerio Público inició una Carpeta d§In
vestigación en el 66,9% de los casos y de éstos,, no pasó nada
o no se continuó con la investigación, en el 48.4%.

Si bien es evidente que cruzar las lechas entré informes
no sería lo mejor porque parten de periodos diferentes, no
puede dejar fie cuestionarse qué papel jLiega la cifra ñegrá

en este tercer informe.

También es importante retomar lo que ha señalado el re
porte «Global Organized Crime Index 2021», que elaboró la
organización Inicial iva Global cont ra él crimen organizado
lrasnacional [lit tps://bit .Iy/3ms5Ez2j. Respecto de México afir
ma qüé tiene el mercado criminal global más próspero entre
193 países y es el cuarto país más violento del mundo, sólo
superado por el Congo, Colombia y Myanmaiveste último país
controlado por una junta militar desde hace unos meses. Es im
portante reflexionar sobre esto, sobre todo por los indicadores
que considera esie ést udio, que no necesariamente coinciden
con los que presupone el ten er informe de gobierno.
Naturalmente, hay logros muy importantes, pero con

sideramos que también hay un gran pendiente, si es que
queremos que en el 2024 la seguridad pública esté a cargo
exclusivamente de los cuerpos civiles. La clave está en que se
cumpla a cabalidad con lo que prevé la reforma conslii itcio
nalde2019 [hllpstfIbil.ly/2ZNg2Wu|,paraquesedé un total
fortalecimiento del estado de fuerza y las capacidades insti
iucionales fie ios cuerpos policiales estatales y municipales.

Obviar esto sepuede tradueiren que la seguridad pública
continúe: en manos de las Fuerzas Armadas, lo que puede
generar t ensiones con diferentes estándares internacionales
en materia de Derechos Humanos (clr.. el Caso Alvarado

Espinosa y otros Vs. México, de la Corle Inleramericana de
Derechos H u manos).

Creemos que a ún podemos salir adelante y lograr un país
másééguro y en beneficio mutuo.
•José Francisco De Villa Soto, Abogado. Consultor en
Derecho Constitucional, Sistema de Justicia Penal y

Derechos Humanos. (Twitter: @jfdvsmx)
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Capitanes
É ALEJANDRO

RAMÍREZ...

Es capitán de Cinépo
lís, empresa funda
da en Morelia, Mi
choacán, que festeja
50 años. La pandemia
le pegó de lleno por el
cierre de actividades

de la que se está recu
perando, pero fue ne
cesario echar mano
de una reestructura

para inyectar capital y
cerrar los cines menos
rentables. Cuenta con

6 mil 706 salas, en 869
cines, en 18 países.
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Firma contrato

Hoy, el consorcio liderado por ICA,
que dirige Guadalupe Phillips, fir

mará el contrato para la construcción del
viaducto del Tren Interurbano México
Tbluca.

El grupo resultó ganador en la licita
ción para esta obra que se desarrollará en
el tramo 3 del Tren, ubicado en la Ciudad
de México.

El contrato que se llevó fue por mil
148 millones de pesos, aunque se espera
ba que la obra no superara los mil millo
nes de pesos, y con la firma del mismo, el
Gobierno le dará un anticipo del 30 por
ciento.

Con esto, ICA se anota su segundo
gol en el proyecto, ya que también formó
parte del consorcio que estuvo a cargo la

construcción de un túnel entre La Mar
quesa a Santa Fe.

En el caso del viaducto, el consorcio
liderado por ICA también está integrado
por Idinsa, de Víctor Ortiz y Freyssinet
de México, que lleva Luis Rojas Nieto.
El grupo resultó ganador tras vencer a tres
consorcios más, entre ellos el dirigido por
La Peninsular de Caifas Hank Rohn.

El puente atirantado ConaguaManan
tial, de 600 metros, forma parte del Tra
mo 3 del Tren MéxicoToluca y con él se
busca librar un tramo de 200 metros so
bre los que se ubican los manantiales de
Santa Fe.

ICA y compañía tendrán 482 días para
construir esta obra, plazo que arrancará el
viernes de la próxima semana
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Competencia
y Regulación
No pierda de vista el inicio
de los Seminarios en Regu
lación y Competencia Eco
nómica, que organiza a par
tir de hoy la Escuela de Go
bierno y Transformación
Pública del Tecnológico de
Monterrey.

Las coordina Eduardo
Pérez Motta, socio de SAI
consultores y último pre
sidente de la desaparecida
Comisión Federal de Com
petencia (CFC), quien pro
mete tener a los involucra
dos en las diversas reformas
originales para que plati
quen cuáles fueron las moti
vaciones técnicas y sus
resultados.

Pérez Motta está con
vencido de que hace fal
ta acercar estos temas a los
estudiantes, sobre todo lo
relacionado con las últimas
reformas, y en todos los sec

tores regulados como eléc
trico, hidrocarburos, teleco
municaciones, transporte y
financiero.

Se analizarán las deci
siones que se están toman
do y sus implicaciones des
de el punto de vista regu
latorio y de eficiencia en
mercados.

Uno de los seminarios
estará dedicado a electri
cidad y otro a hidrocarbu
ros, en los que el eje será la
competencia

Sin promoción
ni apoyos

A tres años de la desapa
rición del Consejo de Pro
moción Turística, empresas
del sector y gobiernos lo
cales aprietan el paso para
dar a conocer y promover
los destinos de México en el
exterior.

Particularmente du

rante la pandemia, los in
tegrantes de la iniciativa
privada han resentido la
ausencia del Gobierno fe
deral al no contar con apo
yos para proteger los em
pleos que generan, tal co
mo lo planteó Germán
González, presidente de la
Cámara Nacional de la In
dustria Restaurantera y de
Alimentos Condimentados
(Canirac).

Segmentos como el de
la industria de reuniones,
que encabeza Cecilia Na
varrete, tampoco quitan
el dedo del renglón sobre
la necesidad de contar con
recursos específicos por
parte del Gobierno y ade
más una entidad dedicada
a empujar la marca Méxi
co para atraer eventos
internacionales.

Toda la industria turísti
ca ha invertido en este año
y en medio del Covid19 pa
ra adaptarse a las medidas
sanitarias en infraestructura,
equipos, capacitación y tec
nología, pero los turistas lle
gan a cuenta gotas.

Y por si fuera poco,
el 96 por ciento de los 65
mil 670 millones de pe
sos que solicita la Secreta
ría de Turismo como pre
supuesto para el 2022 se

irán al Tren Maya, uno de
los proyectos estrella de la
Administración.

Doble festejo

Los que no quitaron el de
do del renglón para hacer
del Súper Día del Niño una
nueva tradición en el País
sOn los de la Asociación
Mexicana de la Industria .
del Juguete (AMIJU), que
lleva Miguel Angel Martin.

El año pasado, cuando
vieron caer casi en su to
talidad las ventas del Día
del Niño debido al confina
miento, la AMIJU se vio en
la necesidad de crear una
nueva fecha para tratar de
recuperar lo perdido. Fue
entonces cuando surgió el
Super Día del Niño el 9 de
octubre.

El experimento dio un
buen resultado, pues logra
ron recuperar ventas al re
gistrar 8 puntos porcentua
les más durante octubre en
comparación con el pro
medio de ventas de los sie
te meses previos, cuando se
declaró la pandemia

Al insistir con el feste
jo improvisado, la AMIJU
pretende que en esta nue
va fecha las ventas anuales
del sector lleguen al 15 por
ciento.

Hasta ahora, la industria
del juguete sigue sin recu
perarse de la caída que tuvo
en 2020, pues sus ventas se
ubican en 85 por ciento de
lo que tenían en 2019. Se es
pera que alcancen los nive
les pre pandemia en 2022.
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Muchos se pregun
tan por qué el
precio del dólar

se mantiene relativamente
estable, a pesar de las polí
ticas y enfrentamientos del
presidente con todas aque
llas personas e institucio
nes que no piensan como
él. Aquí presento algunos
comentarios al respecto.

La depreciación ha si
do la constante del peso en
relación con la divisa esta
dounidense, en particular
desde 1976 cuando se aban
donó el tipo de cambio fijo
de 12.50 pesos. A partir de
diciembre de 1994 se adop
tó un tipo de cambio flexi
ble, esto es, que las autori
dades monetarias intervie
nen sólo en muy contadas
ocasiones y por un corto
tiempo con las fuerzas de
la oferta (exportaciones de
bienes y servicios, entradas
de capital) y la demanda
(importaciones y salida de
capital) que determinan el
precio del dólar. Por consi
guiente, es necesario cono
cer los factores que afectan
esas fuerzas.

Hay factores externos,
esto es, eventos fuera de
México que impactan a los
mercados financieros y, en
consecuencia, la oferta y de

manda de divisas. Ejemplos
en este siglo son la crisis in
mobiliaria de 2008 y 2009
en Estados Unidos (EU) y
la pandemia del Covid19
en marzo del año pasado.
En esas ocasiones el ner
viosismo financiero elevó
el precio del dólar en unos
cuantos días. Así, entre el 7 y
10 de octubre de 2008 subió
17 por ciento, mientras que
entre el 24 de febrero y el
26 de marzo del año pasado,
subió 34 por ciento.

Ese tipo de depreciacio
nes tienden a revertirse, y
con el tiempo el peso recu
pera la mayor parte del te
rreno perdido. Hay, además,
otros factores, en especial
la política monetaria de la
Reserva Federal (Fed), que
también afectan el mercado
cambiario. Cuando la políti
ca de la Fed es laxa, esto es,
con tasas de interés bajas, se
fortalecen las divisas de las
naciones emergentes, entre
las que está el peso. Lo con
trario sucede cuando co
mienza un proceso de alza
de tasas de interés en EU, ya
que atrae el capital financie
ro a ese país.

Durante estos años las
tasas de interés alrededor
de cero en EU facilitaron
las operaciones de "carry

trade", esto es, vender dó
lares y comprar pesos para
aprovechar el diferencial de
tasas de interés con México.
Eso debió haber aprecia
do al peso en forma signi
ficativa, pero sólo evitó que
fuera mayor la disminución
de la tenencia de valores en
manos extranjeras. Por ello
la estabilidad relativa del
peso requirió, además, de
un superávit de la cuenta
corriente de México (que
incluye las remesas) el año
pasado y en la primera mi
tad del actual.

En estos días la incer

tidumbre respecto a la am
pliación del tope de endeu
damiento del gobierno de
EU y la perspectiva sobre el
retiro de los estímulos mo
netarios presionan al alza la
tasa de interés e inquietan
al mercado bursátil. Esto
se ha traducido, hasta aho
ra, en una depreciación leve
del peso.

Considero que pronto
se resolverá lo del tope de
endeudamiento en EU y los
mercados aceptarán la ma
yor cautela del Fed. Ello res
tará presión a nuestra divisa,
pero en la segunda mitad
de este gobierno se depre
ciará más el peso, por el re
tiro paulatino de la política

monetaria laxa en EU, la
disminución o desaparición
del superávit de la cuenta
corriente y los factores in
ternos negativos.

Hay dos tipos de fac
tores internos. Por un lado,
los que propician el desliza
miento continuo del peso
por encarecer nuestras ex
portaciones, como son una
inflación mayor a la esta
dounidense y una produc
tividad estancada Por otro
lado, factores que llevan a
descalabros mayúsculos al
espantar al capital, asocia
dos al desorden presupues
tal y políticas negativas del
gobierno. La 4T ha mante
nido una razonable disci
plina del gasto, pero a base
de cobro de impuestos por
vías no ortodoxas y la des
aparición de fondos y fidei
comisos. Hacia delante será
más complicado mantener
dicha disciplina, mientras
que las propuestas del pre
sidente para reformar la
Constitución ahuyentarán
más al capital privado. To
dos esos factores se tradu
cirán en presiones adicio
nales sobre el precio del
dólar, que se ubicará por
encima de 21 pesos el año
próximo y arriba de ese
número al final del sexenio.
Faltan 252 días
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Todas las tasas del mer
cado de dinero ya se
"volaron", por ejemplo,

la del Cete de un año ya re
basó el 6 por ciento... y lo que
le falta.

Finalmente la realidad
se impuso.

Esta semana, el subgo
bemador del banco central
Jonathan Heath, en un acto
de sinceridad, reconoció que
la burbuja de precios durará
dos años, al menos por aho
ra ve ese plazo para que la
inflación regrese al redil de
la meta oficial.

Dijo que hacen falta dos
o tres apretones monetarios
más, que supongo se refie
re a incrementos de sólo 25
puntos base (pb) de la tasa
de referencia.

La última encuesta quin
cenal de expectativas de Citi
banamex, que se publicó ape
nas este martes, espera una
inflación general de 6.31 por
ciento y de 5.10 en la subya
cente para 2021.

Pues así los pronostica
dores "ya doblaron la manos",
ya que ven que en 2021 la tasa
de referencia de Banxico ce
rrará en 5.25 por ciento y que
habrá dos apretones más de
25 puntos base en el primer
trimestre de 2022.

De hecho, para el Comu

nicado de la Junta de Gobier
no del banco central del 11 de
noviembre, el 100 por ciento
de las corredurías ve un al
za y el 79 está seguro de que
habrá otro el 16 de diciembre.

Entonces, para marzo
de 2022 tendremos una ta
sa Banxico de 5.75 por ciento.

Esto parece un escena
rio razonable y hasta conser
vador, pero sobre todo, con
causales internas debido a la
inflación.

La parte de la que na
die habla es la de las presio
nes externas, el ciclo alcista
del banco central de Estados
Unidos.

Apenas en el Comité de
Tasas de la Reserva Federal
(FOMC, por su siglas en in
glés) del 22 de septiembre,
el famoso gráfico de puntos
señaló siete alzas de 25 pb,
cada una: la primera en el úl
timo trimestre de 2022, tres
en 2023 y tres más en 2024
(ver En el Dinero del 23 de
septiembre: "Un gran "quita
risas" de la Fed").

Las experiencias de ci
clos alcistas de la Fed arro
jan que Banxico siempre lo
sigue, al menos por varios
apretones.

Así han sido la vivencias
de 2004 a 2006 y de 2015
a 2019.

De hecho, en esos ciclos
alcistas en los que coincidie
ron Banxico y la Fed, nuestro
banco central llegó a subir a
doble velocidad, una por la
inflación local y otra por los
apretones externos.

Es un escenario que no
debe descartarse, sobre todo
si en 2022 la economía ^esta
dounidense da visos de sobre
calentamiento, un escenario
contrario a los que hablan de
estanflación.

El PIB real para el se
gundo trimestre de 2021de
Estados Unidos ya está 0.9
por ciento por encima del
nivel observado en el cuarto
trimestre de 2019, que ojo, es
de la pre pandemia.

Lo más importante es
que el PIB estadounidense
superará la línea de su cre
cimiento potencial en 2022,
o sea, su valor rebasará y se
guirá creciendo por encima
del valor que hubiera tenido
sin recesión.

Habrá que ver los efec
tos adicionales de su pro
grama de gasto fiscal en
infraestructura.

Además, hay que tener
presente el escenario de un
sobrecalentamiento que pue
de ir de la mano con la per
manencia de la burbuja in
flacionaria

Esto podría anticipar el
ciclo alcista de la Fed.

De hecho, los países de
sarrollados ya se empezaron
a unir a la ola alcista de ta
sas de los bancos centrales
emergentes.

En este contexto, hace
dos semanas el Banco Cen
tral de Noruega subió su ta
sa 25 pb de cero a 0.25 por
ciento, aquí sí su economía
empieza a sobrecalentarse

Ayer el Banco Central de
Nueva Zelanda subió igual 25
pb su tasa a 0.50 por ciento.

Tan sólo con el escena
rio actual del diagrama de
puntos de la Fed, la tasa de
referencia de Banxico alcan
zaría un nivel de entre 6.50
por ciento a 6.75 para 2023.

Por eso hemos visto re
puntes tan violentos de las
tasas de todos los plazos y...
aún faltan.

Es un ciclo alcista muy
doloroso, como siempre de
largo plazo y que una vez
más demuestra que a veces
no tenemos memoria (la ma
yoría de las veces).

De hecho, con este esce
nario incluso los Cetes toda
vía tienen trecho para subir,
obvio con los altibajos que
siempre se ven dentro de las
tendencias estructurales.
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What's
News

La competencia por los
mejores talentos en

computación en la nube
cobra fuerza a medida que
gigantes como Microsoft
Inc. y Amazon.com Inc.
pelean entre sí y con
miles de otros negocios
para expandir su uso de la
tecnología. La demanda de
herramientas en línea se
disparó durante la pande
mia al tiempo que la gente
trabajaba y estudiaba en
casa. La tendencia ha de

jado a algunas compañías
batallando para hallar per
sonal para sus operaciones
web, detonando la mayor
necesidad de talentos
actual en la industria.

? Google introdujo ayer
nuevas funciones para su
termostato inteligente
Nest que permitirá a usua
rios reducir su consumo

de combustibles fósiles, la
iniciativa más reciente de la
compañía tecnológica que
aborda el cambio climá
tico. Una actualización al
software del termostato,
conocido como Nest Renew,
permitirá a los hogares
ajustar automáticamente
su consumo de energía para
utilizar más energía reno
vable, como eólica y solar.
? Inversionistas han

puesto la mira en la indus
tria del vino, apostando a
precios al alza para áreas
vitivinícolas pese al golpe
del Covid19 en la demanda
de la bebida. Tratos de fon
dos de capital privado para
invertir en bodegas de
vinos, viñedos y distribui
dores han subido 75% en lo
qué va del 2021 respecto
al 2020, indicó Refinitiv.

Ademas, compañías han
gastado 8.1 mil millones
de dólares este año para
adquirir o fusionarse con
firmas relacionadas con
vinos, comparado con 1.8
mil millones en el 2020,
reportó Pitchbook.
? La muerte de las salas

de cine ha sido muy exage
rada. Una taquilla fuerte
desde inicios de septiem
bre ha reavivado las espe
ranzas del sector. El más
reciente lanzamiento de

Marvel de Disney, "Shang
Chi y La Leyenda de los
Diez Anillos", ha recauda
do más de 206 millones
de dólares en EU desde su
estreno el 3 de septiembre.
Y el filme de James Bond

"Sin Tiempo para Morir",
de MGM, ha generado 121
millones de dólares en
mercados internacionales,
previo a su estreno en EU
este fin de semana.

? Nueva Zelanda en gran
medida ha mantenido fue
ra el Covid19 al cerrarse

al mundo exterior, una
política acompañada de
estímulos para mantener
la economía en movi
miento. Ahora la escasez
laboral y la demanda al
alza resultante, en especial
de vivienda, ha llevado al
país a convertirse en una
de las primeras economías
desarrolladas en subir
las tasas de interés desde
que inició la pandemia.
El Banco de la Reserva de
Nueva Zelanda aumentó su
tasa de referencia de 0.25%

a 0.5% y apuntó a más
incrementos en el curso
del siguiente año.
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MARIO
MALDONADO

Historias de NegoCEOs

AMLO 'barre'a empresas
españolas con reforma eléctrica
La reforma eléctrica que

propone el presidente
Andrés Manuel López

Obrador tiene un "enemigo fa
vorito": las empresas españolas
que han tomado una posición
preponderante en el negocio de
la energía en el país.
De aprobarse la propuesta

presidencial, que fue diseñada
por Manuel Bartlett basada
en el modelo francés de los años

80, el gobierno de la 4T afectará
principalmente a las empresas
de origen español que han in
vertido unos 8 mil millones de
dólares en los últimos seis años
para desarrollar infraestructu
ra de generación que produce
casi la tercera parte de la ener
gía en el país.
En particular se verían afec

tados los flujos de inversión
por 5 mil millones de dólares,

provenientes principalmente
de la más grande generadora
privada de energía eléctrica en
México, después de la Comi
sión Federal de Electricidad: la
española Iberdrola.
Para precisar la influencia

que las empresas españolas
tienen en el mercado eléctrico
mexicano, basta con revisar la
lista de contratos de genera
ción déla Comisión Regulado
ra de Energía (CRE), en la que
se registran 28 contratos para
Iberdrola, la firma extranjera
con mayor presencia en el país
y la que mayor provecho ha sa
cado a sus contratos.
A los de Iberdrola se suman

contratos de generación para
proyectos financiados por em
presas como Naturgy, Acciona
Energía, Fisterray Abengoa, los
cuales llegaron a representar

hasta 50% de la infraestructura
privada en el país.
Este mapa españolizado de

generación privada resultó ina
ceptable para el gobierno de Ló
pez Obrador, sobre todo en un
escenario en el que pretende
emular sucesos históricos como
el de la Independencia y en el
que, además de desaparecer los
monumentos de descubridores
y conquistadores, se busca in
cluso que la Corona Española
pida perdón por los abusos du
rante la conquista.
Los afanes independentistas

del Presidente se han observado
también en ideas como la de de
saparecer las comisiones ban
carias, un proyecto que, si bien
surgió en su momento desde el
Poder Legislativo, con el sena
dor Ricardo Monreal como
uno de los artífices, se encuen
tra desde el inicio del sexenio en
los ánimos del Presidente, sin
importar la amistad que man
tiene con la española y presi
denta del Banco Santander,
Ana Botín.

Estas acciones, y sobre todo
el discurso presidencial, cum
plen con los lincamientos de la
4T, con reformas que evocan las
épocas de Adolfo López Ma
teos, Lázaro Cárdenas y hasta
de Miguel Hidalgo, perfectas
para materializar las clases de
historia que el titular del Poder
Ejecutivo emite cada mañana
en sus conferencias.
La reforma eléctrica también
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afectará a las empresas esta
dounidenses y mexicanas, las
cuales han conseguido en los
últimos 10 años contratos para
participar en el mercado eléctri
co mayorista como distribuido
ras y productoras de su propia
energía, con modelos de auto
generación y con la posibilidad
de comercializar sus exceden
tes. La reforma también está en
focada en los grandes grupos
empresariales del sector comer
cial e industrial.
Algunas de las empresas

que se verán afectadas con la
eventual aprobación de un
nuevo marco jurídico en el
sector energético son, entre
muchas otras, Telmex y San
borns, del multimillonario
Carlos Slim, el empresario
que, a pesar de algunos desen
cuentros, sigue siendo uno de
los más cercanos al actual go
bierno, con importantes con
tratos para la construcción del
Tren Maya. También habrá
que definir en este nuevo es
cenario la prioridad que se le
brindará a los 52 contratos que
tiene Pemex para generar su
propia energía. •

mario.maldonado.

 padilfq@gmaiJ.com
Twitter. @MarioMal

La reforma eléctrica tambié
afectará a las empresas esta
dounidenses y mexicanas
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Sicólogos, en auge
durante pandemia
::::: Nos cuentan que a más de
18 meses del impacto de la
pandemia de Covid19, entre
las actividades en apogeo des
taca la atención por parte de
sicólogos, quienes tienen su
consulta a tope ante la ansie
dad y otros trastornos que de
sencadenó la contingencia sa
nitaria. Sekura, empresa espe
cializada en servicios y solucio
nes en seguros, asistencia y
fianzas, encontró que en el úl
timo año la asistencia sicológi
ca se disparó 140% en México,
y el principal padecimiento fue
la ansiedad. La asistencia sico
lógica tiene como objetivo que
un profesional brinde atención
a personas que sufren de un
problema o trastorno mental.
Según la Organización Mundial
de la Salud, que dirige Tedros
Adhanom Ghebreyesus, la
demanda de atención por sa
lud mental ha aumentado por
la pandemia, y situaciones co
mo el duelo, aislamiento, pér
dida de ingresos, entre otros,
están a la orden del día.
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Fijan ruta critica para
el paquete fiscal
::::: Ahora sí se instaló la Comi
sión de Hacienda en la Cámara

de Diputados, y ya se declaró
en sesión permanente, nos di

cen. Hoy se
realizará su
primera reu
nión de tra

bajo con fun
cionarios ha
cendarios.

Así, su presi
dente Luis
ArmandoRaquel

Buenrostro Melgar
(PVEM) reci

birá al subsecretario de Hacien

da, Gabriel Yorio; a la jefa del
Servicio de Administración Tri
butaria, Raquel Buenrostro. y
al Procurador Fiscal, Carlos
Romero, para iniciar el análisis
y discusión de la iniciativa de
Ley de Ingresos y los ordena
mientos que integran la misce
lánea fiscal 2022, para resolver
cualquier duda que haya al res
pecto. Se fijó un calendario
muy ambicioso: el 11 de octu
bre se recibirán propuestas de
los grupos parlamentarios, el 12
y 13 serán para dictaminar, el
14 habrá una reunión presen
cial para votación de dictáme
nes, y de ahí pasará al pleno de
San Lázaro.

Volaos aterriza en
Colombia
::::: Volaris, de Enrique Beltra
nena, aterrizó por primera vez
en Sudamérica. Nos dicen que
el Aeropuerto Internacional El

. Dorado en Bo

| gotá, Colom
bia, recibió
ayer por la
mañana el
primer vuelo
de las nuevas
rutas que la
aerolínea me

Enrique xicana realiza
Beltranena rá entre esa

localidad y la
Ciudad de México y Cancún.
Nos cuentan que México es
uno de los cinco países que
más turistas genera para Co
lombia. Además, de enero a
agosto de 2021 más de 187 mil .
colombianos visitaron México,
superando a países como Bra
sil, España y Canadá. De ahí el
potencial que tiene el mercado
colombiano para Volaris, mis
mo que Interjet dejó de aten
der. La reactivación aérea inter
nacional en Colombia está
avanzando, nos cuentan, y por
eso las dos nuevas rutas con
México serán clave para fortale
cer la conectividad aérea en
uno de los mercados de mayor
dinamismo en la región.
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de contrato¡Ajjp
bursál por
smart

Por fin las autoridades financieras encabeza
das por Rogelio Ramírez de la O, secretario
de Hacienda, y el gobernador del Banco de
México, Alejandro Díaz de León, se pusieron
las pilas y a lo largo de septiembre y lo que va
de octubre se han concretado varios cambios
regulatorios fundamentales para que la com
praventa de valores en México se digitalice,
esto es, se mueva al ritmo que lo hace la ofer
ta extrabursátil e ilegal con la contratación re
mota de contratos bursátiles o de inversión.

En el primer día de sesiones de la 2a. Con
vención Bursátil, el presidente de la Comisión
Nacional Bancaria y dt Valores, Juan Pablo
Graf, comentó lo relevante: las modifica
ciones en materia de contratación remota

emitidas por la UBVA, cuyo titular es Alfredo
Navarrete, vigentes a partir del pasado 10 de
septiembre, permiten aprovechar los avances
tecnológicos para la contratación a través de
smartphones de servicios financieros bursá
tiles, incluyendo la contratación de fondos.
Esto ya se había autorizado para bancos, pero
ahora se abre la contratación de clientes con
casas de bolsa.

Fíjese el fenómeno: al cierre de junio de
2021, el número de cuentas de inversión en
casas de bolsa alcanzó un total de un millón
845 mil 916, lo que significó un incremento
de un millón 345 mil 748 cuentas, o el 269.1%
respecto al cierre de junio de 2020.
¿A qué se debió? Entre enero de 2019 y

agosto 2021, el crecimiento se aceleró por el

uso de tecnología y las sinergias adoptadas
por algunas casas de bolsa y empresas de
ecommerce.

Sólo que el onboarding seguía siendo
tortuoso e híbrido, mientras el mercado no
regulado penetraba con una enorme agresi
vidad y sin reglas.

Lo que hemos observado en el último mes,
por un lado, es una autoridad más firme con
los newcomers que buscan toda clase de al
ternativas para evadir la regulación y se po
nen cobija de fintech y, por el otro, un análisis
cuidadoso de la realidad para facilitar la di
gitalización de los servicios, pero dentro de
las reglas establecidas para que los clientes
siempre estén conscientes de los riesgos que
asumen, incluso si compran fondos de deuda
gubernamental.

Ahora, hay un formato nuevo de integra
ción simplificada del expediente del cliente, el
nivel transaccional mensual para las cuentas
de bajo riesgo pasa de 2 mil a 3 mil udis y es
tos clientes solamente presentarán nombre,
género, entidad federativa de origen, fecha
de nacimiento y domicilio, mientras que las
entidades deberán verificar el CURP con el
Registro Nacional de Población. Si supera la
identificación, se puede realizar con INE o
con Pasaporte o Matrícula Consular.

Ahora, las casas de bolsa sólo requerirán
avisar a la CNBV para la contratación no pre
sencial de sus clientes, siempre que la suma

de operaciones de un cliente no exceda de 30
mil udis en el transcurso de un mes calenda
rio y apliquen los mecanismos tecnológicos
de identificación (grabación con imagen y
sonido) del solicitante y verifiquen la coinci
dencia de la información biométrica con los
registros del INE o la SER.

En general, el gremio bursátil espera que
los regímenes simplificado y digital de on
boarding sean un catalizador para el más di
námico crecimiento en el número de cuentas
y, en caso de que los clientes individuales su
peren el umbral de 30 mil udis, deberán soli
citar autorización a la CNBV.

Sólo un punto, hasta ahora el más avanza
do en este proceso es GBM que con el GBM+,
que ha diseñado Alonso de Garay, podría al
canzar hasta 1 millón de clientes este mismo
año al aprovechar íntegramente el cambio
arriba señalado, pero hay free ríders que no
deberían operar como Flink, a la que no en
tiendo como se le negó la licencia para ope
rar como Fintech recientemente, pero sigue
operando como asesor de inversión porque
compró una casa de bolsa cascarón.

Flink, por lo que vimos, fue multado por
violar la Ley del Mercado de Valores porque
siendo una aplicación operaba desde Méxi
co en la bolsa de valores de Estados Unidos,
al permitir la compra de fraccionadas, con el
gancho de que el cliente podría comprar cual
quier acción desde sólo 30 pesos al alcance
de su celular. ¡Eso es engaño e ilegalidad!
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Debe ajustarse, meta
de mezcla mexicana

Entre los puntos de discusión del paquete económico 2022
están por un lado la optimista meta de crecimiento económi
co de 4.1% que el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez
de la O, aún ve factible y, por el otro lado, la meta de la mez
cla mexicana de 55.1 dólares/barril establecida en los Criterios
Económicos.

Ramírez de la O explica, y es cierto, que hay una fórmula
para establecer la meta del precio del crudo y que cuando se
elaboró el presupuesto con datos de julio, la fórmula dio 55.1
dpb. Sin embargo, en los últimos dos meses se ha registrado
un incremento en los precios del petróleo y del gas natural
que tienen de cabeza no sólo a China, sino también a Europa.

El miércoles la mezcla mexicana cerró en un récord de 75
dbp, es decir 20 dólares por encima de la meta de la SHCP y,
aunque ayer bajó a 73.84 dpb, se mantiene en niveles muy
elevados y la expectativa es que sigan las presiones en el
mercado energético que está generando presiones inflacio
narias y mayores cuellos de botella en la producción indus
trial, justo antes de que inicie la temporada invernal como
bien señaló ayer el FMI.

No sería la primera vez que se ajusta al alza la meta de la
mezcla mexicana en el Congreso, aunque en esta ocasión lo
que Morena y Hacienda pretenden hacer son mínimos cam
bios al paquete económico 2022 y muy probablemente lo
logren, porque requieren mayoría simple para la aprobación
del paquete económico.

O
MOODY'S, SÍ HAY
IMPLICACIONES
CREDITICIAS NEGATIVAS
Por si hubiera una duda sobre la
reacción de las calificadoras a la
propuesta de reforma eléctrica,
Moody's señaló que sí es negati
va para efectos crediticios porque

frenará la inversión privada en

generación, especialmente en energía renovable, y sí con
sidera como muy probable que se eleven los costos de la
electricidad.

La desaparición de la CNH, la CRE y los reguladores autó
nomos afectaría la confianza de los inversionistas, además de
debilitar la transparencia y el marco institucional del sector.
Propiciaría disputas legales internacionales y afectaría la com
petitividad. Sin embargo, confía en que este tercer intento de
López Obrador de cambiar el sector eléctrico no sea aproba
do porque se requiere de mayoría calificada en el Congreso.

CEEG: ENORME PREOCUPACIÓN
El Consejo Ejecutivo de Empresas Globales, CEEG, que pre
side Alberto de la Fuente, y agrupa a las empresas extran
jeras en México, manifestó su "enorme preocupación" por la
reforma eléctrica porque incrementaría costos de las tarifas
eléctricas; va en sentido contrario a los esfuerzos internacio
nales en materia de energía limpias renovables; generaría
incertidumbre en inversión al cambiar compromisos en el
sector energético y afectaría a los órganos reguladores, lo
que reduciría la competitividad del país.

O
SIGUE SALIDA DE CAPITALES EXTRANJEROS
Gaby Siller, directora de Análisis Económico de Grupo Finan
ciero Base, sigue con su puntual seguimiento sobre la salida
de capitales extranjeros. De febrero de 2020 al pasado 27 de
septiembre, informó, ya salieron del país 542,105 millones
de pesos y la cifra sí es alarmante, porque representan ya el
24.48% del total de capitales que los extranjeros tenían in
vertidos en valores gubernamentales mexicanos.

Ni siquiera el incremento en las tasas de interés ha frena
do la salida de capitales y, evidentemente, en nada ayudan
iniciativas cQmo la contrarreforma eléctrica.
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A La Asociación Mexicana de Empresas de Nómina,
1 «que preside Gustavo Martín del Campo, emitió una
alerta a la población sobre prácticas fraudulentas que han
afectado a los clientes en los últimos meses. Durante su
participación en la Semana Nacional de Educación Finan
ciera, organizada por la Condusef, de Óscar Rosado, el
organismo que concentra el 90% de los créditos de nómi
na no bancarios del mercado explicó que defraudadores
usurpan la imagen corporativa de empresas de prestigio
para cometer los delitos. El organismo informó que, a pe
sar de los estragos causados por la pandemia, los créditos
de nómina en el país lograron mantener un crecimiento
de 3.9% y la industria ha incrementado su base de clientes
en 13.2%, por lo que es muy importante que los usuarios se
mantengan alerta ante estas malas prácticas.
2 Este viernes, John Santa María, director general de

•CocaCola Femsa (KQF), celebrará la primera emi
sión de bonos vinculados a la sostenibilidad en la Bolsa
Mexicana de Valores, que dirige JoséOriol Bosch. Como
se recordará, esta operación fue por nueve mil 400 mi
llones de pesos y se concretó el pasado 21 de septiembre.
Los fondos obtenidos tendrán como propósito el refinan
ciamiento de la deuda del corporativo. Un bono vincülít
do a la sostenibilidad es una emisión en la que la empresa
emisora se compromete a cumplir ciertos objetivos en sus
iniciativas sustentables, pero a diferencia de un bono ver
de, el capital que se recauda no se limita a financiar el lo
gro de estos objetivos. Sin embargo, uno de los objetivos
principales de CocaCola Femsa es mejorar su eficiencia
en el uso de agua.
3 La secretaría de Hacienda y Crédito Público, a cargo

•de Rogelio Ramírez de la O, debe estar satisfecha
con el resultado de la subasta primaria de valores guber
namentales de esta semana, convocada por su agente fi
nanciero, el Banco de México gobernado por Alejandro
Díaz de León, ya que se llevó a cabo la primera oferta de
los nuevos Bonos de Desarrollo del Gobierno Federal, los

Bondes F. La demanda total fue por 41 mil 388 millones de
pesos, que significó 3.7 el monto colocado. La subasta de
estos títulos fue a plazos de 1,2 y 3 años. En el primer caso
la sobretasa fue de 0.10%; en el segundo fue de 0,14% y
con vencimiento a 3 años, de 0.17 por ciento. En ningún de
estos plazos se registró cambio en los rendimientos res
pecto a las subastas pasadas en sus instrumentos compa
rables, los Bondes D.

4 Ya empezaron las despedidas para Alejandro Díaz
•de León, quien dejará el cargo de gobernador del

Banco de México el próximo 31 de diciembre. Los asisten
tes al evento inaugural de la Segunda Convención Bursátil
Digital de la Asociación Mexicana de Instituciones Bursá
tiles, que preside Alvaro García Pimentel, aplaudieron la
última participación de Díaz de León como cabeza del
banco central en el evento, en la cual se presentó un ba
lance de los logros y desafíos que enfrentó a lo largo de
su gestión. El próximo gobernador del Banco de México,
Arturo Herrera enfrentará desde sus inicios retos impor
tantes, pues todo parece indicar que los bancos centra
les de todo el planeta comenzarán a reducir sus estímulos
monetarios, mientras que las presiones inflacionarias son
cada vez mayores.
5 La que dicen que se está poniendo las pilas es la se

cretaria de Economía, Tatiana Clouthier, quien en
días recientes adelantó que está por presentar la iniciati
va de ley de pago oportuno, una iniciativa impulsada por
la Asociación de Emprendedores de México, encabezada
por juana Ramírez, para facilitar el nacimiento y fortale
cimiento de micro, pequeñas y medianas empresas mexi
canas. El objetivo es que las grandes compañías paguen a
tiempo a los pequeños negocios para que tengan flujo de
capital y puedan seguir operando. Una buena idea sería
incluir también a los diferentes niveles de gobierno y á or
ganismos y empresas públicas, dado que el retraso de los
pagos, históricamente, ha llevado a la quiebra a diferentes
negocios, particularmente mipymes.
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Caída automotriz ¿y
alguien hace algo?
*La secretaria de Economía escucha las demandas de
{a industria, pero no se traduce en políticas públicas.

\a caída de la industria automotriz es alarmante. Ayer pre
sentó un pésimo resultado en producción, sólp compara
ble a cuando se cerraron plantas por la pandemia.
> En la producción automotriz mexicaná, la caída hite
tánual, septiembre contra septiembre,'tes de 33.30 por
ciento.

En exportación, la baja es también fuerte, de 24.18
por ciento.
* Y hasta en comercialización, donde supuestamente
ya está abierta la economía, también hay un descenso de
ventas internas, otra vez, y ahorajfie de 1.1% frente a
septiembre del año pasado. Las yg#s|jtoternas han tenido
descensos continuos desde hace años. La empresa formal
se hace cada vez más pequeña.

Es preocupante. Y si bien la caída en producción y ex
portación se deben a la falta de semiconductores, así como
a los problemas de transportación marítima, también no
sotros estamos ayudando a ese descenso.

En México, vemos ei problema y |e echamos más fue,
go a la hoguera: aceptamos los autos chocolate, que ?of>
autos de contrabando, no pagan impuestos y golpean a la
industria formal.
Además, la secretaria de

Economía, Tatiana Clouthier,
si bien sí escucha y está abierta
a las demandas de la industria,
tampoco está haciendo la dife
rencia con políticas económicas
sectoriales.

La producción nacional au
tomotriz vive uno de sus peores
momentos en años.

Las plantas armadoras anun
cian, cada vez más seguido, pa
ros técnicos. En octubre, lo acaban de hacer Volkswagen,
Nissan, mientras GM sigue con paros en su planta de Ra
mos Arizpe.
Volkswagen anunció paros técnicos del 6 al 16 de oc

tubre en el segmento 1 de su complejo en Puebla, donde
produce los Jetta.

La japonesa Nissan hará paros de labores en su planta
dos de Aguascalientes durante 11 días. En su otra planta,
la de Morelos, en CIVAC, el paro también será, pero por
ocho días.

General Motors ha extendido el paro en Ramos Arizpe,
Coahuila, donde produce la SUV Chevrolet Blazer.
Y para seguir mostrando optimismo, veamos las caí

das en producción de este septiembre contra septiembre
del año pasado: General Motors bajó 73% su producción;
Mercedes descendió en 62.3%; Nissan cayó 39%; Toyota
descendió 35.4%; Mazda bajó en 35.3%; Volkswagen, en
32.2%; BMW y Stellantis (Fiat Chrysler) vieron disminuir en
29.7% su producción.

La industria automotriz trae freno de mano, por facto
res internacionales, pero internamente no se hace mucho
por quitarle ese freno. Preocupa por su importancia, en
empleos e inversión. Basta recordar que es la principal
exportadora manufacturera.

Fecha: 07/10/2021

Página: 2

Area cm2: 294

1 / 2

Columnas Económicas

Activo Empresarial /José Yuste

José Yuste

Costo: 20,906

Página 7 de 8



o
ADVERTENCIAS A LA REFORMA ELÉCTRICA
El problema con regresar al monopolio de Estado es que
la Comisión Federal de Electricidad produce más cara la
electricidad. Y también más sucia, sin generación limpia.
Ayer la agencia calificadora Moody's expuso que el

resultado de la reforma energética será el desaliento de
las inversiones privadas en generación, por un lado, y en
energía renovable por el otro. Y recordó lo más claro: las
tarifas eléctricas serán más caras, porque la CFE vendrá
antes que nadie su energía y es la más costosa.

ta producción
nacional de
vehículos

ligeros vive uno
de sus peores
momentos en

años.
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¿Dónde empiezo
mi educación
financiera?
Transcurre en este momento la semana

de educación financiera y es un exce
lente marco para abordar el tema, pues

además "todos" en algún periodo de nuestra
vida hemos tenido dudas sobre cuál es la mejor
decisión en el terreno de la economía familiar.

Les presento apuntes esenciales.
1. El interés arranca dedicando tiempo a la
revisión de cómo te conduces con tus finanzas.

Existen personas muy inteligentes y con los co
nocimientos suficientes para llevar una buena
administración; sin embargo, tienen un desas
tre al dejar de analizar sus propias cuentas. Es
tán más preocupad@s por la información de la
empresa en donde trabajan que en la suya.
2. No se requiere sacar un doctorado en esta
materia pues funciona bien la ley del 80/20;
aplicando los conceptos básicos en un 20 por
ciento, se obtiene el 80 por ciento de los bene
ficios. Hablo de principios de organización pri
marios como, por ejemplo, gastar de acuerdo
con nuestro nivel de ingresos o evitar exce
derse con la deuda, entre otros.
3. El aprendizaje es permanente, nunca ter
mina, porque siempre salen nuevos instru
mentos financieros y tecnologías que implican
estar actualizados para entenderlas antes de
usarlas.

4. Tener cuidado de quién te da los consejos
financieros; recuerda que el único interesado
en tu patrimonio eres tú mismo. Hay quienes
desean "venderte" algo y sobrevaloran las ven
tajas de ciertos instrumentos, mientras otros,
por ignorancia, te dan indicaciones que te
pueden perjudicar. Hoy, con las redes sociales,
muchos buscan "popularidad", con ideas ex
prés, carentes de seriedad.
5. ¿Por dónde empezar? Te recomiendo que
lo hagas en forma temática con los siguientes
tópicos: cómo hacer un presupuesto; la impor
tancia del ahorro; los mercados de inversión;
las coberturas financieras y el retiro.
6. Más allá de sugerirte un libro, puedes
iniciar haciendo investigación en Internet,
sólo validando la fuente de quien presenta
el concepto. En la medida en que te vayas
adentrando, podrás encontrar una basta bi
bliografía sobre cada uno de los temas.
7. Por último, "métele acción" a lo aprendido,
porque de nada sirve el conocimiento, si olvi
damos poner manos a la obra en el proceso.
Debemos aceptar que hay un grado de "prueba
y error" que es necesario asimilar para elegir
las mejores alternativas para uno, pues no exis
ten recetas mágicas ni únicas.
¿Te interesa la educación financiera? Co

méntame enlnstagram: @atovar.castro
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Mérida: ¿Viene una ciudad inteligente?

"De esos asuntos
se habla estos días

en Smart City Expo
Latam Congress en
Mérida"

DanVogl procede de Sue
cia y vive en la Ciudad de
México, vende cámaras

de seguridad de la compañía
Axis, se encarga de desarrollar el
negocio en Latinoamérica,
Ayer, durante una conferencia,

explicó que esas cámaras distin
guen a una persona de un objeto,
o a un coche de una camioneta,
reconocen colores y números de
placa, automáticamente.
Si hay suficientes, la inteligen

cia artificial de estas cámaras

puede seguir a una determinada
'pick up1 blanca que se movió
justo cuando su software detectó
el ruido de un disparo.
Mientras, manda una señal de

alerta al centro de control para
avisar a patrullas cercanas; la
primera cámara conecta a otras
cámaras en la red y determina
en dónde es posible poner auto
máticamente semáforos en rojo
para detener el tráfico y evitar un
escape, después de la posible co
misión de un delito.

De este modo, los oficiales
pueden llegar a tiempo a revisar
quién conduce la camioneta,
detener a esa persona e inda
gar sobre lo ocurrido. Cuando
se preguntan por qué Mérida es
segura, es muy posible que un

sistema así tenga que ver con el
mérito.

Esta semana, Fira Barcelona
celebra el Smart City Expo La
tam Congress en esta ciudad
mexicana.

En corto, el gobernador de Yu
catán, Mauricio Vila, presumió el
proyecto Yucatán Seguro como
la bandera para convertir la capi
tal del estado justamente en una
"Smart City". El programa in
cluye un aumento en el número
de cámaras, pero también de
semáforos en un sistema conec

tado por inteligencia artificial
que da prioridad a los peatones
y ciclistas y tiene la meta de me
jorar su calidad de vida. Lo que
viene puede ser más interesante.
Muchos conocen de esta re

gión su comida o su calor, pero
pocos hablan de sus inmensas
reservas subterráneas de agua
dulce, un bien cada vez más es
caso en el mundo. ¿Recuerdan
los cenotes? Son solo la parte vi
sible de muy profundos ríos sub
terráneos que filtran y llevan las
lluvias de Centroamérica hacia el
Caribe y el Golfo.
Es tan sensible el tema, que

el gobierno del Reino Unido se
involucró directamente en la

elaboración de la Ley de Cam
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bio Climático para el Estado de
Yucatán, cuya iniciativa quedó
lista, asegura Vila, y pronto será
llevada al Congreso estatal para
su votación.

Es una legislación que podría
crear una nueva economía de

premios a quienes procuren el
cuidado del entorno y castigos
para quienes lo enturbien.
México fue seleccionado entre

otros países por su alto potencial
de reducción de emisiones.

En la mira podrían estar las
empresas. Por eso, los yucatecos
procuran la llegada de inversio
nes de compañías que impongan
nuevos estándares de cuidado al

medio ambiente y de paso, me
jores salarios para una sociedad
que ha sufrido durante décadas
por la baja calidad de la oferta
laboral.
Es el astillero de la italiana Fin

cantieri la más visible meta para
el Gobierno del Estado. La com

pañía italiana construye grandes
embarcaciones para distintos
propósitos, pero también podrá
dar mantenimiento a cruceros

y plataformas marinas, bajo
criterios ambientales, sociales y
de gobierno corporativo (ASG o
ESG, en inglés).
La compañía a cargo de

Giampiero Massolo prometió
una inversión en lo que puede
convertirse en el astillero más

grande de América, a cambio de
la ampliación de Puerto Pro
greso, en donde requiere 40 hec
táreas para trabajar.
La API a cargo de la Secretaría

de Marina pronto seleccionará a
la empresa encargada de hacer
ese trabajo.
La llegada de esa empresa, a

juicio del gobernador yucateco,
puede compararse con la llegada
de Bombardier a Querétaro, que
generó la creación de puestos
de trabajo de mayor valor agre
gado. Los potenciales trabajos de
Fincantieri pueden ser cubier
tos con gente graduada de un
sistema de 10 escuelas tecnoló

gicas con capacidad de preparar
en menos de dos años equipos "a
la medida", cuyo talento atraiga
más empresas del sector, en
ánimo de crear un clúster naval

que abone justamente al apunta
lamiento de una "ciudad inteli

gente". De esos asuntos se habla
estos días de Smart City.
También, de los terrenos ba

ratos que compra mucha gente
justamente en Mérida gracias a
"campañas en Facebook". Mu
chos no llegarán a tener calle de
acceso. Advertencia.
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Camarones y
huevos veganos,
Nestlé los tiene

Ya pasó con la leche y la carne,
ahora le toca a los huevos y al
camarón, que también tendrán
una versión 'vegetariana' dentro
de la oferta que alista Nestlé con
su marca Garden Gourmet en
focada a producir alimentos de
plantas, algas y soya, como ham
burguesas, filetes, salchichas,
'carne' molida y chorizo.
La empresa detalló que su sus

tituto de huevo en forma líquida
contiene proteína de soya y
ácidos grasos omega3, mien
tras que el camarón vegetal está
hecho de algas, guisantes y una
planta llamada konjac prove
niente de Asia.

El director ejecutivo de Nestlé,
Mark Schneider, dijo que la
ambición de Nestlé es tener una

proteína de origen vegetal que
"reemplace todas las proteínas
animales existentes".

"Estamos en algo que es una
tendencia importante a largo
plazo", no se trata de una moda
de un trimestre o un año, se
ñaló Schneider en un evento en
Londres.
El fabricante suizo de alimen

tos, que encabeza a nivel mun
dial Ulf Mark Schneider,
intensificó sus esfuerzos en el

campo vegano a principios de
este año, cuando lanzó una alter
nativa a la leche de vaca con su
marca Wunda, además de tener
helados y lácteos alternativos sin
leche.

Por lo pronto, el huevoy el ca
marón veganos se comenzarán
a vender en un número limitado

de tiendas en algunos mercados
europeos, pero' dado que México
padece la obesidad como una
segunda pandemia, no descarte
que pronto Nestlé quiera traer su
oferta al país.

El año pasado, las ventas tota
les de productos alimenticios de
origen vegetal de Nestlé ascen
dieron a unos 753 millones de
dólares, un negocio nada 'flaco'.

Sube 35% demanda
de soluciones 4.0
para Panduit
Panduit, fabricante de infraes
tructura de redes, explicó que
en México la demanda de solu
ciones de Industria 4.0 crecie
ron hasta 35 por ciento durante
2020, debido a la crisis sanitaria.
La Industria 4.0 combina téc

nicas avanzadas de producción
y operaciones con tecnologías
inteligentes como la robótica,
analítica, inteligencia artificial,
tecnologías cognitivas, la nano
tecnología y el Internet of Things
(IoT), entre otros, que se inte
grarán en las organizaciones, las
personas y los activos, explicó
Guillermo Martínez, ge
rente de Solutions Sales Mana

ger de Panduit.
Jorge Bleizeffer, gerente co

mercial de Panduit en la zona

norte, occidente y Bajío de Mé
xico, explicó que Tijuana, Mata
moros y el Bajío siguen siendo
dominantes en sector industrial,
pues son las localidades donde
más se ha potenciado la tecnolo
gía 4.0.

Mejorarán
vigilancia en
frontera
Ante una creciente presencia de
migrantes de Centroamérica y
el Caribe que buscan ingresar a
Estados Unidos por medio de la
frontera con México, el gobierno
mexicano decidió elevar la vigi
lancia de sus fronteras.

Para eso otorgó un contrato a
la firma Leídos, anteriormente
conocida como Science Appli
cations International Corpora
tion, empresa estadounidense
de defensa, aviación, tecnología
de la información e investigación
biomédica con sede en Reston,
Virginia.
La empresa ganó un contrato

de 390 millones de dólares para
proporcionar sistemas Low
Energy Portal (LEP) para la
inspección no intrusiva (NII) de
vehículos de pasajeros en los em
ees fronterizos terrestr es entre

Estados Unidos y México.
Los sistemas se integrarán en

Vista, California, y se implemen
tarán en los sitios de inspección
de vehículos existentes en la
frontera sur de los Estados Uni
dos, por lo cual ante una mayor
afluencia de personas ante una
reapertura de la frontera, esta
rán listos para evitar cualquier
fuga.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para este
jueves 7 de octubre?

La agenda estará dominada
por indicadores sobre las
nuevas peticiones de subsidio
por desempleo que dará señal
sobre la situación del mercado
laboral estadounidense.

MÉXICO: La información
comenzará desde las 6:00
horas cuando el INEGI

publique la inflación al
consumidor y al productor en
septiembre; expertos estiman
que el avance de los precios
se 0.14 por ciento en el mes y
5.96 por ciento anual.

ESTADOS UNIDOS: La
información empezará a
partir de las 7:30 horas con
los datos del Departamento
del Trabajo sobre las
solicitudes iniciales de

subsidio por desempleo al
30 de septiembre; analistas
estiman que aumenten en 8
mil a 348 mil.

EUROPA: Destaca los datos

de productividad laboral en
Reino Unido para el segundo
trimestre del 2021.
 Cristian Téllez
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Sector financiero,
bajo la lupa
Autoridades y sector fi

nanciero han tenido

unos días muy movidos
desde la inauguración de la Se
mana de Educación Financiera
al encuentro híbrido de la Aso
ciación Mexicana de Institucio

nes Bursátiles (AMIB), y pese
a que lo disimulan bien hay
incertidumbre, y no porque la
revocación de la licencia de Ac

cendo Banco haya sido un error,
sino que la vigilancia sobre el
uso de créditos relacionados, ca
pital que inyectan los socios y su
origen, se anticipa será mucho
mayor que antes.
Varios bancos han anunciado

en las últimas semanas y meses
ya sea inyección de recursos
frescos de nuevos socios, o bien
anuncios de haber sido vendi

dos a empresas de tecnología
financiera, así como varias Fin
tech esperan recibir la ansiada
autorización para operar como
Instituciones de Tecnología Fi
nanciera (ITF), pero una cosa
son los anuncios y otros los
procesos para que todo eso se
concrete.

Les cuento un poco, si bien
tiempo atrás la autoridad ya te
nía sus dudas sobre algunas Fin
tech y el origen de sus recursos,
es cierto que pueden ser levan
tamientos de capital importan
tes dado el éxito de su negocio,
pero hay algunos que prometen
a sus inversionistas retornos y
ganancias por encima de lo que
cualquiera puede imaginar para
poder incursionar en el sector
bancario, otros tienen holdings

a los que responden y si el ne
gocio bancario no marcha bien
esa holding retiraría el recurso,
por ese tipo de esquemas, la au
toridad tiene en la mira a varios

bancos que anunciaron acuer
dos de compra en el último año
y hace que el avance para que se
consoliden sea más que lento.
Ahora hay otros que consi

guieron nuevos socios que in
yectarán recursos directo a sus
instituciones, las autoridades
aseguran que revisarán el origen
de ese dinero, quiénes son los
socios y a qué acuerdos llega
ron, ya que tanto fue el desaseo
con Accendo que ya sabemos lo
que pasó.
Todo indica según los análisis

que están haciendo las autori
dades y cruces de información
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diversa, que la operación de Fin
teira con Credijusto aún tiene
un largo camino por recorrer
para llegar a la autorización;
en el caso de ABC Capital que
recibió 200 millones de pesos de
inyección según nos confirmó
el mismo banco, incrementaría
sustancialmente su ICAP a nive
les de bancos medianos lo que
será muy bueno, pero las auto
ridades aseguran que revisarán
bien antes de dar a conocer el

ICAP oficial, asilas cosas.
Y en el caso de las Fintech

que han sido rechazadas o de
sistido de seguir el proceso de
operar bajo la Ley Fintech, ahí
se vienen varios procesos que
generarán ruido en el sistema,

además de que hay investigacio
nes en curso sobre la forma en

cómo operan y que no cumplen
con las regulaciones mexica
nas, ya platicaremos de ello;
por lo pronto queda claro que
formar parte del sistema finan
ciero formal será cada vez más

complicado.
Y en el otro lado de la mo

neda, pues se nos va Gabriel
Casillas a radicar a 'la Gran
Manzana' en las próximas se
manas; uno de los economistas
mexicanos más reconocidos en

México, tras un gran trabajo
en Banorte en donde fue pieza
clave para la institución, ya que
sus atinados análisis y comen
tarios y el equipo que formó en

estos años fueron muy impor
tantes para el público inver
sionista, y qué decir con los
medios, siempre con tiempo
para responder las dudas. Será
ahora en Barclays el nuevo
economista en Jefe para Lati
noamérica y despachará desde
Nueva York, en donde uno de
sus objetivos es impulsar la
investigación económica de
Barclays en toda América La
tina, además de cubrir la arena
económica de México. Casillas
reportará a Christian Keller,
jefe de Investigación Econó
mica, no hay duda del buen
trabajo que hará, enhorabuena
Por lo pronto, la moneda está
en el aire.
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No quisiera estar en sus zapatos

No quisiera estar en los zapatos de algunos fun
cionarios públicos, tras la presentación de la
propuesta de reforma constitucional en mate

ria de energía.
Pero, déjeme hacer primeramente un recuento de

hechos.

Una historia repetida a lo largo de la actual adminis
tración de López Obrador son los encuentros y des
encuentros del gobierno con el sector empresarial
mexicano.

Durante la campaña electoral hubo acercamientos y
se percibió en AMLO y su equipo una actitud pragmá
tica que quizás permitiría sumar a los empresarios al
proyecto que emprendería López Obrador.
El primer gran sobresalto ocurrió el 29 de octubre

de 2018, a un mes y días de que comenzara el sexenio.
En esa fecha se anunció la cancelación del nuevo ae

ropuerto en Texcoco.
Esta decisión sacudió al mundo empresarial mexi

cano, que temió que el nuevo gobierno fuera a tomar
otras decisiones parecidas.
No obstante, también se consideró que solo sería un

'manotazo', un mensaje para dejar claro quién tenía el
poder y no un patrón de comportamiento.
Bajo una actitud pragmática, los empresarios con

tinuaron acercándose al presidente alentados por
la conclusión de la negociación del nuevo tratado
comercial de Norteamérica, con el respaldo del go
bierno de AMLO.

Pero, apenas en el séptimo mes del actual gobierno,
se abrió un nuevo frente cuando la CFE detonó un li
tigio contra empresas contratistas de ductos de gas.
El CCE y el Consejo Mexicano de Negocios (CMN)

entraron a mediar y lograron en agosto de 2019 que se
negociaran nuevos contratos.
Parecía que nuevamente el gobierno se acercaba a

los empresarios, pues en octubre de ese año se lanzó
un primer paquete de proyectos de infraestructura
con participación del sector privado y luego en no
viembre un segundo paquete.
El romance duró poco. En marzo de 2020, el go

bierno federal respaldó al de Baja California y de
cidieron la cancelación de la planta cervecera de
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Constellation Brands en Mexicali, lo que volvió a gene
rar indignación entre el sector empresarial.
Al paso de los meses, se han presentado altibajos

en la relación entre el gobierno de López Obrador y el
sector empresarial.
Sin embargo, probablemente ningún choque sea

tan determinante como la propuesta de reforma
constitucional en materia eléctrica.

Ayer le comentaba en este espacio que hay funciona
rios que tienen claro que es indispensable contar con
respaldo del sector privado para lograr el crecimiento
de la economía.

Es en los zapatos de ellos que no me gustaría
encontrarme.

Anote a Víctor Villalobos, de Agricultura; a Mar
celo Ebrard, de la Cancillería; a Rogelio Ramírez de
la O, de Hacienda; a Tatiana Clouthier, de Economía,
por citar a algunos de los más relevantes.
Va a ser muy difícil para ellos hablar nuevamente

con los empresarios y proponerles que comprometan
sus recursos en el país en caso de que la propuesta en
viada al Congreso prospere.
Si la iniciativa fuera aprobada, lo más probable es

que inversionistas nacionales y extranjeros detonen
una serie de litigios tanto en los tribunales del país
como en instancias internacionales, incluyendo las
que fija el TMEC.
No me consta, pero lo más probable es que la inicia

tiva en cuestión no haya sido consultada con otros fun
cionarios fuera del ámbito del sector energético,
También es revelador el hecho de que esta pro

puesta se haya enviado hasta que Julio Scherer Iba
rra dejó la Consejería Jurídica de la Presidencia de la
República.
Ayer, nos reveló el INEGI que aunque la inversión

fija bruta en México creció en julio en 2.1 por ciento
respecto a junio, el nivel que hoy tiene está aún 1.8 por
ciento por abajo del nivel de febrero de 2020 y es casi
16 por ciento inferior al máximo que se registró en
julio de 2018.
Si algo hace falta hoy en México es inversión y la

reforma eléctrica le pone un dique que puede ser fatí
dico para el resto del sexenio.
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Introducción a
la construcción
de naciones
La construcción de una nación se reduce a

expandir el círcult de preocupación moral. Es
por eso que los Estados nación exitosos, grandes
o pequeños, ricos o pobres, tienen una cosa en
común: el sentido de los ciudadanos de un pasado
y un futuro compartidos.
LONDRES  DespLtés de la de

bacle de Afganistán, algunos
sostletifn que las fuerzas occi
dentales podrían haber tenido
Éxito si salo hubieran salido del

búnkéíifi Interactuado más con los grupos
locales. Otros arguyen que, sin los hábitos
cívicos y la cultura de cooperación Indispen
sables para que un Estado funcione^ todos
los esfuerzos dirigidos a construir una nación
en lugares como Afganistán están destinados
al fracaso. Las dos posturas son engañosas,
si no erróneas.

La primera prueba para rebatir a los
escépticos es que sí se han construido
naciones, y no solo en sociedades
homogéneas comojapón y Escandi
navia. India se las arregló para de
sarrollar una democracia dinámica,
a pesár de Su traumática partición,
tamaño colosal, y pletórica de
lenguas y grupos étnicos» Brasil
posee una fuerte identidad nacio
nal e instituciones democráticas
que funcionan, pese a una agu
da desigualdad de ingresos ya
profundas divisiones regionales y

étnicas. Estados Unidos superó una
guerra civil ©n la que pereció uno de
cada 40 de sus habitantes.

Estos tres ejemplos también constitu
yen la primera prueba para rebatir a los
optimistas ingenuos: la construcción de una
nación no es tarea para extranjeros. Es práo
ticamente imposible encontrar en la historia el
caso de Ein estadonación Cohesivo qy§ fun
cione y fjue haya sido importado a punta de
pistola. Mahatma Gandhi, Abraham Lincoln
y los demócratas brasileños comó Fernando
HenriqueCardoso no solo eran locales, sino
que se dedicaron a instituir prácticas y símbo
los locales de los valores compartidos.

Es útil analizar la evolución de la coope
ración entre losseres humanos para entender
lo que exige la construcción exitosa de una
nación. La evolución programó a los humad
nos para ciertos tipos de cooperación. Un ca
zador que no colaboraba estrechamente con
Sus compañeros de caza corría el riesgo de
sef pisoteado por un mamut lanudo. Pero no
somos buenos para cooperar con cualquiera.
Junto con la solidaridad hacia quienes inte
gran nuestra partida deCáza SUK}e la hos
tilidad hacia qujfflfS puedan quite; cazar

;J'nuestra" presa.
La construcción de una nación consiste,

sobreiodo, en "expandir el círculo" de la so
idariSid morBMispreRn dMfilósofcBeter
Singerj. Los estadosnación exitososgrandes
o chicos, ricos o pobres tienen una cosa en
común:: sus ciudadanos sienten que com
parten un pasado y compartirán también el
futuro. Más allá de lo diferentes que poda
mos ser, algunas de tus preocupaciones son
también las mías.

La dicotomía Nosotros y Ellos proviene de
nuestras intuiciones, Ho 1 los filóujfos lla
man la heurística: reglas para la toma rápida
de decisiones que'grejlucionaron parapermf
timos difidir eii un instante si el hombre ocul
to detrás de un árbol era arnigó o enemigo.
Esas intuiciones provienen de nuestra propia
experiencia, de lo que nuestros padres nos
enseñaron, y de las pistas que recogimos dé
parientes y vecinos. Y ellos, ásu vez, también
adquirieron sus intuiciones a través de la com
binación de imitación y experiencia.
Si nu|e§traá intuiciones ;se Origi

nan en la experiencia y el aprendi
zaje, entonces pueden evolucionar.
Algunas veces, las cultu
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rasy las creencias más profundas evolucio
nan de manera muy lenta. En 1993, el poli
tólogode la Universidad de Harvard, Robert
Putman, especulaba que los mayores niveles
de "cBHil social"que incluye Ifa confianza
en los demás, así como la disposición a par
ticipar gn instituciones de caridad y organiza
ciones devoluntarios existentes en el norte
de Italia, que es más rico y desarrollado que
el sur,Bra|Mlejo di»i|8¡t«@s políticas
contrastantes entre los años 1000 y 1 300,
cuando se independizaron algunas ciudades
estado de Italia.

Urt fstudio posterior qu# Campara 400
giudades italianos encontró una fuerte rela
ción estadística entre los indicadores de capi
tal sOCial hoy día y el hecho de que las ciuda
des hubieran sido independientes durante la
época medieval.

E.sto Efij Sicihque seaEecesario^H
perar miles de años para que nUéSfrtJS intui
ciones morales y Culturales evolucionen. La
cultura también puede cambiar de manera
rápida por ejemplo,en las creencias acer

ca de Id que es
justo. Algunas personas se criaron esc»
chando que trabajar duro tiene recompensa,
y llegaron a creerlo; otros piensan que el éxi
to se debe a la buena suerte o a los buenos
contactos. gEstamos obligados a continuar

loecon las mismas creencias, pase lo que paseí
Aparentemente no. Hay estudios que mues
tran que crecer duranteuna recesión marca
una gran diferencia: vera muchas personas
trabajadoras perder su empleo hace que se
Banda a creer la resultados ^Hflejcrel
esfuerzo sino la suerte»

Algo parecido ocurre con las conse^uen*
cias de viyíf en un régimen comunista. Gcjje
nf¡f§é criaron en Alemania Oriental tenían

una opinión más favorable acerca de la in
tervención del Estado que quienes vivían en
AlemaniaOccidental, pero esta diferencia ha
ido desaparecieBlo dMe!HsSiificación.
Alberto Alesina y Nicola FuchsSchundeln esti
man que llevará una o dos generacionesno
siglog 0 milenios para que ambas actitudes
convsirjañeompletamente.

Es importante entender, además, que la
evolución moral y la política no ocurren solo
por accidente, sino también por la acción
deliberada de ciertos líderes, y el efecto de
las políticas qu® ellos aplican. Luego de la
independencia, el líder kenianojomo Ken
yatta consolidó su poder aprovechando

las divisiones entre las tribus de su país.
En contraste, en Tanzania Julius Nye
rere se esmeró en construiryna sola
dentidad nacional y estimuló el
uso de una sola lengua. Mien
tras que tras la independencia

pn Tanzania la inversión pú|
blica en educación, salud y
vialidad I# distribuyó equita
tivamente a través dé grupos
y regiones, en' Keñia el régi
men favoreció especialmen
te a las zonas de los Kikuyu,
que formaban la base del
apoyo político a Kenyatta.
Esta tendencia a favorecer
a "los propios" ha sido ana
característica recurrente de

la política keniana, conocida
comúnmente como "nuestro turno

para comer". Y lo que explica este
patrón no es la identidad tribal de quienes

están en el poder, sino las instituciones bajo
las cuales ellos operan.

Ted Miguel, de la Unf#j|'idad de Califor
nia, Berkeley, llegó a la conclusión de que
estos enfoques contrastares incidieron en los
valores y resultados en cada país. LaS Csmu
nidades con diversidad étnica logran gober
narse mejor recaudando más fondos para
escuelas o pozos deagua en'Tanzania que
en Kenia. Durante largos períodos de tiem
po, "las tasas de CfiSCimento económico de
Tanzania fueron mayores que las de Kenia...,
sus medidas de gobernanza y calidad insti
tucional uniformemente mejores, y su política
nacional menos:violenta".

El sentimiento de pertenencia a una na
ción depende tanto o más de los símbolos y
de los rituales compartidos que de las políti
cas pút I ¡líderes pueden iBoiwBrar
las expectativas de la ciudadanía y Otear
confianza. Gandhi abandonó jú traje dé
abogado, se vistió de blanco y dirigió. Una
marcha de 385 kilómetros hasta el Océano

para reivindicar la producción de sal. Nelson
Mandela se puso la camiseta de los Spring
boks" el equipo de rugby de Sudáfrica con
formado hasta entonces solo por jugadores
de raza blanca, y lo3l|5,00(jB¡tt>nado.s
presentes en el estadio entonaron "¡Nelson!
¡Nelson! ¡Nelson!". Ahí apareció;una na
ción que se volvía democrática, unida bajo
el pendón de la igualdad y el respeto mutuo.

De modo que los escépticos están equivo
cados: se han construido naciones de marre"
ra deliberada en el pasadoy se las construirá
nuevamenteen el futur®. Pero la labores mu
cho més sutil, difícil y lenta de lo que alguna

pensaran los ingenuos optimistas extran
jeros. Ahora los hombres y en particular las
mujeresde Afganistán pagarán el precia
Soló un Nelson Mandela o un Mahatma

Gandhi afgano podrá salvarlos.
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Kn la literatura, hay decenas de ejemplos
respecto a que los precios tope provoca
ron escasez y la aparición de un mercado
negro...

Kn México, el caso paradigmático fue el de
las rentas congeladas. Por décadas, ningún
constructor edificó vivienda para rentar.

La cabeza de la nota periodística que
inspira la presente entrega rezó tex
tualmente: "Tope a precios del gas L.P.
ha funcionado y seguirá: AMLO". Se
gún esa nota, el tema fue abordado

por el presidente López Obrador en su confe
rencia mañanera del viernes Io de octubre y
en la intervención correspondiente el manda
tario agregó que se buscará también ampliar
la operación de la recién establecida entidad
estatal, Gas Bienestar.
Con todo el dolor, me permito informar al

señor presidente que la ciencia económica
y en lo específico, la teoría microeconómi
ca predice exactamente lo opuesto a su de
claración triunfalista con respecto los topes de
precio que las autoridades pueden imponer
en cualquier parte del mundo a bienes y ser
vicios. Lo que predican al respecto la ciencia
económica y la observación empírica, es que,
en la práctica, esos topes provocan dos conse
cuencias muy indeseables. Por un lado, dan lu
gar a restricciones muy visibles en la disponi
bilidad de los bienes que se han topado. Por
otro y de manera paralela, provocan el surgi

miento de un mercado negro en el cual los pro
ductos topados pueden conseguirse sin restric
ción, aunque a precios mucho más elevados.
Se podría alegar en contra de la argumen

tación expuesta, que esos dos efectos desfavo
rables no se han observado aún. Pero la expe
riencia tiende a confirmar que los fenómenos
económicos no se manifiestan de manera in

mediata. En contrapartida, en la literatura eco
nómica es posible encontrar decenas de ejem
plos en los cuales los precios techo provocaron
escasez e incluso reducción de la oferta. En

México, el caso paradigmático fue el de las
rentas congeladas. Por décadas, ningún cons
tructor edificó vivienda para rentar.
Mi recomendación en lo personal, es que

las autoridades en lugar de estar pensando
en aplicar precios tope a las mercancías que
se están encareciendo, deberían preocupar
se por discurrir medidas y políticas para in
crementar su oferta. Solo de esa forma podrá
combatirse el encarecimiento y, desde luego,
evitar que aparezcan las restricciones de su
ministro en el mercado. Y lo peor será, que
cuando aparezcan esas restricciones a quie
nes más infligirán daño será a las grandes ma
yorías, a las que supuestamente debe proteger
en mayor medida el gobierno. Y por lo que ha
ce a la empresa Gas Bienestar, la perspectiva
es que producirá un efecto mínimo en el mer
cado del energético además de que provoca
rá un agujero en las ya muy apretadas finan
zas públicas.
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Salario mínimo,
historia de éxito
El Salario Mínimo es una historia de éxito de los últimos años y

de los últimos gobiernos.
Los astros se acomodaron y permitieron que el gobierno de

Andrés Manuel López Obrador pudiera iniciar una escalada
positiva del Salario Mínimo.

Acumulado en lo que va del sexenio el Salario Mínimo ha aumenta
do alrededor del 46%.

El Presidente de la República lo ha presumido. A diferencia de mu
chos otros temas, en este tema, hay veracidad en los dichos.

Sí se ha registrado un incremento constante y sano, es decir sin efec
tos inflacionarios, del Salario Mínimo.

E incluso ha impactado positivamente, con aumentos consecuentes,
en salarios de mayor nivel.

Hay que decir que el aumento del Salario Mínimo es una historia de
éxito. Pero también hay que aclarar que no es un éxito totalmente atri
buible a éste gobierno.

Desde el gobierno de neoliberal de Enrique Peña Nieto comenzaron
a alinearse las estrellas. El 5 de diciembre de 2014, el entonces Presi
dente de la República presentó ante la Cámara de Diputados la Inicia
tiva para la desindexación del salario mínimo.
Y fue el 28 de enero del 2016 cuando se publicó en el Diario Oficial

de la Federación el decreto respectivo.
El gobierno capitalino de ese momento, encabezado por Miguel

Mancera, fue otro actor relevante que impulsó la desindexación. Fue
uno de los más intensos promotores.
Pero hay todavía más antecedentes.
El proceso de desindexación fue propuesto por la Comisión Nacio

nal de Salarios Mínimos (CNSM), el 9 de diciembre de 2011.
En esa fecha resolvió hacer un público manifiesto para que se pro

moviera la realización de estudios que analizaran la viabilidad de des
vincular la figura del salario mínimo utilizada en las diversas disposi
ciones legales como unidad de cuenta, base o medida de referencia.
O sea que se llevó su tiempo, pero al final se aprobó la desindexa

ción y con ello se rompió una de las principales ataduras que impidie
ron por muchos años que el salario mínimo diera pleno cumplimiento a
la Constitución Política de México.

Pero bueno. Eso ya es historia. El hecho es que en el presente, éste
gobierno está aumentando el Salario Mínimo.
Aquí cabe mejor que nunca la frase popular que reza, nadie sabe

para quién trabaja.
En este gobierno los aumentos al Salario Mínimo han sido de 1 ó, 20

y 15% de manera consecutiva en sus primeros tres años.
El aumento acumulado ronda el 60% que descontando la inflación

lo coloca en alrededor del 46%.
Sin duda ha sido de enorme beneficio. Y este beneficio, dice el ac

tual presidente de la Conasami, Luis Felipe Munguía Corella, ha impul
sado al alza a otros rangos salariales más altos.

En la medida en que son más altos el impacto ha sido menor. Pero
por lo menos han tenido aumentos similares a la inflación.

La CNSM dice el funcionario realiza estudios y análisis a lo largo de
todo el año, todos los años.
Y ha encontrado que el aumento al Salario Mínimo ha beneficiado

a quienes menos ganan.
Pero también ha beneficiado a otros segmentos de la población la

boral con mayores salarios.
En la zona libre del norte del país al percentil más bajo, la modifica

ción del Salario Mínimo le ha representado un aumento del 80%, en
términos reales. Y al resto del país el aumento ha sido de más del 30%.

El aumento al salario mínimo ha beneficiado de manera indirecta a

distintos sectores industriales del país, asevera Munguía Corella.
Es notable la diferencia comparado con otras etapas de la histo

ria reciente cuando en los últimos tres lustros, previos al último cuatrie
nio, el Salario Mínimo aumentaba lo que aumentaba la inflación o no
aumentaba.

Eran otros tiempos. En los que los gobiernos mexicanos buscaban
competir para atraer inversiones extranjeras, con salarios bajos. Ahora,
dice el presidente de la CNSM el gobierno mexicano busca mantener
la competencia por la atracción de inversiones pero con mano de obra
más calificada. De acuerdo con las proyecciones del organismo tripar
tita el SM para fines de este sexenio, debe ser de 224 pesos.

Pero depende del acuerdo al que lleguen los sectores obrero, patro
nal y gubernamental al interior de la CNSM. A ver.
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Espectro radioeléctrico
oneroso: desincentivo
a participar en licitaciones

Ha concluido un proceso
más de concurso para la
asignación del espectro
radioeléctrico en México,
recurso esencial para la

provisión de servicios de telecomuni
caciones inalámbricas de voz y datos.

La licitación IFT10 llegó a su fase
de presentación de ofertas para con
cesionar el uso, aprovechamiento y
explotación comercial de bloques de
frecuencias en las bandas de 800
MHz, AWS, PCS y de 2.5 GHz.
Sólo dos jugadores móviles mani

festaron interés por adjudicarse los
derechos de estas frecuencias, AT&T
y Telcel. Lo anterior, tras la devolu
ción de Telefónica Movistar de espec
tro y su viraje para convertirse en un
Operador Móvil Virtual (OMV) sobre
las capacidades e infraestructura de
AT&T.

Llama la atención que, de los 41
bloques sujetos a licitación, tan sólo
se recibieron ofertas económicas pa
ra 3, dos en la banda de 800 MHz,
para proveer cobertura en municipios
en las regiones celulares 1 a 4 y en
el área metropolitana de la Ciudad
de México, y uno en la banda de 2.5
GHz con la obligación de dotar de
cobertura al menos a 30 de 52 locali

dades entre mil y 5 mil habitantes que
no cuentan actualmente con disponibi
lidad de servicios móviles.

Elevados cargos por el uso del es

pectro. El limitado interés manifies
to entre los operadores móviles resul
ta de los elevados cargos que tienen
que dedicar para obtener los dere
chos de explotación y por el uso del
espectro radioeléctrico en México,
que también ha resultado en que la
competencia por su tenencia se ha
ya reducido a tan solo dos jugadores
concursantes.

De manera similar, ha derivado en
que un creciente número participantes
del mercado opten por lanzarse como
OMVs sobre la creciente infraestructu
ra desplegada por Altán Redes, sobre
todo, quien ha rebasado más de 4 mi
llones de usuarios finales operando
sobre sus más de 100 clientes (Ope
radores Móviles Virtuales), que atien
den diversos nichos del mercado.

Por esta licitación el Estado perci
birá ingresos por $1,351 millones
de pesos (mdp), monto al que se su
man $6,733 mdp que deberán ero
gar los operadores ganadores por
concepto del uso del espectro en
los próximos 20 años. Por lo que el
monto total a desembolsar será de

$8,084 mdp.
Es importante atender ahí al fino

balance entre los necesarios ingre
sos para el erario, que a la vez no re
sulten en sobrecargas en la estructura
de costos de los operadores móviles y
que pudiera poner en riesgo su viabi

lidad operativa y financiera.
Política fiscal para la conectividad.

Vale insistir en la necesidad de hacer
congruente el mandato constitucional
de acceso universal a los servicios de
telecomunicaciones con la construc

ción y aplicación de una política fis
cal sectorial que contemple incenti
vos al despliegue de infraestructura.
Importante también acelerar el proce
so de licitación de más recursos espec
trales para transitar efectivamente a la
quinta generación (5G) de servicios
móviles.
La labor de administración del es

pectro radioeléctrico realizada por el
Instituto Federal de Telecomunicacio

nes (IFT), encuentra una barrera fiscal
en los altos montos fijados por el uso
del espectro radioeléctrico que "inhi
ben la participación en las licitacio
nes, provocan la devolución del es
pectro y se convierten en una barrera
artificial a la entrada de nuevos com
petidores", de acuerdo con lo mani
fiesto explícitamente en su reciente co
municado sobre la actual licitación.

A partir de ello, advierte que conti
nuará propugnando por mejores con
diciones para la asignación de recur
sos espectrales para la prestación de
servicios de telecomunicaciones, en el
cometido de detonar el acceso e im

pulsar la calidad de estos para toda
la población en México.
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La presidenta ecutíva de General Motors, Mary
Barra, dijo que el fabricante de autos planea duplicar sus in
gresos para 2030, expandiendo las lananciaRn vehículos
de combustión a medida que lanza nuevos modelos eléctri
cos en un intento por competir icón Tésla, de Elon Musk.

Si GM tiene éxito, sus ingresos anuales para 2030 serían
de 244,000 millones de dólares, y sería el líder en ventas de
autos eléctricos en Estados Unidos. Con el margen actual de uti
lidades antes de impuestos deGMde un 1 2§í, esto implicaría
ganancias anuales antes de impuestos de hasta 29,000 milla
nes de dólares.
H.os ambfefee* eb¡et¡vas financio» efe Barra pora 2U3U
son el ultima: impulso de su campaña para convencer a los in
versionistas que GM, y no Tesla, puede ser el líder tanto en de
sarrollo tecnológico comoen rentabilidad en un momento en
que la industria automotriz atraviesa la revolución:tecnológica
más profunda desde que el modelo Ford T se produjo en masa.

Barra y otros ejegytivos de GM comenzaron una serie de
presentaciones para inversionistas que se desarrollarán durante
dos días en el ce^Sécnico 4b la firma eRVarren, Michigan,
argumentando que b automotriz puede transformarse "de fa
bricante de automóviles a innovador de plataformas",, ¡jna refe
retida a las empresas de plataformas digitales dé Silicon Valley
como Apple, cuyas acciones'valen más que las de GM y otros
fabricantes de automóviles tradicionales.

Apple Se enfrenta a una acusación antimonopolio en la
Unión Europea por su:tecnología de chip NFC, lo que pone
a la compañía en riesgo ddXjfrontar una alta multa y que po
dría obligarla a abrir subsistema de pagos móviles a rivales.

El fabricante del iPhone ha estada: en la mira de la jefa anti
monopolios de la UE, MargretheVestager, desde junio del año
pasado, cuando lanzó una investigación sobre Apple Pay. Las
preocupaciones preliminares eran el chip de comunicación de
campo oercanaíNFC, por su sigla en inglés) de Apple, que
permite pagos sin contacto con el iPhone, sus términos y condi
ciones sobre cómo debería usarse tlsatficio de pagos móviles
Apple Payen las aplicaciones y sitios de i nternetde los comer
cios y la negativa de la compañía a pefrriitir que sus oíales ac
cedan al sistema de pagos.

Desde entonéis la Comisión Europea ha rédueido su aten
ción a únicamente el chip NFC, al que solo puedeáKsdsr

Apple Pay. El regulador de la competencia de la UE está pre
parando una hoja de cargos conocida como Declaración de
Objeciones, que podría sorenviada a Apple el próximo año.

Google presentó nuevas funciones para su termostato in
teligente, Nest, quf 'peritiitirá a los usuarios reducir el uso de
combustibles fósiles,, la última iniciativa de la compañía de
tecnología dirigida al consumidor y destinada a abordar el
.cambio climático.

Una actualización del software del termostato, conocida co
mo Nest Renew, permitirá que los hogares ajusten automática
mente su iRdle enSfgía a fiHJe que aproveclBi i B'"' *BB
renovable, como la eólica y la solar. El servieb será solo por in
vitación hasta que Google, propiedad de Alphabet, esté listo
para ¡mplementarlo en Estados Unidos.

Una aplicación relacionada brindará a los usuarios una ra
diografía instantánea del tipo de electricidad que están usando
de la red con una escala de "al menos limpia" hasta "muy lim
pia". Si el propietario lo desea, el dispositivo puede ajusfar au:
tomáticamente la calefacción y la refrigeración para favorecer
•un menor consumo de energía. En teoría, los residentes también
podrían decidir hacer funcionar los electrodomésticas cuando
la energía; éólica y solar sea abundante.

HSBC México dio a conocer una encuesta, denominada
Navigator, sobre la forma en la que las empresas vislumbran
el futuro del trabajo. Llamó la atención que en los 10 merca
dos donde la realizaron, incluido México, destacó que las
compañías perciben como fundamental la atracción y reten
ción del personal.

Los tomadores de decisiones de las empresas consultadas
dijeron que contar con el capital de trabajo adecuado es cía
y¡e pcHggasRrsM fiHro. De Hí qu^ssMsI/eBicandQfa
forma en la que atraen y retienen a su personal. Este factor es
tan importante y está intrínseco en la búsqueda de la rentabili
dad, el manejo de costos y la mejora en elsep/icio al cliente,
porejemplo.
Y p»e^te"pque no sólo slfi los incentivo» na ncij^I ffi.e

én esta batalla por el talento: el bienestar y equilibrio entre la
«ida personal son importantes, al igual que las políticas laba
raI SI| bles, Hcluyendc^hiayor medid®! trabaj<
to e híbrido.
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Hasta dónde las tasas de
interés
os datos de inflación general en Estados Unidos mostraron más o menos el mismo nivel en
el mes de septiembre que el registrado en octubre. Sin embargo, las presiones de precios
se están dejando ver por todos lados

KdHBi idas reflejan in lersisteHia 9
da córik ¦ ^^SBifl' ación [6 a nivel <$é&L

El nerviosismo de los [aereados muestra
que las presiones en precies de bienes bási
£05, así gemo las presiones que se ven en ver
rios otros rubros, no coinciden nefariamente
con el discurso de transitoriedad fj'ue la Reser
va Federal y otros bancos centrales han mane
jado dese un principio.

En México vfimos al banco central alinear
se al establecer un ciclo dé alza de tasas,
¿quéniveles pueden alcanzar las tasas dein
terés en este proceso? Pues los participantes
en el mercado apuntan a qtMiSe necesitarán
algunos aumentos más; inclusa un subgober
nador reconoció que al menos un par más.
Lamentablemente el nivel no depende sólo de
Banxico, sino de un ambiente global que es
bastante preocupante.
¦ oHos dHnfHbión qeniBBB E*i>s
Unidqs mostraron más o menos el mismo nivel
en el mes de septiembre que el registrado en
octubre. Sin embargo, las presiones de pre
cios se están dejando v# por todos lados. Le
describo algunas.

Al interior de los datos de aumentos de pre
tíos contenidos en las cifras de consumo per
sonal (el cálculo del consumo utiliza este in
dicador para extraer del valor del consumo
los aumentos de precios yíentrarse sfl cuan
to más se consume) se observa que H&i sep
tiembre nueve 9 de: fos 16 rubros de gasto tie
nen aumentos de precios, en algunoscasos
relevantes. En los meses anteriores, el rrúme
ro de rubros no habá pasado de cinco o sais

rubros.
De acuerdo s?n cifras publicadas por la

IMI «San Fran i^Hte"ifl( Ct® no cíclica
derivada de los efectos estadísticos provoca
dos por la pandemia ha descendido pero la
inflf¡fó^nratj$ eiBien^l Mirvicicjg ccfl
carácter más permanente, la cíclica ha repun
tado con la mayor fuerza en la última década.

En las cifras que se publican en la encuesta
que se hace mensualmente a los gerentes de
compra de la industria y del sector sewfcios; la
parte cuBtativa que se refiere q precios |pjp
dos ha vuelto a repuntar en septiembre y está
cerca de sus máximos. En el caso del sector
d©Hjfcios sólo d@| veces se ha visto un ni
vel tari élevísdoi

Luego están todos los temas relacionados
con la escasez de insumo® el encarecimien
to de suministros; desde el aumento deeósios
laborales, hasta la disponibilidad de materias
básicas, la fuerte elevación de los costos de
transportey últimamentede la energía; al pare
:<sr la escasez de insumos tiende a ir más allá
de sólo componentes electrónicos y está difun^
diéndose en otros aspectos que presionan la
cadena productiva; al parecer también este fe
nómeno no terminaría con el 2021 y en una
buena parte del 2022.

Entonces ¿sigue vigente la posibilidad de
una subestimación por parte de la Fed de la
persistencia inflacionaria? |Está abieiHla po
sibilidad de un adelanto de medidas de resfrie
Oión que ahora nO están en el horizonte? Me
parefee que en ambos casos las posibilidades
son mayores a las que vimos en el verano.

La incertidumbre crece si consideramos que
el Comité de Mercados Abiertos ele la Fed ten
drá nuevos elementos (por sustitución de dos
gobernadores que han renunciado y por la
posibBratit^Réfi leí jr. Pov\ —II <jj81fül|
sidente) qye podrían tener una óptica distin
ta al inaugurarse con uri «¡mpleo que n§ ere
pía la velocidad requerBa y una infíj^n
que persiste por más tiempo del considerado
previamente.

La inercia es hacia una mayor restricción
monetaria en el futuE. Así lo perciben los mer
cados. Si en Estados Unidos se concreta la

idea de más amones en ese sentido, ya lo di
jimos la semana pasada, el dólar tendería a
revaluarssyello multiplicaría aún más las ac
ciones de restricción en muchos otros países
en donde, ademásde las presiones sobre pre
dos provenientes del exterior, habría quesu
mar una devaluación de sus monedas.
AljgSlá ubicado MéxiB. Sus fincara jet

na® el flftj!&!ntitfeHÍj éüjies rBson suH
cientes para contener el efecto provocado por
la:r#aluac}ón del dólar y una posible inesta
Bilifld en IcBrierco^f financie». Se neces
itaría una tasa de interés que contenga las
expectativas de inflación en el ipriSy le
cuadre con el escenario externo.

FHasta el momento los futuros, y los partici
pantes en el mercado, descuentan que la ta
sa de referencia de Banxico puede ubicarse
entre 5.75% y 6.0% p«BBinales del verano
prc^H). HHinflación de bi«s ¿físicos se
sostiene, la Fed se verá obligada a plantear un
viraje más brusco, se presiona el tipo de carir
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ti® pf*h inflación en México no retrocedeBa
C¡a el objetivo, fácilmente podríamos pensar

en niveles todavía mayores. * i?0Cfefo Campuzano Meza es director ge
neral dé 100' Operadora de Sociedades di
Inversión.

Si la inflación de bienes básicos se sostie
ne la Fed se verá obligada a plantear un
viraje mas brusco, foto: reliteB
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En la primera parte hablamos de
dos conceptos que tenemos que
tener muy claros. No importa
cuánto ganamos, el dinero siem
pre es un recurso limitado, lo que

nos obliga a priorizar. Por eso es funda
mental tener muy claro qué es lo más im
portante para nosotros: nos permite tomar
decisiones adecuadas con nuestro dinero.

También abordamos el papel de las deu
das y la manera como comprometen nues
tro flujo de efectivo, restándonos flexibili
dad y capacidad de maniobra. En esta
segunda parte hablaremos de otros tres:
3. Aprender a tomar control de nues

tro dinero. Esto no significa nada más
hacer un registro de gastos. Se trata de
asignar a cada peso que ganamos un
trabajo. En otras palabras, cada vez que
recibimos un ingreso, tenemos que sen
tarnos y decidir: ¿Qué es lo que necesito
que este dinero haga para mí, antes de
que me vuelvan a pagar? Una parte será
para ahorro, otra para comida, otra para
diversiones, etc., dependiendo de nues
tras prioridades (además de necesidades
y obligaciones como deudas).

No olvidemos los gastos irregulares.
Mucha gente los enfrenta con deudas y
comprometen así su ingreso futuro. Es mu
cho mejor asignar parte del dinero que
ganamos hoy, a ingresos irregulares fu
turos (como vacaciones o pago anual
del predial). De tal manera que cuan
do se presenten, los podamos enfren

tar sin problema alguno y sin tener que
endeudarnos.

Finalmente, es importantísimo recono
cer que la realidad no sucede nunca co
mo la planeamos. Por ejemplo, hoy reci
bimos nuestro ingreso, nos sentamos y le
asignamos a cada peso que ganamos un
trabajo. Una semana después se anuncia
que vendrá a México nuestro artista favo
rito y que los boletos saldrán a la venta
pronto. No queremos perdernos ese con
cierto por nada del mundo.
¿Qué tenemos que hacer en ese ca

so? Sentarnos, revisar nuestro plan y ver
qué ajustes tenemos que hacer para po
der comprar esos boletos. Mucha gente
comete el error de pensar que su "plan" o
"presupuesto" está escrito en piedra. No
es así: es simplemente una herramienta
que nos permite tomar control de nues
tro dinero, pero que se puede ajustar so
bre la marcha cuando algo se nos cruza
en el camino, o cuando nuestras priorida
des cambian.

4. Al invertir, primero el riesgo y luego
el rendimiento. Demasiada gente toma de
cisiones de inversión pensando en lo mu
cho que puede ganar, pero se olvida de lo
que puede perder. No toman en cuenta el
riesgo y ese es un gravísimo error. Por eso
muchos deciden poner todo su dinero en
"opciones binarias" sin saber ni cómo fun
cionan, o peor: caen en fraudes piramida
les que prometen rendimientos asombro
sos. Otros, por el contrario, quieren evitar
el riesgo a toda costa y ponen todo su di

nero en instrumentos que parecen "segu
ros" pero que pagan rendimientos infe
riores a la inflación (por lo que el poder
adquisitivo del dinero se deteriora) lo que
significa una "pérdida segura".
Cada uno de nosotros tiene distintos

objetivos, horizonte de inversión y sobre
todo, tolerancia al riesgo. Por eso hay
que pensar siempre no en términos de un
instrumento sino de un portafolio de inver
sión diversificado, que nos permita maxi
mizarel rendimiento, pero con un riesgo
controlado, acorde con nuestra tolerancia
individual.

5. La importancia de proteger lo que es
tamos construyendo. En la vida pasan co
sas inesperadas que pueden tener conse
cuencias muy graves: desde un terremoto
hasta un accidente que nos impida seguir
trabajando. Hay familias que lo han per
dido todo a consecuencia de una enferme

dad grave y crónica. Hay padres fallecen
y han dejado a sus hijos completamente a
la deriva. Nadie tiene la vida comprada y
por eso es muy importante una cultura de
previsión que nos permita proteger nues
tro patrimonio de todos estos eventos im
previstos. Hay dos instrumentos principa
les que se complementan: el fondo para
emergencias que nos ayuda con imprevis
tos manejables (por ejemplo arreglar una
humedad en casa o tener un colchón en

caso de pérdida temporal de ingresos) y
los seguros que nos ayudan en caso de su
cesos que puedan causar un impacto muy
severo en nuestro patrimonio.
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La competitividad de las exportaciones mexicanas ha ve
nido ganando terreno de manera sustantiva durante los
últimos años. Sin embargo, este ciclo virtuoso está en ries
go si se aprueba la iniciativa de contrarreforma al sector
eléctrico planteada por el Ejecutivo. Para entender esto

vale la pena remontarnos a septiembre del 2001 cuando Chi
na entró a la Organización Mundial del Comercio (OMC).
Dicha entrada significó un golpe muy importante a las ex

portaciones de México, principalmente al sector manufacture
ro. La participación de México en las exportaciones globales
no sólo detuvo su tendencia creciente sino que disminuyó de
2.6% en el 2000 a 2.2% para el 2003.
En el mismo periodo, las exportaciones mexicanas a Es

tados Unidos (EU) como porcentaje de todas las exportacio
nes a ese país pasaron de 12 a 10 por ciento. Asimismo, las
exportaciones mexicanas a todo el mundo pasaron de cre
cer 11.4% anual, en promedio, durante 1990 y 2003 a una
caída de 5% en el 2001 y crecimientos de apenas 1 y 3%
anual en el 2002 y el 2003. Mientras tanto, las exportacio
nes de China a Estados Unidos se duplicaron entre el 2001
y el 2004.

Esta fuerte desaceleración del sector exportador mexicano
tuvo un impacto muy negativo en el empleo formal. A pesar
de la fuerte especialización de algunas industrias manufactu
reras en México y las ventajas de la proximidad geográfica a
EU, muchas empresas decidieron migrar sus plantas a China
para aprovechar las ventajas ofrecidas por salarios significati
vamente menores, unyuan subvaluadoy regulaciones más la
xas. Sin embargo, a partir del 2011, hubo una serie de facto
res que revirtieron esta tendencia negativa y dieron un impulso
significativo al sector exportador mexicano.
Entre el 2010 y el 2019 las exportaciones de México cre

cieron a un ritmo promedio de 5% y su participación a nivel
global se recuperó a 2.44 por ciento.

Dentro de estos factores destacan: i) una depreciación re
lativa del peso frente al yuan; ¡i) una creciente estabilidad ma

croeconómica en México; iii) la creciente percepción que el
Estado de derecho y la protección a la propiedad intelectual
son más robustos en México que en China; iv) la alta especia
lización y productividad del capital humano; y v) un alza de
los costos de transporte. El entorno se volvió aún más favora
ble para México a partir del 2017 cuando las relaciones en
tre China y EU comenzaron un periodo de conflicto geopolí
tico que no tiene para cuando resolverse entre el 201 ó y el
2019 las exportaciones de México al mundo crecieron a una
tasa compuesta anual de 7 por ciento.

Dicho enfrentamiento se ha traducido en la implementación
de una serie de barreras arancelarias y no arancelarias que
han inhibido el intercambio comercial entre China y EU signifi
cativamente. Esta situación ha impulsado un importante incre
mento en la competitividad relativa de las exportaciones mexi
canas y creado una oportunidad extraordinaria para nuestro
país. Para aprovechar esta oportunidad histórica, resulta esen
cial seguir trabajando en reducir los factores que inhiben la
competitividad como la presencia de monopolios públicos y
privados que implican costos elevados de servicios básicos co
mo los combustibles y la electricidad; y un estado de derecho
frágil. La iniciativa de contrarreforma al sector eléctrico pega
directo en estos dos pilares.

Por un lado, se pretende reestablecer un cuasimonopolio
público que generará electricidad más cara, más sucia y que
enfrentará problemas para cumplir con las necesidades futu
ras de demanda eléctrica del país. Por otro lado, atenta con
tra los derechos de propiedad de manera retroactiva al plan
tear la cancelación de los permisos y contratos previamente
otorgados.
Por más que las fuerzas exógenas jueguen a favor de la

competitividad mexicana, como sucede en este momento, la
aprobación de la contrarreforma planteada pondría en ries
go la oportunidad histórica de convertir a México en la central
manufacturera y logística de América del Norte.
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MEXICO SA

CCE, histérico, mendaz, apocalípt ico
Cúpula recurre al chantaje, otra vez
"Sí no suena lógico, suena metálico"
CARLOS FERNANDEZVEGA
COMO ACOSTUMBRA, A la hora de

las grandes decisiones nacionales la
siempre histérica cúpula empresarial
recurre al chantaje y a divulgar ver
siones apocalípticas sobre el futuro

del país, sin explicar, nunca, en qué basa sus
aseveraciones ni por qué se cumplirían sus tétri
cos vaticinios. Se dedica, simplemente, a soltar
el bulo, a repetirlo como perico y a nutrirlo por
todos los medios. Así ha sido desde la fundación,
casi medio siglo atrás, del Consejo Coordinador
Empresarial (CCE) dedicado a "combatir el co
munismo" gubernamental.
LA RECIENTE INICIATIVA en materia eléc
trica que el presidente López Obrador envió
al Congreso no podía ser la excepción: noticias
falsas por doquier, versiones de que el gobierno
"volverá al monopolio", "expropiará alas em
presas" del sector y quiere "lastimar profunda
mente la economía de las familias mexicanas y
al medio ambiente" (algo, esto último, en lo que
la depredadora cúpula empresarial es experta,
siempre en nombre de la "competitividad"),
amén de que los cambios constitucionales por él
propuestos "golpearán las finanzas de los consu
midores de electricidad", "afectará la libre com
petencia", "ahuyentará la inversión, impidiendo
la reactivación de la economía" y "es un hecho
(sic) que generará desabasto, apagones y tarifas
cada vez más caras". Eso y mucho más.

UF, ¡QUÉ PANORAMA tan negro!, pero hay
que recordar que la cúpula empresarial hizo
una pataleta similar cuando en el inicio de la
pandemia exigió al presidente López Obrador
que el gobierno se endeudara (propuso un billón
adicional de pesos) para "rescatar" a los machu
chones del sector privado (además, exenciones
fiscales) y que el Estado (al que el CCE aborrece,
pero estira la mano cuando de pagar cuentas
se trata) asumiera los costos (facturables a la
mayoría de la población), mientras los barones
cosechaban utilidades.

COMO EL MANDATARIO la mandó a paseo,
la cúpula empresarial armó una grotesca cuan
extorsiva campaña en contra del gobierno,
"porque nos cerró las puertas y decidió no hacer
nada en apoyo del enorme universo de empresas
y personas; necesitamos ser escuchados. El será

el único responsable". Y los integrantes del CCE
(7 organizaciones asociadas y 5 invitadas perma
nentes) lo repitieron como pericos.
DESDE LA LLEGADA de López Obrador la cú
pula empresarial no ha parado en sus campañas
sucias y desinformadoras, pero con la iniciativa
de reforma constitucional en materia eléctrica
mete el acelerador a fondo, siempre en defensa
de contratos leoninos, saqueo al erario, depreda
ción, subsidios a particulares, negocios turbios,
"rescates" y demás caramelos que los gobiernos
neoliberales le regalaron.

POR ALLÁ APARECE un Consejo Ejecutivo
de Empresas Globales (léase trasnacionales)
repartiendo la misma propaganda: "vemos con
enorme preocupación la iniciativa de reforma en
materia eléctrica, pues afectaría profundamente
la competitividad del país a corto y largo plazos.
De ser aprobada en sus términos por el Poder
Legislativo, incrementaría los costos de las tari
fas eléctricas, tanto de familias como empresas,
y se limitaría el acceso a energía asequible, se
gura, sostenible y suficiente, indispensable para
el desarrollo industrial, social y económico del
país".

¿QUIÉNES INTEGRAN EL CEEG? ¡Sorpresa!
Iberdrola, en primer lugar, seguida de otras
trasnacionales que hacen pingües negocios en
México, muchas de ellas en el sector energético.
Su cabeza visible es Alberto de la Fuente, presi
dente y director general de Shell México, quien,
de acuerdo con su propia información, "trabajó
en la Oficina de la Presidencia, la Secretaría de
Energía y la Comisión Reguladora de Energía".
También aparece otra estrellita neoliberal: Mé
nica Aspe, hija de Pedro, el de los mitos geniales;
con Peña Nieto fue representante de México an
te la OCDE y subsecretaría de Comunicaciones y
Transportes. De allí brincó a la dirección general
de AT&T, de negro historial.

ENTONCES, COMO BIEN lo dice López Obra
dor, "en las redes sociales y en los medios con
vencionales hay mucha desinformación, pero
es por lo mismo. Es que reparten mucho dinero
los de Iberdrola y todos ellos, y tienen campa
ñas para asustar; mienten como respiran... y lo
que no suena lógico suena metálico, este es el
asunto".
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Las rebanadas del pastel
Y MIENTRAS LAS calificadoras se suben a la
extorsión, el chiste va por cortesía de Carlos Sa
lazar, presidente del CCE: "la iniciativa privada
no tiene una visión clasista".

cfvmexico_sa@hotmail. com

su clase u orientación social, afirmó elLa iniciativa privada no tiene una visión
clasista que divida a Las personas de acuerdo a presidente del CCE. Foto Cristina Rodríguez
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DINERO

Cua nto hay que ganar para ser clase media //
Carso dice que no tuvo la culpa #¿Quén pompó?
ENRIQUE GALVAN OCHOA

AÑOS ATRÁS EL Inegi hizo un
estudio sobre la clase media mexi
cana y nos debe una actualización.
En el discurso presidencial con
frecuencia aparece ese concepto

ligado a otros como "aspiracionista". A falta
de dicha actualización del Inegi se podría citar
la de Estados Unidos, donde viven millones de
mexicanos de la segunda generación que ya cla
sifican como clasemedieros. "Es una sensación
de seguridad", dice el diario USA Today. "Es una
cierta cantidad de ingresos. Es una cierta canti
dad de capital humano. Es una cierta cantidad
de compromiso en su comunidad. Todo tipo
de cosas te convierten en clase media", según
Jeffrey Wenger, investigador principal de polí
ticas en Rand Corp., citado por el diario que se
reparte gratuitamente en los hoteles del aquel
país. "Hay algunas formas en que los expertos
determinan la clase media y si usted es parte de
ella: La forma más directa de definir a alguien
como clase media se basa en los umbrales de
ingresos. En el sentido más simple, si su ingreso
familiar promedio para 2020 fue de 50 mil 641
a 135 mil 42 dólares, se le considera de clase
media, según las estimaciones de Wenger. (En
tre un millón y 2 millones 700 mil pesos al año).
No se la pasan mal.

Autos híbridos eléctricos

LOS CLASEMEDIEROS MEXICANOS son
los que están comprando automóviles híbridos
y eléctricos, porque siguen siendo muy caros.
La Asociación Mexicana de la Industria Au
tomotriz (AMIA) da a conocer el reporte de
ventas. Durante julio de 2021 la venta fue de 4
mil 519 unidades, 155.9 por ciento mayor que
lo registrado en el mismo mes de 2020 (mil 766
unidades). Las ventas de julio de 2021 estuvie
ron compuestas por 47 eléctricos, 238 híbridos
conectadles y 4 mil 234 híbridos. En el acumu
lado enerojulio de 2021 se comercializaron 27
mil 662 vehículos con este tipo de tecnologías,
los cuales representaron 4.6 por ciento de las
ventas totales de vehículos ligeros en el país
durante los primeros siete meses de 2021. Si to
mamos en cuenta que el parque vehicular es de
50 millones de autos, la inmensa mayoría de los
mexicanos sigue con sus coches de gasolina.

¿Entonces quién es culpable?
GRUPO CARSO RECHAZÓ responsabilidad
en el desplome de una parte del tramo elevado
de la línea 12 del Sistema de Transporte Colec
tivo Metro en mayo y apuntó ala sobrecarga
generada por los trabajos de rehabilitación de
la línea, realizados en 2015. Ese año el jefe de

Gobierno era Mguel Angel Mancera. Aunado
a ello, el hundimiento del suelo en el tramo ele
vado de la línea, así como los más de 13 sismos
de magnitud superior registrados desde su
construcción, también fueron factores que con
tribuyeron al desplome, afirmó la empresa que
participó en el consorcio constructor de la obra,
en un documento entregado a la Fiscalía Gene
ral de Justicia de Ciudad de México, citado por
el diario Milenio. Carso, una de las empresas
controladas por la familia del empresario Carlos
Slim, fue la responsable de edificar el tramo
elevado de la línea del Metro colapsada. El pre
sidente López Obrador reveló que Slim ofreció
llevar a cabo los trabajos de rehabilitación de la
línea 12 del Metro, sin cargo al erario.

Apagón

DICE EL NEW York Times que el apagón de
Facebook fue una demostración a escala pla
netaria de lo esenciales que se han vuelto los
servicios de la compañía para la vida cotidiana.
Facebook, Instagram, WhatsApp y Messenger
son desde hace tiempo algo más que herra
mientas prácticas para chatear y compartir
fotos. Agregaría hacer llamadas por teléfono
gratis a cualquier parte del mundo... y en vivo,
con la persona con la que estamos hablando. Al
entusiasmo del diario neoyorquino habría que
añadirle otro comentario: el apagón demostró
qué tan vulnerables somos, y qué impotentes
para enfrentar una situación de emergencia
como esa.

Ombudsman social
Asunto: ¿Quén pompó?
NO ENTIENDO CÓMO ese señor Claudio X.
González sigue intentando golpear a la 4T, y
cómo el IMSS, por conducto de Zoé Robledo,
continúa comprando sus productos, por ejem
plo papel sanitario.
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Dr. José Alfredo Meza / Rosarito BC. (verificado por
teléfono)

R: YA LO dijo por ahí el oriundo de Macuspa
na: ¿Quén pompó!

Twiteratti

CÓMO CAMBIAN LOS discursos. Cuando
EPN compró a los panistas para aprobar la

reforma energética, los líderes del PAN nos
decían que era lo mejor; que llegarían miles de
millones de dólares en inversión. Pasaron seis
años y no llegó nada. Hoy que queremos recu
perar lo nuestro, nos dicen lo contrario.

@vissaeusmorenae

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

Alejandro Moreno, dirigente del PRI,
expuso en conferencia de prensa que La
coalición Va por México está firme, pero el

tricolor tiene que estar Listo para ir soLo a Las
elecciones del próximo año si no hay alianza.
Foto Luis Castillo
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La reforma eléctrica no encenderá; aún y cuando el partido ofi
cial y sus aliados se impongan en la Cámara de Senadores o en
la de Diputados, serán tan grandes las contradicciones cons

titucionales que provocará y tan costosa su colisión con todos los
tratados comerciales internacionales que no será operativa... sirve
a dos objetivos de Andrés Manuel López Obrador: a crear un nue
vo enemigo ante el cual batirse los próximos años, los malévolos
y abusivos inversionistas privados, y abrir la puerta a que el PRI de
Alejandro Moreno se una a Morena.

Al Presidente ya se le acabaron los
enemigos para las mañaneras; la heren
cia del pasado, los conservadores, los fifís
o las clases medias son enemigos muy
gastados que ya no reditúan ni siquiera
entre sus más fieles seguidores. Surgido
del conflicto, el conflicto es la simiente
donde por décadas aflora su popularidad.
Y ahora tiene un nuevo enemigo sobre el
cual lanzar venablos en los años que fal
tan para las elecciones de 2024.

Los actuales enemigos de López Obra
dor son "las empresas corruptas" de las
que dice se subsidian con casi medio bi
llón de pesos en daño de la indefensa Co
misión Federal de Electricidad a cargo de
Manuel Bartlett. En la narrativa oficial, es
la iniciativa privada la que roba al pueblo;
pero, ¡salve oh patria querida!, la iniciati
va presidencial le regresará a los mexica
nos lo que arrebataron los abusivos neo
liberales. Música heroica de fondo entre
céfiros y trinos celebran el triunfo del bien
sobre el mal.

Pero de esto no se ha dado cuenta la
mayoría de las organizaciones del sector
privado, han caído redonditas en el gar
lito, se han subido al ring con la máscara
de los villanos chupasangre: El CCE, de
Carlos Salazar; la AMEXHI, que lidera
Juan Manuel Delgado, y la AME, que pre
side Ramón Moreno, defienden con una
visión unidireccional el interés privado,
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colocándose en el papel que el gobierno
quiere dentro de la propaganda y el deba
te político.

Canacintra y CEEG miden el tiro. Sólo la
representación de la mediana y pequeña
empresa que preside Enoch Castellanos
y de las empresas globales que encabeza
Alberto de la Fuente han sabido expresar
con tino que, además de los derechos de
los particulares, hay derechos constitu
cionales de mayor alcance que serían vul
nerados por la Reforma Apagón. Son los
derechos a la salud, a realizar actividades

económicas lícitas y a que nadie puede
ser afectado por la retroactividad de nin
guna nueva ley. Y que sin menoscabo
del papel rector del Estado en las activi
dades económicas, el fortalecimiento de
la CFE no tiene por qué pasar encima de
los derechos y libertades que incumben a
todos los sectores de la sociedad. Ellos sí

leyeron bien la bola ensalivada disparada
desde Palacio.

Adolfo Lagos salva vidas. El Gran
Fondo Adolfo Lago Izzi Kardias ha lo
grado acopiar desde su creación hasta

este año el dinero suficiente para pagar
100% de las operaciones que han reque
rido 143 niños con cardiopatía, amén de
los recursos que se acopien para la ro
dada ciclista que se realizará el próximo
domingo 10 de octubre. El entrañable
director de Izzi, Adolfo Lagos, murió a
manos criminales hace 4 años; pero su
memoria y valores se preservan en un
fondo que le permite a la fundación Kar
dias, que conduce Ana Luz Díaz, ofrecer
esperanza de vida por encima de las tra
gedias que ensombrecen al país.
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La necesidad de institucionalización de las empresas familiares
Por Juan Pablo Murrieta Rodríguez

Más del 90% de las em

presas que cotizan en
la Bolsa Mexicana de

Valores, son empresas familia
res; empresas emblemáticas co
mo Bimbo, Quesos San Jacinto o
Alerón, entre muchas otras, inicia
ron bajo un esquema de este tipo.

Las empresas familiares permiten ge
nerar un patrimonio, promueven el em
pleo, innovación y tienen un impacto
significativo en la actividad económica
del país; sin embargo, el proceso de con
solidación como corporativos institucio
nalizados no siempre es exitoso, se esti
ma que el promedio de vida de la empresa
familiar es de 25 años.

Cifras del Instituto Panamericano de

Alta Dirección de Empresas (IPADE) se
ñalan que 33% de las empresas familiares
en México sobrevive el paso a la segunda
generación y sólo el 15% trasciende a la ter
cera generación.

Las empresas familiares se caracterizan
por la concentración de decisiones y pro

cesos en el dueño, en familiares o en gente
muy cercana a ellos. Estos líderes enfren
tan el desafío de alinear los intereses de la
familia con los objetivos del negocio, lo que
pone en riesgo la continuidad de la empre
sa en el mediano o largo plazo.

Para garantizar la continuidad de la em
presa es indispensable cambiar de pers
pectiva, repensar la estrategia y buscar
formalizar la organización y la operación,
además de institucionalizar una cultura

acorde a esta nueva perspectiva. Lo ante
rior implica, entre otras cosas, definir una
estructura acorde a las necesidades de la

empresa, repartir responsabilidades, for
malizar el proceso de toma de decisiones,
establecer objetivos y exigir a cada área re
sultados concretos.

La institucionalización de la empresa
demanda de un esfuerzo importante; se
refiere a la implementación de estructuras,
procesos y mecanismos ligados a la actua
ción y comunicación de los órganos de go
bierno y de administración, documentando
estrategias y objetivos, responsabilidades,
facultades, procesos, controles, riesgos y
sistemas de gestión, entre otros factores,
que en su conjunto enfoquen y alineen a la
empresa en una misma dirección.

Lograr enfoque y dirección única para
la empresa permite crecer de forma estruc
turada, desarrollando estrategias de me
diano y largo plazo; se cumple también el
propósito de disminuir la dependencia en
una sola persona y permite asegurar que el
negocio siga existiendo y prosperando aun
cuando los fundadores o sus familiares ya
no estén en él. La institucionalización tiene
como resultado que el conocimiento y ex
periencia de las personas se queden en la
empresa y sean la base sobre la cual se con
tinúe su operación y crecimiento.
El proceso es diferente para cada ne

gocio; sin embargo, en todos los casos la
institucionalización busca fortalecer y op
timizar la operación, fomenta un desarrollo
más responsable acorde a las condiciones
del mercado y a los cambios generados por
la globalización y la competencia.

Sólo mediante una estructura adecua

da y apoyándose en buenas prácticas cor
porativas se podrán mitigar riesgos, evitar
malas gestiones y atraer inversiones de ca
pital que le permitan a la empresa crecer de
manera sostenible en un entorno cada vez

menos predecible.
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arturodamm@prod¡gy.net.mx

En el antepasado Pesos y Contra
pesos escribí: "Éstas son las con
secuencias si se apruébala contra

rreforma eléctrica: (i) expropiaciones de
hecho; (ii) electricidad más caray más con
taminante; (iii) pérdida de competitividad
del país; (iv) menos inversiones directas:
(v) menor producción de bienes y servi
cios, menor creación de empleos, menor
generación de ingresos; (vi) menos creci
miento, que depende de la producción,
y menos bienestar, que depende de los
empleos y los ingresos; (vii) violación del
Estado de derecho; (vüL) violación de trata
dos internacionales; (ix) litigios internacio
nales; (x) más presiones sóbrelas finanzas
gubernamentales", diez consecuencias a
las que hay que agregar dos más: presio
nes inflacionarias y control político de la
compra y venta de electricidad.

Expropiaciones de hecho, ya que "la instrumen
tación del sistema eléctrico que se plantea en esta
iniciativa, requiere la cancelación de todos los per
misos de generación eléctrica otorgados y los con
tratos de compraventa de electricidad, así como las

diversas figuras de generación privada y las solicitu
des pendientes de resolución".
Electricidad más cara y más contaminante, ya

que su generación de parte de la CFE resulta hasta
250 por ciento más cara que la generada por parti
culares, y es generada con fuentes sucias de energía.
Dado que la electricidad será más cara se generarán
más presiones inflacionarias.
Dado que la electricidad será más cara y más

contaminante, México perderá competitividad, se
invertirá menos, habrá menos producción, menos
creación de empleos, menos generación de ingresos,
menos bienestar.

Violación del Estado de derecho, entre otras cosas,
por la violación de tratados internacionales, comenzan
do por el TMEC, dando lugar a litigios internacionales.

Si fuera el caso de que al precio justo (cualquier
cosa que eso signifique), al que se pretende proveer
la electricidad, no se cubrieran los costos de produc
ción, situación más que probable, sobre todo en el
caso del consumo doméstico de electricidad, se ten
drían que otorgar subsidios, lo que podría presionar
todavía más a las finanzas del gobierno.

Por último, el control político de la compra y venta
de electricidad, ya que, de aprobarse la contrarrefor
ma, la CFE sería, no sólo monopolio por el lado de la
oferta (sólo a ella, a ningún privado, podría comprár
sele la electricidad), sino también monopolio por el
lado de demanda (sólo a ella, a ningún privado, po
dría vendérsele la electricidad), lo cual daría como
resultado el control político de la compra y venta de
electricidad, sin la cual no hay manera de realizar ac
tividades económicas, desde la producción hasta el
consumo, lo cual daría como resultado el control polí
tico de las actividades económicas de los particulares,
desde empresas hasta hogares.
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Un parteaguas para
el país y el PRI

De aprobarse, la reforma eléctri
ca que acaba de mandar el Pre
sidente al Congreso, represen

tará un punto de inflexión para el país y para el
PRI. Esperemos que no suceda Abrir el sector
eléctrico a la inversión privada requirió un es
fuerzo brutal La electricidad es una de las vacas

sagradas en la política mexicana, con una enor
me carga ideológica. La reforma energética de
Peña Nieto logró destrabar el nudo gordiano.
La reforma está dando resultados. Miles de

millones de dólares en inversión han entra

do al país. Se han desarrollado importantes
proyectos de energía renovable. El costo de
generación ha disminuido. Todo apuntaba a
que estos beneficios seguirán creciendo con
el tiempo, hasta ahora.
La iniciativa del Presidente busca frenar la

competencia privada y regresar a un pasado en
elquelaempresaestatalgozabadeunaposición
dominante. Con la reforma, la CFE generará co
mo mínimo 54% de la energía eléctrica No im
porta que sus costos de producción sean ma
yores a los de los privados o que la energía que
genera sea menos limpia, su cuota mínima se
mantendráfija Los privados, asu vez, tendrán
que vendertodasuenergíaalaCFE. Prohibidos
quedaránlos esquemas de autogeneración Por
si fuera poco, la reforma eliminará a los regula
dores independientes y convertirá ala CFE en
juez y parte, creando un evidente conflicto de
intereses. Las consecuencias serán terribles en

términoseconómicosyecológicos.

López Obrador afirma que su reforma con
viene aempresariosyciudadanosporque paga
rán menos. No veo cómo. Los costos promedio
por megawatthora de la CFE son mucho más
altos que los de los privados. Laúnica manera de
cobrar menos dadala ineficiencia de la empresa
"productiva" del Estado y la menor competen
cia es subsidiando el precio a los consumidores.
Evidentemente, los recursos que el gobierno
destine a este fin provendrán de otras partidas,
como saludyeducación.
Se requieren inversiones multimillonarias

paragenerarlaelectricidadlimpiaybarataque
demanda nuestra economía. La reforma ahu
yentará la inversión extranjera justo cuando
más la necesitamos. Podemos esperar tam
bién una cascadade demandas en caso de que se
apruebe. Por donde la queramos ver, la iniciativa
de López Obradorrepresentaráungolpepara
el desarrollo de México (quizá incluso mayor al
de la cancelación del aeropuerto de Texcoco). Se
podráhablar de un antesyundespués.
Pero para aprobarla tiene que cambiar la

Constitución y para ello requiere los votos de
un partido de oposición. Tanto PAN como PRD
dejaron claro que no la respaldarán. El PRI di
jo que la estudiará antes de tomar unapostura,
lo que encendió las alarmas. López Obrador,
como el gran político que es, ya planteó la deci
sión como una definición para los priistas entre
"seguir con el salinismo" o "retomar el camino
del Presidente Cárdenas". Si optan por apoyar
la reforma tambiénpodremos hablar de unan
tes y un después del partido tricolor, si es que
tendrá un después. —=
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El riesgo latente
del dinero

17
j 1 riesgo es un concepto mas pre

¦ i sente en nuestro vocabulario, y
no porque seamos inversionis

tas asiduos que aprovecharon las oportuni
dades que trajola pandemia por covid19. Nos
sentimos más endebles y por eso somos más
conscientes de los posibles contratiempos a
nuestro alrededor.

Siete de cada 10 ciudadanos consultados por
Axa en su Future Risks 2021 muestran un au

mento en la percepción del riesgo en el mundo y
se sienten más vulnerables que hace cinco años.
En el top 10 de los riesgos del estudio de

Axa, el primero es el cambio climático, le sigue
laciberseguridadyluego lapandemiaylas en
fermedades infecciosas. En el sitio ocho está

el riesgo de estabilidad financiera, hoy más
que nunca tememos que será imposible al
canzarla o mantenerla

La estabilidad financiera, según datos de la
Reserva Federal, es "construir un sistema fi
nanciero que pueda fu ncionar en los buenos y
malos tiempos, que absorba todas las buenas
y malas cosas que suceden en cualquier mo
mento ala economía". Parala Fed, "no se trata
de prevenir el fracaso o detener alas personas
o negocios de hacer o perder dinero. Se trata
de ayudar a crear las condiciones en las que
el sistema siga funcionando con efectividad
hasta cuando pasan tales eventos".
Esta definición, pensada parala economía de

un país, puede utilizarse para las personas. La
estabilidad financiera para una persona o una

familia implica construir un sistema financiero
que ayude en las buenas y en las malas.
Las malas: si nos quedamos sin empleo,

tener un fondo de emergencia para concen
trarnos enbuscar un nuevo trabajo en vez de
estresarnos porque no hay dinero, porque no
hay ingresos.
Las buenas: llegan ingresos nuevos, un bo

no, un segundo empleo, y la estabilidad finan
ciera permite aprovechar y crecer nuestro
ahorro para el retiro, adquirir un activo o ha
cer una inversión.
Las inversiones, los seguros, el ahorro y el

uso del crédito son herramientas para en
frentar un momento bueno y uno malo. Para
aprovecharlos hay que participar en el siste
ma, conocerlo y saber elegir el mej or camino
para nosotros.
EstelunesiniciólaSemanaNacionalde Edu

cación Financiera 2021 de la Condusefy abre
una oportunidad para pensar en nuestra estabi
lidad: ¿Pudimos enfrentar lo que trajo covid19?,
¿podremos aprovechar y hacer un ahorro ex
tra?, ¿podremos enfrentar otra dificultad?
Enlas más de mil actividades delaSNEF 2021

podremos reflexionar cómo estamos y encon
trar soluciones o estrategias de apoyo para cons
truir nuestro sistema de estabilidad. Silogramos
mitigar ese riesgo, podremos enfocarnos en
otros, al final, la estabilidad financiera puede ser
un trampolín para aminorar el riesgo de la pan
demia vía una correcta estrategia de seguros de
salud,porejemplo.LaSNEFpuedeserelprimer
paso para participar, conocer, elegir mejory es
tar listos paralo que venga
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IN
VER
SIONES
FALTA DE PACOS

Pilotos apoyarán la
huelga en Vero mar
Luego de que los sobrecargos
de Aeromar dieran a conocer

que emplazarán a huelga, los
pilotos, a través su sindica
to, tomarán la misma medida
Según el organismo, los traba
jadores establecieron conve
nios para reducción de salarios
y prestaciones como apoyo ala
empresa, que generaron aho
rro por 50 mdp, pero eso no se
reflejó en los pagos.

REPRESENTACIÓN

De la Mora participa
en reunión de OCDE
Mientras la titular de Econo

mía, Tatiana Clouthier, pro
mueve pymes en Dubái, la sub
secretaría de Comercio Exte
rior, Luz María de la Mora,
participó en su representación
en el Consejo Ministerial de la
Organización para la Coopera
ción y el Desarrollo Económi
cos, en el contexto de su 60 ani
versario. México forma parte
de la OCDE desde1994.

INVESTIGACIÓN
WTTC: reactivación
turística en AL, lenta
Una investigación de Oxford
Economics y el Consejo Mun

dial de Viajesy Turismo revela
que la recuperación del sector
en América Latina ha sido len

ta, ya que su contribución al
PIB regional puede tener un al
za de solo 26 por ciento al cierre
de este año. Un efecto rebote de

la caída de 49por ciento que tu
vo por 1 a pandemia en2020.

RINDE INFORME

México promueve el
desarrollo: Torruco

Desde Nueva York, el titular de
Sectur, Miguel Torruco, pre
sentó su informe de labores al
frente de la Comisión Intera
mericana de Turismo, donde
dijo que México ha promovido
una agenda de cooperación y
desarrollo, mayor competiti
vidad, innovación, sostenibili
dad e inclusión social.
FIRMA DE MOVILIDAD

José Pinto, director
de líber Empresas
Con más de 15 años de expe
riencia en empresas globales
de consumo, arribó a la divi
sión de líber para Empresas
José Pinto como nuevo direc
tor general en México. Como
apasionado de la tecnología,
su misión será acercar las so

luciones de la plataforma de
movilidad a las corporacio
nes en el país.

Fecha: 07/10/2021

Página: 18

Area cm2: 143

1 / 1

Columnas Económicas

Inversiones /Redacción

Redacción

Costo: 17,446

Página 5 de 5

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Una herramienta para seguir
la transformación social
es el mercado social

La economía solidaria reflexiona sobre todos aque
llos aspectos que, de alguna manera, sostienen
el funcionamiento económico de i a comunidad,
desde la producción de bienes y servicios hasta
el consumo, pasando por las relaciones que se

establecen entre personas y organizaciones. El componen
te sobre qué, cómo, para
qué y para quién produ
cir afecta directamente

te en las prácticas econó
micas de manera ciara y
transparente.
Por ello, desde mi propuesta, se fomentan los bienes y

servicios destinados al mercado social con criterios demo
cráticos, solidarios y sosten ¡bles,

Situándonos en la práctica del diseño transformador» la
cuestión es cómo se integran estos criterios en la configura
ción de los productos. Como lo he comentado antes, mi fór
mula cuenta con herramientas enfocadas a analizar el gra
do de integración de los principios y valores en la práctica
de las entidades, pero aún no dispone de herramientas que
puedan permitir el análisis, evaluación o incluso la toma de
decisiones para desarrollar los productos que ofrecen.
Algunas de las herramientas que se pueden desarrollar,

además del mercado social, y que tienen potencial para in
tegrar, a coito o largo plazo, criterios evaluativos enfocados
en los productos son: los balances sociales y las certificacio
nes de garantía ecosocial, por lo que los balances sociales
son herramientas de autodiagnóstico para conocer el nivel
de integración de los principios y valores en las organizacio
nes. Es interesante su análisis por ios criterios de evaluación
que debernos utilizar, aunque al día de hoy apenas contamos
con indicadores de medida para los productos que desarro

llan las empresas. Las certificaciones de garantía ecosocial,
por otra paite, son procedimientos para garantizar que un
producto, servicio o empre
sa está en conformidad con.
ciertas normas, criterios o
estándares. Los sellos o eti

quetas son instrumentos de
certificación que tienen co
mo objetivo principal apor
tar transparencia al público consumidor, por tanto, deben
mostrar desde qué criterios éticos, sociales y ambientales se
ha configurado un producto o servicio. Aunque esto apenas
cuenta con sellos propios, hay un interés creciente, sobre to
do en cuanto a la escala bilidad de los productos del merca
do social y el fomento del consumo responsable y conscien
te entre la sociedad.

Esto define el mercado social como "una red de produc
ción, distribución y consumo de bienes y servicios y aprendi
zajes comunes, que funciona con criterios éticos, democráticos,
ecológicos y solidarios, en un determinado territorio, constitui
da tanto por las empresas y entidades de la economía solidaria
7 social como por consumidores/as individuales y colectivos
considerando el mercado social como una herramienta trans

formadora necesaria para articular modelos cooperativos entre
los diferentes agentes del circuito.

La cooperación entre las organizaciones es una práctica ne
cesaria y la interrelación es una de las condiciones más impor
tantes, asilo subrayan miembros del Proyecto Democracia Eco
nómica [2009) cuando se refieren a las diferentes realidades
económicas alternativas de cada uno de los tres mercados co

nocidos: bienes y servicios, capitales y trabajo.
Crespo y Sabín (2014) señalan cuatro elementos mínimos

que identifican un mercado social: una base transformadora
de las condiciones de mer

cado. los agentes económi
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eos conscientes (público
consumidor y empresas),
un proceso democrático en
la organización del merca
do (transparencia y participación) y, por último, la combina
ción de herramientas de visibilización, comercialización y de
acceso a un consumo responsable. Para que estos elementos
sean reconocidos socia[mente, el mercado social debe fomen
tar la creación de herramientas que faciliten su dinamización y
escala bilidad, asi como generar las estrategias necesarias para
difundir los principios y valores de la ESS de manera que au
mente la confianza entre los consumidores y las consumidoras.

Los bienes y servicios económicos se regulan con base en la
disponibilidad de recursos; por lo tanto, en un mundo finito, las
sociedades no disponen de suficientes recursos para satisfacer
todas sus necesidades, y por ello tienen que elegir qué bienes se
producen y cuáles no, así como definir también qué necesida
des son prioritarias. De esta forma nos encontramos ante tres
grandes cuestiones en toda economía; qué, cómo y para quién.
A la hora de preguntar acerca de qué bienes y servicios se

han de producir y en qué cantidades, se plantea el problema de
cómo y en qué se utilizan ios recursos disponibles. La econo
mía solidaria promueve la creación de herramientas capaces de
detectar las necesidades sociales e individuales y, de esta ma
nera, producir productos socialmente útiles que permitan un
desarrollo humano sosten ible. También reflexiona sobre cómo

aumentar la participación social para determinar qué bienes y
servicios son más prioritarios para el bien común. No son los
agentes económicos unilateral mente ios que deciden en fun
ción de su beneficio propio, sino la sociedad en su conjunto pa
ra asegurar las necesidades básicas, y también diferenciadas,
de toda la población.

Para responder a la pregunta de cómo deben ser producidos,
hay que anteponer criterios de producción local, solidaria y sos
tenibilidad por encima de criterios económicos.

Por último, sobre para quién o de qué manera se distribuirán,
la economía solidaria defiende una distribución justa, equitativa
y racional de la riqueza, los recursos y las capacidades, y tam
bién un consumo responsable
basado en la solidaridad. De es

te modo, la libre elección o el

poder adquisitivo para obtener
un bien o servicio porunospo
eos individuos en el mercado,
no puede suponer la reducción de libertad de otros. Los bienes
económicos no son meramente cosas para ser consumidas, sino
satisfactores de necesidades para el desarrollo humano. En la dis
tribución de los bienes se debería evitar el lucro excesivo de una

minoría a costa de la pobreza extrema de la mayoría.
Teniendo en cuenta estas cuestiones, el diseño dirigido al

mercado social debe ser un instrumento transformador que po
tencie un nuevo sistema de necesidades para un desarrollo hu
mano sostenible y con capacidad para generar satisfactores que
estén al servicio del bienestar colectivo (Figura 4). El ámbito del
diseño tiene que abandonar la idea de un mundo lleno y em
barcarse en el desarrollo de productos que potencian aquellas
capacidades humanas que dotan a las personas de una buena
vida, autosuficiente y en equilibrio con el entorno»

La cooperador i entre las
organizaciones es una

QCttCQ necesaria
La economía solidaria

defiende UÍ1Ü díStríhuCiÓR
justa.. eqiBtatívay racional

de lü riíjlieza
Los balances sociales
son herramientas de

el nivel de integración
empresarial

Hoy apenas contamos con
indicadores de medida

para los productos que
desarrollan las empresas
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Citi: expropiación indirecta con propuesta
de AMLO, menos inversión y golpe al PIB
En la carretada de reacciones que ha ge
nerado la iniciativa eléctrica del presi
dente Andrés Manuel López Obrador, vale
destacar una nota que el lunes remitió Ci
ty Research a sus inversionistas.

Fue elaborada por Sergio Kurczyn, My
riam Rubalcaba y Adrián de la Garza. Se
pondera que la propuesta restablecerá un
monopolio estatal y eliminará la compe
tencia; tendrá consecuencias negativas
para el desarrollo del país, la lucha vs el
cambio climático y para la inversión, más
allá del sector energético y minería.

Además al anularse la ley de 1992 y la
reforma del 2013, hay una "expropiación
indirecta" de las inversiones realizadas a

su amparo bajo diversas figuras.
El término de "expropiación indirecta"

está en el TMEC. Es un acto de gobierno
que tiene un efecto adverso sobre el valor
de una inversión. Se considera que las ac
ciones legales de la IP deben ser bajo la
protección de ese acuerdo y otros.

También habrá un impacto en precios
y subsidios ya que la energía de CFE de
Manuel Bartlett es 50% más cara y menos
limpia. Además el desplazamiento de la IP
que en 2018 generaba 46% de la electrici
dad y ahora es el 62%, implicará inversio
nes para las que el gobierno federal no tie
ne capacidad.

Al eliminar las subastas a largo plazo y
los Cel's ya no habrá incentivos para ge

nerar inversiones renovables y se da al
traste a 8,300 mw de capacidad solar y
eólica generados entre 2016 y 2017 por
8,500 mdd. Además se afectarán los com
promisos asumidos por México para ge
nerar 35% de energía limpia para 2024,
cuando se está en 25%.

Con el nuevo rol del CENACE que lleva
Ricardo Mota hay en el campo eléctrico
un nuevo arreglo institucional con la CFE
al frente. Todo el despacho lo retomaría la
dependencia como antaño y Energía de
Rocío Nahle concentrará permisos y tari
fas. Respecto a la disolución de la CNH se
estima que se debe al interés que tiene
para la electricidad, petróleo y gas como
fuente de energía.
Se establece que el nuevo esquema

agravará la problemática eléctrica que ya
hay en varias regiones. En cuanto a la es
tabilidad macro, se apuesta a que se pre
servará, siempre que se respete una polí
tica comercial abierta, la autonomía de
Banxico y la disciplina fiscal. Sin embargo
el crecimiento futuro seguirá debilitán
dose. En cuanto al Congreso, no hay nada
escrito.

ESTA SEMANA EL CONVENIO
ENTRE CORAL Y CRÉDITO REAL
Se espera que esta semana se firme el
convenio para que Grupo Coral de Miguel
Alemán y Carlos Cabal cierren el traspaso
de las acciones del 50% de Radiópolis a

Crédito Real de Ángel Romanos. Con ello
se saldaría el préstamo por 35 mdd con el
que, en su momento, se completó el pago a
Televisa. Obvio el valor total del paquete,
que quedó en garantía, es por el doble de
esa suma. Habrá que reintegrar a los so
cios de Coral el remanente y habría un
tercero que asumirá la mitad de la firma
radiofónica que lleva Francisco Cabañas.

ICEI HOY SEMINARIO PARA
EMPUJAR ASG EN EDIFICACIÓN
Encabezada por el ICEI que da cabida a las
principales compañías de bienes raíces y
que preside Enrique Carrillo hoy inicia un
seminario orientado a empujar los mejo
res criterios ambientales y gobierno cor
porativo (ASG) en la edificación. Partici
parán ADI de Enrique Téllez, AMPIP de
Lorenzo Berho, el Instituto Mexicano de
Edificios (IMEI) de Elsa Yáñez y Amefibra
de Luis Gutiérrez.

CASILLAS ASUME
SU NUEVO RETO EN BARCLAYS

Como le adelanté Gabriel Casillas ya es el
nuevo Economista en lefe para LA de Bar
clays. Ayer la firma oficializó la designa
ción del otrora especialista de Banorte.

(a>aguiLar_dd
albertoaguilar(Sdondinero.mx
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El Inegi reportó ayer que la producción total de
vehículos ligeros en México, durante septiembre,
registró una caída de 33 por ciento

I sector automotor no la está pasando bien
en México. Los datos revelan una afectación

profunda de la capacidad ele producción y
exportación de esta importante industria. Es
un daño colateral causado por la lucha ele
gigantes derivada de la escasez de chips.
La afectación es grave. Veamos los datos.

Ayer el Inegi reportó que la producción total de vehículos
ligeros en México durante septiembre se desplomó 33 por
ciento. Es una caída brutal en medio de un año de recuperación.

En consecuencia, las exportaciones automotrices cayeron
24 por ciento, para totalizar únicamente en 195 mil unidades.

Es gravísimo: en el peor momento de la pandemia, hace
un año, en septiembre de 2020, se producía y se exportaba
mucho más. Afortunadamente los datos acumulados para
todos los meses de este año reflejan una afectación menor
a lo que ocurrió en el noveno mes del año.

No obstante, si septiembre fue el inicio de un patrón que se
agravará hacia el cierre de 2021, estamos ante un problema
de dimensiones incalculables.

Y, ¿por qué es tan grave la situación? Porque hay otros
países que, incluso con la escasez
de chips, no caen.

Tomemos el caso de Corea del

Sur, cuyas exportaciones en el primer
semestre de este año se dispararon
28 por ciento, de acuerdo con datos
del Ministerio de Comercio, Industria
y Energía. En la primera mitad del año
las exportaciones de autos desde
esa nación crecieron a doble dígito.

Tan sólo las exportaciones de autos híbridos y eléctricos
fabricados en ese país crecieron 63 por ciento.

Los ciatos más recientes de Corea confirman esta bonanza.

En agosto, sus exportaciones de vehículos crecieron 4 por
ciento, mientras que las exportaciones mexicanas cayeron
en ese mismo mes 19.58 por ciento. Los autos coreanos se
están vendiendo como pan caliente en Europa, donde las
ventas crecen 64 por ciento. Toda la industria automotriz
surcoreana está volcada en vender autos eléctricos e híbridos.

¿Qué significa esto? Que México podría perder velozmente
el estatus dejugador privilegiado del sector. Ante ello, urge que
el presidente Andrés Manuel López Obradory sus secretarios
Tatiana Clouthiery Rogelio Ramírez de Da O actúen, y que
lo hagan en concordancia con José Zozaya el presidente de
la Asociación Mexicana de la Industria Automotriz

Si México se descalabra en esta industria, difícilmente se
podrá consol id aroma recuperación generaly consistente del
PIB. El daño podría contenerse todavía, aunque no evitarse,
porque incluso los datos individuales por marca reflejan las
heridas en nuestro sector. Véase por ejemplo el número de
autos producidos por parte de General Motors de México: caída
de 19.3 por ciento en el período eneroseptiembre de 2020. ¡Uf!

ALTAN

Salvador Álvarez, CEO de Altán Redes, informó que su
empresa llegó a cuatro millones de usuarios finales, incluida
la población de 84 pueblos mágicos

La exportación
de autos desde

México bajó
24%, en

el noveno mes

del año
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El año pasado, ¡a industria de alimentos y bebidas
contribuyó con casi 4.9 por ciento del PIB; la
demanda hace que lleguen nuevos participantes

no de los sectores que ha podido sortear
mejor la crisis económica ha sido el cíe
alimentos procesados. A pesar de las regu

I laciones en materia de etiquetadoy la caída
en el poder de compra de las familias, por la
elevada inflación y la pérdida ele ingresos,
esa industria se ha adaptado a las nuevas

condiciones económicas ajusfando algunas ele sus presenta
cionesy buscando mejoras en el tema de la sustentabiliclad.

En 2020, la industria de alimentosy bebidas aportaron 4.87
por ciento del PIB y pese al entorno la demanda del consu
midor, cadenas de suministro, restaurantes, supermercados
y otros jugadores clave han provocado la llegada de nuevas
operaciones al país, tal es el caso de SIG Combibloc.

Esta firma de origen suizo con más 100 años de historia
en el envasado de alimentos y bebidas, con presencia en
70 países, está por anunciar una inversión por 40 millones
de euros para la construcción de una planta inteligente de
material para envases que atenderá al mercado mexicano,
misma que se ubicará en la ciudad de Querétaro.

SIG Combibloc, que en la región tiene como responsable
a Ricardo Rodríguez en su calidad
de presidente y director general
para América, produce más de 38
billones de envases al año a nivel

global, y la nueva factoría que le co
mento se estima comenzará a ope
rar en 2023, generará alrededor de
200 empleos, y permitirá reforzar
y abastecer la creciente demanda

y necesidades de los mercados de
Estados Unidos, Canadá, México, Centro América y Caribe.

LA RUTA DEL DINERO

Las constructoras del centro del país aprovechan la debilidad
de sus competidoras para cerrar negocios y, para muestra,
ba sta ver a Caa bsa, de Luis Fernando y Julio Mauricio Amodio
Herrera, compañía que luce vetada desde el arranque de la
4T, de inicio, porque a nadie se olvidan sus estrechos lazos
con los gobiernos de Enrique Peña Nieto a nivel federal, y ele
Miguel Ángel Mancera en la Ciudad ele México. Además que
los hermanos se convirtieron en los principales accionistas
ele la española OH L, cuyas concesiones han sido vapuleadas
por el propio presidente Andrés Manuel López Obrador. Así,
además de sus tres intentos, sin éxito, por dar vida a alguno
ele los tramos del Tren Maya, a la lista de fracasos se suma
la reciente descalificación del proceso para construir el via
ducto atirantado del Tren Interurbano MéxicoToluca... Quien
anclará promocionancloal presupuesto como punto medular
para garantizar bienestary crecimiento económico y evitar
el sobreencleuclamiento de las personas, es la Asociación
Mexicana de Empresas de Nómina (Amelen), que preside
Gustavo Martín del Campo. Este organismo, que concentra
hasta 90 por ciento de los créditos ele nómina no bancarios
del mercado, estará a cargo ele un taller virtual durante la Se
mana Nacional ele Educación Financiera (SNEF), organizada
por la Conclusef, de Oscar Rosado Jiménez, para crear con
ciencia y alertara ¡a población sobre prácticas fraudulentas.
La industria se

ha adaptado a
las nuevas

condiciones
económicas
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TENDENCIAS
ECONÓMICAS Y
FINANCIERAS
LA REFORMA ELÉCTRICA
Y LOS CIUDADANOS

CARLOS LÓPEZ JONES*

La semana pasada el presi
dente Andrés Manuel López
Obrador envió a la Cámara

de Diputados una propuesta
de reforma a la Constitución

para que la Comisión Federal de Elec
tricidad (CFE) nuevamente sea el orga
nismo del gobierno que rija todo el
mercado eléctrico nacional, lo que tie
ne graves implicaciones para los ciu
dadanos de a pie.

En primer lugar, se perderán miles
de empleos y empresas que hoy son
parte de ese sector, ya que solamente
la CFE podrá llevar a cabo diversas la
bores dentro del mismo. Esas personas
pasarán a formar parte de las filas de
los desempleados y ello provocará ma
yor competencia por los pocos em
pleos que hoy se generan.

En segundo lugar, el gobierno debe
rá quitarle recursos a salud, medicinas
y seguridad para destinarlos a la gene

ración de electricidad, lo que reducirá
los presupuestos para todo lo demás en
lo que el gobierno deberla gastar, como
mejorar las escuelas. En el modelo ac
tual, los privados Invierten, son ellos
los que piden prestado y le venden la
electricidad a CFE a 0.32 pesos el kwh,
mismo que CFE revende entre 3.02 y
5.00 pesos el mismo kwh, dependien
do de la tarifa de cada casa o negocio.
No tiene ningún sentido que la CFE se
encargue de algo, que los privados ha
cen más barato, pero sobre todo, que
obliga al mismo gobierno a reducir el
presupuesto para otros sectores.

En tercer lugar, la CFE casi no pro
duce energía verde no contaminante.
La principal fuente de contaminación
de CDMX es precisamente la Termoe
léctrica de Tula de la CFE, que al usar
combustóleo genera una gran cantidad
de partículas que llegan por las noches
a la CDMX. Esa planta puede ser susti
tuida por parques solares o eólicos, lo
que reduciría mucho la contaminación.
De aprobarse esta reforma, México se
retrasará en cumplir con sus compro

misos ambientales y se mantendrá co
mo uno los países que más contaminan
en América Latina.

En cuarto lugar regresaremos a 1980,
cuando habla apagones constantes, no
habla permisos de construcción porque
la CFE no podía dar "la bajada" de luz
suficiente para nuevos edificios, hoteles,
plantas industriales, etcétera. La de
manda de electricidad aumenta mucho

más que la economía y, en consecuen
cia, la CFE llega un punto en que se que
da sin dinero suficiente y los bancos no
querrán prestarle dinero, olo harán a ta
sas muy altas como sucede con Pemex.

Dado que la electricidad se usa en
todos los hogares y empresas de Méxi
co, aprobar esta Reforma Eléctrica será
un retroceso devastador para México.
Morena no tiene los diputados sufi
cientes, así que son los legisladores del
PRI quienes tienen la última palabra y
son la llave que abre o cierra la puerta
a la reforma.
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La afectación "real" de la pandemia: inflación y sector automotriz
La pandemia está tocando la puerta en

la economía mexicana. El primer
efecto, es el incremento en precios
de productos desde agropecuarios,

energéticos y hasta industriales. El desfase
en las entregas, la falta de componentes en
diferentes cadenas de suministro, aspectos
climáticos, aumento del precio internacional
de gas, así como la lucha económica y política
entre Estados Unidos y China, han llevado
los precios al alza.
En ese aspecto, la economía mexicana

está sufriendo de incrementos continuos que
ha llevado a Banxico a incrementar la tasa

de interés de referencia a niveles de 4.75%,
y de acuerdo al Subgobernador Jonathan
Heath, podría seguir aumentando.
El sector automotriz está viéndose fuerte

mente afectado y con caída en la producción y
venta de autos en todos los segmentos derivado
déla falta de componentes para su producción.
Esto ya está teniendo una repercusión en las
variables macroeconómicas. En la Balanza

Comercial al mes de agosto 21, las exporta
ciones del sector automotriz cayeron 11.8%.

Se acumulan dos meses de déficits comer
ciales y para el año, alcanza los 6,870 millo
nes de dólares deficitariosvs 14,573 millones
de superávit de agosto del 2020. Empieza una
"alerta amarilla". México pasó a ser el tercer
socio comercial de Estados Unidos.

LAS 30 EMPRESAS MÁS ÉTICAS2021
Ayer se entregaron los reconocimientos a las
30 Empresas Más Éticas 2021, en un evento
organizado por AMITAI, consultora de ética
organizacional encabezada por Fernando
Sentíes, en la Hacienda de los Morales, de la
Ciudad de México.

Entre las 30 empresas del listado se encuen
tran las farmacéuticas Pfizer, que dirige en
México María Constanza Lozada y Sanofi,
de Fernando Sampaio; las aseguradoras
AXA de Daniel Bandle y Seguros Monterrey
NYL, presidida por Gustavo Cantú; así como
LUMO Financiera del Centro de Luis Monta
ño, entre otras empresas

TAMPICO, DESTINO TURÍSTICO
Interesante apuesta del alcalde de Tampico,
Jesús Nader Nasrallah, para potenciar al

municipio como un referente turístico del no
reste mexicano, donde la construcción de la
autopista BajíoTAM es solo la punta de lan
za de un plan que busca consolidar la ciudad
como el principal destino de vacacionistas en
Tamaulipas.
Ahí está el trabajo en la Laguna del Car

pintero y el nuevo parque ferial, cuyo re
cinto ganadero será uno de los más amplios,
modernos y funcionales del país. La moder
nización de la infraestructura turística inclu

ye el Barco Museo del Niño, la renovación
integral de la Casa de la Naturaleza y del
Mercado Municipal.
Chucho Nader va por todo en el rubro turís

tico, desde negocios, aventura, cultura hasta
el gastronómico, para impulsar el crecimiento
económico regional, esto tras los buenos re
sultados en seguridad pública que le han va
lido el reconocimiento como el muñí cipe con
mayor aprobación ciudadana, lo que ha gene
rado confianza para la llegada de inversiones
nacionales y extranjeras al heroico puerto.

Las Sp i n MM|d re sacias pár:] os Mi 8SSBK
independientesy no reflejan necesariamente®! punto de

staÉ 24 HORAS.
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Hay que insistir. La contrarreforma eléctrica daña al país
Si el Presidente no encabeza hoy la

entrega de la medalla Belisario Do
mínguez es porque Andrés Manuel
López Obrador ha decidido aislarse

de la normalidad democrática en una burbuja
enlaque quiere ser intocable.
Como opositor, López Obrador azuzaba o

encabezaba directamente enfrentamientos a

veces altaneros con el poder. Como Presiden
te es capaz de renunciar al acto más noble que
de manera conjunta pueden compartir los
poderes ejecutivo y legislativo, como lo es la
entrega de este reconocimiento.
Queda esto como muestra de la personali

dad de quien ostenta la presidencia del país,
una anécdota más de estos tiempos comple
jos. Pero lo que no es una anécdota sino un
verdadero intento de imponer una visión des
de esaburbuja es la contrarreforma eléctrica,
que realmente alcanza mucho más que la
generación de electricidad.
Es muy importante entender lo profundo

del daño de esto como para no simplificarlo
como una lucha del pueblo bueno con los
conservadores.

No es ninguna exageración decir que el re

sultado de este intento de cambio legal puede
marcar un antes y un después para México,
entre mantenerse como un país que atrae
inversiones, crea empleos, tiene opción de
crecer, a pesar de la estridencia política, o
una nación condenada por generacione s a un
rezago propiciado por una visión verdadera
mente equivocada del papel que debe tener el
Gobierno en las actividades productivas.
Ya lo dijo el propio presidente López Obra

dor, va a usar todo su poder y recursos para
dar este enorme paso hacia atrás. Desde el po
der de su burbuj a cada mañana va a satanizar
a los opositores a la con trarreforma.
Muchos podrán recibir mensajes, o copias

de carpetas, que los presionen para no meter
se con la visión unipersonal del Presidente.
Este es el momento más importante para el

país en muchas décadas. El estatus actual del
sector energético mexicano no estorba, para
nada, los planes de un Gobierno que se quie
ra asumir como progresista. Al contrario, la
contrarreforma obligaría al Gobierno federal
a desviar recursos para los subsidios energé
ticos que quitarían recursos a los programas
sociales.

Es tan evidente el daño de la contrarrefor

ma energética presentada que debería ser ra
zón suficiente para que de manera inmediata
rompiera lazos con el Gobierno aquel partido
que se autodenomina "Verde Ecologista".
En fin, que el poder ejecutivo tiene todo

el poder para elevar el nivel de polarización
social en torno a este tema, todos los recursos
para saturar de mensajes maniqueos que pro
muevan su contrarreforma, el aparato para
presionar a ese muy reducido grupo de legis
ladores priistas que hoy tienen en sus manos
el futuro del país y el megáfono para tratar de
apagar las voces opositoras a este intento de
ruptura que está en marcha.
A pesar de todo hay que enterarse bien, hay

que elevar la voz y no dejar de señalar que en
esta se equivoca terriblemente la 4T. Y si bien
cualquier argumento válido que se pueda
esgrimir no penetra la burbuj a, sí puede hacer
conciencia entre los que tienen en sus manos
la decisión histórica de dañar o no a México
con esa contrarreforma.

lí®ipra¡SMSaiSilK®éS&$0ftosÉSOWilSliM
¡ndependientesy no reflejan necesariamente

BlSUJlto^evistEfle 24 HORAS.
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Costo: 30,204

Página 4 de 4

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Alcanza fácilmente los 470 ki

lómetros de autonomía, claro, que
manejándolo cada día el usuario
puede recargar las baterías en ba
badas y situaciones de freno conti
nuo.

Mide cinco metros de largo, es un
cuatro puertas y en la zona del piso
se encuentra el paquete de baterías,
las cuales acumulan la energía para
liberarla justo en el momento que
el conductor lo desee con el acele
rador.
El nuevo Audi RS etron GT es

el más deportivo de la marca y con
poco más de tres segundos de ace
leración del cero a 100 kilómetros

por hora es también el más rápido
jamás creado por la firma.
Su carrocería posee acero de ultra

alta resistencia, pero también par
tes de aluminio, para hacerlo tan
resistente a la torsión, como capaz
de absorber energía de posibles gol
pes y cuidar a sus ocupantes. Para
reducir su peso, el techo está hecho
en fibra de carbono, que a la vez le
da un toque más deportivo.
Estamos hablando "en un símil"

a lo que creó el Audi R8 en su mo
mento cuando llegó a ser el icono
de diseño, desempeño y deportivi
dad de los cuatro aros, pero ahora
en versión eléctrica. Este Audi RS
etron GT estará disponible en una
única versión en México, ya que
en otros países existe sin la ver
sión "RS".
Su diseño nos muestra el camino

que seguirá la marca para esta déca
da, presentando todos sus modelos
bajo esta genética que posee las lu
ces más avanzadas del momento,
pero con una firma lumínica úni
ca, tanto adelante como atrás. Los
faros inteligentes en led, donde so

bresalen partes exactas en una es
pecie de cuadrados y líneas de luz
bien definidas como la horizontal

roja atrás.
Parece un auto del futuro, sin

embargo, es hoy cuando se en
cuentra a la venta. Pero para este
GT el futuro fue ayer, cuando fue
concepto o una maqueta, hoy se
encuentra en los principales mer
cados del mundo e inicia vida en

México, a un precio de 3 millones
259 mil 900 pesos. Se me hace in
creíble en octubre de 2021 tenerlo

a la venta en México, que exista la
posibilidad de verlo y manejarlo en
el país, que ya tenga dueños, pero
así de increíble será cómo los eléc

tricos se multiplicarán en pocos
años. Los precios serán competiti
vos según el segmento de mercado
y ya vienen a nivel masivo.

Lee la columna completa en:
www.publimetro.com.mx
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Costo: 9,290



Agricultura y
economía van
por diversificar
exportaciones
agroalimentarias
Resulta promisorio que las secretarías de Agri

cultura y Desarrollo Rural y de Economía
dediquen tiempo y esfuerzos en la promo
ción de las exportaciones agroalimentarias
del país hacia nuevos mercados, Pomo fue el
reciente encuentro gastronómico con diplo
máticos que integran el Consejo deEmbaja

dores Arabes en México.
Y es que nuestro país es clave en producción y distribución

agroalimenlaria y pesquera a nivel global, con un intercambio
comercial con más de 192 naciones, entre ellas; las de Medio
Oriente y el norte de Alrica.
Así, con la presencia fie embajadores y representantes de

Arabia Saudita, Argelia, Egipto, Emiratos Arabes Unidos, Irak,
Jordania, Kuwait, Líbano, Libia, Marruecos, Palestina y Qatar,
el tilular de Agricult ura, Víctor Villalobos Arámhula, resaltó el
potencial productivo del país en el campo, ganadería, pesca y
acuacult ura, y su diversidad en alimentos.

En un animado evento, donde se expusieron productos con
certificación halal como café, leche en polvo, carne de pavo,
frutas, verduras, frutos secos y conservas de pescado, el fun
cionario refrendó el compromiso fie la Secretaría fie trabajar
de la mano con el sector productivo nacional, para alcanzar
ntievws mercados y esto se refleje en mejores ingresos para los
productores, en beneficio fie sus familias y sus comunidades.

La secretaria de Economía, Tal.ia.na Clout hier, expresó que el
encuentro fortalecerá el intercambio comercial y permitirá que
México siga creciendo en la parte económica, pero, también,

estrechando los lazos de amistad con el mando»
Otro loro importante donde ambas dependencias trabajan

ríe la mano, junto con el Consejo Nacional Agropecuario, es
Eoodex Japón 2022, el evento más grande de la industria de
alimentos y bebidas fie la región AsiaPacífico, con potencial
de dos mil 500 millones de consumir lores.

El pabellón de México ofrecerá a lasempresasy asociaciones
de productores nacionales la oporlunidad de construir rela
ciones de negocios con clientes de ésta región que presenta el
mayor crecimiento económico del mundo.

En está estrategia de diversificación de mercados es impor
tante que las secretarías de Agricult ura de los estados acom
pañen de cerca los esfuerzos de la Federación e incentiven y
apoyen la participación de productores y agroempresarios en
estos enfílennos y foros, a fin fie que sus beneficios peí meen
a un mayor universo, con incidencia en el desarrollo rural y de
capacidades délos actores productivos.del país.

Y es que, una mayor diversificación de las exportacio
nes genera un círculo virtuoso, a nivel macroeconómico, al
atraer divisas al país y generar empleos, ya que Asia y Medio
Oriente:son regiones de alto valor fie compra, y a nivel nii
croéconómico, al generar mejores ingresos a los productores,
en especial los de pequeña escala, lo que beneficiará a sus
familias y comunidades;.

Sigamos promoviendo en el mundo, Federación, estarlos,
empresas, asociaciones, y productores, el interés por los pro
ducios agroalimentarios mexicanos,en beneficio de lodos.
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Costo: 53,594



B33333B9
atoicA

(O Él LAPO C&Ott)

PONANSE
..y VENDAN

Fecha: 07/10/2021

Página: 8

Area cm2: 184

1 / 1

Cartones
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CALINDO InmoralidadesI
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Cartones

Cartón / Alarcón

Costo: 9,127
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Pacasso
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Cartones

Osvaldo

Costo: 5,487
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Cartones

Luy

Costo: 7,877
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